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МОНИТОРИНГ СМИ 
 

Количество сообщений* с упоминанием КХЛ, МХЛ, ЖХЛ за прошедшие сутки: 
- всего 615 
- без перепечаток 464 
  
*Данные приведены согласно списку СМИ из 445 источников 

 
КХЛ как организация 

 
Щитов высказался на тему чествования обладателей Кубка Гагарина в 
Кремле (Спорт-экспресс (sport-express.ru)) 
Бывший защитник "Спартака" и "Сочи" Никита Щитов высказался на тему 
чествования обладателей Кубка Гагарина в Кремле.  

перейти к статье 

Барбер высказался о своем участии в Матче Звезд КХЛ (Спорт-экспресс 
(sport-express.ru)) 
Нападающий "Барыса" Райли Барбер высказался о своем участии в ФОНБЕТ 
Матче Звезд Континентальной хоккейной лиги (КХЛ).  

перейти к статье 

"У меня выходные, я хоть семью возьму на праздник". Разин - об участии 
в Матче звезд (Чемпионат.com) 
Главный тренер "Металлурга" Андрей Разин рассказал о победе над "Динамо" 
(4:1) в Минске и прокомментировал свое участие в Матче звезд КХЛ. 

перейти к статье 

МакSим исполнила свой хит "Знаешь ли ты" на матче хоккейного 
"Спартака" (Спорт-экспресс (sport-express.ru)) 
Певица МакSим выступила со своей композицией "Знаешь ли ты" на матче 
ФОНБЕТ Чемпионата КХЛ "Спартак" - "Динамо" (Москва), который прошел на 
домашней арене красно-белых "Мегаспорт". 

перейти к статье 

Ковальчук до конца ноября определится, продолжит ли он карьеру 
хоккеиста (ТАСС) 
Олимпийский чемпион отметил, что всегда поддерживает физическую форму 

перейти к статье 

Ковальчук рассказал, чем будет заниматься вне большого хоккея (ТАСС) 
Последним клубом олимпийского чемпиона был "Авангард", с которым он 
выиграл Кубок Гагарина в 2021 году 

перейти к статье 

"Появление новых звезд - вопрос времени": Ковальчук - о возрождении 
"Спартака" и о своем возвращении на лед (RT (russian.rt.com)) 
В московском "Спартаке" обязательно появятся новые звезды мировой 
величины.  

перейти к статье 



 

 

Форвард "Трактора" Шабанов набрал очки в 10 матчах подряд. Это рекорд 
клуба в КХЛ (Sports.ru) 
Нападающий "Трактора" Максим Шабанов установил клубный рекорд.  

перейти к статье 

Буше стал лучшим снайпером "Авангарда" среди легионеров за всю 
историю клуба (Чемпионат.com) 
В эти минуты в Омске проходит матч Фонбет Чемпионата Континентальной 
хоккейной лиги сезона-2023/2024, в котором "Авангард" принимает "Северсталь".  

перейти к статье 

Прощальный матч бывшего хоккеиста СКА Кетова пройдет 11 декабря (Р-
Спорт) 
Прощальный матч бывшего хоккеиста СКА Евгения Кетова пройдет 11 декабря 

перейти к статье 

Звено Морозова - самое забивающее в КХЛ, у звена Спунера на 5 голов 
меньше. В пятерке лучших - звенья "Ак Барса", "Динамо" и "Барыса" 
(Sports.ru) 
КХЛ рассказал о лучших тройках лиги по количеству голов.  

перейти к статье 

Вишневский побил рекорд "Спартака" по матчам в КХЛ (Sport24.ru) 
Защитник "Спартака" Дмитрий Вишневский принял участие в матче КХЛ против 
московского "Динамо" (4:3 ОТ).  

перейти к статье 

Экс-глава IIHF Фазель присутствует на матче КХЛ "Спартак" - "Динамо" (Р-
Спорт) 
Экс-глава IIHF Фазель присутствует на матче КХЛ между "Спартаком" и "Динамо" 

перейти к статье 

Абаскаль и футболисты "Спартака" посетили хоккейное дерби с "Динамо" 
(Р-Спорт) 
Абаскаль и футболисты "Спартака" посетили дерби хоккейного "Спартака" с 
"Динамо" 

перейти к статье 

КХЛ: новости клубов 
 

Роман Ротенберг: "Когда в СКА приходил Коскинен, многие говорили, что 
он не нужен команде" (Спорт-экспресс (sport-express.ru)) 
Главный тренер СКА Роман Ротенберг поделился ожиданиями от матча 
регулярного чемпионата КХЛ против "Ак Барса", который состоится сегодня, 14 
ноября, в Казани.  

перейти к статье 

Гендиректор "Трактора" рассказал, над чем сейчас работает менеджмент 
клуба (Чемпионат.com) 
Генеральный директор "Трактора" Иван Савин рассказал, как сейчас проходит 
его работа и коммуникация с генеральным менеджером Алексеем Волковым. 

перейти к статье 



 

 

В "Тракторе" оценили работу Алексея Заварухина после утверждения 
главным тренером (Чемпионат.com) 
Генеральный директор "Трактора" Иван Савин оценил работу главного тренера 
Алексея Заварухина после утверждения в команде.  

перейти к статье 

"Соперник для нас неудобный". Тренер "Трактора" А. Заварухин - о 
поражении от "Салавата" (Чемпионат.com) 
Главный тренер "Трактора" Алексей Заварухин прокомментировал поражение от 
"Салавата Юлаева" (3:4). 

перейти к статье 

"Салават Юлаев" - главный обидчик "Трактора" в сезоне. Уже третья 
победа подряд, но в концовке было тревожно (Спорт. Бизнес Online 
(sport.business-gazeta.ru)) 
Сучков по-прежнему прекрасен.  

перейти к статье 

Лукаш Клок: многие говорили, что я не должен возвращаться в КХЛ. Но 
это моя жизнь (Allhockey (allhockey.ru)) 
Чешский защитник "Нефтехимика" Лукаш Клок в интервью AllHockey.Ru 
поделился впечатлениями от матча с ЦСКА, в котором его команда проиграла со 
счетом 1:2, а также рассказал, как ему, несмотря на давление, которое 
оказывалось на него на родине, далось решение вернуться в КХЛ.  

перейти к статье 

Интервью с генеральным директором "Лады" Александром Чеботаревым 
- о лидерстве на Востоке КХЛ и сравнениях с "Вегасом" (Чемпионат.com) 
Александр Чеботарев подвел промежуточные итоги возвращения тольяттинцев 
в КХЛ. 

перейти к статье 

Такие люди нам нужны. Топ лучших легионеров в КХЛ (Allhockey 
(allhockey.ru)) 
Почти все - североамериканцы.  

перейти к статье 

Дмитрий Квартальнов - о матче с "Магниткой", выступлении Липского и 
вызове игрока из Betera-Экстралиги (Belarushockey (belarushockey.com)) 
Главный тренер минского "Динамо" Дмитрий Квартальнов в утреннем шоу "В 
одном звене" прокомментировал предстоящий матч с магнитогорским 
"Металлургом". 

перейти к статье 

"Джо Сакик звонит Игорю Ларионову и спрашивает, как у меня дела". 
Интервью Николая Коваленко (Матч ТВ (matchtv.ru)) 
Сейчас в КХЛ выступают шесть хоккеистов, которые уже имеют контракты с 
клубами НХЛ. 

перейти к статье 

Якупов: "Получаю удовольствие в "Нефтехимике". Чувствую себя в клубе 
тем, кем являюсь" (Матч ТВ (matchtv.ru)) 



 

 

Нападающий "Нефтехимика" Наиль Якупов назвал причину своей 
результативной игры в составе нижнекамского клуба. 

перейти к статье 

"Если будешь наигрывать в КХЛ местных хоккеистов - тогда будешь 
посмешищем". Михаил Зислис о проблемах "Барыса" и казахстанского 
хоккея (Sports.kz) 
В регулярном чемпионате Континентальной хоккейной лиги почти пройдена 
половина дистанции.  

перейти к статье 

"Получал 20 тыс рублей. Ездил на игры на маршрутках". Интервью 
вратаря-открытия КХЛ Долганова (Sport24.ru) 
Большой разговор с вратарем "Нефтехимика", который в этом году очень удачно 
дебютировал в КХЛ.  

перейти к статье 

"Авангард" пугает всю КХЛ одним звеном. Но за ними никого нет 
(Sports.ru/tribuna) 
Омск - фаворит?  

перейти к статье 

Козырев: если "Северсталь" держит шайбу - попробуйте ее забрать! Кто 
бы с нами ни играл (Чемпионат.com) 
Главный тренер "Северстали" Андрей Козырев после поражения от "Авангарда" 
(4:5 ОТ) рассказал об стиле игры череповецкого клуба. 

перейти к статье 

Козырев: у молодежи "Северстали" нет рамок. Главная заслуга - 5 игроков 
в сборной России (Чемпионат.com) 
Главный тренер "Северстали" Андрей Козырев подвел итог проигранного матча 
с "Авангардом" (4:5 ОТ). 

перейти к статье 

Ларионов: не хватило свежести? Не совсем правильно на это ссылаться, 
это работа игроков (Чемпионат.com) 
Главный тренер "Торпедо" Игорь Ларионов прокомментировал поражение от 
"Сибири" (1:4) в гостевом матче Фонбет Чемпионата КХЛ. 

перейти к статье 

Ларионов - о финте Атанасова: знаем, что у него целая куча трюков, 
которые лежат в кармане (Чемпионат.com) 
Главный тренер "Торпедо" Игорь Ларионов после поражения от "Сибири" (1:4) 
прокомментировал красивый финт нападающего нижегородского клуба Василия 
Атанасова. 

перейти к статье 

Кризис хоккейного ЦСКА, в чем причины, кто виноват, почему так слабо 
играет вратарь Иван Федотов, разбор (Чемпионат.com) 
У армейцев есть и другие проблемы, и все это ведет к будущим 
фундаментальным сдвигам. 

перейти к статье 



 

 

"Проходных матчей в КХЛ больше нет" (Известия (iz.ru)) 
Хоккеист ЦСКА Михаил Григоренко - о серии неудач команды в регулярном 
чемпионате, необходимости выйти в плей-офф с высокого места и игре вратаря 
Ивана Федотова 

перейти к статье 

Нападающий СКА Алекс Гальченюк ответил на вопрос про адаптацию в 
КХЛ (Чемпионат.com) 
Нападающий СКА Алекс Гальченюк подвел итоги победного матча с "Ак Барсом" 
(4:2) и ответил на вопрос про адаптацию в КХЛ. 

перейти к статье 

Нападающий "Ак Барса": у СКА не просматривается никакой системы, они 
просто бегут (Чемпионат.com) 
Нападающий "Ак Барса" Артем Лукоянов оценил поражение команды от СКА 
(2:4) в матче Фонбет Чемпионата КХЛ. 

перейти к статье 

Билялетдинов - о контакте с командой: "Проблемы есть, но они не 
связаны с червяками" (Бизнес Online (business-gazeta.ru)) 
Главный тренер "Ак Барса" Зинэтула Билялетдинов после поражения в 
домашнем матче регулярного чемпионата КХЛ против СКА (2:4) 
прокомментировал игру своей команды.  

перейти к статье 

Ротенберг - о вдохновении: "Следим за лучшими системами - 
"Ливерпуль", "Манчестер Сити", "Зенит" (Спорт-экспресс (sport-
express.ru)) 
Главный тренер СКА Роман Ротенберг после победы над "Ак Барсом" (4:2) в 
матче ФОНБЕТ чемпионата КХЛ сравнил свой клуб с футбольными командами. 

перейти к статье 

Ротенберг - о победе над "Ак Барсом": "Доминировали весь матч, ничего 
не дали создать сопернику" (Бизнес Online (business-gazeta.ru)) 
Главный тренер СКА Роман Ротенберг прокомментировал победу над "Ак 
Барсом" (4:2) в выездном матче регулярного чемпионата КХЛ. 

перейти к статье 

"Нет контакта с командой? Не выдумывайте!" У Билялетдинова первый 
кризис в "Ак Барсе" после возвращения (Спорт. Бизнес Online 
(sport.business-gazeta.ru)) 
Поражение от СКА - третье подряд. 

перейти к статье 

Доминирование СКА и хронические проблемы обороны "Ак Барса". Все 
ли под контролем Билла? (ИА Татар-информ (tatar-inform.ru)) 
"Ак Барс" уступил в Казани СКА (2:4) и довел неудачную серию уже до трех игр. 
История с чередой проигрышей в этом сезоне для "барсов" не новая.  

перейти к статье 

Реванш имени Глотова. Дубль Василия принес СКА победу над "Ак 
Барсом" (Советский спорт) 



 

 

Петербуржцы в ярком матче в столице Татарстана переиграли финалистов 
прошлого розыгрыша Кубка Гагарина.  

перейти к статье 

Выигрывал медали МЧМ, покорял Нью-Йорк, а в 26 лет никому не нужен. 
Как из надежды СКА Рыков стал безработным (Sport24.ru) 
Он не смог пройти просмотр в "Нефтехимике".  

перейти к статье 

Кудашов: вдвойне расстроен. Никто не давал установки отойти и играть в 
обороне (Чемпионат.com) 
Главный тренер московского "Динамо" Алексей Кудашов прокомментировал 
поражение в московском дерби со "Спартаком" (3:4 ОТ). 

перейти к статье 

Хоккеист "Спартака" пожаловался, что в конце матча с "Динамо" горел зад 
(Р-Спорт) 
Нападающий московского "Спартака" Максим Цыплаков, комментируя волевую 
победу "красно-белых" над столичным "Динамо" в матче регулярного чемпионата 
Континентальной хоккейной лиги (КХЛ), отметил, что команда провалила первые 
два периода, но обыграла соперника за счет характера и нервов.  

перейти к статье 

Супердерби в Москве: "Спартак" весь матч проигрывал, но все-таки 
вырвал победу у "Динамо"! (Спорт-экспресс (sport-express.ru)) 
Бело-голубые забили сами себе. 

перейти к статье 

Похоронный гол в овертайме, выступление МакSим и догонялки в дерби 
лидеров "Запада". Что случилось в матче КХЛ "Спартак" - "Динамо" 
(Комсомольская правда (kp.ru)) 
"Спартак" победил "Динамо" со счетом 4:3 в овертайме в матче чемпионата КХЛ  

перейти к статье 

Абаскаль - фартовый. Хоккеисты "Спартака" обыграли "Динамо" на глазах 
испанца (Советский спорт) 
Красно-белые одержали первую победу над бело-голубыми в сезоне.  

перейти к статье 

Виталий Давыдов: "Рашевский, Джиошвили, Коновалов - по делу в 
"списке 52". Не хватает разве что Шарипзянова" (Russia-hockey.ru) 
О московском дерби "Спартак" - "Динамо" (4:3 ОТ) и вызовах в сборную России 
на Кубок Первого канала - трехкратный олимпийский чемпион, заслуженный 
тренер СССР, легендарный защитник бело-голубых, для Russia-Hockey.ru  

перейти к статье 

Игровой день, как лучшая реклама КХЛ: шикарные матчи в Новосибирске 
и Омске, спорная - в Челябинске (Allhockey (allhockey.ru)) 
А еще СКА не оставил шансов "Ак Барсу", а "Спартак" вырвал победу у 
московского "Динамо" в овертайме.  

перейти к статье 

КХЛ: судейство 



 

 

 
Игрок "Салавата" попал клюшкой по лицу одноклубнику - удаление 
получил хоккеист "Трактора" (Чемпионат.com) 
В Челябинске закончился матч Фонбет Чемпионата Континентальной хоккейной 
лиги сезона-2023/2024, в котором местный "Трактор" принимал "Салават 
Юлаев".  

перейти к статье 

"Спор с арбитром в матче с "Динамо" не хочу комментировать, у нас сразу 
лезут в кошелек" - тренер "Спартака" Жамнов (Матч ТВ (matchtv.ru)) 
Главный тренер "Спартака" Алексей Жамнов после домашней победы над 
московским "Динамо" отметил, что не хочет обсуждать судейство и 
пересказывать содержание своего спора с арбитром, так как это чревато 
штрафом от КХЛ. 

перейти к статье 

Трансферы клубов 
 

"Нефтехимик" заключил контракт с защитником Пастуховым, который 
покинул "Адмирал" накануне (Чемпионат.com) 
"Нефтехимик" сроком до конца сезона заключил контракт с защитником Ильей 
Пастуховым сообщает пресс-служба клуба. 

перейти к статье 

Молодежная хоккейная Лига 
(основные новости) 

 
"Кузнецкие Медведи" возвращаются на "Арену кузнецких металлургов" 
(Молодежная хоккейная лига (mhl.khl.ru)) 
Новокузнецкая команда 16 ноября примет "Ирбис" на реконструированной арене 
вместимостью 6811 человек.  

перейти к статье 

"Участвовать в Кубке Вызова - честь как для игроков, так и для тренеров". 
Дмитрий Бурлуцкий поведет Восток к трофею в Туле (Молодежная 
хоккейная лига (mhl.khl.ru)) 
Интервью с главным тренером "Мамонтов Югры".  

перейти к статье 

Женская хоккейная Лига 
(основные новости) 

 
"Мечтала о назначении на это мероприятие". Судьи Матча Звезд ЖХЛ 
(Женская хоккейная лига (whl.khl.ru)) 
Женская хоккейная лига объявляет имена арбитров, которые будут работать в 
Туле 2 декабря 2023 года.   

перейти к статье 

Две женские хоккейные команды сыграют между собой 15, 16 и 18 ноября 
в Воскресенске (РИАМО (riamo.ru)) 
Два подмосковных клуба из женской хоккейной лиги проведут между собой три 
матча подряд в рамках регулярного сезона 

перейти к статье 



 

 

КХЛ: партнеры 
 

В первый день всероссийской благотворительной акции "Доброфура" 
было собрано 293 400 рублей (Спорт-экспресс (sport-express.ru)) 
13 ноября в Сочи при поддержке Континентальной хоккейной лиги стартовала 
масштабная благотворительная акция "Доброфура".  

перейти к статье 

Федерация хоккея России 
 

"НХЛ не будет выгонять россиян - это частная лига" (Известия) 
НХЛ никогда не станет выгонять россиян 

перейти к статье 

Федеральная власть в контексте хоккейной тематики 
 

"Наша федерация недоработала в том, что в президенты IIHF выбрали не 
того человека". Фетисов - о главе IIHF Тардифе (Матч ТВ (matchtv.ru)) 
Двукратный чемпион ОИ по хоккею Вячеслав Фетисов заявил, что Люк Тардиф 
не справляется со своей работой на посту президента Международной 
федерации хоккея (IIHF). 

перейти к статье 

Фетисов назвал Тардифа "худшим вариантом" для России (Р-Спорт) 
Фетисов о Тардифе: парень не туда попал, IIHF нужен другой управленец 

перейти к статье 

"Стадион приятный, мне понравилась игра". Фетисов - о матче "Спартака" 
и "Динамо" в КХЛ (Матч ТВ (matchtv.ru)) 
Двукратный чемпион ОИ по хоккею Вячеслав Фетисов рассказал о своих 
впечатлениях от посещения матча между столичными "Спартаком" и "Динамо" в 
КХЛ и поблагодарил болельщиков за то, что они встречают его аплодисментами. 

перейти к статье 

Фетисов: КХЛ должна вернуть клубы, которые исторически развивали 
российский хоккей (ТАСС) 
По мнению двукратного олимпийского чемпиона, это будет справедливо по 
отношению к истории 

перейти к статье 

Сборная России по хоккею 
 

IIHF много говорила и не делала для допуска россиян, заявил Ковальчук 
(Р-Спорт) 
Ковальчук о допуске россиян: IIHF много говорила и не делала 

перейти к статье 

Молодежная сборная России по хоккею 
 

"Россия 25" вместо привычной сборной, 52 фамилии в заявке и 
Ротенберг-тренер. Кто поедет на странный Кубок Первого канала-2023? 
(Комсомольская правда (kp.ru)) 
Сборная "Россия 25" объявила расширенный состав на Кубок Первого канала  



 

 

перейти к статье 

Без Гусева, Ткачева и Радулова, но с Ротенбергом и молодыми звездами. 
Состав сборной России на Кубок Первого канала (Sport24.ru) 
Напоминаем, что такое Россия 25. 

перейти к статье 

Бирюков: уверен, что на Кубке Первого канала будет больше молодых 
ребят (Allhockey (allhockey.ru)) 
Двукратный чемпион мира, генеральный менеджер пензенского "Дизеля" из ВХЛ 
Михаил Бирюков в беседе с корреспондентом AllHockey.Ru Владиславом 
Уткиным прокомментировал расширенный состав сборной "Россия 25" на Кубок 
Первого канала. 

перейти к статье 

Ротенберг готов взять реванш у Беларуси. Кого вызвали в сборную на 
Кубок Первого канала. (Спорт день за днем (sportsdaily.ru)) 
В этом году Кубок Первого канала переехал из Москвы в Петербург.  

перейти к статье 

Кого покажут на Первом (Российская газета) 
Назван состав "России 25" на турнир в Петербурге 

перейти к статье 

Миссия выполнима (Известия (iz.ru)) 
Обозреватель "Спорт-Экспресса" Михаил Скрыль - о составе сборной России 25, 
который сыграет на Кубке Первого канала  

перейти к статье 

Другие Лиги 
(основные новости) 

 
"Он был офигенный". Капризов назвал своего детского кумира 
(Чемпионат.com) 
Российский нападающий "Миннесоты Уайлд" Кирилл Капризов рассказал, кого 
считал своим кумиром в детстве. 

перейти к статье 

Рекорды бьют клюшками. Чем удивляют российские хоккеисты 
болельщиков в НХЛ? (Санкт-Петербургские ведомости (spbvedomosti.ru)) 
Овечкин вновь тревожит Гретцки, Малкин переживает вторую молодость, 
Панарин замахивается на рекорд, а Минтюков - новое имя в хоккее.  

перейти к статье 

ESPN назвал четырех россиян кандидатами на введение в Зал хоккейной 
славы (РБК Спорт (sportrbc.ru)) 
ESPN составил топ-10 кандидатов, первые три места которого заняли Павел 
Дацюк, Александр Могильный и Илья Ковальчук.  

перейти к статье 

Из-за политики в Америке прокатят русских легенд! Ковальчук и Дацюк 
достойны Зала славы, но их туда не пустят (Sport24.ru) 
По крайней мере, пока.  



 

 

перейти к статье 

"С детства люблю силовые приемы и драки". Интервью российского 
защитника, остановившего Макдэвида (Спорт-экспресс (sport-express.ru)) 
Обозреватель "СЭ" поговорил с защитником " Сан-Хосе " Никитой Охотюком, 
который помог своей команде прервать ужасную серию поражений.  

перейти к статье 

Дмитрий Воронков стал лидером "Коламбуса", российский нападающий 
ярко начал сезон в НХЛ, комментарии Венсана и Фантилли 
(Чемпионат.com) 
Россиянин "месит" соперников, защищая своих звездных товарищей, и 
завоевывает уважение в "Коламбусе". Но не своими ярчайшими драками. 

перейти к статье 

Щитов: нехорошая тенденция среди хоккеистов ябедничать - на судей, 
журналистов (Чемпионат.com) 
Хоккейный эксперт и бывший защитник клубов КХЛ Никита Щитов 
прокомментировал ситуацию вокруг защитника петербургского "Динамо" Павла 
Елизарова.  

перейти к статье 

Невероятный гол русского таланта в Америке! Он обокрал самого 
Малкина и выдал суперпроход через весь лед: видео (Sport24.ru) 
"Коламбусу" шедевр Марченко помог не особо.  

перейти к статье 

На Овечкина не влияют разговоры о рекорде Гретцки, уверен Ковальчук 
(Р-Спорт) 
Олимпийский чемпион в составе сборной России по хоккею Илья Ковальчук на 
торжественном мероприятии, посвященном 100 дням до начала Игр будущего, 
выразил уверенность в том, что его соотечественник Александр Овечкин, 
который выступает за клуб Национальной хоккейной лиги (НХЛ) "Вашингтон 
Кэпиталз", побьет рекорд канадца Уэйна Гретцки по заброшенным шайбам.  

перейти к статье 

Разное 
 

Экс-игрок "Ак Барса" Малыхин завершил карьеру (Спорт. Бизнес Online 
(sport.business-gazeta.ru)) 
Экс-нападающий "Ак Барса" Федор Малыхин завершил карьеру в возрасте 33-ех 
лет 

перейти к статье 

Малыхин - про слухи о завершении карьеры: не делал никаких заявлений 
по этому поводу (Чемпионат.com) 
Нападающий Федор Малыхин прокомментировал слухи о завершении карьеры.  

перейти к статье 

Фазель назвал отличной идеей проведение турнира по хоккею 3х3 на 
"Играх будущего" (ТАСС) 
Глава судейского экспертного комитета Континентальной хоккейной лиги 
отметил, что с нетерпением ждет начала соревнований 



 

 

перейти к статье 

"Трактор" будет покупать 10 кг корма для животных за каждую минуту 
удаления (Коммерсантъ # Челябинск (Южный Урал).ru) 
Челябинский хоккейный клуб "Трактор" объявил о запуске акции совместно с 
производителем кормов для животных.  

перейти к статье 

"Сибирь" готова финансово поддержать 8-летнего фаната клуба, 
болеющего раком. (Спорт день за днем (sportsdaily.ru)) 
Руководитель пресс-службы хоккейного клуба "Сибирь" Мария Левинская 
рассказала корреспонденту "Спорта День за Днем" Даниилу Нюхину об акции 
новосибирского клуба в поддержку 8-летнего болельщика Игоря Захаренко.  

перейти к статье 

Александр Мостовой объяснил, почему сейчас ему проще играть в хоккей, 
чем в футбол (Матч ТВ (matchtv.ru)) 
Экс-футболист сборной России Александр Мостовой в эфире "Матч ТВ" 
рассказал, почему сейчас ему проще играть в хоккей, чем в футбол. 

перейти к статье 

Крикунов считает, что хоккей не станет популярнее футбола в России: 
"Футбол - спорт номер 1, никто и спорить не собирается. Посмотрите, 
какие большие стадионы строят" (Sports.ru) 
Владимир Крикунов считает, что хоккей не превзойдет футбол по популярности 
в России.  

перейти к статье 

"Дискомфорт не важен". В хоккейном мире думают, обязательно ли 
играть с защитой шеи (ТАСС) 
В октябре нападающий британского "Ноттингема" скончался после пореза шеи 
коньком во время матча 

перейти к статье 



 

 

ТЕКСТЫ СООБЩЕНИЙ 
 

КХЛ как организация 
 

Щитов высказался на тему чествования обладателей Кубка Гагарина в 
Кремле (Спорт-экспресс (sport-express.ru), Москва, 14 ноября 2023) 
Бывший защитник "Спартака" и "Сочи" Никита Щитов высказался на тему 
чествования обладателей Кубка Гагарина в Кремле.  
"Почему у нас команда-победитель Кубка Гагарина не встречается с 
президентом, как в Национальной хоккейной лиге (НХЛ)? Было бы здорово такую 
встречу проводить, не знаю, почему такого не происходит так, как в США. У нас 
хоккей - массовый вид спорта. Играть в Континентальной хоккейной лиге (КХЛ) - 
уже большое достижение, а стать обладателем Кубка Гагарина дано не каждому. 
Это колоссальное событие на всю жизнь, кто-то вообще чемпионом не 
становится. Было бы здорово чествовать чемпионов у президента, хотя бы на 
короткое время. Путин сам в хоккей играет, для игроков это был бы памятный 
момент на всю жизнь. Возможно, до нашего президента никто не доводил это 
предложение". 

https://www.sport-express.ru/hockey/khl/news/schitov-vyskazalsya-na-temu-
chestvovaniya-obladateley-kubka-gagarina-v-kremle-2145495/ 

Похожие сообщения (4): 

• Allhockey (allhockey.ru), Москва, 14 ноября 2023 

• Sports.ru, Москва, 14 ноября 2023 

• Sports.ru/tribuna, Москва, 14 ноября 2023 

К заголовкам сообщений 

Барбер высказался о своем участии в Матче Звезд КХЛ (Спорт-экспресс 
(sport-express.ru), Москва, 14 ноября 2023) 
Нападающий "Барыса" Райли Барбер высказался о своем участии в ФОНБЕТ 
Матче Звезд Континентальной хоккейной лиги (КХЛ).  
"Я очень признателен, что меня пригласили на такое событие. Огромная честь 
находиться на льду с такими крутыми хоккеистами. Буду ли я петь под гитару или 
рассказывать стихи? Нет, не буду готовить что-то особенное, я не такая 
артистичная личность. Мое главное хобби - гольф. Люблю поиграть". 

https://www.sport-express.ru/hockey/khl/news/barber-vyskazalsya-o-svoem-uchastii-
v-matche-zvezd-khl-2145544/ 

Похожие сообщения (1): 

• Sports.ru/tribuna, Москва, 14 ноября 2023 

К заголовкам сообщений 

"У меня выходные, я хоть семью возьму на праздник". Разин - об участии 
в Матче звезд (Чемпионат.com, Москва, 14 ноября 2023) 
Главный тренер "Металлурга" Андрей Разин рассказал о победе над "Динамо" 
(4:1) в Минске и прокомментировал свое участие в Матче звезд КХЛ. 
"Сегодня сыграли очень дисциплинированно, всего одно удаление получили в 
начале матча. Потом с этим проблем не было. Хорошее большинство сегодня 
было, это тоже предрешило исход матча. Не скажу, что игра была легкой. Были 
моменты, когда соперник мог ее перевернуть. Командная победа, нас с победой. 
Не знаю, что с Паливко, он едет на снимок. Врачи сказали, что возможна 
операция, не все так просто. У Еременко тяжелый перелом, который 

https://www.sport-express.ru/hockey/khl/news/schitov-vyskazalsya-na-temu-chestvovaniya-obladateley-kubka-gagarina-v-kremle-2145495/
https://www.sport-express.ru/hockey/khl/news/schitov-vyskazalsya-na-temu-chestvovaniya-obladateley-kubka-gagarina-v-kremle-2145495/
https://allhockey.ru/news/show/496439-Schitov_predlozhil_organizovyvat_vstrechi_pobeditelej_Kubka_Gagarina_s_Putinym
https://www.sports.ru/hockey/1115638274-nikita-shhitov-pochemu-u-nas-pobediteli-kubka-gagarina-ne-vstrechayuts.html
https://www.sports.ru/tribuna/blogs/legalbetnews/3203146.html
https://www.sport-express.ru/hockey/khl/news/barber-vyskazalsya-o-svoem-uchastii-v-matche-zvezd-khl-2145544/
https://www.sport-express.ru/hockey/khl/news/barber-vyskazalsya-o-svoem-uchastii-v-matche-zvezd-khl-2145544/
https://www.sports.ru/tribuna/blogs/legalbetnews/3203148.html


 

 

корректировался спустя неделю, дней десять. Дело идет к тому, что скоро снимок 
сделают, и если все нормально, то должен выйти. Надеемся, что до Матча звезд 
вернется. 
Как я могу не быть доволен большинством, если 75% реализовали? Конечно, я 
доволен. 
Матч звезд? Это хороший праздник. У меня выходные, я хоть семью возьму на 
праздник в Питер. Последний раз я был на Матче звезд, будучи еще хоккеистом. 
Думаю, что все поменялось. Интересно посмотреть, все в новинку". 

https://www.championat.com/hockey/news-5319106-u-menya-vyhodnye-ya-hot-
semyu-vozmu-na-prazdnik-razin-ob-uchastii-v-matche-vzyozd.html 

Похожие сообщения (5): 

• Sport24.ru, Москва, 15 ноября 2023 

• Федерация хоккея Республики Беларусь (hockey.by), Минск, 15 ноября 
2023 

• Allhockey (allhockey.ru), Москва, 15 ноября 2023 

• Belarushockey (belarushockey.com), Минск, 14 ноября 2023 

К заголовкам сообщений 

МакSим исполнила свой хит "Знаешь ли ты" на матче хоккейного 
"Спартака" (Спорт-экспресс (sport-express.ru), Москва, 14 ноября 2023) 
Певица МакSим выступила со своей композицией "Знаешь ли ты" на матче 
ФОНБЕТ Чемпионата КХЛ "Спартак" - "Динамо" (Москва), который прошел на 
домашней арене красно-белых "Мегаспорт". 
Песня прозвучала в перерыве встречи. Болельщики на трибунах подпевали 
исполнительнице. 
Спартаковцы одержали победу в этой встрече (4:3 ОТ) и вышли на первое место 
в турнирной таблице Западной конференции (45 очков после 31 игры), обойдя 
бело-голубых по дополнительным показателям (45 очков за 30 встреч).  

https://www.sport-express.ru/hockey/khl/news/maksim-ispolnila-svoy-hit-znaesh-li-ty-
na-matche-hokkeynogo-spartaka-2145690/ 

К заголовкам сообщений 

Ковальчук до конца ноября определится, продолжит ли он карьеру 
хоккеиста (ТАСС, Москва, 14 ноября 2023) 
Олимпийский чемпион по хоккею и трехкратный обладатель Кубка Гагарина Илья 
Ковальчук до конца ноября определится с решением о продолжении карьеры 
игрока. Об этом он рассказал журналистам.  
"Всегда поддерживаю форму, посмотрим по поводу возвращения в большой 
спорт, время покажет. Я всегда поддерживаю физическую форму, здесь просто 
нужно обсудить. Думаю, что в ближайшее время все будет известно. Я не 
разговаривал с [Алексеем] Жамновым (главным тренером московского 
"Спартака" - прим. ТАСС) как-то конкретно, но общие планы мы обсуждали, 
поэтому так. Сегодня будет игра, думаю, что завтра мы как раз увидимся, 
пообщаемся еще".  
"Я говорил, что до конца месяца мне нужно точно определиться с тем, буду ли я 
продолжать играть. Потому что это и для тренерского штаба было бы удобно, 
все равно перед плей-офф будут какие-то дополнительные обмены. Тем более 
как сейчас команда играет, уже есть мысли о чем-то большем, чем плей-офф. До 
конца ноября определюсь", - добавил он.  

https://www.championat.com/hockey/news-5319106-u-menya-vyhodnye-ya-hot-semyu-vozmu-na-prazdnik-razin-ob-uchastii-v-matche-vzyozd.html
https://www.championat.com/hockey/news-5319106-u-menya-vyhodnye-ya-hot-semyu-vozmu-na-prazdnik-razin-ob-uchastii-v-matche-vzyozd.html
https://sport24.ru/hockey/news-596057-razin-o-pobede-metallurga-ne-skazhu-chto-igra-byla-legkoy-dinamo-moglo-yeye-perevernut
https://hockey.by/news/intervyu/news266442.html
https://hockey.by/news/intervyu/news266442.html
https://allhockey.ru/news/show/496530-Razin_o_4_1_s_minskim_Dinamo_ne_skazhu_chto_igra_byla_legkoj
https://belarushockey.com/khl/news/2023/11/14/andrej-razin-pro-pobedu-nad-minskim-dinamo-i-travme-belorusskogo-zaschitnika/
https://www.sport-express.ru/hockey/khl/news/maksim-ispolnila-svoy-hit-znaesh-li-ty-na-matche-hokkeynogo-spartaka-2145690/
https://www.sport-express.ru/hockey/khl/news/maksim-ispolnila-svoy-hit-znaesh-li-ty-na-matche-hokkeynogo-spartaka-2145690/


 

 

Ковальчук отметил рост посещаемости домашних матчей "Спартака". "Я очень 
рад за команду, что там полный стадион, ходит наконец-то. В прошлом году я 
приезжал на несколько игр, был полупустой стадион, это печально. Организация 
уже совсем другая", - подчеркнул он.  
Во вторник "Спартак" примет московское "Динамо" в матче регулярного 
чемпионата Фонбет - Континентальной хоккейной лиги.  
Ковальчуку 40 лет, он является воспитанником "Спартака" и выступал за клуб с 
1999 по 2001 год. В Национальной хоккейной лиге нападающий играл за 
"Атланту", "Нью-Джерси", "Лос-Анджелес", "Монреаль" и "Вашингтон". Ковальчук 
трижды выигрывал Кубок Гагарина - с петербургским СКА (2015, 2017) и с омским 
"Авангардом" (2021), его последним на сегодняшний день клубом. В составе 
сборной России он стал победителем Олимпиады (2018) и бронзовым призером 
Игр (2002), двукратным чемпионом мира (2008, 2009), двукратным серебряным 
(2010, 2015) и трехкратным бронзовым призером турнира (2005, 2007, 2019). В 
2021-2022 году Ковальчук был генменеджером сборной России, в том числе и на 
Олимпийских играх. Он не выступал как хоккеист с сезона-2020/21.  

https://tass.ru/sport/19277357 

Похожие сообщения (2): 

• Чемпионат.com, Москва, 14 ноября 2023 

К заголовкам сообщений 

Ковальчук рассказал, чем будет заниматься вне большого хоккея (ТАСС, 
Москва, 14 ноября 2023) 
Олимпийский чемпион по хоккею Илья Ковальчук планирует уделять больше 
времени семье, если не удастся возобновить карьеру. Об этом Ковальчук заявил 
журналистам в кулуарах выставки-форума "Россия".  
"Если не получится вернуться в большой хоккей? Тогда на "Игры будущего". 
Шучу, конечно. - сказал Ковальчук. - Как и всем говорил, у меня огромная семья, 
дети растут. Когда я играл, не так много времени удавалось уделять им, сейчас 
уже возраст такой, что нужно, чтобы папа был рядом, поэтому с ними огромное 
время провожу".  
Ковальчук в начале октября сообщил ТАСС, что не завершал официально 
карьеру и планирует переговорить с главным тренером "Спартака" Алексеем 
Жамновым по поводу возможного выступления за красно-белых.  
Последним клубом Ковальчука был "Авангард", с которым он выиграл Кубок 
Гагарина в 2021 году. В 2021-22 годах Ковальчук был генеральным менеджером 
сборной России, в том числе и на Олимпийских играх в Пекине, где россияне 
завоевали серебряные медали. Ковальчук является воспитанником "Спартака", 
выступал за красно-белых с 1999 по 2001 год в высшей лиге.  

https://tass.ru/sport/19277629 

К заголовкам сообщений 

"Появление новых звезд - вопрос времени": Ковальчук - о возрождении 
"Спартака" и о своем возвращении на лед (RT (russian.rt.com), Москва, 14 
ноября 2023) 
В московском "Спартаке" обязательно появятся новые звезды мировой 
величины. Об этом в интервью RT заявил двукратный чемпион мира по хоккею 
Илья Ковальчук. По его словам, сейчас клубной академией красно-белых, через 
которую в свое время прошел и он сам, занимаются профессионалы. 40-летний 

https://tass.ru/sport/19277357
https://www.championat.com/hockey/news-5318374-ilya-kovalchuk-nazval-krajnij-srok-kogda-opredelitsya-budet-li-prodolzhat-kareru-igroka.html
https://tass.ru/sport/19277629


 

 

спортсмен также рассказал, откуда черпает мотивацию, и объяснил, почему его 
бывшая команда так удачно проводит сезон в КХЛ. 
 - Могут ли болельщики "Спартака" рассчитывать на ваше скорейшее 
возвращение? 
 - Полагаю, все точки над i будут расставлены до конца месяца. Я усердно 
тренируюсь и надеюсь, что из этой истории выйдет что-то хорошее. 
 - Как именно набираете кондиции? 
 - Всегда занимаюсь собой. Это спортзал, ледовая арена, легкоатлетический 
манеж. Всем советую. Очень важно заниматься спортом, и я не исключение. 
 - Но все же это не полноценная предсезонная подготовка, которую провели 
остальные члены команды? 
 - Да, потребуется определенное время для того, чтобы набрать тонус. Никакие 
тренировки в зале не смогут заменитьигровую практику. Думаю, набрать 
оптимальные кондиции не составит проблем. 
 - В конце октября после 24 сезонов в НХЛ завершил карьеру 44-летний Джо 
Торнтон. Такие фигуры способны мотивировать вас оставаться на 
профессиональном уровне максимально продолжительный срок? 
 - Джо - легенда. Он держал себя в отличной форме очень долгое время. Это и 
позволяло ему играть на высочайшем уровне все эти годы. Разумеется, он 
пример для подражания, но кумиров, которые могли бы меня мотивировать, нет. 
Побуждение к чему-то большему у меня могут вызвать скорее родные и близкие 
люди. Иногда они ненароком могут сказать слова, которые по-настоящему 
зацепят, и ты призадумаешься. 
 - Как оцените первую половину сезона КХЛ в исполнении "Спартака"? 
 - Просто отлично! Команда выступает ярко, демонстрирует красивый хоккей, при 
этом тренерский штаб не забывает про молодежь - молодые ребята 
развиваются. Также радует, что несколько последних домашних матчей красно-
белых прошли практически при аншлагах. Это здорово, давно к "Спартаку" не 
было такого внимания. 
 - С появлением Ильи Ковальчука в составе на трибунах домашней арены 
красно-белых "Мегаспорт" яблоку негде будет упасть? 
 - Дай бог. Буду только рад и еще раз повторюсь: мы все объявим до конца 
месяца. 
 - "Спартак" - единственный коллектив лиги, забросивший больше 100 шайб к 
середине ноября. Это плоды работы Алексея Ковалева? 
 - Алексей - один из самых техничных российских хоккеистов в истории. Поэтому, 
безусловно, для молодых парней должно быть большой честью каждый день 
работать с таким специалистом. Весь тренерский штаб во главе с Алексеем 
Жамновым - матерые в прошлом хоккеисты, у которых к тому же есть тренерский 
опыт. Результаты команды говорят сами за себя. 
 - Про ударную тройку Николай Голдобин - Иван Морозов - Павел Порядин 
сказано много. Кого, помимо них, можете выделить? 
 - Александра Бурмистрова и Андрея Локтионова. Довелось поиграть с этими 
ребятами, знаю их сильные качества. К тому же ходил на ряд матчей москвичей 
и вижу, что появились отличные молодые защитники с хорошим катанием. 
 - Речь о Егоре Савикове? 
 - Да, в том числе. 
 - Не считаете преждевременными разговоры о готовности красно-белых 
добраться до полуфинала или даже финала розыгрыша Кубка Гагарина после 
удачного старта? 
 - Думаю, нет: перед собой всегда действительно необходимо ставить 
максимальные цели. Каждая дружина метит попасть в плей-офф и затем удачно 



 

 

в нем выступить. Плюс заметно, что у Алексея Жамнова и его штаба 
образовалась определенная химия с подопечными. А самое главное - горящие 
глаза спортсменов, которые играют с удовольствием, забрасывают много шайб 
и показывают яркий хоккей. 
 - Амбициозные задачи перед собой ставят многие коллективы, но до столь 
высоких стадий добираются не все. В чем преимущество нынешнего "Спартака"? 
 - Со слов Алексея Жамнова знаю: игроки почувствовали уверенность, 
раскрепостились и прибавляют от матча к матчу. 
 - После вас и Игоря Шестеркина спартаковской академии не удавалось, 
пожалуй, взрастить по-настоящему звездного игрока. Как думаете, в чем 
причина? 
 - В тот момент, когда уходил Игорь, клуб фактически развалился... Большая 
часть игроков перешла в СКА. Были проблемы и в детско-юношеской школе. 
Сейчас знаю точно: построена новая академия, которой управляют 
профессионалы. Все процессы налажены, и ребятишки 2012 года рождения и 
старше удачно выступают в первенстве Москвы. Появление новых звезд - 
исключительно вопрос времени. 

https://russian.rt.com/sport/article/1230950-kovalchuk-intervyu-spartak-
vozvraschenie 

К заголовкам сообщений 

Форвард "Трактора" Шабанов набрал очки в 10 матчах подряд. Это рекорд 
клуба в КХЛ (Sports.ru, Москва, 14 ноября 2023) 
Нападающий "Трактора" Максим Шабанов установил клубный рекорд.  
23-летний хоккеист открыл счет в матче против "Салавата Юлаева" (1:1, первый 
период) и продлил результативную серию до десяти игр. 
Шабанов побил рекорд челябинского клуба по продолжительности серии в КХЛ. 
Ранее Петри Контиола и Лукаш Седлак набирали очки в девяти матчах подряд. 
В текущем сезоне Фонбет Чемпионата КХЛ Максим набрал 22 (13+9) очка.  

https://www.sports.ru/hockey/1115638548-forvard-traktora-shabanov-nabral-ochki-v-
10-matchax-podryad-eto-rekord.html 

Похожие сообщения (6): 

• Советский спорт (sovsport.ru), Москва, 14 ноября 2023 

• Спорт-экспресс (sport-express.ru), Москва, 14 ноября 2023 

• Sport24.ru, Москва, 14 ноября 2023 

• Allhockey (allhockey.ru), Москва, 14 ноября 2023 

К заголовкам сообщений 

Буше стал лучшим снайпером "Авангарда" среди легионеров за всю 
историю клуба (Чемпионат.com, Москва, 14 ноября 2023) 
В эти минуты в Омске проходит матч Фонбет Чемпионата Континентальной 
хоккейной лиги сезона-2023/2024, в котором "Авангард" принимает "Северсталь". 
Идет первый период, счет 2:1 в пользу гостей. 
На 15-й минуте первой двадцатиминутки американский нападающий омичей Рид 
Буше сравнял счет в игре. 
Эта шайба стала для Буше 94-й за "ястребов". По этому показателю 30-летний 
форвард обошел Яромира Ягра и стал лучшим снайпером "Авангарда" среди 
легионеров за всю историю клуба в регулярке и плей-офф. 

https://russian.rt.com/sport/article/1230950-kovalchuk-intervyu-spartak-vozvraschenie
https://russian.rt.com/sport/article/1230950-kovalchuk-intervyu-spartak-vozvraschenie
https://www.sports.ru/hockey/1115638548-forvard-traktora-shabanov-nabral-ochki-v-10-matchax-podryad-eto-rekord.html
https://www.sports.ru/hockey/1115638548-forvard-traktora-shabanov-nabral-ochki-v-10-matchax-podryad-eto-rekord.html
https://www.sovsport.ru/hockey/news/maksim-shabanov-ustanovil-rekord-traktora-po-prodolzhitelnosti-rezultativnoj-serii
https://www.sport-express.ru/hockey/khl/news/shabanov-nabral-ochki-v-10-m-matche-fonbet-chempionata-khl-i-ustanovil-rekord-traktora-2145662/
https://sport24.ru/hockey/news-595956-shabanov-nabral-ochki-v-10-y-igre-podryad-i-pobil-rekord-traktora-v-kkhl
https://allhockey.ru/news/show/496449-Shabanov_nabral_ochki_v_desyati_matchah_podryad_Eto_rekord_Traktora_v_KHL


 

 

Всего в рамках Континентальной хоккейной лиги Буше сыграл 224 матча, в 
которых забросил 105 шайб и отдал 90 результативных передач, набрав в общей 
сложности 195 очка.  

https://www.championat.com/hockey/news-5318698-bushe-stal-luchshim-snajperom-
avangarda-sredi-legionerov-za-vsyu-istoriyu-kluba.html 

Похожие сообщения (20): 

• Коммерческие вести (kvnews.ru), Омск, 15 ноября 2023 

• Sport24.ru, Москва, 14 ноября 2023 

• Gorobzor.ru, Уфа, 14 ноября 2023 

• Российский Стадион (stadium.ru), Москва, 14 ноября 2023 

• Спорт-экспресс (sport-express.ru), Москва, 14 ноября 2023 

• Om1.ru, Омск, 14 ноября 2023 

• Р-Спорт, Москва, 14 ноября 2023 

• Sports.ru, Москва, 14 ноября 2023 

• Вести.ru, Москва, 14 ноября 2023 

• Allhockey (allhockey.ru), Москва, 14 ноября 2023 

• Sports.ru/tribuna, Москва, 14 ноября 2023 

К заголовкам сообщений 

Прощальный матч бывшего хоккеиста СКА Кетова пройдет 11 декабря (Р-
Спорт, Москва, 14 ноября 2023) 
Прощальный матч экс-форварда СКА Евгения Кетова, ранее завершившего 
карьеру хоккеиста, пройдет в Санкт-Петербурге 11 декабря, сообщается на сайте 
петербургского клуба.  
Мероприятие под названием "40 друзей Кетова" пройдет в Ледовом дворце 
Санкт-Петербурга. Кетов выступал за СКА под 40-м номером.  
Как отмечается, в матче примут участие такие хоккеисты, как Динар Хафизуллин, 
Дмитрий Калинин, Антон Бурдасов, Игорь Ожиганов, Егор Яковлев, Антон Белов, 
Владимир Ткачев, Николай Прохоркин, Сергей Широков, Сергей Плотников, 
Василий Кошечкин, Александр Семин, Алексей Емелин, Григорий Панин и 
другие.  
Кетов завершил карьеру в апреле этого года в возрасте 37 лет, после чего вошел 
в тренерский штаб СКА. Нападающий дважды завоевывал Кубок Гагарина в 
составе петербургского клуба, провел 786 матчей в КХЛ, в которых набрал 263 
очка (137 голов + 126 передач). Кетов - рекордсмен СКА по количеству матчей 
(541). В составе сборной России он стал чемпионом мира 2012 года.  

https://rsport.ria.ru/20231114/ketov-1909400453.html 

Похожие сообщения (11): 

• Neva.today, Санкт-Петербург, 14 ноября 2023 

• 78.ru, Санкт-Петербург, 14 ноября 2023 

• Петербургский дневник (spbdnevnik.ru), Санкт-Петербург, 14 ноября 2023 

• Вечерка (vecherka-spb.ru), Санкт-Петербург, 14 ноября 2023 

• Allhockey (allhockey.ru), Москва, 14 ноября 2023 

• Sport24.ru, Москва, 14 ноября 2023 

• Чемпионат.com (championat.com), Москва, 14 ноября 2023 

• Матч ТВ (matchtv.ru), Москва, 14 ноября 2023 

• Р-Спорт, Москва, 14 ноября 2023 

К заголовкам сообщений 

https://www.championat.com/hockey/news-5318698-bushe-stal-luchshim-snajperom-avangarda-sredi-legionerov-za-vsyu-istoriyu-kluba.html
https://www.championat.com/hockey/news-5318698-bushe-stal-luchshim-snajperom-avangarda-sredi-legionerov-za-vsyu-istoriyu-kluba.html
https://kvnews.ru/news-feed/omskie-yastreby-dogonyali-cherepovetskih-rysey-ves-match-i-zagnali-v-overtayme
https://sport24.ru/hockey/news-596035-bushe-stal-luchshim-snayperom-avangarda-sredi-legionerov-oboydya-yagra
https://gorobzor.ru/novosti-sporta/hokkey/187992-bushe-pobil-rekord-yagra-i-stal-luchshim-snayperom-avangarda-sredi-legionerov
https://www.stadium.ru/news/14-11-2023-avangard-obigral-severstal-v-matche-khl
https://www.sport-express.ru/hockey/khl/news/bushe-pobil-rekord-yagra-i-stal-luchshim-snayperom-avangarda-sredi-legionerov-2145660/
https://www.om1.ru/news/avangard/329783-omskijj_avangard_pobedil_severstal_i_prodlil_seriju_bez_porazhenijj_do_7_igr/
https://rsport.ria.ru/20231114/avangard-1909446236.html
https://www.sports.ru/hockey/1115638810-pervoe-zveno-avangarda-tkachev-bushe-i-spuner-prodlili-rezultativnye-s.html
https://www.vesti.ru/article/3653611
https://allhockey.ru/news/show/496453-Bushe_stal_luchshim_snajperom_Avangarda_sredi_legionerov_obojdya_Yagra
https://www.sports.ru/tribuna/blogs/hockeysketches/3203058.html
https://rsport.ria.ru/20231114/ketov-1909400453.html
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Звено Морозова - самое забивающее в КХЛ, у звена Спунера на 5 голов 
меньше. В пятерке лучших - звенья "Ак Барса", "Динамо" и "Барыса" 
(Sports.ru, Москва, 15 ноября 2023) 
КХЛ рассказал о лучших тройках лиги по количеству голов.  
На первой позиции располагается первая тройка нападения "Спартака", на 
второй - первое звено атаки "Авангарда", на третьем - хоккеисты лидирующего 
звена "Ак Барса". 
1. Голдобин - Морозов - Порядин ("Спартак") - 40 шайб в 29 матчах; 
2. Буше - Спунер - Ткачев ("Авангард") - 35 в 27; 
3. Радулов - Шипачев - Яшкин ("Ак Барс") - 24 в 27; 
4. Гусев - Уил - Пакетт ("Динамо") - 24 в 30; 
5. Барбер - Лабейт - Оберг ("Барыс") - 17 в 24.  

https://www.sports.ru/hockey/1115639455-zveno-morozova-operezhaet-na-pyat-
golov-zveno-spunera.html 

К заголовкам сообщений 

Вишневский побил рекорд "Спартака" по матчам в КХЛ (Sport24.ru, 
Москва, 14 ноября 2023) 
Защитник "Спартака" Дмитрий Вишневский принял участие в матче КХЛ против 
московского "Динамо" (4:3 ОТ).  
Для 33-летнего Вишневского эта игра стала 359-й за карьеру в составе 
"Спартака" в регулярных чемпионатах и плей-офф.  
По этому показателю Вишневский стал рекордсменом красно-белых, обойдя 
Анатолия Никонцева (358).  
На счету Вишневского 97 (26+71) очков за "Спартак".  

https://sport24.ru/hockey/news-596036-vishnevskiy-pobil-rekord-spartaka-po-
matcham-v-kkhl 

К заголовкам сообщений 

Экс-глава IIHF Фазель присутствует на матче КХЛ "Спартак" - "Динамо" (Р-
Спорт, Москва, 14 ноября 2023) 
Почетный президент Международной федерации хоккея (IIHF) Рене Фазель 
посетил матч регулярного чемпионата Континентальной хоккейной лиги (КХЛ) 
между московскими "Спартаком" и "Динамо", сообщает корреспондент РИА 
Новости с места событий.  
В сентябре был создан судейский экспертный комитет КХЛ, его главой был 
назначен Фазель. Швейцарец возглавлял IIHF с 1994 по 2021 год.  
На данный момент счет в матче 3:2 в пользу "Динамо", идет второй период.  

https://rsport.ria.ru/20231114/fazel-1909468142.html 

К заголовкам сообщений 

Абаскаль и футболисты "Спартака" посетили хоккейное дерби с "Динамо" 
(Р-Спорт, Москва, 14 ноября 2023) 
Главный тренер московского футбольного клуба "Спартак" Гильермо Абаскаль и 
игроки команды посетили матч одноклубников против столичного "Динамо" в 
рамках регулярного чемпионата Континентальной хоккейной лиги (КХЛ), 
сообщает корреспондент РИА Новости с места событий.  
Встреча проходит во вторник на арене "Мегаспорт", где свои домашние матчи 
проводит "Спартак".  
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Игру посетил ряд футболистов "красно-белых", среди которых капитан команды 
Георгий Джикия, Илья Свинов, Даниил Денисов и Леон Классен. Также на матче 
присутствует главный тренер москвичей Гильермо Абаскаль.  

https://rsport.ria.ru/20231114/spartak-1909457142.html 

К заголовкам сообщений 

КХЛ: новости клубов 
 

Роман Ротенберг: "Когда в СКА приходил Коскинен, многие говорили, что 
он не нужен команде" (Спорт-экспресс (sport-express.ru), Москва, 14 
ноября 2023) 
Главный тренер СКА Роман Ротенберг поделился ожиданиями от матча 
регулярного чемпионата КХЛ против "Ак Барса", который состоится сегодня, 14 
ноября, в Казани.  
 - В Казани всегда классная атмосфера, полные трибуны, отличный лед. Мы с 
каждым матчем улучшаем нашу игру, работаем над деталями - сегодня тоже 
надо сделать шаг вперед. 
 - Будет ли поражение в домашнем матче дополнительной мотивацией?  
 - У нас всегда максимальная мотивация, с огромным уважением относимся к 
каждому сопернику. Вопрос мотивации не стоит, главное - вопрос правильно 
выполненного игрового задания. 
 - СКА выиграл два последних матча, "Ак Барс" - проиграл. Будет ли это что-то 
значить?  
 - Раненый зверь самый опасный. Очень серьезно будем готовиться. 
 - Галимов не так много играл в этом сезоне, недавно забил свой первый гол. 
Чувствует ли он себя лучше морально?  
 - Эмиль хорошо подготовился, радует, как он играет, вносит вклад в наши 
победы. Но он может играть еще лучше, выйти на новый уровень. 
 - Чувствует ли себя Серебряков увереннее после побед?  
 - Адаптация в новой команде всегда непростая, много деталей в нашей игровой 
системе, которые нужно изучить. Когда к нам приходил Микко Коскинен, он 
проиграл много матчей в регулярке, многие говорили, что он не нужен СКА. Я в 
свое время тоже объяснял, что ему нужна адаптация, очень тяжело выйти и 
сразу показывать стабильность. 
Если честно, в пропущенных шайбах нет вины Серебрякова - свои же игроки 
закрывали обзор вратарю. У нас полное доверие ко всем нашим вратарям: и к 
Серебрякову, и к Маттсону, и к Плешкову, и к Мойсевичу. Нам все нужны, сезон 
длинный.  

https://www.sport-express.ru/hockey/khl/news/roman-rotenberg-prokommentiroval-
igru-vratarya-serebryakova-v-ska-2145498/ 

К заголовкам сообщений 

Гендиректор "Трактора" рассказал, над чем сейчас работает менеджмент 
клуба (Чемпионат.com, Москва, 14 ноября 2023) 
Генеральный директор "Трактора" Иван Савин рассказал, как сейчас проходит 
его работа и коммуникация с генеральным менеджером Алексеем Волковым. 
"В нашей коммуникации с Алексеем Волковым никаких изменений нет. Мы 
общаемся ежедневно. Сейчас наш генеральный менеджер занимается 
проработкой всех решений по усилению "Трактора". Это скорее связано даже не 
с селекцией напрямую, а с полной реализацией потенциала команды на данный 
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момент", - сказал Савин в беседе с корреспондентом "Чемпионата" Павлом 
Панышевым. 

https://www.championat.com/hockey/news-5318386-gendirektor-traktora-rasskazal-
nad-chem-sejchas-rabotaet-menedzhment-kluba.html 

К заголовкам сообщений 

В "Тракторе" оценили работу Алексея Заварухина после утверждения 
главным тренером (Чемпионат.com, Москва, 14 ноября 2023) 
Генеральный директор "Трактора" Иван Савин оценил работу главного тренера 
Алексея Заварухина после утверждения в команде. Специалист ответил на 
вопрос, не удивлен ли, что челябинцы взбодрились и начали показывать 
интересный хоккей. 
"Нет, мы не удивлены тому, что команда при Алексее Заварухине начала 
показывать тот хоккей, который от нее ждут. Мы всегда говорили, что потенциал 
"Трактора", особенно в атаке, очень велик. Приятно, что на данный момент 
команда этот потенциал реализовывает, забрасывая много шайб и стабильно 
набирая очки. Рады, что наши болельщики получают то, на что они и 
рассчитывали перед началом этого сезона. Семь аншлагов в Челябинске подряд 
- лучшая иллюстрация происходящего сегодня", - сказал Савин в беседе с 
корреспондентом "Чемпионата" Павлом Панышевым.  

https://www.championat.com/hockey/news-5318338-v-traktore-ocenili-rabotu-
alekseya-zavaruhina-posle-utverzhdeniya-glavnym-trenerom.html 

К заголовкам сообщений 

"Соперник для нас неудобный". Тренер "Трактора" А. Заварухин - о 
поражении от "Салавата" (Чемпионат.com, Москва, 14 ноября 2023) 
Главный тренер "Трактора" Алексей Заварухин прокомментировал поражение от 
"Салавата Юлаева" (3:4). 
"Немного недовольны качеством игры. Соперник в первых двух периодах 
переигрывал. Будем разбираться, в чем наша проблема. Соперник для нас 
неудобный - уступили им в трех матчах. У нас осталась еще одна встреча с ними. 
Будем разбираться и делать выводы. Мы не должны играть так, как в первых 
двух периодах. В третьем отрезке добавили и имели все шансы сравнять счет. 
Видеотренер не подсказывал посмотреть момент с Юртайкиным? На этот 
момент мы не имеем права брать запрос. Если там что-то было, мы отправим 
этот момент в судейский департамент. Пусть они там смотрят. Комментировать 
это нет смысла. У нас были хорошие моменты, чтобы матч перевернуть. 
Обращать на это внимание мы не должны. 
Удовлетворены игрой тройки Кравцов - Дер-Аргучинцев - Бурдасов? Ребята 
создают моменты, но пока не могут забить. Когда мы их объединили, у них была 
хорошая химия и все получалось. Нам нужно сделать какие-то выводы. Я думаю, 
голы придут. 
Как выбирали голкипера на этот матч? Зак Фукале проиграл две встречи Уфе. 
Мы делали ставку на Никиту. Дали Заку возможность отдохнуть, он играл две 
игры на выезде. Завтра примем решение, кто будет играть против "Барыса". 
Игра Александра Шарова? Саша забирает львиную долю вбрасываний в своей 
зоне. Две пропущенные шайбы - конечно, это его не красит. Четвертый состав 
выполняет большой объем работы. Мы хотим, чтобы они играли больше в атаку. 
Где-то что-то не получается. Это работа тренерского штаба - доводить до них 
правильные мысли. Чтобы наши лидеры отдыхали, а четвертое звено проводило 
больше времени в зоне соперника. 
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Не играл сегодня Никита Тертышный, из-за ошибки в Санкт-Петербурге? Никита 
переживает. Мы дали ему шанс посмотреть со стороны. От Никиты требуется 
совсем другой хоккей. Сейчас он усердно тренируется. Когда появится 
возможность, мы его запустим в состав. У нас идет ротация. Кто лучший, тот и 
играет. В чем причины такой его игры? Ему надо самому разобраться. Вместе с 
ним мы много разговаривали. С нашей стороны мы делаем все, чтобы он вышел 
на тот уровень, который он должен показывать. Есть нюансы, но это все между 
нами. 
Четыре игрока попали в расширенный список сборной России 25? Поздравили. 
Теперь без выходных будут работать (смеется). Посмотрим. Это расширенный 
список. Приятно, что наших ребят выделяют. Значит, они этого достойны. Это 
плюс для челябинского хоккея. Они этого заслужили. 
Почему Александр Рыков получает мало игрового времени? Мы сегодня с ним 
разговаривали. Он немного потерял игровой ритм. Мы попали в ситуацию, где 
требовался результат. Александр забил в чемпионате два гола. Молодец. Но он 
должен еще больше работать, чтобы завоевать место в составе. Сейчас он 
играет в "Челмете", чтобы почувствовать этот ритм. Понятно, что тяжело играть 
одну-две смены за период. У него сейчас игровая практика. Как будет готов, 
наверняка, получит шанс вернуться", - цитирует Заварухина сайт "Трактора".  

https://www.championat.com/hockey/news-5318982-sopernik-dlya-nas-neudobnyj-
trener-traktora-a-zavaruhin-o-porazhenii-ot-salavata.html 

К заголовкам сообщений 

"Салават Юлаев" - главный обидчик "Трактора" в сезоне. Уже третья 
победа подряд, но в концовке было тревожно (Спорт. Бизнес Online 
(sport.business-gazeta.ru), Казань, 15 ноября 2023) 
Сучков по-прежнему прекрасен.  
"Салават Юлаев" обыграл в гостях "Трактор" (4:3) в матче регулярного 
чемпионата КХЛ. После игры главный тренер уфимцев косвенно назвал 
челябинцев удобным соперником, с чем согласился и его визави. И это логично, 
что у "Салавата" за два сезона пока лишь одно поражение от "Трактора". Лучшим 
для уфимцев получился второй период, но точка была поставлена в третьем. 
Однако под конец уфимцы отдали инициативу и едва не проиграли матч. 
Символично, что одним из лучших у "Салавата" был челябинский воспитанник, 
которого в свое время перехватила Уфа.  
"Играть против "Трактора" всегда приятно"  
Пока "Салават" предстает для "Трактора", вероятно, главным обидчиком. 
Уфимцы в новом сезоне обыграли челябинцев уже третий раз подряд. C учетом 
прошлого сезона, это уже шестая победа команды Виктора Козлова из семи. При 
этом, "Трактор" обыгрывал по три раза "Металлург", а еще справлялся с теми же 
"Авангардом" и "Автомобилистом". Но "Салават" остается для него камнем 
преткновения. Также для уфимцев игры с уральскими соседями получаются 
одними из самых зрелищных. В конце сентября была победа в Уфе с похожим 
счетом (5:3).  
Через неделю они приехали в Челябинске и нанесли сокрушительное поражение 
(0:4), которые обернулось для "Трактора" необратимыми последствиями. 
Главного тренера Анвара Гатиятуллина, работавшего с 2020 года, уволили, а на 
место назначили его помощника Алексея Заварухина. С ним челябинцы 
подсобрались и больше не проигрывали по три матча подряд, а в конце октября 
- начале ноября и вовсе разбежались, выдав серию из шести побед подряд. Это 
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и позволило им догнать в таблице Восточной конференции "Салават". До 
третьей игры по очкам у команд было равенство (по 35).  
В общем, уфимцы вряд ли ждали повторения прошлой игры. Тем более, что 
челябинцы забили уже в своей первой атаке на первой минуте, быстро убежав и 
наверняка слегка шокировав Александра Самонова. Затем игра быстро 
выровнялась. Вообще, обе команды отчасти играют в схожем контратакующем 
скоростном стиле, от чего и создается зрелищность. Да и статистика тоже 
получилась ровной: 27 на 25 по броскам в створ в пользу "Салавата", 19 на 19 по 
блокированным, 12 на 13 по силовым, 8 на 7 по перехватам, 15:51 на 16:16 по 
времени в атаке. Уфимцы местами были чуть удачливее. Самонов хоть и 
пропустил три гола, но все равно много подтаскивал и уже забрался на первое 
место в лиге по проценту отраженных бросков (94,1) и остался на втором по 
коэффициенту надежности (1,69).  
После матча и сам Виктор Козлов подтвердил, что для "Салавата "Трактор" - 
удобный и интересный соперник. "Было очень много прямых атак, то в одну, то в 
другую сторону. Матч получился зрелищный. Играть против "Трактора" всегда 
приятно. Они играют в более-менее открытый хоккей, размениваются атаки на 
атаку. Если хорошо и правильно сыграть на синей линии при входе в зону, не дав 
сопернику перейти в контратаку, и ждать, когда они пойдут раскрываться. За счет 
этого и ловить их на контратаки. Ребята молодцы, надежно сыграли в обороне, 
отдали им периметр, старались не пускать на опасные точки для бросков", - 
сказал главный тренер "Салавата".  
Ровно об этом же сказал и Заварухин: "Немного недовольны качеством игры. 
Соперник нас два периода переигрывал. Будем разбираться, в чем наша 
проблема. Возможно, "Салават" на сегодняшний день соперник для нас 
неудобный. Проиграли уже три игры ему. Осталась еще одна игра. Будем делать 
выводы".  
Сучков продолжает шарашить  
По статистике ранее долго "Салават" лучше играл в первых периодах, идя по 
этому показателю на первом месте в лиге. Теперь уфимцы лучшие уже во вторых 
20-минутках, набрав 39 очков и опережая "Спартак" и "Ак Барс" (по 38). Этот 
отрезок стал ключевым и в игре с "Трактором".  
Окончательно вывел "Салават" вперед Егор Сучков, забивший пока свой самый 
красивый гол в сезоне. 21-летний форвард разогнал атаку по центру, вошел в 
зону, сместился чуть влево и бросил из-под опекавшего его Мэдисона Бауи. 
Шайба попала аккурат в правый верхний угол, а вратарь Никита Подскребалин 
слегка проморгал момент. В прошлых двух матчах суммарно 9 шайб пропустил 
от уфимцев Зак Фукале. Из-за этого Заварухин сделал ставку на другого 
голкипера, но тоже не совсем удачно.  
Отметим, что Сучков отмечался ассистом в прошлой игре в Челябинске. Он, к 
слову, не доморощенный воспитанник "Салавата". Егор начинал как раз в 
Челябинске, а в Уфу перебрался шесть лет назад, поэтому игры с "Трактором", 
на которые приходят его родственники, для форварда особенные. Прямо сейчас 
Сучков - самый яркий и полезный молодой игрок, прошедший через уфимскую 
систему. Алексей Пустозеров пока проваливает сезон и еще ищет нового себя. 
Данил Башкиров нестабилен, его больше видят, как подыгрывающего хоккеиста. 
И Егор отлично заменяет во втором звене Данила Алалыкина, воспользовавшись 
шансом, которого он ждал еще с прошлого сезона. Если раньше он сам больше 
ассистировал, то теперь чаще берет на себя игру. В 20 матчах у Сучкова 7 (5+2) 
очков. Это его лучший показатель по голам, причем четыре из них он забил в 
последних четырех матчах. Cкоро побьет рекорд и по очкам (9).  
"Нам повезло?"  



 

 

А вот по игре в третьих периодах "Салават" уже явно проседает и идет в лиге 12-
м. Не стала исключением и эта игра. Хотя по ходу заключительного отрезка 
уфимцы и забросили победную шайбу, воспользовавшись ошибкой соперника. 
Данил Юртайкин получил 4 минуты штрафа за игру высоко поднятой клюшкой 
против Динара Хафизуллина, а Иван Дроздов вскоре четко реализовал 
большинство. После матча не все челябинские журналисты были довольны 
спорным моментом, спрашивая о нем у тренеров. На повторе видно, что 
Юртайкин, конечно, задевает Хафизуллина, но, скорее, крагами, а не клюшкой.  
"Давайте так, на этот момент мы не имеем права брать запрос. Это в первую 
очередь. Если там какой-то момент был, то мы, конечно, отправим его в 
судейский департамент, пусть они там разбираются. Комментировать сейчас 
вообще нет смысла. Повторюсь, у нас были хорошие моменты, чтобы матч 
перевернуть. Обращать внимание на это не должны", - не стал комментировать 
работу судей Заварухин. А то еще придется платить штраф. "Нам повезло? Но 
там же было удаление. Да, мы забили победный гол. Как повезло? Это игра. 
Можно сказать, что "Трактору" повезло, когда они при первом голе убежали 
хорошо", - сказал Козлов.  
Но нельзя игнорировать, что эта шайба стала для "Салавата" спасительной, ведь 
после этого команда сильно просела под давлением "Трактора". Уфимцы 
перестали владеть инициативой, отдали шайбу и почти перестали 
контратаковать. Челябинцы отыграли один гол, им не хватило совсем немного 
до камбэка. За период "Салават" нанес лишь 2 броска в створ (против 11), а 
заблокировал 8. "Мы пытались сохранить импульс, но "Трактор" очень хорошо 
атаковал и контролировал шайбу в зоне. Тяжело было отобрать. У них было 
хорошее движение. Когда играешь в Челябинске и "Трактор" задерживается в 
зоне дольше 10 секунд, его начинают поддерживать болельщики. Не совсем 
простая ситуация. Сегодняшняя игра очень хороший урок для всех в том плане, 
как нужно выигрывать матчи и играть по счету", - заключил Козлов.  
В любом случае, после преобразования и набора форме в октябре, явных 
проседаний как по игре, так и по результату у "Салавата" нет. Далее у них еще 
более тяжелое противостояние со "Спартаком" - самой забивной командой 
сезона. Если выстоят, то вновь подойдут к "зеленому дерби" на подъеме.  

https://sport.business-gazeta.ru/article/289322 

К заголовкам сообщений 

Лукаш Клок: многие говорили, что я не должен возвращаться в КХЛ. Но 
это моя жизнь (Allhockey (allhockey.ru), Москва, 14 ноября 2023) 
Чешский защитник "Нефтехимика" Лукаш Клок в интервью AllHockey.Ru 
поделился впечатлениями от матча с ЦСКА, в котором его команда проиграла со 
счетом 1:2, а также рассказал, как ему, несмотря на давление, которое 
оказывалось на него на родине, далось решение вернуться в КХЛ.  
 Чемпион КХЛ ЦСКА одолел "Нефтехимик" и прервал 3-матчевую серию 
поражений 
- Лукаш, к сожалению, вы проиграли ЦСКА. Как бы ты подвел итоги матча? 
- Думаю, что мы хорошо начали матч. Нам удалось создать несколько моментов. 
Команда была достаточно ответственной при игре в защите. Конечно, ЦСКА - 
классная команда, она здорово действует в атаке. Мы же просто ждали наших 
шансов и забили первыми. В любой игре этой очень важно, а особенно для нас. 
Во втором периоде соперник начал играть более умно, он начал сильнее 
поддавливать нас. Первый гол ЦСКА произошел после нашей ошибки, а затем, 
спустя всего несколько секунд, они забили второй. В последних матчах у нас с 
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этим есть проблемы. Мы забиваем и тут же пропускаем. Не знаю, что произошло. 
Нужно разобрать этот момент, понять свои ошибки и сделать выводы.  
- В первом матче сезона с "армейцами" вы уступили со счетом 1:5. В чем разница 
между матчами? 
- Это было начало сезона, когда в наш состав еще только вливались новички. 
Может быть, в той игре мы еще только искали необходимые связи между собой. 
Начало сезона прошло хуже, чем того ожидали в команде. Мы прекрасно 
понимали силу ЦСКА, и поэтому старались играть с шайбой ответственно. Но 
все мы - люди, поэтому совершили ошибки. А если и ошибались, то Тихомиров 
подчищал. Все было хорошо ровно до той минуты, когда мы пропустили два гола 
подряд. 
- Игра с ЦСКА прошла практически без единого удаления. Как так вышло? 
- Не знаю. Игры бывают разными. Например, в нашем последнем матче со СКА 
было много штрафов с обеих сторон. Мне понравилось то, как судьи отработали 
игру с ЦСКА. Удалений было немного, но в игре присутствовали моменты, когда 
судьи могли отправить кого-то из нас или из состава соперника на скамейку.  
- Ты - самый результативный защитник в команде, тебя позвали на Матч Звезд 
КХЛ. Как складывается для тебя этот сезон? 
- Когда я проводил в "Нефтехимике" свой первый сезон, меня тоже выбрали в 
качестве участника Матча Звезд. Но он не состоялся из-за ковида. Я очень ценю 
этот выбор, для меня это важно. Прошлый сезон для меня получился 
нестабильным, я сыграл сразу в нескольких лигах. Мне нужно было найти свою 
игру. В КХЛ стиль отличается от других чемпионатов. Мне пришлось заново 
привыкать к системе игры в защите, принятой в "Нефтехимике". Но я рад тому, 
что мне удалось найти свою игру, и теперь я могу помогать команде в различных 
ситуациях. Сейчас я играю в паре с Михаилом Сидоровым. Мы уже играли 
вместе в сезоне 21/22, у нас хорошая "химия". Мне с ним комфортно. Конечно, 
нам нужно больше забивать в формате игры "5 на 5", но мне нравится, как мы 
действуем в большинстве. Правда, в матче с ЦСКА у нас была всего одна 
возможность разыграть лишнего, и то, в конце.  
- Почему ты решил вернуться в "Нефтехимик"?  
- Клуб подписал со мной контракт на два года. Но в конце первого сезона на меня 
стало оказываться большое давление, которое закончилось бы только в том 
случае, если бы я перешел в другую лигу. На тот момент у меня был вариант 
попробовать свои силы в НХЛ, в "Аризоне". Все мне тогда говорили: "Ты должен 
это сделать". Если честно, для меня это было не лучшее время. Я приложил все 
усилия, но мне не понравилось в США. Так что, решение о возвращении в 
"Нефтехимик" далось мне легко.  
- Почему у тебя не получилось в "Аризоне"? 
- Как я уже говорил, это было не лучшее время для меня. Я очень хорошо 
подготовился к сезону. Работал на протяжении 12-14 недель летом, это было 
очень тяжело. Мне никогда не нравился американский менталитет, даже в 
юности. Я никогда не мечтал о том, чтобы играть в НХЛ. Более того, после 
первого сезона в КХЛ, когда я выступал за братиславский "Слован", я понял, что 
хочу играть именно в этой лиге, что это мой чемпионат. Здесь прекрасные люди, 
у меня много хороших друзей на льду и за его пределами. Так почему я должен 
был поменять свое решение? Мне многие говорили насчет возвращения в КХЛ 
следующее: "Ты не должен этого делать!". Но это моя жизнь, это мои решения. 
Я живу не для того, чтобы делать этих людей счастливыми. Я сам хочу быть 
счастлив! 



 

 

- Правильно понимаю, что тебе пришлось приостановить свои выступления за 
национальную сборную? Наверняка для тебя это непросто, потому что 
следующий чемпионат мира пройдет у тебя дома, в Чехии... 
- Да, я понимал, что если не вернусь в "Нефтехимик" и останусь в Европе, то 
смогу там сыграть. Но я принял такое решение. В моей карьере уже были и 
чемпионат мира, и Олимпиада. В составе сборной я сыграл на всех крупных 
турнирах. Конечно, мне грустно от того, что я не смогу сыграть за национальную 
команду. Но я уважаю решение нашей федерации хоккея, а в ней уважают мое.  
- Прошлый сезон у тебя получился крайне насыщенным - ты поиграл в АХЛ, 
Швеции и Швейцарии. Каково это - менять за год сразу три страны? 
- Конечно, это было непросто. Иногда такое происходит, когда ты не можешь 
найти взаимопонимание с тренерами. Когда я играл в Швеции за "Регле", 
клубный менеджер очень хотел, чтобы я продолжал выступать за эту команду. 
Но тренер защитник не видел меня в составе. Получилось так, что они 
противостояли друг другу, из-за чего мне было некомфортно. У меня не было 
никакой мотивации там играть, потому что все, что бы я ни делал, расценивалось 
как моя ошибка. Мне не нравилось в то время играть в хоккей, я выходил на лед 
грустным. Каждый раз, когда я приходил на тренировку, думал: "Черт, еще одна 
ужасная тренировка, он снова будет кричать на меня и нести всякую чушь". Мне 
поступило предложение из швейцарского "Лугано", но менеджер не хотел меня 
отпускать. Тренер защитников не желал видеть меня в составе, а менеджер 
наоборот, хотел, чтобы я остался. В общем, ситуация была достаточно 
непростой. Я рад, что у меня в итоге получилось перейти в "Лугано". Там я вновь 
обрел мотивацию играть. В Швейцарии мне нравились люди, тренеры, наша 
система игры и хоккей, который показывала команда. Все было замечательно, я 
получил там огромное удовольствие. 
- За счет чего "Нефтехимик", на твой взгляд, должен войти в первую восьмерку 
на Востоке? И как тебе идея перекрестного плей-офф? 
- В этом сезоне в КХЛ замечательно то, что каждый может обыграть каждого. 
Просто посмотрите в турнирную таблицу: последняя команда имеет все шансы 
обыграть лидера. Нам нужно играть в наш хоккей в каждом матче. Каждое очко в 
конце регулярного чемпионата будет иметь значение. Нужно быть готовым к 
каждой игре. Сейчас нам предстоит домашняя серия, которая будет очень 
важной. Настала пора показать все, на что мы способны. Время истекает. Нам 
нужно становиться все лучше и лучше для того, чтобы попасть в плей-офф. 

https://allhockey.ru/article/show/496429-
Lukash_Klok_mnogie_govorili_chto_ya_ne_dolzhen_vozvraschat_sya_v_KHL_No_e
to_moya_zhizn 

К заголовкам сообщений 

Интервью с генеральным директором "Лады" Александром Чеботаревым 
- о лидерстве на Востоке КХЛ и сравнениях с "Вегасом" (Чемпионат.com, 
Москва, 14 ноября 2023) 
Александр Чеботарев подвел промежуточные итоги возвращения тольяттинцев 
в КХЛ. 
Спустя пять лет пребывания вне элиты российского хоккея в КХЛ вернулась 
тольяттинская "Лада". Многим казалось, что клубу из Самарской области нечего 
делать среди лучших команд страны - мол, результаты и в ВХЛ были не очень, 
что уж говорить о высшем дивизионе. После трех поражений на старте сезона 
эти сомнения только укрепились - команду, которую называли сборной "сбитых 
летчиков", на первых порах не критиковал только ленивый. 

https://allhockey.ru/article/show/496429-Lukash_Klok_mnogie_govorili_chto_ya_ne_dolzhen_vozvraschat_sya_v_KHL_No_eto_moya_zhizn
https://allhockey.ru/article/show/496429-Lukash_Klok_mnogie_govorili_chto_ya_ne_dolzhen_vozvraschat_sya_v_KHL_No_eto_moya_zhizn
https://allhockey.ru/article/show/496429-Lukash_Klok_mnogie_govorili_chto_ya_ne_dolzhen_vozvraschat_sya_v_KHL_No_eto_moya_zhizn


 

 

Однако затем произошло то, чего не ожидал абсолютно никто, даже сами 
тольяттинцы - "Лада" начала стремительно набирать очки, при этом переигрывая 
одного за другим грандов отечественного хоккея. За почти половину сезона 
волжане успели не по одному разу обыграть магнитогорский "Металлург", ЦСКА, 
"Трактор" и "Ак Барс", их жертвами также становились "Салават Юлаев" и 
"Авангард". В последнем матче "Лада" и вовсе переиграла лидеров лиги из 
"Спартака", дважды отыгравшись по ходу встречи и вырвав победу в серии 
послематчевых бросков, благодаря чему сохранила за собой лидерство (!) в 
Восточной конференции. 
- За плечами почти половина первого сезона после возвращения "Лады" в КХЛ. 
Можете подвести промежуточные итоги?  
 - Самый первый вывод, который можно сделать - "Лада" вернулась в лигу на 
хорошем уровне. Сработали традиции, которые были заложены в клубе, это одна 
из главных составляющих успешного начала. Структура клуба и модель 
взаимодействия с фарм-клубом и школой у нас действительно на уровне КХЛ. 
Мы хорошо вписались в это сообщество. Вошли в лигу не как аутсайдеры, как 
многие прогнозировали. "Лада" показывает интересный хоккей. 
Мы вернули веру болельщиков в то, что можем показывать достойную игру, и в 
то, что Тольятти - хоккейный город. Ажиотаж бешеный - билетов нет. Хоккей в 
городе поднялся на тот же уровень, на котором он был 30 лет назад, когда "Лада" 
становилась чемпионом. 
Что касается игры, понимаем, что спорт - не только постоянные победы. По 
прошествии времени команда вместе с тренерским штабом лучше узнают друг 
друга, что позволяет им доставать из самых потаенных глубин какие-то резервы, 
находить дополнительную мотивацию. Ребята выполняют то, ради чего сюда 
пришли - перезагружают карьеру. Есть ощущение, что сбавлять они не 
собираются - ребята поверили в себя, почувствовали кровь, как говорится. 
Надеюсь, движение вперед будет поступательным. 
 - Если бы вам в начале сезона сказали, что сейчас "Лада" будет лидировать на 
Востоке, поверили бы?  
 - Многие называют совесть самым главным судьей в жизни человека. Но, на мой 
взгляд, как показывают практика и опыт, таковым является время. Когда я 
пришел в "Ладу" два с половиной сезона назад, у меня тоже брали большое 
интервью. Тогда меня спросили, есть ли у меня какая-нибудь мечта. И я сказал:  
Возможно, я бы не поверил, что мы будем именно на первом месте. Но в том, 
что мы бы находились в зоне плей-офф по итогам регулярки, я был уверен. Не 
особо хотелось бы об этом распространяться, чтобы не давать повода 
ухмыльнуться экспертам и злопыхателям, которые постоянно использовали 
легкую иронию в адрес команды, подтрунивали над ней. 
Вера в команду всегда сидела где-то внутри, и не только у меня. Я видел, как 
работают тренеры, как настроены игроки. То, что мы не будем идти в конце, было 
очевидно для меня. Возглавить таблицу российского чемпионата хотя бы на 
несколько дней - откуда-то из области детских снов (улыбается).  
 - Сейчас с улыбкой вспоминаете комментарии о том, что "Ладе" в КХЛ делать 
нечего?  
 - Были разные мнения относительно нашего возвращения. Однажды у меня 
спросили, есть ли у нас возможность выйти в КХЛ. Мы начали изучать имевшиеся 
ресурсы и потенциал. Пять лет в "вышке" - очень много по современным меркам. 
Такое выбывание бьет по школе и молодым ребятам. Они стремятся уезжать в 
клубы уровнем повыше. Поэтому мы столкнулись с тем, что, будучи в "вышке", в 
первом же сезоне брать "лимитчиков" было невозможно. Не было ребят, которые 
могли бы освоиться после молодежки за две-три игры, были очень сырые парни. 



 

 

Возможно, по мнению тренеров, это был хороший материал, но он требовал 
длительной работы. Намечал, что нужно поработать три года, чтобы подготовить 
хорошую молодежь - начиная со школы, через молодежную команду. 
Но было указание руководства - оно взяло курс, как показало время, правильный 
- которое мы стали выполнять - не растить своих, а привлекать кого-то со 
стороны. В хоккее, тем более в профессиональном, такое тоже не возбраняется. 
Селекция, ротация, трансферы - обычное дело. Мы этим пользуемся. 
"К сожалению, на многие матчи "Лада" выходит с менталитетом фаворита" 
 - Какой матч в этом сезоне вам запомнился больше всего?  
 - Пожалуй, назову первый матч с ЦСКА, когда мы играли с ними дома. Мы 
обыграли действующего чемпиона, это дорогого стоит. Тогда пришла 
уверенность, что у команды есть потенциал, к этому нужно было стремиться. 
Тем, кто следил за командой, было видно, какое она прошла становление. Когда 
человек выходит на очень тонкий лед, он боится шагнуть, чтобы не провалиться, 
и первое время просто стоит. Вот и у нас так было в первых матчах - мы встали, 
осмотрелись, поняли, что попали в КХЛ. Пытались забросить шайбу в ворота и 
держаться за нее зубами. Поэтому и стиль игры был такой - от обороны. Мы 
держались, терпели, играя с перевесом в одну шайбу. 
Сейчас, когда мы поняли, что не проваливаемся, стоим на льду, начали делать 
следующие шаги. Кто сейчас скажет, что "Лада" - команда оборонительного 
плана? Если нужно, можем закрыться, но можем показать и открытый хоккей. 
Забиваем иногда по пять шайб, бывало и больше. По мере получения результата 
приходит и уверенность, все поступательно. 
Иногда смотрю на наш список травмированных, а там лидеры, ребята, которые 
тащили за собой команду. И думаю: "А кто будет забивать, играть?" Да, ребята 
хороши в обороне, есть именитые игроки, но они еще не набрали форму, тоже 
выходят после травм. Так складывается, что стабильно играют вратари. Это 
придает уверенность команде. Те парни, которые остались у нас после ВХЛ, тоже 
начинают забивать. Ресурс и потенциал у команды есть. Да, требуются точечные 
усиления для большей уверенности, но пока работаем и обходимся тем, что 
есть. 
 - Способна ли "Лада" уже выходить на лед с менталитетом фаворита хотя бы в 
некоторых матчах?  
 - Как показывают многие игры, такое уже есть. Наверное, к сожалению. 
Тренерский штаб ответственно настраивает команду на игру с любым 
соперником. Да, мы лидеры, но на нас теперь и настраиваются как на лидера. 
Могу судить по тому, как тяжело складываются матчи с равными нам по составу 
и бюджету соперниками. Вот, например, проиграли "Северстали". Наверное, 
недонастрой был внутри каждого игрока. Где-то была лишняя уверенность, ведь 
шли на первом месте. 
На серьезных соперников настраивать игроков не нужно. Каждый сам оценивает 
и взвешивает это, самонастрой очень важен. Наша психология еще не идеальна, 
не совершенна. Есть игроки, которые пропустили в первом периоде, но во втором 
выходят и начинают играть в свой хоккей, это мастерюги, которых в лиге все 
признают. Самое главное, чтобы уверенность не переросла в самоуверенность, 
это хуже всего. Это один из участков работы тренерского штаба. 
 - Вы сказали о том, что значит лидерство "Лады" для команды и города. А что 
оно означает для лиги?  
 - В первую очередь КХЛ сделала большой шаг вперед по сравнению с первыми 
годами ее существования. Даже несмотря на то что раньше было очень много 
иностранцев. Одной из важных составляющих популярности лиги были 



 

 

легионеры очень хорошего уровня. На них ходили смотреть наши ребята. 
Основным было зрелище, которое творилось на хоккейной площадке. 
На сегодняшний день лига сделала рывок в плане цифровизации, маркетинга, 
это замечательно. Службы маркетинга лиги требуют отдельной строки в 
бюджете, суммы, которую планируется потратить на это направление. И они 
требуют, чтобы мы эти деньги тратили. Такого нет, что мы заявили сумму для 
красного словца, лишь бы нас взяли в лигу, а потом ничего не делали. Матчи 
"Лады" не обходятся без развлечений в перерывах, есть детские комнаты. 
Существуют инспекторы, которые это контролируют. На мой взгляд, это очень 
хорошо. Люди видят, что происходит колоссальное движение вперед в этом 
направлении, приходят на матчи семьями. У нас даже юбилеи начинают 
отмечать, ложи для этого бронируют. На 30 декабря! Уже не в рестораны идут, а 
к нам. 
50% компаний знают, что хоккей в Тольятти есть, но не являются ярыми 
болельщиками. А потом они приходят сюда, им нравится, они начинают ходить 
чаще. Самое основное, что приобрела лига - она подтвердила свой класс в плане 
щепетильного подхода к оценке потенциала возможности кандидата на 
вступление. Рад, что мы не подвели лигу. Обещали, что не будем командой-
поставщиком очков. Обещали, что у нас будет одна из лучших маркетинговых 
служб - развлечения, комфортные условия. Все это мы даем. Обещали, что у нас 
будет одна из лучших пресс-служб - вот, пожалуйста, она у нас есть ( указывает 
на сидящего рядом пресс-атташе "Лады" Михаила Сизикова. - Прим. 
"Чемпионата" ). 
Надеюсь, что когда-нибудь лет через пять на кахээловском небосклоне засияет 
тольяттинская звездочка. Ажиотаж в городе бешеный. Звонят ребята, хотят 
пойти в детскую школу, начать тренироваться. Спрашиваем: "А сколько тебе 
лет?" - "12". - "Катался когда-нибудь на коньках?" - "Нет". Прекрасно понимаем, 
что в 12 лет это нереально. Но это говорит о том, что спрос вырос. Когда большое 
количество детей, начиная с набора, то высока вероятность, что появятся новые 
Григоренко, Буцаевы, Ковалевы, Кошечкины. Конечно, это дело не одного 
сезона. Но думаю, что у нас хватит терпения и мы в этом аспекте доработаем. 
 - Этот ажиотаж появился уже после перехода в КХЛ?  
 - Да. Был период, когда на набор пришло всего 17 человек. А раньше было по 
две группы по 40 ребят в каждой. Искали причины, разговаривали с родителями. 
Они отвечали, что вид спорта очень дорогой. Были вопросы: "А если ребенок 
покажет себя, будет ему лет 12, нужно будет думать, куда уезжать? Мальчик еще 
маленький, значит, нам тоже нужно будет переезжать". Все ориентируются на 
Москву и Татарстан, а там цены выше, чем в Тольятти. Начинают выбирать 
альтернативные виды спорта - плавание, гимнастику. 
Сейчас встречаешь тех же родителей, а они говорят: "Викторыч, мы все-таки 
решили в хоккей отдавать". Спрашиваю: "Что изменилось? Форма дешевле, что 
ли?" Отвечают: "Теперь все по-другому" (улыбается). Перемены налицо. Наших 
игроков в городе узнают. 
Очень значимую роль сыграл губернатор Самарской области Дмитрий Игоревич 
Азаров, не только в плане вывода команды в КХЛ. Он абсолютно правильно 
поступил - сначала приложил все усилия, чтобы вывести нас, а потом начал 
требовать, чтобы мы закрепились в лиге. Если бы мы просились обратно по 
своей готовности, то маловероятно, что сейчас попали бы в КХЛ. 
Он приезжал к нам на первую игру. Наши городские предприятия выкупают ложи 
для своих сотрудников. Первый период мы посмотрели вместе, он говорит: 
"Много людей в ложах, это хорошо. Дайте список директоров предприятий, 
которые сегодня присутствуют на хоккее". Все знали, что губернатор будет 



 

 

присутствовать на матче. Если ты участвуешь в региональном бизнесе, то 
держишь нос по ветру - куда руководитель, туда и ты. Поехал он на Украину или 
же пришел на хоккей - нужно быть рядом, в поле зрения - это правила бизнеса. 
Принесли ему этот список, а там человек семь. Он говорит: "А остальные где?" 
Главе города сказал, чтобы завтра у него эти люди были. Не думаю, что он их 
чаем поил. Сейчас на каждом матче могут отсутствовать два-три руководителя 
предприятий, которые выкупили ложи, остальные все ходят. Депутатский корпус 
тоже весь присутствует. К сожалению, губернатор не может присутствовать на 
каждом матче, а вот эти люди ходят на каждую игру ( улыбается ). Это дорогого 
стоит. Многие совещания начинаются с обсуждения того, как сыграла "Лада". 
Помню период, когда команда будоражила всех до мурашек - после матча 
машины гудели на парковках, толпы болельщиков встречали команду у выхода. 
Сейчас ребята этим не избалованы - даже те, кто уже поиграл в КХЛ. Они играли 
не на таком уровне в других клубах, чтобы толпа болельщиков у служебного 
входа бросалась за автографами именно к ним. Там были звезды, которые 
отвлекали это внимание на себя. Думаю, где-то в глубине души их это задевало 
- парни спортивные, самолюбие есть. Сейчас все внимание им. Это очень 
хорошо. 
- Как раз хотел спросить насчет внимания со стороны области. Наверняка там 
следят за успехами "Лады".  
 - Конечно. Когда мы возглавили турнирную таблицу в конференции, в Самаре 
было расширенное заседание правительства Самарской области. Там 
присутствовали многие именитые спортсмены, руководители клубов - тех же 
"Крыльев Советов", которые в этом сезоне тоже достаточно стабильно 
выступают, баскетбольной "Самары", женской гандбольной "Лады". Но когда на 
трибуну вышел президент АвтоВАЗа Максим Юрьевич Соколов, он отметил 
только наш клуб, начал с этого свою речь. Губернатор поддержал его 
аплодисментами, было очень приятно. 
После каждой победы звонят министр спорта, вице-губернатор, губернатор 
Самарской области. Поздравляют тренерский штаб, мы размещаем их слова на 
сайте, когда губернатор находится вне региона по служебным делам. Ощущаем 
это внимание на себе. Для нас это очень ценно. Можно быть тихим чемпионом, 
но это не наш размах. Нам нужны слава, деньги, почет, фанфары (смеется).  
 - Раз "Ладу" отмечают в первую очередь, можно ли говорить, что хотя бы в 
Самарской области хоккей - спорт номер один?  
 - К сожалению, нет. На уровне области хоккей пока не номер один, но, думаю, 
недалек тот момент, когда он поднимется на первое место. Это было связано с 
тем, что мы выбывали из элиты. Эта нестабильность как раз не способствовала 
популярности хоккея. 
- Как обстоят дела с привлечением спонсоров?  
 - Первым спонсором, которого мы привлекли, был "Олимпбет". Рад, что мы 
установили сотрудничество с этой компанией. Многие выходили на контакт, но 
мало кто верил, что мы будем интересны. Местные спонсоры, которые у нас 
были, увеличили свои доли. Пусть ненамного, но уровень КХЛ к этому обязывал. 
Стратегических партнеров пока, увы, привлечь не удалось. Но в целом 
спонсорский пакет пополнился. 
 - После первых успехов "Ладу" начали сравнивать с "Вегасом" времен захода в 
НХЛ. Если убрать за скобки драфт расширения и тот факт, что "рыцари" были 
абсолютно новой командой, считаете ли такие сравнения уместными?  
 - Хотел об этом поговорить. Сходство можно найти в том плане, что это две 
новые команды, которые добиваются определенных успехов. Но механизмы 
вхождения были разными. Наверное, только в этом мы и схожи. Нас также 



 

 

сравнивали с "Адмиралом" прошлого сезона. Здесь можно найти как схожести, 
так и различия. У "Лады" своя дорога и свои традиции. Схожесть в том, что никто 
не ожидал, а мы показываем результат - тут да, мы с "Вегасом" похожи. Во всем 
остальном, пожалуй, вряд ли. 
 - Когда вы только приходили в "Ладу", говорили, что целям свойственно 
меняться по ходу сезона. Поменялись ли они по ходу нынешнего чемпионата?  
 - Нет. У нас была задача - ее никто не снимал и не ужесточал - попасть в плей-
офф. Такой она и остается. Вы правильно говорили, что мы уже близки к 
середине сезона, однако это еще далеко не весь сезон. В моем понимании, на 
первом этапе пусть лучше мы план перевыполним, но корректировать его пока 
не нужно. Это может стать большой ошибкой - оказать не очень хорошее 
давление на ребят. Такого делать не следует. 
"Категорически не согласен с Браташом, что "Ладе" просто везет" 
 - Лидерами клуба стали канадские новички - Трой Джозефс и Скотт Космачук, о 
которых раньше в России абсолютно никто не слышал. Можно похвалить за 
работу спортивного директора "Лады" Рафика Якубова, который нашел этих 
игроков?  
 - Поскольку меня пока о нем не спрашивали в прессе, только это сдерживало от 
хвалебных речей в его адрес. Конечно же, тот факт, что Рафик Хабибуллович 
нашел этих игроков, - исключительно его заслуга. Потом они обсуждали их 
кандидатуры с тренерами, просматривали видео. Переговоры практически 
постоянно проходили в моем присутствии. Я видел, как Рафик Хабибуллович 
общался с агентами. Из-за разницы во времени это день и ночь на связи. Он как-
то приходит утром, а у него глаза все красные. Спрашиваю: "Аллергия, что ли?". 
А он говорит: "Нет, всю ночь по поводу легионеров разговаривали". 
В этой ситуации сработало его чутье. По большей части работали вслепую. 
Видео есть видео, однако, как вы правильно сказали, до этого их здесь никто не 
знал. Одно дело, если бы это были именитые игроки, когда есть хоть какая-то 
информация. Но здесь Рафик Хабибуллович собирал все по крупицам. Решение 
не принималось по одному видео или по рекомендации агента. Знаем, что агенты 
- как родители, которые желают выдать свою дочь замуж - расхваливают и где-
то приукрашивают. Рафик Хабибуллович собирал мнения известных людей - не 
буду называть их имена - которые сейчас работают в отечественном хоккее, а в 
свое время играли в НХЛ и в других местах за рубежом и по своим каналам 
рекомендовали их. 
Ребята играли в европейских чемпионатах, вели их очень долго. Помогли два 
фактора: первый - личные контакты Рафика Хабибулловича с агентами, а второй 
- этих ребят никто не знал. Никто не вылез на рынок и не стал перебивать наши 
предложения большими деньгами. Кто знает, что было бы, если бы о них узнал 
другой клуб с более серьезным бюджетом, если бы о них знали в России? Думаю, 
профессионализм, опыт и обусловленная этим опытом интуиция Рафика 
Хабибулловича и помогли нам этих ребят привлечь. 
 - Наверняка понимаете, что по окончании сезона будет очень сложно их 
удержать.  
 - Наверное, только наивный этого не понимает (улыбается). Они уже покорили 
лигу. Даже если они вдруг что-то нам пообещают, то найдутся те клубы, которые 
смогут их заинтересовать больше. Но хочу сказать, что хоккейная жизнь знает 
немало случаев, когда легионеры, проведя хороший сезон в одной команде, 
переходят в команду более высокого уровня и там теряются. Пусть это 
расценивается как предостережение (смеется). Будем рады видеть их у себя и 
дальше, готовы обсуждать любые финансовые условия. Но жизнь есть жизнь, в 



 

 

этой части будем больше довольствоваться тем, что у нас остается Рафик 
Якубов. Кого-нибудь еще найдет (улыбается).  
 - На последних пресс-конференциях Олег Браташ все чаще говорит, что "Ладе" 
просто везет. Можете парировать?  
 - Я даже не парирую, а просто скажу, что категорически с Олегом 
Владимировичем не согласен. Это его мнение, он все-таки главный тренер 
команды-лидера, что тут скажешь (улыбается). Но я ведь тоже не первый день в 
хоккее. Не согласен, что у нас сплошное везение. Недаром ведь говорят, что 
везет тому, кто везет. Фактор везения исключать нельзя, он есть. 
Олег Владимирович - человек очень светлый, открытый. Он своей энергетикой и 
привлекает эту удачу, как и другие тренеры команды. Можно одну-две игры 
выиграть на везении, но постоянно идти вперед... Наши победы - результат 
кропотливого труда всех - тренеров, игроков, персонала. Это не одно лишь 
везение. 
Везение - это когда сидишь и думаешь: повезет - не повезет. Здесь не так. Мы 
же видели, как ребята отыгрывались и с 0:3. Могу привести такой пример. Когда 
мы возглавили общую таблицу КХЛ, я зашел в тренерскую и сказал: "Парни, 
губернатор поздравил нас. Мы понимаем, что постоянным это быть не может; 
если свалимся на второе-третье место..." Они на меня посмотрели и сказали: "А 
мы не собираемся сваливаться". Разве это везение? Это уже характер, настрой, 
которые передаются игрокам. Тут я с Олегом Владимировичем готов поспорить. 
 - Вчера объявили список тренеров на Матч звезд, но Браташа там не оказалось. 
Ожидали его там увидеть?  
 - Естественно. Как и нашего вратаря, и канадских легионеров. Думаю, все наши 
дальнейшие беды оттуда и начнутся - и поглаживание Троя по голове со стороны 
других клубов, и к Олегу Владимировичу начнут намеки проскальзывать. По сути, 
это же открытие - кто верил в Браташа? Не было такого, чтобы говорили, что 
команда будет переть вперед, потому что у руля Браташ. Доставалось и команде 
от экспертов-пессимистов, и Браташу то же самое доставалось. 
Знаете, чего я не могу понять? Люди, которые себя позиционируют как эксперты, 
хотя бы из уважения к Олегу Владимировичу - он же долгое время работал в ФХР 
и в сборной - могли бы не так откровенно поливать команду, высказывать свое 
неверие. Нынешний результат только подтверждает их уровень, вернее, его 
отсутствие. Кто действительно профессионал, тот востребован. Кто похож на 
профессионала издали - сидит и рассуждает. Как говорится, бог им судья. Очень 
рад за успехи Олега Владимировича. Но то, что у руля дивизиона поставили не 
его, тоже нормально для нас. Значит, еще есть к чему стремиться (улыбается).  
"Для города, где появится КХЛ, расширение лиги - огромный плюс" 
 - Лично ваша работа как-то поменялась по сравнению с ВХЛ?  
 - Да. Ее стало больше, как и всякого рода проблем. Когда команда на виду, на 
ведущих позициях, к ней приковано больше внимания на уровне всей страны. 
Стало больше ответственности. Контроль со стороны лиги - финансовый 
мониторинг, отчетность - в хорошем смысле слова стал жестче, поэтому и работа 
стала пожестче. Пытаюсь привить это чувство ответственности работникам. А 
справляюсь я или нет, должно решить руководство, которое меня на эту 
должность поставило. Как говорят в хоккее, цыплят считают по весне. В том, что 
команда находится на ведущих позициях, как мне кажется, есть и крупица моего 
скромного труда (улыбается).  
 - В чем "Ладе" нужно прибавить как организации, за пределами льда?  
 - Не буду касаться арены, потому что это не моя вотчина. Не хочу отбирать хлеб 
у ее руководителей, они знают все наши плюсы и минусы. Нужно прибавить в 
бытовом плане, в организации приема матчей. Будем стремиться облагородить 



 

 

гостевые раздевалки, расширить подъездные пути к арене, потому что 
столпотворение на въезд во время матчей жуткое. Трех окон на въезд не 
хватает. 
Что касается работы с людьми с ограниченной мобильностью, мы недавно 
проговаривали с главами города и АвтоВАЗа, что необходимо сделать хорошие 
тротуары из города по пути к арене, потому что на колясках сложно проезжать. 
Есть идея использовать для этого социальное такси. Это ближайшие планы, 
которые хотелось бы реализовать. 
Будем подводить итог в конце сезона, что есть хорошего в других клубах, чего 
нет у нас. Маркетологи ездят с командой, видят хорошие идеи, которые 
реализуются в других клубах. Будем пытаться перенимать этот опыт, внедрять 
его у себя. Инфраструктуры достаточно. Конечно, не на 100%, но мы же как-то 
играем. Все нюансы и шероховатости будем пытаться доводить до 
совершенства по ходу летнего перерыва и предсезонки. 
 - К вам обращались из клубов ВХЛ, желающих подняться в КХЛ, с целью 
перенять ваш опыт?  
 - Не буду скрывать, у меня был разговор с руководителем одного из клубов ВХЛ. 
В прошлом это был очень известный игрок, любимец публики, играл у нас. Речь, 
конечно же, об Александре Семине, президенте красноярского "Сокола". Мы 
встретились в Сочи на собрании ВХЛ, он лично поздравил с возвращением в 
КХЛ, потом видеосообщение к первому матчу присылал. У меня в кабинете даже 
стоит его портрет, он подарил (на портрете изображен Александр Семин в 
форме "Вашингтон Кэпиталз". - Прим. "Чемпионата").  
Он спрашивал, готовы ли мы, задавал вопросы по бюджету, процедуре принятия 
в лигу. Отвечал ему, что процедура допуска очень серьезная, несколько раз 
ездили защищать бюджет - как в целом, так и по отдельным направлениям. 
Семин говорил, что они раздумывают о подъеме в КХЛ. 
Если говорить насчет передачи опыта, то считаю, что у нас даже в клубах ВХЛ 
достаточно хорошие управленцы. Там работают специалисты, которые уже не 
новички в этом деле. Если к нам кто-то обратится, конечно, мы подскажем. Самое 
главное - не стыдиться учиться. Это никогда не было постыдным, не указывает 
на какую-то некомпетентность, не говорит о тебе как о специалисте 
низкопробного свойства. Хорошо, когда люди стремятся стать лучше. 
 - В последнее время активизировались разговоры о расширении лиги. 
Поддерживаете эту инициативу?  
 - У меня двоякое мнение на этот счет. Я вижу, как ожил наш город, как все 
задышало хоккеем, какие эмоции у людей. Для города, где появится клуб КХЛ, 
это, несомненно, огромный плюс. Это и внимание со стороны региональных 
властей, и расширение инфраструктуры - все околохоккейные вопросы. 
С точки зрения спортивного функционера, который считает деньги и стремится 
их расходовать рационально, меня будет в первую очередь интересовать 
логистика. Если лига будет расширяться, надеюсь, сохранится такой же 
качественный отбор претендентов, который лига сейчас проводит, и будет 
разбивка по дивизионам с учетом географического положения команд хотя бы на 
каком-то этапе регулярки, чтобы было экономнее летать и размещаться. Все 
остальное - дело рук специалистов, которые занимаются развитием лиги. 
 - В конце интервью не могу не задать вопрос, который, наверное, уже сидит у 
вас в печенках - как обстоят дела с назначением Анастасии Мыскиной на пост 
президента "Лады"? Разговоры пошли еще в начале сентября, а воз и ныне там.  
 - На сегодняшний день все документы подготовлены, осталось решить 
некоторые формальности. По большей части этим вопросом занимается 
Министерство спорта Самарской области как учредитель "Лады". Только 



 

 

учредитель принимает решение о внесении изменений в устав, в штатное 
расписание, о привлечении президента. 
Весь пакет документов Анастасии Андреевне направлен, со дня на день она со 
своими специалистами его обсудит. Тогда уже будет определяться дата ее 
фактического и юридического вхождения в клуб. В том, что она будет 
президентом "Лады", сомнений нет. Изменения в устав будут внесены, они уже 
подготовлены с точки зрения требований Минюста. Думаю, команде помогут ее 
публичность и деловые связи. Нисколько не сомневаюсь, что "Ладе" это пойдет 
только в плюс.  

https://www.championat.com/hockey/article-5317256-intervyu-s-generalnym-
direktorom-lady-aleksandrom-chebotaryovym-o-liderstve-na-vostoke-khl-i-
sravneniyah-s-vegasom.html 

Похожие сообщения (8): 

• Sports.ru, Москва, 14 ноября 2023 

• Allhockey (allhockey.ru), Москва, 13 ноября 2023 

К заголовкам сообщений 

Такие люди нам нужны. Топ лучших легионеров в КХЛ (Allhockey 
(allhockey.ru), Москва, 14 ноября 2023) 
Почти все - североамериканцы.  
Статистика игроков КХЛ в этом сезоне 
В КХЛ стало меньше игроков из других стран. Повлияло на снижение количества 
легионеров множество факторов, как косвенных (политическая напряженность), 
так и прямых (новый лимит - три человека в заявке каждого клуба на игру). 
Однако иностранцы продолжают играть важную роль во многих командах лиги. 
Особенно в середняках, которые не могут переманить к себе 
высокооплачиваемых россиян.  
Прошла практически половина регулярного чемпионата, поэтому можно 
выделить лучших легионеров КХЛ на данном этапе. 
7. Мартин Гернат, "Локомотив", защитник (28 матчей, 2+11, показатель 
полезности +9) 
Словак проводит первый сезон в КХЛ, но очень быстро смог адаптироваться к 
новому игровому стилю (лиге) и системе Никитина. Гернат показывает себя 
отличным универсальным игроком обороны, который надежно играет у своих 
ворот, и неплохо держит шайбу в чужой зоне. Игорь Никитин перед сезоном 
говорил, что ему нужны были защитники, которые, помимо своих главных 
функций, умеют еще хорошо играть с шайбой. Что они хотели усилить помощь в 
атаке от игроков обороны. Пожалуй, под это описание идеально подходит 
Гернат.  
6. Трой Джозефс, "Лада", нападающий (28 матчей, 12+7, показатель полезности 
+10) 
Еще один бывший представитель чемпионата Швейцарии. Стоит отметить, что 
менеджмент "Лады" угадал со всеми легионерами. Это одна из причин успешного 
выступления в нынешнем сезоне. Канадец выступает очень хорошо - 19 (12+7) 
очков в 28 играх. Трой - ярко выраженный снайпер клуба из Тольятти. А на таких 
игроков всегда высокий спрос. 
5. Тэйлор Бек, "Сибирь", нападающий (27 матчей, 7+17, показатель полезности 
+1) 
Есть ощущение, что с приходом Немировски роль канадца в системе игры 
"Сибири" сильно возросла. Бек забирает не только лидерство в большинстве, но 
и даже выходил сразу в двух сочетаниях в игре против "Витязя" в равных 
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составах. Когда Тэйлор пропускал матчи, то это бросалось в глаза. Игры 
"Сибири" с ним и без него - сильно ощущается. К канадцу по ходу сезона даже 
"вклинивали" братьев Климовичей, чтобы он помогал молодым 
прогрессировать.Так что Тэйлор - фундамент нынешний команды из 
Новосибирска, которая хочет играть в атаку. 
4. Эрик О'Делл, "Динамо" Москва, нападающий (26 матчей, 12+11, показатель 
полезности +11)  
Если в Москве видите человека, который идет по проезжей части, то с 
вероятностью в 99,9% - это Эрик спешит на игру. Канадец - отличный пример 
атлетизма, настоящая машина. Крупный, колоритный и страшный (в хорошем 
смысле). Временами бывает, что О'Делла переполняют эмоции, и он может 
сыграть грубо, но подобное - исключение, нежели правило. Эрик - один из лучших 
центров лиги, который давит, ломит пятак, может подправить. Если бы не 
травмы, которые мешали канадцу на протяжение большей части КХЛовской 
карьеры, то он сейчас стоял бы на одной ступени с такими глыбами 
легионерского цеха лиги, как Хартикайнен, Умарк и Да Коста в свои лучшие 
сезоны.  
3. Александр Хмелевский, "Салават Юлаев", нападающий (29 матчей, 14+8, 
показатель полезности +3) 
Первый плюс в том, что Александр здорово говорит на русском языке. Это 
помогает лучше понимать тренерские установки и коммуницировать с 
партнерами. Когда Хмелевский в форме, то ему нет равных. Он может один 
затащить в атаке, может создать гол из ничего. "Салавату Юлаеву" повезло, что 
игрок посмотрел в сторону КХЛ и добрался до столицы Башкирии. В нынешнем 
сезоне Александр не всегда стабилен, но когда он форме - у противников 
достаточно головной боли в своей зоне. Плюс видно, что Александру 
небезразличен клуб из Уфы. Он участвует в пиар-акциях, он выдает 
запредельные эмоции в плей-офф. Вспомните прошлый год, когда Хмелевский 
был единственным ярким пятном в серии с "Адмиралом". 
2. Рид Буше, "Авангард", нападающий (28 матчей, 21+12, показатель полезности 
+17) 
Рид - эталонный и доминирующий форвард. Он играет значимую роль в Омске. 
У человека просто шикарный бросок. И то, что "Ястребы" добывали победы в 
плей-офф и забирают сейчас важные матчи - это заслуга Буше в том числе. 33 
(21+12) очка в 28 играх - шикарный результат. Со связкой Буше - Ткачев может 
соперничать только тройка из "Спартака" в нынешнем чемпионате - Голдобин - 
Морозов - Порядин.  
1. Джордан Уил, "Динамо" Москва, нападающий (29 матчей, 12+24, показатель 
полезности +11) 
Уил - невероятно универсальный хоккеист. Уровень мышления и понимания игры 
у него не ниже, чем у того же Никиты Гусева. Именно с ним "Гусь" и нашел 
отличное взаимопонимание. При этом Джордан умеет исполнить типичного 
канадского центра - один в один с О'Деллом. И в обороне отрабатывает будь 
здоров. Все эти компоненты делают Джордана лучшим легионером на 
сегодняшний день в КХЛ. 

https://allhockey.ru/article/show/496421-
Takie_ljudi_nam_nuzhny_Top_luchshih_legionerov_v_KHL 

К заголовкам сообщений 

https://allhockey.ru/article/show/496421-Takie_ljudi_nam_nuzhny_Top_luchshih_legionerov_v_KHL
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Дмитрий Квартальнов - о матче с "Магниткой", выступлении Липского и 
вызове игрока из Betera-Экстралиги (Belarushockey (belarushockey.com), 
Минск, 14 ноября 2023) 
Главный тренер минского "Динамо" Дмитрий Квартальнов в утреннем шоу "В 
одном звене" прокомментировал предстоящий матч с магнитогорским 
"Металлургом". 
 - Есть ли дополнительный настрой с желанием взять реванш у "Металлурга"? 
 - Каждый матч новый, в каждом матче команда выходит победить. Получается 
или не получается - это другой вопрос. Да, мы проиграли прошлый матч 1:5, но 
если посмотреть игру, то она была неоднозначная. На пресс-конференции 
сказал, что по счету устрашающе, но игра была, очень много моментов не 
реализовали. Не так было ужасно плохо в плане нашего отношения. Реализация, 
конечно, хромала. Надо убрать эти вещи, добавить в реализации. Мы немножко 
в другом физическом состоянии. С московским "Динамо" игра нам далась не 
легко. Ребята после двух матчей с "Сочи" выхлестнулись немножко. Думаю, 
сегодня будем посвежее. Наверное, должны порадовать болельщиков. 
 - Минское "Динамо" ни разу не удалилось в матче с московскими динамовцами. 
Что вы сказали игрокам? 
 - Мы всегда обращаем внимание, если у какой-то команды что-то хорошо 
получается. "Динамо-Москва" - первое в большинстве, если взять по шансам в 
лиге. Обращали на это внимание ребят, контролировали клюшки. 
Контролировали свои эмоции. Не сделали удалений - это большой плюс. Так 
тяжеловато нам пришлось бы. 
 - Егор Бориков забросил две дебютные шайбы в КХЛ. Насколько близок к своей 
шайбе Даниил Липский? Как оцените этого игрока? 
 - Этому мальчишке непросто. Мы его не рассматривали на предсезонной 
подготовке, он в первом отсеве ушел. Но мы за ним смотрели. Здесь все 
закономерно. Он доказал своей игрой в МХЛ. Он - капитан команды ["Динамо-
Шинника"]. Лучший бомбардир. Его отношение к делу. Такой серьезный пацан. У 
него здоровье позволяет это делать. Такая нагрузка серьезная, игры через день. 
С такой логистикой. Он справляется, молодец. В нюансах чуть-чуть проседает. 
Но это нормально для молодых ребят. 
 - Есть ли шанс у Валентина Демченко вернуться в минское "Динамо"? 
 - Мы хотели его вернуть. Он травму во вчерашней игре получил. Поэтому 
откладывается. Сейчас восстановится и там будем смотреть. 

https://belarushockey.com/khl/news/2023/11/14/dmitrij-kvartalnov-o-predstojaschem-
matche-s-magnitkoj-vystuplenii-lipskogo-i-vyzove-igroka-iz-betera-ekstraligi/ 

К заголовкам сообщений 

"Джо Сакик звонит Игорю Ларионову и спрашивает, как у меня дела". 
Интервью Николая Коваленко (Матч ТВ (matchtv.ru), Москва, 14 ноября 
2023) 
Сейчас в КХЛ выступают шесть хоккеистов, которые уже имеют контракты с 
клубами НХЛ. Это вратари Артур Ахтямов (подписан "Торонто") из "Ак Барса", 
Алексей Колосов ("Филадельфия") из минского "Динамо", форварды "Спартака" 
Иван Морозов ("Вегас") и Александр Пашин ("Каролина"), а также нападающие 
"Торпедо" Владислав Фирстов ("Миннесота") и Николай Коваленко ("Колорадо"). 
Седьмой - вратарь ЦСКА Иван Федотов, которого Международная федерация 
хоккея (IIHF) считает подписанным "Филадельфией", но российская сторона 
этого не признает. 

https://belarushockey.com/khl/news/2023/11/14/dmitrij-kvartalnov-o-predstojaschem-matche-s-magnitkoj-vystuplenii-lipskogo-i-vyzove-igroka-iz-betera-ekstraligi/
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Коваленко вернулся после травмы в состав "Торпедо" и сразу же набрал 5 очков 
(3+2) в трех матчах. Было видно, какого форварда не хватало нижегородцам. 
Особенно когда в Балашихе, в игре против "Витязя", Николай оказался один в 
окружении четверых соперников. И его уже сбили с ног, но нападающий сумел из 
положения сидя забить гол. Такое редко увидишь! 
"Головой я уже забивал. Коленом, ногами - тоже. А вот чтобы сидя забить - такого 
со мной еще не бывало", - рассказывал Коля. 
Его отец Андрей Коваленко - знаменитый хоккеист, который сам выступал за 
"Колорадо", еще когда этот клуб базировался в Квебеке. Он уезжал в НХЛ в 22 
года, успев выиграть Олимпиаду в Альбервилле-92 со сборной СНГ. Провел 620 
матчей в лиге в составе "Квебека", "Колорадо", "Монреаля", "Эдмонтона", 
"Филадельфии", "Каролины", "Бостона". Вернулся в Россию в 2001 году и стал 
лидером "Локомотива", который два сезона подряд выигрывал золото 
чемпионата страны. 
В общем, Николай - сын звездного хоккейного родителя. Но это не мешает ему 
показывать себя ярко. И я думаю, когда Коваленко-младший уедет в НХЛ, он там 
быстро станет большим игроком. 
- В чем нюанс, что вы играете за "Торпедо" как хоккеист "Колорадо", уже подписав 
с ними контракт?  
 - В первую очередь, я сейчас думаю о "Торпедо", как мы можем выиграть Кубок 
Гагарина. А потом уже буду пытаться в "Колорадо" помочь в плей-офф, если мне 
позволят это сделать. 
Я был очень счастлив заключить контракт с "Эвеланш". Для меня это была мечта 
- попасть в НХЛ. Когда я поставил подпись, был самым счастливым ребенком на 
свете. 
В то же время я понимаю, что нельзя на этом останавливаться. Надо и дальше 
работать, чтобы прогрессировать. Когда я приеду туда, надо быть не в третьем-
четвертом звене, а сразу пробиваться на лидирующие позиции в топ-6. Да, там 
высокая конкуренция, но она только подстегивает. Я буду очень стараться. 
 - Вы хотите пройти по пути Капризова?  
 - Да, верно. И когда у меня спрашивали, почему ты не уезжаешь, ведь тебе уже 
24 года, я приводил в пример именно Кирилла Капризова. Понятно, что он пока 
что лучше меня во всем, как я считаю. Но он все выиграл в России - завоевал 
Кубок Гагарина с ЦСКА, забил "золотой" гол на Олимпиаде, выступал на 
чемпионате мира. И спокойно поехал показывать свое мастерство в 
"Миннесоте", сразу же став лидером клуба. 
Капризов уехал в 23 года, и это хороший пример, что не надо спешить в НХЛ. Ты 
сначала должен окрепнуть в России, получить мастерство. Тем более, вы сами 
понимаете, какой тренерский штаб в "Торпедо" под руководством Игоря 
Ларионова. Я молодым ребятам еще в прошлом сезоне говорил: "Ребята, вы 
должны кайфовать, получать каждый день хорошие эмоции. Приходить на 
тренировку, как будто это праздник для вас. Потому что очень редко бывает, что 
на старте карьеры вам сразу же попадаются такие тренеры. Это просто сказка. 
Когда на вас не кричат, не орут, а хотят сделать все, чтобы вас раскрыть и 
сделать только лучше". 
Ну вот представьте, был отрезок в "Торпедо", когда мы проиграли девять раз за 
15 матчей. Но никто не кричал, не было никакой агрессии к ребятам. Никого не 
вычеркивали из состава, не сажали в запас. Все прекрасно понимали, что 
случился такой период, через него надо пройти. Мы чувствуем колоссальную 
поддержку со стороны тренеров. 
- Похоже на то, как вашему отцу посчастливилось быть учеником Виктора 
Тихонова в ЦСКА и сборной?  



 

 

 - Я помню, папа всегда рассказывал, что Виктор Васильевич не запоминал 
молодых. И говорил им по ходу матча: "Эй, мальчик!" Если кто-то из начинающих 
хоккеистов ошибался, Тихонов ходил злым по лавке и искал его: "Эй, мальчик, 
ты где? Так делать не надо!" 
Конечно, попасть к сильному тренеру - это большая удача. И вы сами понимаете, 
что это такое - в конце 80-х попасть в ЦСКА из Нижнего Новгорода. В той команде 
в сезоне-1988/89 выступали все великие, включая тройку Макаров - Ларионов - 
Крутов. 100% был Игорь Николаевич, потому что папа рассказывал, как однажды 
Ларионова спустили к нему в четвертое звено, и они играли вместе. 
Так что я этот опыт ценю. Стараюсь каждый день получать позитивные эмоции. 
Не унывать, если что-то не получается. Ловлю себя на мысли, что еще несколько 
месяцев, и все - я уеду. И потом не знаешь, когда еще встретишься, когда 
поработаешь с тренерским штабом "Торпедо". Поэтому нужно ценить каждый 
день, который я провожу здесь. 
 - Вас из "Колорадо" дергают после каждого матча в КХЛ, контролируют?  
 - Однозначно за мной из "Эвеланш" наблюдают. Мне пишут скауты, поздравляют 
с голами и хорошей игрой. Знаю, что генменеджер "Колорадо" Джо Сакик звонит 
Игорю Николаевичу и спрашивает его мнение обо мне. Конечно, я сам напрямую 
с Сакиком не общаюсь. Понятно, что когда я выбыл на несколько недель из-за 
травмы, в "Эвеланш" встревожились и спрашивали, что со мной происходит. 
То есть мной в "Колорадо" плотно интересуются. И это очень приятно. Могло бы 
ведь и так быть, что меня подписали на контракт, и следующее общение 
случилось бы весной, когда я бы к ним поехал. Когда ты часто с кем-то из НХЛ 
на связи, это удобнее. 
- Вас тоже называют Танком, как и отца. Вы видели хронику, как играл Андрей 
Коваленко в начале 90-х. В чем вы различаетесь, а чем похожи?  
 - Конечно, я смотрел матчи. Но вы сами понимаете, там был другой хоккей. Там 
на форварда все наваливались, сажали на клюшку как на вилы, крутили-вязали. 
Поэтому в то время очень ценились силовые ребята, которые могли выбраться 
из такого замеса. 
Я думаю, у меня с отцом заметно отличается стиль игры. Я видел фотку папы от 
2002 года, когда ему было 32. Он был тогда в безумной форме! 
 - Андрей Коваленко был лучшим игроком чемпионата России, когда "Локомотив" 
два года подряд брал золото.  
 - Мышечная масса у него была тогда невероятная. Просто зверь! Думаю, что я 
чуть более техничный на льду, не в обиду сказано отцу. Но бросок у него был 
мощнейший. 
Однажды папа рассказывал, как в 22 года не попал по пустым воротам. Тренер 
ему сказал поменять клюшку, и он сделал себе крюк-вертолет. Это тоже 
помогало броску. 
А схожи мы по характеру. Мне многие черты передались от отца. И этому 
способствовал мой первый тренер Эдуард Тимашев, который нас с детства 
приучал становиться мужчинами, что бы ни случалось. 
И это классно, когда о тебе уже говорят не "папин сын", а наоборот - "это отец 
того игрока". А ведь папа - олимпийский чемпион и очень крутой игрок! 
- Вашу семью могу сравнить с Ткачуками в НХЛ. Папа Кит Ткачук был ярким 
форвардом, провел 1201 матч в лиге. Но его дети Мэтью Ткачук ("Флорида") и 
Брэди Ткачук ("Оттава") сумели выйти из его тени и даже в чем-то обогнали. У 
вас есть младший брат Иван, который тоже подает надежды. Может, у нас тоже 
будет такой клан Коваленко?  
 - Пока Ване только 14 лет, у него все впереди. Но будет очень классно, если мы 
с братом когда-нибудь встретимся в НХЛ, выйдем там на лидирующие позиции. 



 

 

Но быть сыном известного хоккеиста не так просто, если ты сам занимаешься 
хоккеем. Потому что всю мою жизнь конечно же меня сравнивали с отцом. 
Говорили: "Вот, твой папа - великий игрок, и ты должен работать в два раза 
больше". 
Еще по детству возникали проблемы, и я вообще хотел закончить с хоккеем, 
когда меня просто не ставили в состав. Говорили, что я маленького роста, не 
заиграю. Я постоянно находился под колоссальным давлением, когда все 
говорили: "У тебя папа крутой, а чего достигнешь ты?" 
Но все возможно, самое главное - это вера, стремление к этому. Не хочу себя 
хвалить, но скажу о себе, что я - работяга. И это придает мне уверенности. Как я 
люблю говорить, что если ты трудишься, то хоккейный бог тебя наградит за всю 
работу, которую ты проделал. Нужно честно относиться к тому делу, которым ты 
занимаешься. 
Я всегда думаю об этом. И хочу, чтобы папа мной гордился. Я помню, он говорил, 
что уже испытывает такое чувство. Но я хочу его превзойти в хоккейном плане, 
чтобы он гордился мной еще больше. 
 - Я верю, что вас ждет большая карьера в НХЛ и вы станете топ-хоккеистом 
мирового масштаба. Будем вам звонить из России!  
 - Или можете приехать ко мне в Денвер, я буду только рад! 

https://matchtv.ru/hockey/matchtvnews_NI1979170_Dzho_Sakik_zvonit_Igoru_Lario
novu_i_sprashivajet_kak_u_mena_dela_Intervju_Nikolaja_Kovalenko 

К заголовкам сообщений 

Якупов: "Получаю удовольствие в "Нефтехимике". Чувствую себя в клубе 
тем, кем являюсь" (Матч ТВ (matchtv.ru), Москва, 14 ноября 2023) 
Нападающий "Нефтехимика" Наиль Якупов назвал причину своей 
результативной игры в составе нижнекамского клуба. 
В нынешнем сезоне 30‑летний уроженец Нижнекамска провел 23 матча в Фонбет 
Чемпионате КХЛ и набрал 15 очков (7+8). В понедельник "Нефтехимик" в гостях 
проиграл ЦСКА (1:2), Якупов стал автором гола. 
 - Просто я где‑то немного абстрагировался и получаю удовольствие, находясь 
дома с родными и друзьями. Слава богу здесь в "Нефтехимике" дают 
возможность чувствовать тебя тем, кем ты являешься, - сказал Якупов в эфире 
программы "Все на Матч!" на "Матч ТВ".  

https://matchtv.ru/hockey/matchtvnews_NI1979181_Jakupov_Poluchaju_udovolstvije
_v_Neftehimike_Chuvstvuju_seba_v_klube_tem_kem_javlajus 

К заголовкам сообщений 

"Если будешь наигрывать в КХЛ местных хоккеистов - тогда будешь 
посмешищем". Михаил Зислис о проблемах "Барыса" и казахстанского 
хоккея (Sports.kz, Караганда, 14 ноября 2023) 
В регулярном чемпионате Континентальной хоккейной лиги почти пройдена 
половина дистанции. " Барыс " находится на предпоследнем месте Восточной 
Конференций и отстает от заветной "восьмерки" на пять очков, при этом проведя 
на две игры больше конкурентов.  
Корреспондент республиканского интернет-портала Sports.kz связался с 
российским хоккейным обозревателем Михаилом Зислисом, чтобы узнать его 
мнение о "Барысе", изменениях в тренерском штабе и о причинах поражений 
команды. 
 - Михаил, на данный момент "Барыс" оправдывает ожидания?  

https://matchtv.ru/hockey/matchtvnews_NI1979170_Dzho_Sakik_zvonit_Igoru_Larionovu_i_sprashivajet_kak_u_mena_dela_Intervju_Nikolaja_Kovalenko
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 - У меня не было больших ожиданий от "Барыса". Прежде всего, из-за политики, 
которую команда вела в межсезонье. Не скажу, что я сильно разочарован, но 
ждал я немного большего - что к середине чемпионата "Барыс" продолжит 
борьбу за плей-офф. Пока картина выглядит не очень.  
 - Как думаете, почему не вышло у Андрея Скабелки?  
 - Мы сейчас видим, что системные тренеры уже не так успешны, как раньше. 
Хотя есть пример "Динамо" и "Локомотива", в меньшей степени "Ак Барса". Но 
тренд меняется и мне это нравится. Команды будут уходить больше в пользу 
творчества, играть в более активный хоккей, где риск допускается. Мне кажется, 
что Андрею Скабелке нужно пересмотреть что-то, подкорректировать свои 
взгляды. Не знаю, возможно ли это. В последнее время, каких-то 
сногсшибательных результатов, после ухода из "Локомотива", у него не было. 
 - Многие говорят, что ему навязывали казахстанских хоккеистов.  
 - Не могу сказать, что знаю это, но такое я тоже слышал. На мой взгляд, он 
подтягивал всех сильнейших казахстанских хоккеистов. Самый яркий пример - 
Адиль Бекетаев, который вырос в добротного игрока уровня КХЛ. То есть, нет 
такого, что кого упустили или сознательно придерживали. Поэтому, когда я 
слышу или читаю про такое - это и смешно, и наивно, и грустно.  
 - Оставить его было ошибкой? 
 - Я внимательно слежу за тренерским рынком и не могу сказать, что это была 
ошибка. Потому что, каких-то кандидатур, за которых хочется цепляться обеими 
руками - нет. Тем более, Скабелка хорошо знает пласт казахстанского хоккея 
всех возрастов. Хороших вариантов на рынке не было. А казахстанская 
тренерская школа нам давно известна - кто был более-менее на виду уже 
входили и работали в тренерском штабе и не скажу, что они проявили себя 
фантастически. Не стоит забывать, что все лучшие сезоны "Барыса" были с 
тренерами со стороны. 
 - Назначение Галыма Мамбеталиева напрашивалось?  
 - Многие были очарованы выступлением сборной Казахстана на чемпионате 
мира. Команда сохранила место в элите, показала сплоченный дружный хоккей. 
Было видно, что Мамбеталиев смог объединить команду и мне понравился ее 
характер. Но чемпионат мира - это краткосрочный турнир. Мы помним прошлый 
приход Мамбеталиева в "Барыс", когда он не смог найти общий язык с 
легионерами. Это оставляет вопросы, и я сомневаюсь в его коммуникационных 
навыках, потому что для тренера это всегда важно. А его успехи на уровне 
чемпионата Казахстана, меня не убеждают.  
 - При нем команда намного больше проигрывает, чем выигрывает и солидно 
отстала от плей-офф. Стоит ли ждать нового тренера?  
 - Это бессмысленно. Хорошего доступного тренера на рынке нет. Слишком 
много уже сломано, переломано - нужно все строить заново, а по ходу сезона 
такой возможности нет. Если дали человеку шанс, то пусть он уже работает до 
конца сезона. Условный Боб Хартли, в очереди на пост главного тренера 
"Барыса" не стоит. 
 - Если смотреть на нынешних легионеров, то как оцените их уровень?  
 - Легионеры в "Барысе", в основном, хорошие. Всегда у Астаны и менеджемента 
есть преимущество. Часто было, когда хорошие легионеры выбирали Астану. 
Это современный город, достаточно комфортный. И для знакомства и захода в 
КХЛ - это отличный вариант. Нужно понимать, что политическая ситуация тоже 
имеет значение и сейчас на рынке появляется меньше иностранцев. Тот факт, 
что Казахстан стоит в стороне от этих кризисных политических мировых явлений 
- сказывается. Барбер и Скленичка - это очень хорошие приобретения. Вопрос 
по Паскуале еще открыт - не знаю, чего ему не хватает. Может вопрос в 



 

 

психологии или в тренере вратарей. Его игра зависит от общего состояния 
команды - если у "Барыса" не получается, то и у Паскуале не идет. Это не тот 
голкипер, который будет тащить всю дорогу, даже если команда играет плохо. 
Вижу много критики в адрес ЛаБейта, Ножье, даже Оберга начали критиковать. 
Хотя с Понтусом, для меня все изначально было понятно - это очень 
своеобразный человек. В организации, где финансовые возможности 
ограничены - нельзя ошибаться. Не вижу ничего плохого в подписании Гранта - 
но он получил травму и выбыл на очень долгий срок. Барбер был травмирован и 
так же пропускал игры. Это сказывается на результате. Например, СКА может 
пережить потерю двух-трех человек и то, мы видим, что есть проблемы, и это с 
такой скамейкой. У "Барыса" такой скамейки нет - если выбывают игроки, от 
которых многое зависит, это сложно компенсировать.  
 - Что думаете о переходе в "Барыс" Вашего знакомого Даниила Апалькова?  
 - Я Даниила знаю очень хорошо. Мы работали в сборной - он играл, я был пресс-
атташе. Летом его видел, впервые за много лет - немного пообщались. Я ему 
желаю удачи. Он неплохо перезагрузил свою карьеру в чемпионате Казахстана. 
И вот ему дали шанс в "Барысе", но отношусь к этому со скепсисом - он три года 
не играл в КХЛ. Единственное, что мне не понятно - вроде сначала отказались 
от российских игроков. То есть вообще не зовем, даже не вопрос - делать паспорт 
или нет. А сейчас зовем. Это странно. В целом, риски с подписанием Апалькова 
небольшие. Заиграет - хорошо, нет - ничего страшного.  
 - В России часто высказываются о том, что причина неудач кроется в слабой 
игре казахстанских хоккеистов, особенно молодежи. Согласны ли с этим?  
 - Полностью согласен. Пускай мои казахстанские друзья не обижаются, не 
огорчаются - но это так. Есть перед глазами пример белорусских коллег. У них 
тоже была проблема с подготовкой резерва. Прошло несколько лет - появились 
интересные ребята. Кто-то едет в Северную Америку, кто-то переходит в СКА. В 
минском "Динамо", периодически, появляются неплохие ребята. Очень много 
интересных хоккеистов по юниорским, молодежным сборам. Ты понимаешь, что 
они могут вырасти в крепких игроков КХЛ. Когда я спрашиваю про Казахстан - все 
разводят руками. Максим Мусоров подавал надежды, съездил туда-сюда, в 
"Спартаке" не получилось. В ВХЛ за "Химик" - был обычным игроком. Причем 
парень он интересный. Пришел в "Барыс" - начали ставить в первое звено, во 
второе. Потому что других вариантов нет. Пока не наладится подготовка своих 
кадров - ничего не изменится. Тот вариант, когда давали паспорт российским 
игрокам - был хорош на определенном этапе. Но руководители слишком 
увлеклись этим процессом. Это параллельные вещи. Ты подтягиваешь русских 
игроков - даешь паспорта и параллельно занимаешься воспитанием своей 
молодежи. Потому что, нужна конкурентная среда. К сожаленью, казахстанский 
хоккей штормит от одного к другому. Сейчас, убрали тех, кому вручили паспорта 
и мы видим, что ничего хорошего это не дало. Может - это правильный посыл. 
Деньги казахстанские и нужно их давать своим. Но в КХЛ стоят другие задачи. 
Есть чемпионат Казахстана - наигрывайте там лучших игроков, поднимайте в 
"Барыс". Вот появился Муратов - очень интересный игрок. Мухаметов поехал в 
"Металлург", хотя я с удовольствием посмотрел бы на него в "Барысе" - здесь он 
получал бы больше игрового времени и лучше подходит клубу. Я к тому, что 
самые лучшие - все равно получат свой шанс. Но таких игроков, категорически 
мало. Пока этот поток не увеличится хотя бы в два раза - "Барыс" обречен. КХЛ 
- это лига с высокой конкуренцией и нужно что-то для себя решить. Если будешь 
наигрывать в ней местных хоккеистов - тогда будешь посмешищем, потому что у 
Казахстана нет суперталантливых юниоров. Если не наигрывать местных 
хоккеистов - будет критика внутри страны. Это очень сложно совместить. На 



 

 

"Барыс" все смотрят в Казахстане. Если у клуба все плохо, то получается с 
казахстанским хоккеем все не очень радужно.  
 - Вас считают экспертом именно в хоккее, наверняка помните прошлые 
поколения казахстанских игроков. Действительно ли хоккей в стране не 
прогрессирует, а скорее наоборот? 
 - На данном этапе, я не вижу прогресса. Когда на чемпионате мира лучшими 
становятся 37-летний Роман Старченко, который провалил сезон в "Спартаке" и 
34-летний Евгений Рымарев, который играл последние годы в ВХЛ - наверное, 
что-то идет не так. Сложно выделить сильных игроков, которые появились за 
последние годы в Казахстане. Наверное, Адиль Бекетаев, Валерий Орехов, 
который все не может выйти на следующий уровень. Вратарь Андрей Шутов, 
который поздно созрел. Больше и не припомню. Это очень слабый набор кадров. 
Если это не поменять - Казахстан будет топтаться на месте.  
 - Что можно сделать для развития хоккея в Казахстане? 
 - Есть первые лица, руководители, но я не вижу какой-то программы, стратегии, 
заявлений. Складывается ощущение, что мои казахстанские коллеги должны 
выпытывать информацию. Это не правильно. Я сужу по активности в социальных 
сетях - этот спорт очень популярный в Казахстане. Нужно делать медийные 
вещи, в которых страна пока отстает. Время требует новых подходов, нельзя 
закрываться. Конечно, есть национальные особенности. Понятно, что не все 
клубы КХЛ, в медийном плане интересные. Но тот пример, когда летом "Барыс" 
объявил о нескольких подписаниях в течение одного дня - это просто ужас. Это 
можно было растянуть на неделю - тогда каждый день был бы информационный 
повод. Ведь там были подписания хороших игроков. Даже с точки зрения меня, 
как журналиста - это выбесило. Ну как так можно? Просто всех вывалили и все. 
Можно было сделать ролик каждому игроку, какое-то представление. Тем более, 
это было в период, когда ничего интересного не происходит. Я этого понять не 
могу.  
 - Кого можете назвать лучшими казахстанскими хоккеистами из действующих?  
 - Хотелось бы назвать Михайлиса, но мне не нравится, как он играет в 
"Металлурге". Никита совершенно не стабилен - выдаст две игры, а потом его 
пять игр не видно. Понятно, что "Магнитка" в числе лидеров, а "Барыс" не 
находился на таких позициях. Но давайте не забывать, что рядом с Михайлисом 
всегда были крутые легионеры. А сейчас у него другая роль в Магнитогорске. 
Больше и никто не приходит на ум, чтобы выделялся. Возможно Шутов - но он 
сейчас стал меньше играть. Старченко в возрасте. Савицкий местами не плох. 
От Орехова я ожидал большего. Много людей не раскрылось так, как могли бы.  
 - Ваш прогноз - выйдет "Барыс" в плей-офф в этом сезоне?  
 - Должно случиться чудо и не все зависит только от "Барыса". Много 
конкурентов, которые набирают очки. В теории, я могу предположить, что 
"Барыс" обретет стабильность. Есть неплохие вратари, вернутся в строй все 
травмированные, наберут форму и команда может примерно набирать плюс-
минус 50 процентов очков. Одновременно нужно, чтобы провалились "Сибирь", 
"Амур", "Нефтехимик" и может кто-то повыше. У "Барыса" шансов пробиться в 
плей-офф мало. Должно случиться что-то близкое к волшебству, чтобы это 
состоялось.  

https://www.sports.kz/news/esli-budesh-naigryivat-vkhl-mestnyih-hokkeistov-togda-
budesh-posmeshischem-mihail-zislis-oproblemah-baryisa-ikazahstanskogo-hokkeya 
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"Получал 20 тыс рублей. Ездил на игры на маршрутках". Интервью 
вратаря-открытия КХЛ Долганова (Sport24.ru, Москва, 14 ноября 2023) 
Большой разговор с вратарем "Нефтехимика", который в этом году очень удачно 
дебютировал в КХЛ.  
До нынешнего сезона о Филиппе Долганове знали только те, кто пристально 
интересуется Высшей лигой. 25-летний вратарь родился и вырос в Ижевске, 
практически всю карьеру провел в местной "Ижстали". До этой осени он никогда 
не был в команде в КХЛ, а в "Нефтехимик" попал только из-за травмы основного 
вратаря Эмиля Гарипова. Дебют Долганова получился удачным. За два с 
половиной месяца регулярного чемпионата он провел 21 матч, в которых 
отразил 92,1%. В октябре лига признала его игроком месяца.  
 - Вы много в себе копаетесь или быстро забываете неудачи?  
 - Стараюсь долго не копаться. Главное сделать работу над ошибками с 
тренером вратарей. Игры через день. Если долго зацикливаться на поражении, 
то ничего хорошего из этого не выйдет.  
 - С опытом пришла такая философия?  
 - С опытом. Раньше сильно переживал из-за поражений.  
 - Вы из тех вратарей, которых не стоит трогать в дни матчей?  
 - Где-то это про меня, где-то нет. У каждого вратаря свои приметы. Я не тот 
человек, который выключает телефон и ни с кем не общается. Просто стараюсь 
тратить меньше эмоций, храню их на игру.  
 - А суеверий много?  
 - Есть, конечно. Не могу сказать, что у меня их много. Но это даже не суеверия, 
а привычки. Многие вещи делаю на автомате. Кто-то с правой ноги 
зашнуровывает коньки, так это уже привычкой становится, автоматически 
делаешь.  
 - Вы отыграли в КХЛ 21 матч. Назовите свой топ-3 игроков, чьи броски тяжелее 
всего ловить?  
 - Может, от этого мне и легче играть, но я особо никого из игроков не знаю, на 
имена и фамилии не смотрю. Я просто выхожу и стараюсь помочь своей 
команде, а какая фамилия у соперника, который бросал, я даже не знаю. 
Конечно, мы разбираем соперников, смотрю, у кого какие хитрости. Есть ребята, 
которые лакроссы делают, от таких ждешь этого.  
 - Отразить лакросс тяжело?  
 - Зависит от ситуации. В прошлом году мне забили лакросс, с "АКМ" мы играли. 
Если игрок двигается и все быстро делает, то тяжело отразить. Если игрок стоит, 
то сыграть в этой ситуации легче.  
 - Мне кажется, раньше их вообще никто не делал.  
 - В Высшей лиге играл такой хоккеист Туник, он очень часто делал лакроссы. 
Года три-четыре назад мне забили мой первый лакросс.  
 - Для вратаря имеет значение, пропустил лакросс или гол с обычного броска?  
 - По сути это такой же гол. В душе неприятно, что это случилось с тобой. 
Смотришь хайлайты, это красиво выглядит, но когда тебе забивают, то не так 
приятно.  
 - Вернемся к КХЛ. Кого бы из соперников выделяли бы?  
 - Самые непростые матчи получились со "Спартаком". У них очень хороший 
состав, взаимодействие на высоком уровне.  
"От повышенного внимания немного непривычно"  
 - Спустя два месяца в КХЛ стали чувствовать себя более уверенно?  
 - Ну, конечно. Уверенность приходит. В первом матче тоже старался быть 
уверенным, есть опыт игры в ВХЛ. Там такие же мужики играют, есть с опытом 



 

 

КХЛ. Я вообще старался не зацикливаться, что в другой лиге теперь играю, что 
это что-то другое.  
 - Как относитесь к повышенному вниманию к вам? К тем же интервью?  
 - Спокойно отношусь. Непривычно немного, раньше такого не было. Но общение 
с журналистами - часть нашей спортивной жизни. Нужно давать интервью, чтобы 
людям было интересно следить за нашим видом спорта.  
 - Вы уже сложившийся вратарь, при этом опыта в КХЛ у вас не так много. Нужен 
ли вам тренер вратарей?  
 - Конечно, нужен. Есть ошибки, которые ты сам за собой не замечаешь. Тренер 
вратарей всегда подсказывает. В Ижевске в последние полтора сезона я работал 
с Сергеем Вячеславовичем Магариловым. Были некие нюансы по моей игре, мы 
их корректировали, тренер давал специальные упражнения, чтобы улучшить 
мою игру. Сейчас то же самое делаем в "Нефтехимике".  
 - Подход Алексея Митрошина отличается?  
 - Немного отличается. Но с Алексеем Юрьевичем мы знакомы давно, работали 
еще по детской школе в Ижевске. Он меня прекрасно знает, я понимаю его 
требования, что он хочет от меня.  
 - Связываете ли свое появление в главной команде с ним? Не в том плане, что 
вас взяли по знакомству, а то, что Митрошин вас хорошо знал как вратаря.  
 - Возможно. Не узнавал у него.  
"Никакие клубы КХЛ на меня никогда не выходили"  
 - У вас сейчас не возникает такого ощущения: "Ничего себе, что происходит в 
моей жизни"?  
 - Может быть, где-то такое проскальзывает. Очень здорово, что я здесь. Очень 
долго я шел к этому, и сейчас оказался в этой лиге. Была такая мечта. Есть 
осознание, где я нахожусь. Нет такого, что я не понимаю, где играю. Все пришло 
через работу, плюс доля везения.  
 - Если бы три месяца назад вам сказали, что вы будете первым номером в КХЛ, 
будете признаваться лучшим игроком месяца и лидировать в лиге по статистике, 
поверили бы такому человеку?  
 - Скорее нет, чем да. Но я очень долго работал и много думал об этом. Понимал, 
что шанс должен появиться. До последнего в это верил, что когда-то этот шанс 
будет.  
 - До этого сезона был момент, когда вы были близки к КХЛ?  
 - Нет, вообще не было. Никогда никакие клубы КХЛ на меня не выходили, не 
интересовались мною.  
 - Как в таком случае не потерять веру в себя?  
 - Бывали разные непростые ситуации в карьере. Года четыре назад было очень 
тяжело. Но все равно верил, что все будет хорошо, просто надо поработать.  
 - Какие неприятные ситуации?  
 - Был сезон, когда очень мало сыграл. Возможно, по спортивному принципу. Не 
хочется углубляться в ситуацию. Я был помоложе, психологически было 
непросто.  
 - Как выбрались из ситуации?  
 - В клубе сменился тренер, новый специалист дал мне шанс, с другим вратарем 
стали играть по очереди. Преодолеть этот непростой период помогли близкие и 
работа со спортивным психологом.  
 - Часто про неожиданных героев и новичков, как вы, говорят, что поймал кураж. 
Что про это думаете?  
 - Мне кажется, это больше клише. Я в своей подготовке особо ничего не менял. 
На свою первую игру в КХЛ я выходил с такими же мыслями, с какими играл в 



 

 

"Ижстали". Наверное, на кураже можно сыграть два-три матча, но я уже чуть 
больше сыграл.  
 - Получается, самое главное, что в вас поверили и дали шанс?  
 - Да, спасибо тренерскому штабу за это. Понимаю, что для них это было 
непростым решением.  
 - Есть ли везение для вас в том, что Гарипов получил серьезную травму, и вас 
вызвали в основу?  
 - Да, доля везения есть, для меня все сложилось.  
"Летом работал с нутрициологом"  
 - Все говорят о тяжелом календаре КХЛ, но, наверное, после Высшей лиги и 
переездов на автобусе вам нынешнее расписание в кайф?  
 - В принципе, да. В КХЛ в плане логистики и переездов намного легче. 
Единственное, что в Высшей лиге ты играешь серию через день из четырех 
матчей, а потом есть пауза в три-четыре дня. А здесь буквально без выходных.  
 - Условия в "Ижстали" и "Нефтехимике" - это небо и земля?  
 - Да, именно так. Максимально все разное. Разница огромная.  
 - Что для вас стало самым большим открытием, когда попали в КХЛ?  
 - Мне нравится, что каждая игра - это праздник хоккея. Много болельщиков, 
огромная поддержка. В Высшей лиге в некоторых городах пустые трибуны. К 
примеру, в городах, где есть команды КХЛ, Челябинск, Казань, на Вышке очень 
мало болельщиков. А тут каждая игра - тысячи людей.  
 - В КХЛ большинство игроков очень много внимания уделяют восстановлению, 
своему питанию и так далее. В ВХЛ не так?  
 - Да, отличия тоже есть. В том же питании разница есть. Я летом старался 
правильно питаться, работал с нутрициологом. Месяц питался по меню, жена 
мне готовила правильные перекусы до и после тренировок, все взвешивала, все 
по инструкции.  
 - В сезоне тоже следите за питанием?  
 - Вредную еду стараюсь вообще не есть. Сейчас уже не взвешиваю еду, 
исключил ряд продуктов, больше воды стал пить.  
 - Что вас заставило обратиться к нутрициологу?  
 - Лишнего веса у меня не было, наоборот, набрал пару килограммов мышечной 
массы. Просто решил более профессионально отнестись к подготовке к сезону, 
к своему организму.  
 - Замечаете, что все больше хоккеистов переходят на правильное питание?  
 - Да, замечал. Все больше ребят следят за питанием, это освещается в прессе. 
Все смотрят на "Торпедо". Это все интересно.  
" Я в первые два года в Высшей лиге получал по 20 тыс рублей. И нормально 
жил!"  
 - "Ижстали" без вас совсем плохо - 27-е место. Ребята из команды не пишут: 
"Давай уже возвращайся"?  
 - Такое, конечно, не пишут. Обидно, что у команды сейчас небольшой спад, но, 
думаю, все должно нормализоваться. Я за командой слежу, стараюсь смотреть 
матчи, если график позволяет. Счет в любом случае знаю, если команда 
побеждает, то пишу ребятам, поздравляю их.  
 - Вы родом из Ижевска, практически всю карьеру провели в родном городе. В 
какой-то момент вам было сложно представить себя где-то в другом месте?  
 - Такого не было. Наоборот, мне хотелось попробовать себя в новом клубе. На 
один год ездил в пермский "Молот", у нас довольно неплохой сезон получился, 
мы попали в восьмерку. К сожалению, в первом раунде плей-офф вылетели, но 
все равно год был неплохим.  
 - Интерес к вам был?  



 

 

 - После "Молота" мной интересовались несколько команд Высшей лиги, но до 
чего-то конкретного дело не дошло.  
 - Нынешний сезон мог стать уже седьмым для вас в ВХЛ. Часто ли приходила 
мысль, что вы засиделись в лиге и вам оттуда уже не выбраться?  
 - А что я мог сделать? Многие ребята, не попадая в КХЛ, не бросают хоккей, 
продолжают играть в ВХЛ. Всегда есть цель, все хотят выиграть кубок. Я 
стремился в КХЛ, ради этого и продолжал играть. У меня никогда не было мысли 
закончить с хоккеем.  
 - Финансовый вопрос на вас давил? Известно, что зарплаты в ВХЛ не самые 
высокие.  
 - Я понимал, что деньги - не главное. Не зацикливался на этом. У меня есть 
агент, который заботится о финансовом вопросе, мое дело - выходить и хорошо 
играть.  
 - На зарплату ВХЛ можно нормально жить или все равно деньги скромные?  
 - У всех свое понимание комфортной жизни. Я ни на что не жаловался, мне 
хватало. Кому-то и миллиона в месяц не хватает, а кто-то и на 50 тыс спокойно 
живет и радуется жизни. Я жил нормально.  
 - Считается, что в ВХЛ средняя зарплата в районе 150 тыс рублей. Правда?  
 - Это хорошая зарплата! Я в первые два года в Высшей лиге получал по 20 тыс 
рублей. И нормально жил! Ездил на маршрутках и троллейбусах на игры. Где-то 
денег не хватало, родители помогали. Я не избалован, жил по средствам.  
"Начинал на коробке, первые щитки были из конского волоса"  
 - Расскажите, как пришли в хоккей.  
 - Пришли с родителями на хоккей посмотреть. Я сказал, что хочу играть. Мама 
начала водить меня. По-моему, сначала я ходил на массовое катание, потом 
меня перевели в школу хоккея. Но раньше такого не было, что с детства был 
тренер по хоккею. Тренеры по фигурному катанию тренировали хоккеистов. Мне 
не понравилось там, и родители меня привели на коробку возле дома. Там я уже 
начал играть в хоккей.  
 - Как в ворота встали?  
 - Почему-то сразу захотел играть в воротах. Когда стал играть на коробке, был 
самым младшим, мне никто пас не давал, я особо ничего не умел, поэтому после 
первой тренировки я решил, что буду играть в воротах.  
 - Как после коробки в хоккейную школу перешли?  
 - Тренер ходил по коробкам, смотрел ребят. Когда я только пришел в "Ижсталь", 
то тренировался с ребятами, которые были на два года старше, так как мой год 
просто не собрался. Помню, что вообще очень много тренировался: по 2-3 раза 
в день, то с одним годом, то с другим.  
 - Сейчас в Ижевске есть коробки?  
 - Остались, но стало больше крытых катков. Дворовый хоккей перешел туда. У 
ребят теперь получше условия.  
 - У вас хоть были раздевалки?  
 - Какие-то были. Пешком по асфальту до коробки, там катались, потом обратно.  
 - Как с вратарской формой обстояли дела?  
 - Первая была старой-старой, щитки были из конского волоса. Потом уже 
родители купили первую б/у форму.  
 - Вас из-за небольших габаритов никогда не хотели в поле перевести?  
 - Да у меня и для полевого игрока не сильно большие габариты. Никто не 
пытался. Как начал вратарем, так и до сих пор играю.  
 - Габариты для вас были проблемой?  
 - Вроде бы нет. Просто я всегда был одним из самых маленьких.  
 - На кого из вратарей равнялись?  



 

 

 - Когда только пришел в "Ижсталь", там играл Александр Агопеев, сейчас он 
работает тренером вратарей "Ак Барса". Был моим кумиром, постоянно на него 
смотрел. Потом уже за другими стал следить.  
 - Как развивали свою гибкость?  
 - На самом деле я не такой гибкий. Кто-то может в любой момент на шпагат 
сесть, мне же для этого надо 30 минут растягиваться и разминаться, и то до 
конца могу не сесть. Не сказал бы, что я какой-то гибкий. Просто когда габариты 
не самые большие, приходится выжимать из себя все, тянуться больше. Свои 
габариты стараюсь компенсировать скоростью, реакцией, чтением игры, 
выбором позиции.  
 - Какое самое большое количество бросков отражали?  
 - Не помню. За 40 бросков точно было. Один раз играли в Тольятти, в третьем 
периоде по броскам было 20-0 в пользу "Лады". Но мы тогда выиграли 3:2, в 
третьем периоде две шайбы пропустил. Было обидно, что в последние пять 
минут игры пропустил.  
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К заголовкам сообщений 

"Авангард" пугает всю КХЛ одним звеном. Но за ними никого нет 
(Sports.ru/tribuna, Москва, 14 ноября 2023) 
Омск - фаворит?  
"Авангард" выиграл 8 из 10 последних матчей (в том числе у СКА, ЦСКА и 
"Торпедо") и поднялся в тройку лидеров Востока. Все проблемы решены? 
Большой вопрос, но такие результаты стали возможны благодаря уникальному 
первому звену (защитники: Дамир Шарипзянов и Семен Чистяков, форварды: 
Владимир Ткачев - Райан Спунер - Рид Буше), которое к концу осени полноценно 
заработало.  
Важно: в этом тексте мы понимаем под звеном всю первую пятерку - защитников 
и нападающих вместе. Терминология хоккея давно пришла к тому, что чаще 
всего звеном называют тройку. В случае с "Авангардом" все сложнее: 
нападающие Ткачев-Спунер-Буше прямо сейчас разрывают КХЛ, но так 
происходит в том числе благодаря помощи первой пары защитников. В личной 
статистике каждого игрока такое отражается и в обратную сторону. 
Теперь "Авангард" зависит именно от цельного первого звена. Оно 
формировалось постепенно: на месте Спунера долго выходил Николишин, а 
защитник Чистяков играл в отдельных матчах и по 13 минут. Такие частные 
перемены даже во время одной игры - норма для любого клуба. Например, 
главный снайпер "Авангарда" Рид Буше появляется в меньшинстве с другими 
партнерами, а при игре в большинстве к лидерам вписывается Пьянов. 
Почему же тогда главное звено "Авангарда" - пятерка? Шарипзянов и Чистяков 
регулярно играют вместе с первой тройкой нападения в равных составах. Так 
происходит большую часть каждого матча и отражается на результативности. 
Возьмем матч "Авангард" - "Куньлунь" (6:4): Шарипзянов и Чистяков 
ассистировали в первой шайбе "Авангарда" (Спунер), а затем каждый из них 
поучаствовал еще в одной (голы Буше и Спунера). 
Погрешности случаются: в тех же равных составах с "Куньлунем" Буше забросил 
третью шайбу "Авангарда" с прямой передачи Киселевича - это защитник из 
другой пары. Шарипзянов и Чистяков играют с главной тройкой нападения 
намного чаще, поэтому их мы и относим к первому звену (пятерке). 
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Как играет ведущее звено "Авангарда": Ткачев - лучший ассистент КХЛ, защитник 
Шарипзянов - лидер по времени на льду 
Первое звено "Авангарда" доминирует почти во всех играх: проводят большую 
часть смены в зоне соперника, быстро и красиво комбинируют, часто выводят 
друг друга на пустые ворота ( как в игре против СКА ). Нападающие уже достигли 
такого уровня взаимопонимания, что Буше отдавал слепой ассист на Ткачева в 
быстром отрыве. 
Розыгрыш большинства - отдельная история с привычной комбинацией. Буше 
занимает место у правого круга вбрасывания и ждет передачи под бросок. 
Дальше - завершение в касание. Схема отработана еще по прошлому сезону: к 
ней вроде бы все привыкли, но ничего не могут сделать. Чаще всего про Буше 
на этом месте все забывают - так было с "Локомотивом". 
В регулярке-2023/24 у команды выделяются не только звезды из линии атаки. 
Берем матчи победной серии: без учета буллитов "Авангард" забросил 25 шайб. 
23 из них - с прямым участием ведущего звена. Они и выиграли для клуба каждую 
из этих встреч. 
В случае с некоторыми шайбами "Авангарда" мы допускали погрешность. Так, 
Рид Буше забросил первую шайбу в ворота "Торпедо" (3:2) при игре в 
большинстве. В число его ассистентов попал Пьянов - он к первому звену не 
относится. 
Пример из игры "Авангарда" и СКА (5:3): Дамир Шарипзянов оформил хет-трик и 
стал вторым защитником в истории клуба с таким достижением в КХЛ. В моменте 
с третьим голом передачи делали Игорь Гераськин и Александр Филатьев. С 
минским "Динамо" (4:3, бул) решающий пас на Буше отдавал Либор Шулак, с 
ЦСКА (6:4) в голах Спунера и Буше поучаствовали тот же Шулак и 21-летний 
Никита Холодилин. 
В разных форматах рядом с игроками ведущего звена появляются другие 
партнеры. Например, Буше в матче против ЦСКА забросил две шайбы в 
меньшинстве - тогда первое звено физически не могло собраться в полном 
составе. Показательное выступление тренера "Куньлуня" Игнатьева после 
поражения в Омске (4:6): "Без первого звена мы выиграли 4:1, если не 
ошибаюсь". Но при третьем голе Буше помог удачный отскок после дальнего 
броска защитника Богдана Киселевича. 
Защитники "Авангарда" действительно влияют на результативность первой 
тройки. За счет голов Шарипзянова нападающие получили несколько ассистов. 
Сам Дамир летом подписал новый трехлетний контракт и взбесил агента Шуми 
Бабаева деньгами (в среднем 75 млн за сезон). Капитан Омска уже забил 5 голов 
и набрал 16 очков - это близко к его показателю за всю прошлую регулярку КХЛ 
(19). 
Шарипзянов еще и остается лидером "Авангарда" по игровому времени. В 
среднем он проводит на площадке 23:47. Ближайшие преследователи среди 
защитников играют по 19 минут. Среди нападающих выделяются именно игроки 
первой тройки: Буше (21:11), Ткачев (20:44), Спунер (18:40). Буше играет больше 
остальных за счет регулярного появления в меньшинстве. 
У главной тройки "Авангарда" есть четкое разделение ролей. Буше обычно 
завершает атаки: идет в обводку, подставляет клюшку на пятаке, завершает 
атаки в касание. Спунер - центр первого звена: встает на вбрасывания, участвует 
в розыгрышах и помогает обороне. Ткачев отвечает за весь креатив: сделал уже 
30 результативных передач в регулярке-2023/24. 
Для Ткачева 30 ассистов за 29 игр - высокий показатель даже с учетом его 
статуса. Лишь в прошлом сезоне было больше (36), но там Владимир отыграл 64 
матча. Ткачев не набирал очки лишь в шести встречах регулярки-2023/24. 



 

 

"Авангард" выиграл 3 из них с минимальной разницей, но в провальной 
сентябрьской серии без очков Ткачева проиграл 3 матча с общим счетом 2:13. 
"Авангард" побеждает - это совпало с хорошей формой Ткачева. На самом деле 
его серия матчей с 2+ очками за игру длится уже 7 встреч. Сюда же относится 
поражение минскому "Динамо" (3:4): там Ткачев сделал 1+1, но завершил игру с 
отрицательной полезностью (-1). Это подтверждение тезиса: соперники могут 
переиграть первое звено "Авангарда" в результативных встречах. 
Если по игре в атаке "Авангард" приближается к пятерке лидеров чемпионата (86 
голов), то по пропущенным шайбам наоборот идет в числе аутсайдеров (81). Тут 
помогает стабильное большинство: 23 гола, 24,2% реализации. Ведущая тройка 
собрала там основные очки. По меньшинству команда идет в середине таблицы, 
но даже в таком формате забросила 5 шайб. 
Эксперименты продолжаются: 4 защитника "Авангарда" способны на одинаковом 
уровне помогать в большинстве. Там меняются нападающие - вместе с Ткачевым 
и Буше пробовались Иван Николишин, Валентин Пьянов, Иван Телегин (до 
травмы). Они же подменяли Спунера в роли центра первого звена и в равных 
составах. В последних играх "Авангард" вернул привычный вариант. 
Напоминаем: летом Спунер заменил в "Авангарде" Корбана Найта. В сезоне-
2022/23 именно он считался первым центром у Буше и Ткачева, а потом резко 
разорвал контракт из-за семейных обстоятельств и укатил в Швейцарию. 
Основное достоинство Найта - игра на точке вбрасывания. У Спунера этот 
компонент получается не всегда (44,9%). Николишин выглядит чуть лучше 
(49,2%), но Райан выиграл у него конкуренцию из-за личных особенностей 
(объяснение ниже) и лучшей результативности. 
Ткачев - лучший ассистент регулярки-2023/24 (у Голдобина - 24 паса). Вместе со 
Спунером они входят в тройку главных бомбардиров КХЛ, Буше и Голдобин идут 
лидерами по снайперам, Шарипзянов - в пятерке защитников-снайперов. По 
статистике из игроков первого звена проседает Чистяков (1+7), но он больше 
акцентирован на обороне и не всегда много играет (от 12 до 20 минут). 
Почему "Авангард" - команда одного звена: проблемы во всех линиях и 
ослабленный состав 
● Зависимость от первого звена проявляется у "Авангарда" по всему сезону. 
Лидерство ведущей тройки по игровому времени - адекватное решение. За счет 
главных игроков "Авангард" переворачивает матчи и побеждает, а остальные 
банально не тянут уровень. Из новичков только Николишин и Пьянов появляются 
в ключевые моменты и приносят результативную пользу. 
● Летом "Авангард" сделал Ткачева самым высокооплачиваемым игроком КХЛ 
(101 млн за сезон). Почти столько же Ткачев может заработать бонусами за 
результативность. На командную игру это повлияло из-за сохранения привычной 
связки Ткачев - Буше. Клуб заранее сохранил Рида, но из-за летних переговоров 
Ткачева с клубами НХЛ тот мог остаться без главного партнера. 
● Спунер тяжело вписывался в первое сочетание, но ему помог важный факт из 
прошлого. Они с Буше играли на юниорском уровне. Райан давал себе месяц, 
чтобы найти игровое понимание. Проблесками получилось быстрее, глобально - 
чуть дольше. Сам Спунер считает Буше и Ткачева лучшими партнерами в КХЛ. 
В минском "Динамо" он чаще проявлял себя индивидуально: 64 матча, 47 очков, 
полезность -24. 
● Результативность первого звена "Авангарда" выделяется даже в сравнении с 
прошлым сезоном. Если Рид Буше идет по статистике примерно на том же 
уровне (регулярка-2022/23: 64 матча, 31 гол, 24 ассиста), то Владимир Ткачев 
набирает больше очка за игру. В предыдущем сезоне у него было 59 очков за 64 



 

 

матча. Последний сезон Найта в "Авангарде" получился слабее предыдущих: 58 
игр, 34 очка. Спунер по очкам (36) его уже опередил. 
● "Авангард" так и не решил вопрос со второй тройкой нападения. До этого ее 
роль исполняли Толчинский, Бродхерст и Грицюк. Клиенты Шуми Бабаева ушли 
в СКА, а легионер Бродхерст залечивает травму в "Амуре". В последних матчах 
во втором звене выходили Мартынов - Николишин - Гераськин. Тот же Гераськин 
набрал лишь 11 очков за 29 матчей. 
● Защитник Либор Шулак приглашался на роль лидера, но пока далек от 
звездного уровня (4+8, -3 полезность). Регрессировал и другой игрок обороны 
Зият Пайгин. В прошлой регулярке он отыграл 50 матчей, в этом - 20. Сделал 
всего один ассист при показателе полезности -4. Пайгин попал на драфт отказов 
и спустился в ВХЛ, где в первой же игре забросил победную шайбу за фарм-клуб. 
Есть большая вероятность, что он перейдет в "Адмирал". 
● Василий Демченко был основным вратарем "Авангарда" в сезоне-2022/23, а 
теперь проваливает матчи и редко попадает даже в заявку. 36-летний Илья 
Проскуряков (9 матчей, 2 сухих, 10 пропущенных шайб) травмировался, поэтому 
основным неожиданно стал формально второй номер Андрей Мишуров. 
"Авангард" много пропускает, а поиск решения идет внутри команды. Тот же 
Демченко отдельно работает с тренером вратарей. 
● По летним турнирам у "Авангарда" выделялись молодые таланты. На 
регулярку КХЛ это не перенеслось: Глеб Трикозов выходил в двух играх (среднее 
время - 02:36), Илья Рейнгардт - в восьми (1 ассист, 07:25). Из молодежи 
постоянно используется 18-летний Михаил Гуляев, один из перспективных 
защитников нового поколения (29 матчей, 6 очков, 15:04). 
● Работа на рынке продолжается, но зависимость от первого звена уже не 
исчезнет. Так, в "Авангарде" появился Марк Верба и запомнился разве что 
дракой с Зинченко в Петербурге. В октябре генеральный менеджер Омска Антон 
Курьянов рассказывал : "Команда в межсезонье обновилась. Мы строимся. Здесь 
нет такого, что нам сказали, чтобы завтра начали играть. Мы работаем, 
движемся, учимся". 
Пока остальные учатся - лидеры поднимают "Авангард" в таблице. Но 
зависимость от первого звена все равно глобальная. 

https://www.sports.ru/tribuna/blogs/hockeysketches/3203058.html 

К заголовкам сообщений 

Козырев: если "Северсталь" держит шайбу - попробуйте ее забрать! Кто 
бы с нами ни играл (Чемпионат.com, Москва, 14 ноября 2023) 
Главный тренер "Северстали" Андрей Козырев после поражения от "Авангарда" 
(4:5 ОТ) рассказал об стиле игры череповецкого клуба. 
"У Вовченко нет повреждения. Просто он недавно вышел после травмы, и его 
кондиции не позволяют ему играть через день, мы его бережем. Игру против 
лидеров "Авангарда" оцениваю положительно, наши молодые мальчишки ни в 
чем не уступали, а где-то их и переигрывали. Акцента на них не было, мы в 
основном отталкиваемся от своего стиля, от контроля шайбы. А если мы ее 
контролируем, то попробуйте у нас ее забрать, кто бы против нас не играл", - 
передает слова Козырева корреспондент "Чемпионата" Лев Лукин. 

https://www.championat.com/hockey/news-5318920-kozyrev-esli-severstal-derzhit-
shajbu-poprobujte-eyo-zabrat-kto-by-s-nami-ni-igral.html 

К заголовкам сообщений 

https://www.sports.ru/tribuna/blogs/hockeysketches/3203058.html
https://www.championat.com/hockey/news-5318920-kozyrev-esli-severstal-derzhit-shajbu-poprobujte-eyo-zabrat-kto-by-s-nami-ni-igral.html
https://www.championat.com/hockey/news-5318920-kozyrev-esli-severstal-derzhit-shajbu-poprobujte-eyo-zabrat-kto-by-s-nami-ni-igral.html


 

 

Козырев: у молодежи "Северстали" нет рамок. Главная заслуга - 5 игроков 
в сборной России (Чемпионат.com, Москва, 14 ноября 2023) 
Главный тренер "Северстали" Андрей Козырев подвел итог проигранного матча 
с "Авангардом" (4:5 ОТ). 
"Интересный матч получился. Очень важно, что сегодня с нашей стороны был 
рисунок, была комбинационная игра. То есть то, к чему мы стремимся, что хотим 
видеть. И мы это увидели, хотя это был седьмой матч на выезде, у нас есть 
травмы, есть дисквалификация, и в этом была сложность. Но отдаю должное 
ребятам, они выдержали, и с семиматчевой поездки из 14 возможных мы везем 
9 очков - это очень хороший результат. 
Да, у нас есть ошибки, но мы не ставим рамки нашим молодым ребятам. Тот 
стиль, который мы проповедуем, он дает возможность им развиваться. Мы одни 
из немногих, кто дает молодым так играть - есть "Торпедо" еще, но наша команда 
более молодая. Та работа, которую мы проводим, дает плоды: у нас целая 
пятерка едет играть за сборную России. Это главная наша заслуга", - передает 
слова Козырева корреспондент "Чемпионата" Лев Лукин.  

https://www.championat.com/hockey/news-5318916-kozyrev-u-molodyozhi-
severstali-net-ramok-glavnaya-zasluga-5-igrokov-v-sbornoj-rossii.html 

К заголовкам сообщений 

Ларионов: не хватило свежести? Не совсем правильно на это ссылаться, 
это работа игроков (Чемпионат.com, Москва, 14 ноября 2023) 
Главный тренер "Торпедо" Игорь Ларионов прокомментировал поражение от 
"Сибири" (1:4) в гостевом матче Фонбет Чемпионата КХЛ. 
"Новосибирские ребята показали характер, выиграли матч. Нам не хватило 
характера, по мастерству пока рано говорить. Но характера, который 
проявляется в таких матчах, сегодня было мало. 
Не хватило свежести? Можно и так сказать, но я этого делать не буду. Это 
профессия, это работа игроков. Много матчей на выезде, но всегда можно найти 
оправдания. Оно всегда есть рядом, но это не хороший посыл в команду 
молодым людям, которые делают себе карьеру, получают хорошие деньги за эту 
профессию. Не совсем правильно на это ссылаться. Хотя, если мы хотим быть 
средней командой, можно и сослаться. Но мы не хотим быть там, где были в этой 
игре. 
Проиграли во втором периоде? У нас такая же игра была в Хабаровске. То же 
самое. Практически доминировали, но не смогли реализовать, что созидали. 
Игра складывается из трех периодов, из 60 минут. Надо играть все время, 
которое тебе отводится. "Сибирь" хотела больше, они больше заслужили 
победу. Все закономерно. 
Как Силаев перенес поездку на Дальний Восток? Это непросто. Вчера он и 
Свищев были у меня в номере. Это непростой сезон для них. Тем более, попадая 
в такую длительную поездку, с такими часовыми поясами. Это часть твоего 
роста. Мы понимаем, что будут ошибки. Мы понимаем, что через это нужно 
пройти. Я вчера сказал: любые вопросы, переживания - не надо в себе копаться. 
Мы уже отыграли предыдущий матч, надо готовиться к следующему. Если есть 
сомнения в чем-то, то я готов помочь, потому что это поддержка, которая 
необходима для этих ребят. Сложная поездка, что говорить. 
Обращаются ли ко мне со звонками по поводу драфта Силаева и Артамонова? 
Безусловно, звонки идут, не буду скрывать. Это приятно. Говорит о том, что у нас 
есть талантливые ребята, которые растут, становятся лучше. В этом возрасте ты 
не можешь пройти сезон ровно. Я сказал, что будет понятно, когда эти ребята 

https://www.championat.com/hockey/news-5318916-kozyrev-u-molodyozhi-severstali-net-ramok-glavnaya-zasluga-5-igrokov-v-sbornoj-rossii.html
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буду готовы к большим свершениям. Это только первые шаги. Предстоит много 
работы. Предстоят еще более серьезные матчи и плей-офф. Развитие и рост 
этих игроков впечатляет. Приятно видеть, что эти ребята являются ведущими 
игроками команды. Мы понимаем, что спрашивать много с Артамонова и 
Силаева в этом возрасте тяжело, потому что психологически это непросто ноша. 
Какие-то ошибки будут, они бывают у всех. Но их желание быть на уровне 
Овечкина и Кучерова радует. 
Будут ли Артамонов и Силаев эффективны в более строгих системах? Если 
превратиться в игрока, который играет очень просто, с боязнью ошибиться, тогда 
мы потеряем этих игроков. Когда идет разговор с зарубежными скаутами, 
менеджерами, я им так и говорю: дайте время, а если хотите, чтобы игрок 
вбрасывал шайбу в зону, то вам не стоит его брать. Если хотите, чтобы игрок 
когда-то заиграл в хорошей команде, то должны быть рядом правильные 
партнеры. Мы не будем переучивать их. Естественно, игра в обороне, внимание 
в обороне придет. Мы не можем накрывать их крышкой и говорить: делай только 
так, никак иначе. Тогда мы придем в никуда", - передает слова Ларионова 
корреспондент "Чемпионата" Екатерина Василевич.  

https://www.championat.com/hockey/news-5318838-larionov-ne-hvatilo-svezhesti-
ne-sovsem-pravilno-na-eto-ssylatsya-eto-rabota-igrokov.html 

Похожие сообщения (1): 

• Allhockey (allhockey.ru), Москва, 14 ноября 2023 

К заголовкам сообщений 

Ларионов - о финте Атанасова: знаем, что у него целая куча трюков, 
которые лежат в кармане (Чемпионат.com, Москва, 14 ноября 2023) 
Главный тренер "Торпедо" Игорь Ларионов после поражения от "Сибири" (1:4) 
прокомментировал красивый финт нападающего нижегородского клуба Василия 
Атанасова. 
"Прием Атанасова во втором периоде? Эти элементы игры украшают матч. Все 
мы знаем, что у него целая куча трюков, которые лежат в кармане, и он один из 
них показал. Не хватило сегодня чуть-чуть больше трюков, которые могли 
привести к голам. Тем не менее, мы уже ничего не вернем, игра закончена, через 
три дня начинаются домашние матчи. Нас ждут болельщики, которых мы не 
видели три недели. Нужно встряхнуться. 
Где грань допустимого в трюках? Мы не хотим быть механическим игроками или 
роботами. В той ситуации, когда шайба была у него или другого игрока, ты даешь 
свободу творчества. Иначе игра будет пресная. Если мы будем гонять ее по 
круглому борту, через стекло, то это будет просто скучный хоккей. Убирать это 
из игры не хотелось бы. Хочется, чтобы эти моменты были перед воротами, 
тогда, когда идет угроза. Сегодня этого не хватило. Лишать тех элементов игры, 
что у них есть, той непредсказуемости, совершенно не хочется. Я считаю, это 
был красивый элемент игры, владения клюшкой и координации. В данной 
ситуации я не унизил игрока. В любой команде, где я играл, такого не было. Если 
бы была грязная игра исподтишка, то было бы жесткое решение. В данной 
ситуации, соперник знает, какой игрок Атанасов, что он может сотворить. В этом 
плане не вижу ничего страшного, что реюята пытаются украсить игру такими 
элементам", - передает слова Ларионова корреспондент "Чемпионата" 
Екатерина Василевич. 
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Похожие сообщения (1): 

• Sports.ru, Москва, 14 ноября 2023 

К заголовкам сообщений 

Кризис хоккейного ЦСКА, в чем причины, кто виноват, почему так слабо 
играет вратарь Иван Федотов, разбор (Чемпионат.com, Москва, 14 ноября 
2023) 
У армейцев есть и другие проблемы, и все это ведет к будущим 
фундаментальным сдвигам. 
ЦСКА провел, мягко говоря, очень слабую домашнюю серию, заставив вновь 
говорить о разного рода проблемах действующего двукратного чемпиона КХЛ. 
Без натужной победы над "Нефтехимиком" эта серия и вовсе выглядела для 
армейцев отвратительно, как по результату, так и по игре. Но и успех во встрече 
с нижнекамцами, добытый за полминуты в конце второго периода, никак не 
маскирует затянувшийся кризис чемпиона. По сути, ЦСКА победил благодаря 
тому, что атакующий потенциал "Нефтехимика" значительно уступает уровню 
нападения "Лады", "Трактора" и "Авангарда" (предыдущих соперников 
армейцев). "Волки" не забили своевременные голы, хотя возможностей было 
предостаточно, которые, уверен, поставили бы ЦСКА в такой же тупик, что и в 
прошлых матчах. Ну и штурм на последних минутах гостям не удалось довести 
до логического финала, хотя армейцы - сложно вспомнить, когда такое было в 
последний раз - отбивались буквально судорожно, вчистую проигрывая все 
важные вбрасывания в своей зоне и совершенно не дорожа шайбой, что, 
очевидно, взбесило даже спокойного Сергея Федорова. 
Главный тренер ЦСКА, и за это ему огромное уважение, не собирается 
примерять розовые очки, говорить что-то про систему, про количество голевых 
моментов, искать какие-либо оправдания. Он прямо заявляет: "Не все хорошо в 
команде". Такое признание от тренера подтверждает тот факт, что у ЦСКА 
далеко не все в порядке с самого старта сезона. Команда выглядит не то что 
слабее, чем в прошлые годы, но менее уверенной в своих действиях, и ее игра 
смотрится вовсе не так правильно, как мы все привыкли. Что-то надломилось в 
стабильно-чемпионском армейском королевстве, и это видно и в играх, и в 
таблице. ЦСКА слишком много проигрывает этой осенью, в действиях игроков не 
видно былой солидности, а мощные позитивные всплески, когда удается 
закидать соперника шайбами, приходятся исключительно на домашние матчи с 
аутсайдерами - "Сочи", "Витязем", "Барысом", "Куньлунем". И после этих 
разрядок у ЦСКА вновь возникают большие проблемы в более серьезных играх. 
В чем проблемы у чемпионов? На мой взгляд, их довольно просто вычислить, 
классифицировать и назвать своими именами. Во-первых, психология. Банально 
и избито, но после двух чемпионств подряд, после двух подряд весен с 
множеством длинных, эмоциональных, нервных игр составу ЦСКА попросту не 
хватает должной мотивации и необходимого настроя на новую регулярку. Может, 
раньше армейцы могли обыграть бóльшую часть команд лиги "на 
полуспущенных", но в нынешнем чемпионате - и вы не можете этого не видеть - 
понятие побед на классе в принципе изживает себя. Уровень лиги выравнялся, 
это медицинский факт. 
Во-вторых, организационно-селекционный момент. В ЦСКА абсолютно никак не 
укрепились летом, свято уверовав в то, что чемпионский костяк продолжит 
доминировать. И даже толком не завели никого из молодых, хотя в прошлые 
годы это успешно практиковалось. Свежая кровь необходима всегда, особенно 
после двух "золотых" сезонов, ведь и лидеры ментально устают, и соперники 
адаптируются, подтягиваются. В ЦСКА не смогли, а скорее не захотели это 
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просчитать, и вот результат. "Сытые" прежние лидеры (и их невозможно ругать 
за эту сытость, это нормальное проявление человеческой натуры!) не могут 
играть с должным энтузиазмом, голодных в команде нет, все это приводит к 
поражениям, к нервам, к негативной атмосфере вокруг команды и, вероятно, 
внутри нее. 
Сейчас менеджмент армейцев пытается исправить летние ошибки. Уже 
вытащили из "Адмирала" защитника Колби Уильямса, ходят разговоры о 
большом интересе ЦСКА к ведущему дефу минского "Динамо" Коди Керрану и 
нападающему Руслану Исхакову, томящемуся в пучине североамериканского 
хоккея. Направление на освежение состава выбрано правильное, но поможет 
ли? Вполне может оказаться, что для новых успехов ЦСКА нужен не 
косметический ремонт "на коленке", а капитальные решения, с которыми в этом 
сезоне уже опоздали. 
Все описанное выше рождает и непосредственно игровые проблемы армейцев, 
видные из матча в матч. Мощнейшая, динамичная атака здорово бежит, много 
бьет (читай, бросает), давит любого соперника - это многолетняя черта ЦСКА, 
привитая еще Дмитрием Квартальновым. При этом создается ощущение, что к 
таким навалам армейцев уже привыкли почти все, и они стали выглядеть 
прямолинейно, бесхитростно. Атаке ЦСКА не хватает изюминки, тонких ходов, и 
здесь во многом армейцы становятся заложниками своего сбалансированного 
состава. Да, нужный уровень опасности поддерживают все четыре звена, забить 
в теории способны абсолютно все форварды, но в трудный момент не находится 
тех самых однозначных, стопроцентных лидеров. 
Впрочем, ЦСКА и раньше ведь так играл, брал нахрапом, а не хитростью. И ведь 
работало, и кубки выигрывали. Но дело в том, что тыл такой атакующей модели 
обеспечивала надежнейшая оборона, способная "держать счет" столько 
времени, сколько нападению ЦСКА требовалось на таран чужих ворот. Ну, это 
если объяснять упрощенно. В нынешнем же сезоне оборона армейцев слишком 
часто превращается в жуткое решето с грубыми обрезами, провалами, 
разрывами, позиционными ошибками, проигранным пятачком и так далее. Куда-
то делась правильная система игры в защите, и это уже слабо привязывается к 
ментальной усталости - речь-то идет не про креатив, а про механическую работу. 
Добивает оборону ЦСКА игра голкипера Ивана Федотова, который почему-то 
остается основным вратарем армейцев. Я далек от мысли всерьез критиковать 
Ивана, пропустившего год и находящегося по милости руководителей ЦСКА под 
колоссальным прессом давления и внимания, но очевидно, что Федотов просто 
не готов играть. Или не готов играть так много. Он выглядит 
расконцентрированным, потерянным. В принципе, и на повторах голов в ворота 
ЦСКА прекрасно видно, что Федотов, мягко говоря, не выручает, но вот два 
характерных эпизода из вчерашней игры с "Нефтехимиком", не приведших к 
голам, но ярко иллюстрирующих, что Иван играет с какой-то чудовищно 
замедленной реакцией. 
Федотов сыграл уже 24 матча в сезоне, но пока не только не видно прогресса, 
но, наоборот, все сильнее ощущение, что ЦСКА, извините за каламбур, поставил 
летом не на ту лошадь, бросив все ресурсы на победу в войне за Ивана вместо 
поиска другого голкипера. При этом Федотов играет сериями, даже когда игра у 
него совсем не идет, хотя Александр Шарыченков вполне здоров. Понимаю, что 
таким образом в ЦСКА стараются показать веру в голкипера и одновременно 
пытаются привести его в чувство игровой практикой, но пока не видно, чтобы это 
шло на пользу Федотову или клубу. 
Ком проблем ЦСКА не ведет к чему-то глобально страшному для армейского 
клуба прямо сейчас, вряд ли там будут какие-то резкие движения по ходу сезона, 



 

 

к тому же армейцы идут в зоне плей-офф и подняться выше вполне реально. Но 
в перспективе это ведет к нескольким фундаментальным сдвигам. Во-первых, 
соперники уже не боятся этот ЦСКА, у которого полно слабых мест и не хватает 
мотивации. Уверен, это скажется ближайшей весной. Во-вторых, перестройка 
армейцев в каком-либо виде становится неизбежной уже в ближайшее 
межсезонье. Там менеджменту клуба придется где-то резать по живому, где-то 
рисковать с трансферами. Но в любом случае придется работать, потому что 
выехать на текущем костяке и его старых заслугах уже точно не выйдет.  

https://www.championat.com/hockey/article-5318408-krizis-hokkejnogo-cska-v-
chyom-prichiny-kto-vinovat-pochemu-tak-slabo-igraet-vratar-ivan-fedotov-razbor.html 

К заголовкам сообщений 

"Проходных матчей в КХЛ больше нет" (Известия (iz.ru), Москва, 15 ноября 
2023) 
Хоккеист ЦСКА Михаил Григоренко - о серии неудач команды в регулярном 
чемпионате, необходимости выйти в плей-офф с высокого места и игре вратаря 
Ивана Федотова 
Сильнейший клуб КХЛ последних лет - московский ЦСКА - неожиданно оказался 
вне топ-4 турнирной таблицы Западной конференции нынешнего розыгрыша 
регулярного чемпионата. Такого с армейцами не случалось давно. Обладатель 
двух последних Кубков Гагарина находится на пятом месте Запада, а по 
потерянным очкам и вовсе на шестом. 
15 ноября подопечные Сергея Федорова завершат матчем с хабаровским 
"Амуром" домашнюю серию. В ее рамках они уже потерпели три поражения 
подряд - от тольяттинской "Лады" (3:4), челябинского "Трактора" и омского 
"Авангарда" (4:6). И лишь в начале этой недели прервали серию волевой 
победой над нижнекамским "Нефтехимиком" (2:1). 
В интервью "Известиям" один из лидеров ЦСКА, нападающий Михаил 
Григоренко, поделился мнением о причинах неудач команды, порассуждал о 
возможности повторить успех двух предыдущих сезонов, а также оценил игру 
вратаря армейцев Ивана Федотова, с лета 2022 по лето 2023 года 
находившегося вне хоккея из-за прохождения срочной службы в армии. 
 - Что поменялось в игре с "Нефтехимиком" по сравнению с тремя проигранными 
матчами?  
 - Соперники забрасывали больше шайб, чем мы. (Смеется.) Поэтому не 
получалось выигрывать. В матче с "Нефтехимиком" тенденция поменялась. 
Неплохо сыграли в обороне, Ваня (Иван Федотов. - "Известия") здорово сыграл 
в воротах. Удачно забили два гола за одну минуту во втором периоде. Здорово, 
что выиграли. 
 - А почему соперники забрасывали больше шайб, чем вы?  
 - Сложно сказать. Какие-то причины, наверное, есть. Нам просто надо больше 
забивать. 
 - Нет самоуспокоенности от того, что в прошлые два сезона ЦСКА тоже не очень 
успешно провел регулярный чемпионат, но плей-офф для него заканчивался 
выигранными Кубками Гагарина?  
 - Понятно, что самые важные матчи весной. Но туда еще нужно попасть. Очень 
важно перед плей-офф находиться как можно выше в таблице, чтобы иметь 
преимущество домашней площадки. Опять же, надо вообще в плей-офф 
попасть. Такая вот ситуация у нас - будем исправлять. 
 - Преимущество домашней площадки действительно так важно в плей-офф? У 
ЦСКА в предыдущие два сезона его не было в решающих сериях против СКА в 
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финалах конференции и против "Металлурга" с "Ак Барсом" в финалах Кубка 
Гагарина, что не помешало вам завоевать трофеи.  
 - Просто даже находиться дома, в своей раздевалке, на своей арене и играть 
при своих болельщиках решающий матч серии, если до него дойдет, всегда 
важно. Не знаю, может, еще где-то на перелет меньше времени потратим. 
(Улыбается.) Это небольшие мелочи, но в итоге они все равно решают исход. 
 - Создается впечатление, что в те два с лишним года, что главным тренером 
ЦСКА работает Сергей Федоров, вам чем сложнее, тем лучше. В плей-офф еще 
ни разу не вышли с первого места, в Кубке Гагарина кучу выигранных серий 
доводили до седьмых матчей.  
 - Ну, не знаю. Посмотрим. (Улыбается.)  
 - При этом в прошлые два сезона к середине ноября ЦСКА все-таки приходил в 
себя и находился в таблице Западной конференции на месте повыше шестого.  
 - Команды подравнялись в лиге. Все хорошо играют, настраиваются. Проходных 
матчей в КХЛ больше нет. Поэтому где-то очень много мелочей сказывается на 
игре и результатах. Где-то в обороне плохо сыграли, где-то не забили, где-то в 
меньшинстве плохо сыграли, где-то в большинстве. Очень мало в сезоне 
провели игр, где получилось полностью отыграть 60 минут. И отыграть их хорошо 
во всех аспектах. Постоянно что-то где-то выпадает. Я думаю, из-за этого 
проблемы. Нужно все подтянуть, в кучу собрать. И тогда все нормально будет. 
 - Вы упомянули хорошую игру в воротах Ивана Федотова с "Нефтехимиком". По 
вашим ощущениям, он уже набирает форму и преодолел проблемы, которые у 
него были в первые два месяца сезона из-за годичного отсутствия в 
профессиональном хоккее? Он уже напоминает того вратаря Федотова, 
благодаря которому ЦСКА выиграл Кубок Гагарина в позапрошлом сезоне?  
 - Безусловно, он хорошо играет. Чем больше матчей Ваня будет играть, тем 
только лучше будет становиться. Тогда и ему, и команде - всем будет легче. 
Думаю, от игры к игре Федотов будет прибавлять. В этом плане в ЦСКА никто в 
нем не сомневается - все в нем уверены.  

https://iz.ru/1605022/aleksei-fomin/prokhodnykh-matchei-v-kkhl-bolshe-net 

К заголовкам сообщений 

Нападающий СКА Алекс Гальченюк ответил на вопрос про адаптацию в 
КХЛ (Чемпионат.com, Москва, 14 ноября 2023) 
Нападающий СКА Алекс Гальченюк подвел итоги победного матча с "Ак Барсом" 
(4:2) и ответил на вопрос про адаптацию в КХЛ. 
"Какие эмоции остались от игры с "Ак Барсом"? У них хороший состав, но и у нас 
тоже. Мы верим в нашу игру и в нашу команду. В матчах с такими соперниками 
показываем, что мы тоже на уровне. 
Сейчас у СКА серия из трех побед подряд, стало ли внутри команды спокойнее? 
Конечно, такие важные игры придают команде уверенности. Было много матчей, 
где могло качнуться на тоненького в ту или иную сторону. Прошло почти 30 
матчей, пора уже выцарапывать такие игры. 
Процесс адаптации в КХЛ завершен? Уже не задумываюсь об этом. Адаптации 
сейчас нет. Конечно, новые города и много другого нового. Но все приходит с 
работой. Стараюсь помогать команде и становиться лучше". 

https://www.championat.com/hockey/news-5319174-napadayuschij-ska-aleks-
galchenyuk-otvetil-na-vopros-pro-adaptaciyu-v-khl.html 

Похожие сообщения (1): 

• Allhockey (allhockey.ru), Москва, 15 ноября 2023 

https://iz.ru/1605022/aleksei-fomin/prokhodnykh-matchei-v-kkhl-bolshe-net
https://www.championat.com/hockey/news-5319174-napadayuschij-ska-aleks-galchenyuk-otvetil-na-vopros-pro-adaptaciyu-v-khl.html
https://www.championat.com/hockey/news-5319174-napadayuschij-ska-aleks-galchenyuk-otvetil-na-vopros-pro-adaptaciyu-v-khl.html
https://allhockey.ru/news/show/496535-Gal_chenjuk_adaptacii_k_KHL_sejchas_net_vse_prihodit_s_rabotoj


 

 

К заголовкам сообщений 

Нападающий "Ак Барса": у СКА не просматривается никакой системы, они 
просто бегут (Чемпионат.com, Москва, 14 ноября 2023) 
Нападающий "Ак Барса" Артем Лукоянов оценил поражение команды от СКА 
(2:4) в матче Фонбет Чемпионата КХЛ. 
"Наверное, это была наша самая безэмоциональная, беззубая игра. Мы не 
имеем права так играть. Да, кто-то устает, но мы не должны так играть. У 
соперника не просматривается никакой системы, они просто бегут, а мы сегодня 
очень плохо выглядели. Соперник забил больше шайб и заслуженно победил. 
Лишь мы сами можем вернуть себе эмоции, голы, победы. Сила проявится в том, 
как мы сможем переломить эту ситуацию. Начнем с простого, наладим 
командную игру, уберем ошибки. Будем вылезать из этой ямы. Есть тренеры, 
которые будут что-то менять, подсказывать. 
Что случилось с командой в начале второго периода? Мы выигрываем вместе и 
проигрываем вместе. Если в первом периоде у нас ближняя скамейка, то он как-
то незаметно проходил. Во втором - дальняя, было тяжело поменяться, нас 
закрывали. СКА давил, хорошо владел шайбой и забил простые голы. На это мы 
ответили двумя своими голами. Появились эмоции, скамейка ожила. До третьего 
гола держались, однако явных моментов не было. 
Второй матч подряд игроки "Ак Барса" остро реагируют на провокации 
соперников - в чем причина? Сегодня это было стечением обстоятельств. Дима 
[Яшкин] просто переносил клюшку, он не бил соперника в голову намеренно. 
Нужно принять итог сегодняшнего матча и двигаться дальше", - цитирует 
Лукоянова сайт "Ак Барса".  

https://www.championat.com/hockey/news-5319120-napadayuschij-ak-barsa-u-ska-
ne-prosmatrivaetsya-nikakoj-sistemy-oni-prosto-begut.html 

Похожие сообщения (3): 

• Allhockey (allhockey.ru), Москва, 14 ноября 2023 

• Sports.ru, Москва, 14 ноября 2023 

• Спорт. Бизнес Online (sport.business-gazeta.ru), Казань, 14 ноября 2023 

К заголовкам сообщений 

Билялетдинов - о контакте с командой: "Проблемы есть, но они не 
связаны с червяками" (Бизнес Online (business-gazeta.ru), Казань, 14 
ноября 2023) 
Главный тренер "Ак Барса" Зинэтула Билялетдинов после поражения в 
домашнем матче регулярного чемпионата КХЛ против СКА (2:4) 
прокомментировал игру своей команды.  
"К сожалению, сыграли неудачно. Мы готовились, понимали, насколько будет 
серьезная игра. Накануне хорошая тренировка была, настрой был хороший. 
Достаточно хорошо было видно, что мы сфокусированы на игре. Но не все 
получилось, не все смогли сыграть так, как надо. Будем продолжать работать, 
согласен: ситуация сложная. Ничего не остается, кроме как работать", - приводит 
слова Билялетдинова корреспондент "БИЗНЕС Online". 
На вопрос, есть ли ощущение, что недостаточно контакта с игроками, 
Билялетдинов ответил отрицательно. 
"Нет, конечно, такого нет. Не выдумывайте. Я сказал, что проблемы есть, но они 
не связаны с червяками. Не надо выдумывать, хорошо?" - сказал Билялетдинов. 
Главный тренер СКА Роман Ротенберг отказался комментировать игру 
соперника, отметив, что с большим уважением относится к "Ак Барсу".  

https://www.championat.com/hockey/news-5319120-napadayuschij-ak-barsa-u-ska-ne-prosmatrivaetsya-nikakoj-sistemy-oni-prosto-begut.html
https://www.championat.com/hockey/news-5319120-napadayuschij-ak-barsa-u-ska-ne-prosmatrivaetsya-nikakoj-sistemy-oni-prosto-begut.html
https://allhockey.ru/news/show/496525-Lukoyanov_posle_2_4_ot_SKA_Ak_Bars_vyglyadel_ploho_samaya_bezzubaya_igra
https://www.sports.ru/hockey/1115639336-artem-lukoyanov-ne-prosmatrivaetsya-u-ska-nikakoj-sistemy.html
https://sport.business-gazeta.ru/article/289320


 

 

https://www.business-gazeta.ru/news/613698 

К заголовкам сообщений 

Ротенберг - о вдохновении: "Следим за лучшими системами - 
"Ливерпуль", "Манчестер Сити", "Зенит" (Спорт-экспресс (sport-
express.ru), Москва, 14 ноября 2023) 
Главный тренер СКА Роман Ротенберг после победы над "Ак Барсом" (4:2) в 
матче ФОНБЕТ чемпионата КХЛ сравнил свой клуб с футбольными командами. 
"Вы видите, что мы смотрим на вариативность тактики, что будет лучше в 
конкретный момент. В целом система нашей игры не поменялась, но опять же, 
прежде всего на качество игры влияет выполнение игрового задания. В футболе 
многие команды здорово играют. И "Зенит" надо отметить, и "Ливерпуль", и 
"Манчестер Сити". Берем во внимание как действуют лучшие. Много работы 
проводим через видеоанализ, смотрим всегда и матчи НХЛ, следим за лучшей 
игровой системой, за "Вегасом", "Бостоном", "Колорадо". За сильнейшими 
командами, смотрим детально, что можем улучшить по моментам. 
Каждый день и КХЛ смотрим, и ВХЛ, и МХЛ. Сейчас в нашей игре как раз и 
решают детали, которые мы внесли в подготовку. Не хочу комментировать 
соперников, мы с большим уважением относимся к "Ак Барсу", но у нас разные 
системы игры. Совершенно разные, и каждая система имеет право на 
существование. У нас команда с мастеровитыми игроками, но мы мало забивали, 
поэтому на тренировках отрабатывали эти эпизоды, много над атакой работали. 
У нас нет в целом разделения на первое, второе звено, третье. Все звенья 
равные. В случае с Толчинским, Чивилевым и Рендуличем - ребята друг друга 
дополняют. Мы постоянно ищем новые сочетания, смотрим как ребята 
тренируются. Соперник также здорово сыграл, это силовая команда. Пару раз 
досталось Сереже Толчинскому, но он молодец, держал удар, а наши лидеры в 
зоне обороны не дали сопернику забить", - сказал Ротенберг. 

https://www.sport-express.ru/hockey/khl/news/rotenberg-sravnil-ska-s-futbolnymi-
komandami-2145695/ 

К заголовкам сообщений 

Ротенберг - о победе над "Ак Барсом": "Доминировали весь матч, ничего 
не дали создать сопернику" (Бизнес Online (business-gazeta.ru), Казань, 14 
ноября 2023) 
Главный тренер СКА Роман Ротенберг прокомментировал победу над "Ак 
Барсом" (4:2) в выездном матче регулярного чемпионата КХЛ. 
"Если вы посмотрите на содержание нашей игры, мы доминировали всю игру, 
ничего не дали создать сопернику. У нас не было сегодня удалений, сыграли 
дисциплинированно и в нужный момент добавили. Нам обидные голы залетели, 
но мы не дрогнули", - передает слова Ротенберга корреспондент "БИЗНЕС 
Online". 
Ротенберг отказался комментировать игру соперника, отметив, что с большим 
уважением относится к "Ак Барсу". 
"У нас разные системы игры, они совершенно разные. Каждая система игры 
имеет право на существование. У "Ак Барса" все впереди, это очень сильная 
команда. А что касается нас, мы должны в каждом матче создавать по 25 
моментов и забивать, должны дорожить моментами. Мы очень много над этим 
работаем. Те голы, которые мы забили, - это результат нашей работы, - сказал 
Ротенберг.  

https://www.business-gazeta.ru/news/613697?real_city=Kazan 

https://www.business-gazeta.ru/news/613698
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https://www.sport-express.ru/hockey/khl/news/rotenberg-sravnil-ska-s-futbolnymi-komandami-2145695/
https://www.business-gazeta.ru/news/613697?real_city=Kazan


 

 

К заголовкам сообщений 

"Нет контакта с командой? Не выдумывайте!" У Билялетдинова первый 
кризис в "Ак Барсе" после возвращения (Спорт. Бизнес Online 
(sport.business-gazeta.ru), Казань, 15 ноября 2023) 
Поражение от СКА - третье подряд. 
"Ак Барс" проиграл СКА (2:4) в домашнем матче регулярного чемпионата КХЛ. И 
если недавно казанская команда лидировала в таблице Востока, то теперь 
занимает скромное пятое место. Поражение от СКА оказалось по делу - 
армейская команда была лучше в атаке, в два раза перебросала соперника, а 
Роман Ротенберг даже позволил себе сказать, что его команда доминировала 
весь матч.  
О том, как игру команды критикуют даже сами хоккеисты и насколько серьезные 
проблемы в "Ак Барсе" - в репортаже "БИЗНЕС Online". 
Ротенберг прав, когда говорит, что СКА доминировал 
"Ак Барс" подошел к матчу против СКА на серии из двух поражений подряд. 
Наставник армейцев перед игрой отмечал, что раненный зверь - самый опасный. 
"Мы с огромным уважением относимся к "Ак Барсу", - сказал Роман Ротенберг 
после утренней раскатки. Следом за СКА на льду появились игроки казанской 
команды. И если сами игроки еще как-то старались шутить и улыбаться на фоне 
неудачной серии, то Билялетдинов был мрачен. 
На пресс-конференции Билялетдинов отделался привычными фразами, что 
команда готовилась, но сыграла неудачно. "Не все получилось. Будем работать, 
ситуация сложная, но ничего не остается, кроме как работать", - сказал тренер 
"барсов". Важный момент произошел в середине пресс-конференции, когда 
тренера упрекнули в том, что "Ак Барс" играет не креативно. "Я с этим не 
согласен", - коротко ответил Билялетдинов. 
При этом всем очевидно, что в последних матчах ничего от креатива казанской 
команды не осталось. В матче с "Ладой" команда не смогла ни разу забить в 
третьем периоде, когда нужно было отыгрываться. В игре с "Магниткой" казанцы 
ни разу не забили и не реализовали "пять на три" в ключевой момент матча, а 
накануне были полностью переиграны армейцами в атаке. СКА, к тому же, в два 
раза перебросал соперника на чужой площадке - 41:20. 
Что касается вопроса о креативе, о нем за Билялетдинова ответил Ротенберг, 
который буквально светился от счастья на пресс-конференции. Его команда 
одержала третью победу подряд и потихоньку выходит из кризиса. Тренер 
армейцев сказал важную вещь - у СКА и "Ак Барса" совершенно разные системы. 
"Каждая система имеет право на существование", - добавил Ротенберг. Если 
СКА вчера старался бежать в атаку и создавать моменты, то "Ак Барс" привычно 
откатывался и даже дома старался играть вторым номером. 
Ротенберг даже не постеснялся сказать, что его команда доминировала весь 
матч и ничего не дала создать сопернику. Матч действительно полностью 
прошел под диктовку гостей. Обе шайбы "барсов" - не совсем логичные, а 
армейцы не только переиграли соперника в атаке, но и включились в нужный 
момент, выиграв матч за пять минут до конца. 
"Вы сами все видели. Мы как мумии бегали!"  
Проблемы в игре признают и сами хоккеисты в "Ак Барсе". После поражения от 
СКА их было немного в раздевалке команды. Многие к появлению журналистов 
успели убежать на заминку, а те, кто остался, общался неохотно. Не из-за 
отношения к журналистам, а просто на фоне своей же игры в последних матчах. 
Но хорошо, что в нынешнем "Ак Барсе" есть Артем Лукоянов, который даже в 
самые непростые времена для команды готов брать удар на себя и по несколько 
минут общаться с журналистами. "Вы же сами все видели. Мы как мумии играли!" 



 

 

- первым делом заявил нападающий. "Наверное, это была наша самая 
безэмоциональная игра, беззубая игра. Мы не имеем права так играть. У 
соперника не просматривается никакой системы, они просто бегут, а мы сегодня 
очень плохо выглядели. Соперник забил больше шайб, заслуженно победил", - 
признал автор одной из шайб во вчерашнем матче. 
Совсем неподалеку на вопросы журналистов отвечал Дмитрий Яшкин, у которого 
на лице появился свежий пластырь после повреждения. "Нам надо было не 
терпеть, а выигрывать. Надо стараться больше бросать. Это достаточно просто, 
но мы этого не делаем", - самокритично признал лидер казанской команды. 
Когда многие игроки стали разъезжаться по домам, у некоторых хоккеистов "Ак 
Барса" удалось спросить: куда пропал весь креатив и в целом игра в атаке? Кто-
то из них махнул рукой, мол, вы же сами все видите и понимаете. Другие 
обвинили во всем тяжелый график с играми через день на протяжении всего 
последнего месяца. Символично, что до этого так же оправдывал поражения 
СКА как раз Ротенберг. 
Многие из хоккеистов забыли о поражении уже на улице, когда раздавали 
автографы болельщикам и даже находили в себе силы улыбаться и шутить. 
"Лишь мы сами можем вернуть себе эмоции, голы, победы. Сила проявится в 
том, как мы сможем переломить эту ситуацию. Начнем от простого, наладим 
командную игру, уберем ошибки. Будем вылезать из этой ямы", - добавил в конце 
Лукоянов. 
"Ак Барс" много ошибается в обороне - это не в стиле Билялетдинова  
Атака никогда не была сильной стороной Билялетдинова. Вот и на сложившуюся 
ситуации он пока никак не может повлиять. От наставника ждут хотя бы 
банальных перестановок в игровых сочетаниях команды, но пока нет даже этого. 
В "Ак Барсе" сейчас все идет по накатанной. Вся надежда на первую тройку 
Дмитрий Яшкин - Вадим Шипачев - Александр Радулов. Если у них пойдет игра, 
значит, и у команды будут шансы. При этом очевидно, что в последних играх 
лидеры "барсов" выглядят неважно. На этом фоне и вся остальная команда 
выглядит слабо. 
Есть и более серьезная проблема. "Ак Барс" в последних играх стал много 
пропускать - 10 за три матча с "Ладой", "Магниткой" и СКА. И во многом все эти 
пропущенные шайбы - следствие плохой и слабой игры команды в обороне. Во 
вчерашнем матче дважды, например, ужасно сыграл Вячеслав Войнов. Сначала 
позволил обыграть себя Марату Хайруллину, а затем выглядел статистом на 
фоне шайбы Василия Глотова. 
Понятно, что игра в обороне никогда не была сильной стороной Войнова, но в 
этом сезоне его ошибки особенны заметны. Билялетдинов не стеснялся сажать 
в запас звездного защитника по ходу прошлого плей-офф, что-то подсказывает, 
что и после вчерашней игры Войнов может оказаться в ротации. Подвел вчера 
команду и Кристиан Хенкель, заработавший удаление в самый ненужный 
момент, которое СКА реализовал. Билялетдинов отказался отвечать на вопрос 
о проблемах команды в обороне. "Нельзя разделять, оборона или атака. Есть 
вопросы, которые нужно поправлять, но я не хочу конкретизировать", - сказал 
главный тренер. 
У "Ак Барса" в ближайшее время ожидается несколько трансферов в обороне. И 
если подписание Алексея Марченко, атакующего защитника, вряд ли что-то 
изменит в обороне казанской команды, то вот появление второго защитника, имя 
которого мы пока назвать не можем, может усилить защитную линию "барсов". 
Насколько серьезный кризис у "Ак Барса"?  
Билялетдинов, вернувшийся на пост главного тренера "Ак Барса" в декабре 
прошлого года, только один раз проиграл с ней три матча подряд - в финале с 



 

 

ЦСКА, но потом героически отыгрался. Поэтому справедливо отметить, что 
нынешняя ситуация в команде точно не рядовая. Казанская команда впервые в 
сезоне проиграла три матча подряд и опустилась сразу на пятую строчку в 
турнирной таблице.  
Не стал отрицать проблемы команды и сам Билялетдинов. "Многие об этом 
спрашивают [о спаде], конечно, есть проблемы. Это все возникает, когда 
команда неуспешно выступает", - сказал главный тренер. Единственный же 
момент во время всей пресс-конференции, когда Билялетдинов показал хоть 
какие-то эмоции, произошел уже в самом в конце на вопросе о том, что у тренера 
нет контакта с командой.  
"Такого нет, не выдумывайте такого! Я сказал, что проблемы есть, но не надо 
выдумывать", - эмоционально ответил наставник. И тут, конечно, нужно выбрать 
сторону Билялетдинова. Три поражения подряд - точно не повод говорить, что 
Билялетдинов потерял контакт с командой. Да, у "Ак Барса" сейчас кризис, 
отсутствие нормальной игры в атаке и проблемы в обороне. Но если учитывать, 
что в регулярном чемпионате 68 матчей, то три поражения на этом отрезке - 
только небольшая погрешность.  
Даже пятое место "Ак Барса" не выглядит чем-то страшным, ведь от первого 
места казанцев отделяет всего четыре очка и при этом у "барсов" есть игра в 
запасе. В этом плане очень важными будут следующие два матча "Ак Барса" 
против московского "Динамо" и "Салавата Юлаева". Если в этих играх игра 
команды никак не поменяется и продолжит проигрывать, то уже можно будет 
делать какие-то выводы. К примеру, "Металлург", который сейчас лидирует на 
Востоке, буквально в конце октября проиграл пять игр подряд.  

https://sport.business-gazeta.ru/article/289321 

К заголовкам сообщений 

Доминирование СКА и хронические проблемы обороны "Ак Барса". Все 
ли под контролем Билла? (ИА Татар-информ (tatar-inform.ru), Казань, 15 
ноября 2023) 
"Ак Барс" уступил в Казани СКА (2:4) и довел неудачную серию уже до трех игр. 
История с чередой проигрышей в этом сезоне для "барсов" не новая. Но если в 
начале октября было понятно, что это стечение обстоятельств, то теперь 
очевиден спад команды. Лидеры не дорабатывают, а оборона не помогает 
Артуру Ахтямову. Подробнее - в материале "ТИ-Спорт".  
"Ак Барс" выглядел против СКА, как середняк на фоне топ-клуба 
После очного поединка команд двухнедельной давности в Санкт-Петербурге 
"ТИ-Спорт" уже отмечал, что в силу отсутствия в составе Александра Радулова 
и Вадима Шипачева "Ак Барс" выглядел против СКА буквально, как команда-
середняк на фоне топ-клуба, выигрывшая за счет труда и доли удачи. 
На этот раз все лидеры казанцев были в обойме, но картина на льду больших 
изменений не претерпела. "Барсы" вновь действовали от соперника, а 
инициатива в течение матча в основном оставалась за питерскими "армейцами". 
За исключением, разве что, второй половины второго периода. 
В первые 20 минут игры "Ак Барс" почти не угрожал воротам Никиты 
Серебрякова. Лишь в концовке периода казанцы создали пару полумоментов. 
13:6 по броскам в створ лидировал СКА после первой двадцатиминутки, и все 
указывало на то, что в аналогичном режиме пройдет и весь матч. 
В принципе, кроме взрыва эмоций после двух пропущенных "Ак Барс" питерцам 
не предложил ничего. Две довольно курьезные шайбы - одна с черпачка и 
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закрытого обзора Никиты Серебрякова, другая - на "добивании надежды". На 
этом, в общем то, и все. 
По итогам матча цифры в целом сравнимы с теми, что были в Санкт-Петербурге 
двумя неделями ранее: 41:20 по броскам в створ, время в атаке: 20:17 у питерцев 
против 09:44 - у казанцев. Мощное игровое преимущество СКА. Разница лишь в 
том, что в Северной столице "Ак Барс" был вынужден играть без лидеров, и 
перестраиваться в экспресс-режиме на непривычную модель игры. 
На этот же раз все козыри команды были при ней, а результат даже слабее. В 
такие моменты вспоминается лозунг одной старой рекламы: "А если разницы 
нет, то зачем платить больше?". 
Отставить поиск "червяков" в командных проблемах 
После матча наставника СКА Романа Ротенберга попросили объяснить, почему 
питерцы настолько доминируют над казанской командой, с которой у них равные 
возможности по составу. 
"Мы с большим уважением относимся к "Ак Барсу" - это сильная и мастеровитая 
команда. Просто это разные системы игры. Если разобрать систему СКА и 
систему "Ак Барса" - они совершенно разные. Каждая система имеет право на 
существование. Думаю, у "Ак Барса" все впереди. Это очень сильная команда с 
сильными игроками. Мастеровитая команда Наши ребята имели мастерство и 
навык, отработанный на тренировках, чтобы забить такие голы. Мы очень много 
работали над этим. Сегодняшние шайбы - это наша совместная работа с 
ребятами. Они молодцы, выполнили установку", - резюмировал Роман 
Ротенберг. 
Расплывчатое объяснение Ротенберга того, что команды играют в разный хоккей 
и больший упор у питерцев на наработку моментов, удовлетворяет лишь 
наполовину. В СКА собрано большинство самых мастеровитых хоккеистов в КХЛ. 
В "Ак Барсе" же ведущие роли занимают звезды уходящей эпохи, которые уже 
не способны находить в себе ресурсы работать на льду на полную. Осенний спад 
естественен и ожидаем. И тем не менее такому преимуществу "армейцев" он 
полноценным объяснением быть не может. 
После матча Зинэтула Билялетдинов вновь повторил, что команда была хорошо 
настроена, перед игрой было все обговорено, но на льду план вновь доработан 
не был. 
"Не могу сказать, что игра была безэмоцональной. Ребята играли на хороших 
эмоциях, каждый старался сыграть достойно. Может быть, кто-то даже перегорел 
немножко. Но в плане мотивации вопросов не было", - утверждал Билялетдинов 
на пресс-конференции. 
На уточняющий вопрос "ТИ-Спорт" о том, не чувствует ли он, что необходимого 
уровня контакта с игроками нет, наставник отреагировал довольно 
эмоционально. 
"Такого нет, не выдумывайте такого, хорошо? Я сказал, что проблемы есть. Но 
это не связано с такими червяками, поэтому не надо выдумывать", - сказал 
Билялетдинов. Вопрос, почему команда не дорабывают установки остается 
открытым. 
Усиление защиты очень кстати 
Десять пропущенных шайб в трех последних проигранных матчах - уже 
симптоматика. Вратарский вопрос мы уже разбирали ранее, вопрос с обороной - 
перманентный. Сложно не заметить, как проиграл единоборство Василию 
Глотову в третьей шайбе Вячеслав Войнов. Хоккеист СКА просто объехал 
защитника "Ак Барса" и сам же добил шайбу, которую парой секунд ранее 
отправлял по воротам. 



 

 

Да, можно задать вопросы с Артуру Ахтямову, который отбил прямо перед собой. 
Но стоит ли спрашивать с молодого голкипера, которому не помогают подчищать 
опытнейшие защитники? 
После игры корреспондент "ТИ-Спорт" постарался выяснить у Билялетдинова, 
не остаются ли у него вопросы к оборонительной линии. 
Вопросы есть ко всем, нельзя так разделять - оборона или атака. В обороне 
участвует вся пятерка. Есть вопросы, которые нужно поправлять, но я не хочу 
конкретизировать. Если бы вопросов не было, и такого результата не было. 
Вопросы есть и по усилению оборонительной линии?  
Для себя я так оцениваю ситуацию: что у меня есть, то и есть. Я должен из нее 
сделать то, что необходимо. Все игроки в составе должны играть и делать 
результат, - ответил Билялетдинов. 
Недовольство обороной ощущается и среди самих хоккеистов. Вопрос к защите 
поднимал и Артем Лукоянов. "Наверное, нам надо вшестером или всемером 
выходить, чтобы не было таких проблем", - с нервным смехом говорил форвард 
"барсов" в перерыве после второго периода. 
За пару дней до матча генменеджер "Ак Барса" Марат Валиуллин уже пообещал 
некоторые обмены. Возможно, казанцам нужно подумать о расставании с 
несколькими защитниками, которые не оправдали ожидания. Усиление 
оборонительной линии нужно прямо сейчас. А анонсированные приобретения в 
лице Алексея Марченко и еще одного загадочного игрока, как нельзя кстати. В 
линию защиты нужен новый опытный лидер "домосед". 

https://www.tatar-inform.ru/news/dominirovanie-ska-i-xroniceskie-problemy-oborony-
ak-barsa-vse-li-pod-kontrolem-billa-5926008 

К заголовкам сообщений 

Реванш имени Глотова. Дубль Василия принес СКА победу над "Ак 
Барсом" (Советский спорт, Москва, 14 ноября 2023) 
Петербуржцы в ярком матче в столице Татарстана переиграли финалистов 
прошлого розыгрыша Кубка Гагарина.  
Встречу "Ак Барса" и СКА уверенно можно было называть одной из двух главных 
в программе вторника в КХЛ. У команд богатая история противостояний, 
достигшая своего пика весной 2015 года, когда эти соперники встретились в 
финале Кубка Гагарина. С тех пор каждая их новая игра привлекает повышенное 
внимание вне зависимости от занимаемых мест.  
Но была у очередного противостояния казанцев и петербуржцев и 
дополнительная интрига. Во многом перевешивавшая цену двух турнирных 
баллов. Нападающий "Ак Барса" Вадим Шипачев мог добраться до отметки в 900 
набранных очков в КХЛ. Ранее этот рубеж смог покорить только Сергей Мозякин. 
И следующий заработанный Вадимом результативный балл становился 
историческим.  
Для того, чтобы обогнать и главного бомбардира в истории лиги, Шипачеву не 
хватало 29 очков. И этого события персональным поклонникам хоккеиста 
придется прождать несколько больше. Но не стоит забывать, что в карьере 
Вадима была откровенно неудачная попытка покорить НХЛ, после которой он 
далеко не сразу смог вернуть свою лучшую игру.  
Первый период матча, который мог стать праздничным для одного из его 
участников, прошел на встречных курсах. Потенциальный юбиляр вместе с 
партнерами по тройке создавал напряжение у ворот Никиты Серебрякова, но 
голкипер и защита гостей действовали безошибочно. Атаки СКА смотрелись чуть 
опаснее, но до первого перерыва нули на табло устояли.  
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А вот во второй двадцатиминутке зрители наконец-то увидели долгожданный 
праздник открытого хоккея. Началось все с могучего броска Василия Глотова, 
который стал сюрпризом для голкипера казанцев. А когда Марат Хайруллин 
увеличил перевес СКА, могло показаться, что хозяева льда откровенно "плывут".  
Но хоккеисты "Ак Барса" быстро смогли показать, что неудачное начало периода 
не выбило их из колеи. Два гола с интервалом в полторы минуты вновь вернули 
команды на исходные позиции. Единственное, что в этой ситуации могло немного 
огорчить казанских любителей хоккея - это то, что хотя бы одну из этих шайб не 
организовали Шипачев и компания. В концовке периода вновь чуть лучше 
смотрелись хоккеисты СКА. Но в третий раз огорчить Артура Ахтямова им до 
сирены на второй перерыв не удалось.  
После столь яркого второго периода команды немного сбавили активность. И за 
половину третьего отрезка оживление у болельщиков вызвали разве что два 
эпизода с участием Дмитрия Яшкина. Форвард казанцев сначала угодил под 
жесткий, но чистый силовой прием от Федотова. А уже совсем скоро ответил 
"обидчику", заехав ему клюшкой по голове.  
Но когда до завершения основного времени оставалось чуть больше пяти минут, 
СКА вновь сумел выйти вперед. Причем, героем эпизода стал автор первой 
шайбы в ворота Ахтямова - Василий Глотов. После чего Зинэтуле 
Билялетдинову нужно было что-то предпринимать для спасения игры. Но вместо 
перехода к решительным действиям казанцы нарушили правила. И Валентин 
Зыков завершил усилия партнеров в большинстве.  
После этого игра у казанцев заметно расклеилась. И гости без проблем удержали 
перевес до финальной сирены. 4:2 - СКА берет реванш у "Ак Барса" за домашнее 
поражение. А юбилей Вадима Шипачева пока откладывается.  

https://www.sovsport.ru/hockey/articles/revansh-imeni-glotova-dubl-vasiliya-prinyos-
ska-pobedu-nad-ak-barsom 

К заголовкам сообщений 

Выигрывал медали МЧМ, покорял Нью-Йорк, а в 26 лет никому не нужен. 
Как из надежды СКА Рыков стал безработным (Sport24.ru, Москва, 14 
ноября 2023) 
Он не смог пройти просмотр в "Нефтехимике".  
Звезд молодежного чемпионата мира, которые не становятся звездами в хоккее 
взрослом, в истории полно. Среди хоккеистов сборной России тоже немало тех, 
кто потерялся. Никита Филатов уже как несколько лет как завершил карьеру и 
работает экспертом на ТВ и на Youtube. Максим Кицын, выигрывавший 
чемпионат мира в Баффало, давно играет в ВХЛ. Максим Балмочных, хоть и 
разрывал сверстников, на элитном уровне себя не показал. Игорю Григоренко 
покорить "Детройт" помешала страшная авария, а путь Алексея Черепанова 
прервала остановка сердца.  
Подводить итоги карьеры Егора Рыкова пока рано. 26-летний защитник не 
объявлял о ее завершении. Мы ничего не знаем о травмах, которые мешали бы 
ему шатать КХЛ . Не известен Рыков и как завсегдатай баров и тусовок, чего не 
скажешь, например, о Жердеве, Чистове или Филатове. По крайней мере, ничего 
подобного про околохоккейную жизнь этого защитника не в публичную плоскость 
не проникало. Тем не мене, в самом оптимальном для хоккея возрасте он 
остается без работы, истратив уже не один шанс реализовать свой огромный 
потенциал.  
О ком вообще речь? Егор Рыков - защитник, уроженец города Видное, 
воспитанник московской школы "Русь", из которой в разное время выпускались 
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Дамир Жафяров, Дмитрий Куликов и другие. Однако свой пусть в большой хоккей 
он начинал с системы СКА. Два года он безвылазно провел в МХЛ, и за это время 
съездил на юниорский чемпионат мира, где в составе сборной России был 
капитаном. На следующий год Рыков не только дебютировал в КХЛ, но и отыграл 
свой дебютный МЧМ. С игроками на год старше он хоть и взял серебро турнира 
в Финляндии, но решали судьбы матчей тогда другие люди.  
Через год подопечные Валерия Брагина проиграли в полуфинале американцам 
и выиграли бронзу у Шведов, и вот тогда Рыков по-настоящему царил. В атаке у 
команды 1997 года рождения лидером был Кирилл Капризов, а подносил ему 
снаряды Михаил Воробьев. Эта связка была лучшей у сборной России, а 
возможно и на всем чемпионате мира. А на синей линии их поддерживал как раз 
Рыков. Он был единоличным дирижером российской команды. 7 очков в 7 
матчах, из которых 6 результативных передач как нельзя лучше характеризовали 
молодого защитника СКА как будущего Сергея Гончара или хотя бы Кирилла 
Кольцова. Игровое мышление в сочетании с риском - гремучая смесь.  
Сегодня Рыков и близко не напоминает ни Гончара, ни Кольцова, ни самого себя 
образца тех лет. Будучи "лимитчиком" в команде Олега Знарка, он стал 
обладателем Кубка Гагарина. Последний сезон, когда Егор шел по карьере 
вверх, был чемпионат-2016/2017. Тогда он провел всю регулярку и набрал 14 
очков, что по сей день остается личным рекордом Рыкова на взрослом уровне. 
И как только он по возрасту потерял статус "лимитчика", потерял и место в 
составе СКА. Его сначала отправили в фарм-клуба, а затем и в "Сочи". Так 
началось безрадостное путешествие некогда талантливого защитника...  
Помимо "Сочи" Рыков пробовал себя в "Северстали", куда его позвал Андрей 
Разин. Во Владивостоке пытался реанимировать Егора другой харизматичный 
тренер Леонид Тамбиев. Но тщетно. Был в его карьере даже сезон в ЦСКА! 
Однако последние три года Рыков не забивал, да и очков набирал не так много, 
как на молодежном уровне. А между этими точками на российской карте был и 
Нью-Йорк. Точнее, Нью-Йорк был в мечтах и надеждах Рыкова, а в реальности 
получился только Хартфорд. Будучи задрафтованным "Нью-Джерси", права на 
него перешли к "Рейнджерс", и именно в состав "синерубашечников" защитник 
пытался пробиться.  
Отправившись в Северную Америку в 2019 году, Рыков не смог пробиться в 
команду, за которую тогда играли Панарин с Бучневичем и Георгиевым. Но и в 
фарм-клубе "Рейнджерс" были русские парни, которые могли бы облегчить 
адаптацию нашего защитника. В "Хартфорде" тогда проходил обкатку Игорь 
Шестеркин и мучился Виталий Кравцов. Последнему, впрочем, самому нужна 
была опека. 11 очков в 27 играх АХЛ не выглядели на тот момент приговором 
для Рыкова, но теперь он даже просмотр в "Нефтехимике" пройти не в силах. И 
причины такого крутого падения - одна большая загадка.  

https://sport24.ru/hockey/article-vyigryval-medali-mchm-pokoryal-nyu-york-a-v-26-let-
nikomu-ne-nuzhen-kak-iz-nadezhdy-ska-rykov-stal-bezrabotnym 

К заголовкам сообщений 

Кудашов: вдвойне расстроен. Никто не давал установки отойти и играть в 
обороне (Чемпионат.com, Москва, 14 ноября 2023) 
Главный тренер московского "Динамо" Алексей Кудашов прокомментировал 
поражение в московском дерби со "Спартаком" (3:4 ОТ). 
"Двоякие ощущения. С одной стороны, мы хорошо играли, с другой - пропускали 
такие голы, что диву даешься. Поэтому и говорю, что вроде ничего страшного, а 
вроде и обидно. Как есть, так есть. Давайте к вопросам. 
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Смазанная концовка? "Спартак" играл хорошо. Мы тоже хорошо играли, но 
"Спартак" был лучше. Как так получилось, что не нанесли ни одного броска в 
створ за третий период? Вы знаете, с одной стороны, когда соперник владеет 
шайбой, тогда надо было потерпеть, а когда забираешь шайбу, тогда надо 
провести контратаку. Безусловно, мы должны были сыграть лучше, когда 
владели шайбой, потому что никто не давал установки отойти и играть в обороне. 
Тем не менее, "Спартак" ничего не показывал в тех моментах. Вот в чем дело - 
они ездили в своей зоне, а моментов не создавали. Поэтому и говорю, что 
вдвойне расстроен, что получилась такая концовка. 
Показалось, что чем дальше шел матч, тем больше мы проседали по движению? 
Не соглашусь. Со скамейки скорость смотрелась нормальной. 
В овертайме мы проигрывали вбрасывание. Было много пространства - 
естественно, соперник завладел инициативой. Это первый элемент. Второй 
элемент: нападающий "Спартака" сыграл хорошо. Он сначала показал движение 
назад, на смену, наш дернулся в другую сторону и попался на противоходе. Вот 
на этой смене скоростей он и сыграл. 
Звено Морозова у соперника сегодня сначала играло против тройки Уила, а 
потом против тройки Каблукова? Тут у Жамнова надо спрашивать, который 
сейчас сюда придет, какой у него был план. Мне было ясно, что они свою тройку 
не будут ставить против тройки Уила на протяжении всей игры. Но когда они 
проигрывали, то эта тройка стала выходить чаще - и уже не только против 
Каблукова, но и против других звеньев. Они просто чаще были на льду, а мы 
ничего не меняли в своей игре, поэтому так и получалось. 
Что выходит на первый план в таком сложном графике? Я вам не скажу ничего 
нового. Здесь нужно правильное восстановление: сон, еда, сон. Завтра 
прилетели - опять восстановление. О тренировках тут говорить не приходится, 
но мы все равно проводим какие-то небольшие тренировки. Грамотно планируем 
подготовку", - передает слова Кудашова корреспондент "Чемпионата" Сергей 
Емельянов.  

https://www.championat.com/hockey/news-5319124-kudashov-vdvojne-rasstroen-
nikto-ne-daval-ustanovki-otojti-i-igrat-v-oborone.html 

Похожие сообщения (1): 

• Live Sport (livesport.ru), Москва, 15 ноября 2023 

К заголовкам сообщений 

Хоккеист "Спартака" пожаловался, что в конце матча с "Динамо" горел зад 
(Р-Спорт, Москва, 14 ноября 2023) 
Нападающий московского "Спартака" Максим Цыплаков, комментируя волевую 
победу "красно-белых" над столичным "Динамо" в матче регулярного чемпионата 
Континентальной хоккейной лиги (КХЛ), отметил, что команда провалила первые 
два периода, но обыграла соперника за счет характера и нервов.  
Встреча, которая состоялась в понедельник на арене "Спартака", завершилась 
победой хозяев в овертайме со счетом 4:3. По ходу встречи "бело-голубые" 
трижды выходили вперед. Цыплаков стал автором дубля, забросив решающую 
шайбу.  
"В овертайме просто бросил - повезло, залетело. Игроки "Динамо" откатились, у 
меня не было других вариантов. Считаю, в целом мы сегодня сыграли плохо, 
отдали много инициативы сопернику. Надо действовать намного лучше, играть 
первым номером. В третьем периоде прибавили, потому что ж**а горела. Надо 
было что-то делать, забивать "мусорный" гол. Возможно, "Динамо" чуть 
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подустало. Может, у них была установка поставить "автобус" в средней зоне на 
третий период. Противно так играть", - сказал Цыплаков журналистам. 
"Спартак" набрал 45 очков в 31 матче, опередил "Динамо" (45 очков, 30 игр) и 
возглавил турнирную таблицу Западной конференции КХЛ.  

https://rsport.ria.ru/20231114/tsyplakov-1909483819.html 

К заголовкам сообщений 

Супердерби в Москве: "Спартак" весь матч проигрывал, но все-таки 
вырвал победу у "Динамо"! (Спорт-экспресс (sport-express.ru), Москва, 14 
ноября 2023) 
Бело-голубые забили сами себе. 
Когда в последний раз два московских клуба лидировали в Западной 
конференции и среди них при этом не было ЦСКА? "Спартак" и "Динамо" 
уверенно начали сезон, при этом по стилю команды существенно отличаются: 
Алексей Жамнов поставил остроатакующий хоккей, у Алексея Кудашова упор на 
дисциплину и грамотную игру в обороне. Но в дерби команды выдали классную 
игру, в которой не было места осторожности. 
"Динамо" мощнее начало матч, и вскоре счет открыл Дмитрий Рашевский. Он 
сам навязал борьбу в чужой зоне, затем шайбу подхватил Эрик О'Делл, который 
нашел Рашевского передачей на пятаке. 96-й номер "Динамо" забросил 13-ю 
шайбу в сезоне, выйдя на первое место по этому показателю в команде. 
Удивительно при этом, что Рашевский - лишь шестой форвард "Динамо" по 
игровому времени, да и в большинстве играет немного. 
Большинство "Спартака" обладает грозной силой - лучше красно-белых в этом 
показателе в КХЛ только "Динамо". Успеха в этом достигает в основном первая 
спецбригада с Голдобиным, Морозовым и Порядиным, но сегодня пришло время 
их сменщиков. Вишневский отпасовал на Бурмистрова, который быстро перевел 
шайбу на пятак Цыплакову - Максиму оставалось только подставить клюшку и 
попасть в открытый угол. 
Вскоре поочередно отличились два динамовских защитника, но если Андрей 
Миронов поразил чужие ворота, то Андрей Прибыльский забил в свои. Егор 
Филин простреливал на Анселя Галимова, но соперник успешно сделал за него 
работу, четко замкнув передачу. Прибыльский после возвращения в состав играл 
очень качественно, но сегодня явно был не его день - при первом голе "Спартака" 
он тоже недоработал. 
В начале второго периода "Спартак" снова оказался в роли догоняющего. Шайбу 
организовали два бывших форварда "Локомотива": Ильенко перехватил 
передачу соперника, а Кудрявцев точно бросил. 
В третьем периоде динамовцы в своем стиле перешли на сугубо 
оборонительный хоккей с минимумом риска. Команда Кудашова за 20 минут не 
бросила ни разу! Но строгая игра не спасла "Динамо": Коновалов не смог 
отразить бросок Вишневского. 
Явно не выручил вратарь динамовцев и в овертайме - первый же бросок хозяев 
принес им победу. Героем стал Цыплаков, оформивший дубль.  

https://www.sport-express.ru/hockey/khl/reviews/spartak-dinamo-moskva-obzor-
matcha-khl-video-golov-14-noyabrya-2023-goda-2145717/ 

К заголовкам сообщений 

Похоронный гол в овертайме, выступление МакSим и догонялки в дерби 
лидеров "Запада". Что случилось в матче КХЛ "Спартак" - "Динамо" 
(Комсомольская правда (kp.ru), Москва, 14 ноября 2023) 
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"Спартак" победил "Динамо" со счетом 4:3 в овертайме в матче чемпионата КХЛ  
Во вторник, 14 ноября, в Москве прошел яркий по афише, сценарию и накалу 
страстей матч регулярного чемпионата КХЛ. "Спартак" принимал на своем льду 
московское "Динамо" - два соседа по топу турнирной таблицы "Запада" в КХЛ. 
У "красно-белых" - на один матч больше, но на одно очко меньше в этом сезоне. 
Так что битву этих команд было смотреть интересно. 18 сентября эти две 
команды уже играли на динамовской ВТБ-Арене и тогда "бело-голубые" 
победили со счетом 6:3. 14 ноября "Спартак" взял реванш, одержав победу со 
счетом 4:3. В невероятно драматичной игре!!! 
"Спартак" делал выводы, "Динамо" - успевало подготовиться 
Главный тренер "Динамо" Алексей Кудашов, говоря о предстоящей игре со 
"Спартаком", сказал, что команда успеет подготовиться к встрече с сильной 
командой Жамнова. 
 - К "Спартаку" мы успеем подготовиться и потренируемся, будет время 
разобрать соперника. Все равно все друг друга хорошо знают, мы знаем сильные 
и слабые стороны - найдем, что противопоставить. Уже играли с ними в этом 
году, - заявил Кудашов в интервью клубной пресс-службе. 
Заряженность динамовцев на битву со "Спартаком" выразил форвард Максим 
Джиошвили. Идут от матча к матчу. 
 - Следим ли мы за конкурентами? В таблицу не заглядываем. Стараемся играть 
от матча к матчу - набирать очки. Если проигрываем, стараемся 
реабилитироваться в следующих встречах, - сказал Джиошвили в интервью 
Legalbet. 
"Спартак" же перед этой встречей вернулся "на щите" с поездки в Тольятти на 
игру против "Лады". Москвичи уступили со счетом 3:4 и наставник "красно-белых" 
Алексей Жамнов заявил - сами виноваты в этой неудаче. 
 - Тяжело играть с командами, которые играют в открытый хоккей. Но стили у нас 
совсем разные. Мы совершили ошибки, которые не должны были, поэтому 
проиграли матч. Соперники использовали наши ошибки, а мы их нет, - признался 
Жамнов после окончания поединка. 
Ковальчук говорит про возвращение 
40-летний Илья Ковальчук перед этой игрой сделал неожиданное заявление. О 
возможном возвращении на лед. С весны 2021 года он не выходил на лед, когда 
выступал за омский "Авангард". 
Но вот теперь Ковальчук заявил: 
 - Всегда поддерживаю форму. Посмотрим, время покажет. Еще надо 
тренироваться. Здесь вопрос стоит в том, чтобы договориться и обсудить. В 
ближайшее время все будет известно. С Жамновым (тренером "Спартака") я еще 
конкретно не разговаривал. Сегодня будет игра, завтра увидимся. До конца 
ноября надо определиться, - сказал Ковальчук в интервью Sport24. 
Ковальчук отдельно отметил: 
 - Если не вернусь, у меня огромная семья, дети растут. Буду уделять время им, 
папа нужен рядом. 
Каков был ход матча "Спартак" - "Динамо" 
Долго раскачиваться команды не стали в этой игре. Уже на 7-й минуте матча 
"Динамо" открыло счет в поединке. Отличился Дмитрий Рашевский. Спокойно и 
хладнокровно он забросил 13-ю шайбу в сезоне в ворота Патрика Рыбара. В 
сентябрьской игре он уже поражал ворота "красно-белых". 
Но достаточно быстро Максим Цыплаков сделал счет равным - 1:1! "Динамо" 
ответило за 6,5 минут до конца первого периода точным дальним броском 
Андрея Миронова - 2:1. Просто так "Спартак" не хотел отпускать "Динамо", но не 



 

 

без удачи. Отскок от Прибыльского переродился в шайбу, записанную на имя 
Егора Филина. Ну и все, на перерыв команды ушли при счете 2:2. 
Когда же завершился первый период поединка, то в домашнем для "Спартака" 
"Мегаспорте" настал истинной спартаковский момент. Потому что специальным 
гостем этой игры стала певица МакSим, выступление которой украсило первый 
перерыв столичного дерби. И да, она пела ту самую песню - "Знаешь ли ты". 
В перерыве матча спартаковец Дмитрий Вишневский поделился своими 
впечатлениями от хода игры: 
 - Допустили несколько ошибок, они забили, мы сравняли. Ну что, хороший 
хоккей, интересный. Нужно добавить немного скорости, лучше играть в отборах 
и все будет нормально, - сказал Вишневский в эфире "КХЛ-ТВ". 
Третья шайба "Динамо" - это третий раз выход вперед динамовцев. Павел 
Кудрявцев поразил ворота Рыбара именно в тот момент, когда закончился 
штраф за нарушение численного состава. К середине матча статистика была 
красноречивой. 20:11 по броскам в пользу "Динамо", 13:4 по блокированным 
броскам впереди был "Спартак". Бодрый финал второго периода - счет на табло 
остался без перемен. "Динамо" вело в счете 3:2. 
Динамовец Максим Джиошвили сказал, что у его команды есть силы удержать 
лидерство в счете: 
 - Мы начали вести во втором периоде, надеюсь так дальше будет. Было 
большинство, с этого и повели. Так больше.. все стараются, все бегают, не знаю 
что еще сказать. Сил - полно, играем за первое место в турнирной таблице. 
Поэтому - ну, сил полно, - сказал Джиошвили в эфире "КХЛ-ТВ". 
Перед финальным периодом стало известно, что на эту игру пришли 8 617 
зрителей. Для 11 тысяч вместимости для хоккейных матчей - вполне такая 
приличная посещаемость столичного дерби. 
В третьем периоде "Спартак" бросился вновь играть в те самые догоняли, в 
которые до этого дважды выигрывал. Нужно было принять третий вызов за 
вечер. В какой-то момент аж 4,5 минуты матч шел без остановок. За 2,5 минуты 
до конца третьего матча Дмитрий Вишневский делает счет - равным! 3:3. 
Кудашов после этой шайбы на скамейке "Динамо" просто развел руками. 
"Спартак" в этом сезоне уже добывал героическую победу на последней секунде. 
Римейк? Нет. Овертайм. 
И на 15-й секунде Максим Цыплаков приносит победу "Спартаку" в овертайме. 
4:3. Вот это развязка дерби! 
Что дальше по сезону ждет "Динамо" и "Спартак" 
Следующая игра в сезоне у "Спартака" пройдет послезавтра, 16 ноября. На 
своем льду в Москве они примут уфимский "Салават Юлаев". "Динамо" тоже не 
будет долго отдыхать - 16 ноября им предстоит поездка в Казань на матч 
регулярного чемпионата КХЛ против "Ак Барса".  

https://www.kp.ru/sports/hokkej/chto-sluchilos-v-matche-khl-spartak-dinamo-14-11-
23/ 

К заголовкам сообщений 

Абаскаль - фартовый. Хоккеисты "Спартака" обыграли "Динамо" на глазах 
испанца (Советский спорт, Москва, 14 ноября 2023) 
Красно-белые одержали первую победу над бело-голубыми в сезоне.  
Старейшее московское дерби отечественного хоккея впервые за долгое время 
прошло между лидирующими на данный момент "Спартаком" и "Динамо". По 
всем показателям в КХЛ оба столичных клуба на данный лучшие не только по 
местам в турнирной таблице, но и по всем статистическим показателям.  
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самая результативная команда лиги, первое звено команды Голдобин-Морозов-
Порядин имеет на своем счету самое большое количество баллов, а Голдобин с 
отрывом - лучший снайпер и бомбардир регулярки. Защитник Егор Савиков идет 
на втором месте в чемпионате по полезности, у него +15. Не отстает в этом плане 
и "Динамо". Во-первых, команде на протяжении почти всего осеннего отрезка 
удается держаться в тройке лидеров, периодически вываливаясь на первое 
место.  
Во-вторых, бело-голубые демонстрируют хоккей, в котором классно сочетаются 
сила и скорость, что позволяет им идти в лидерах по силовым приемам и по 
выигранным единоборствам. Также динамовцы входят в тройку лучших по 
надежности действий в защите (62 пропущенных гола против 80 у хозяев). Кроме 
того, команда Кудашова - лидер сезона по реализации большинства (31,7% 
против 25,8%). Подопечные Жамнова - третьи в КХЛ по этому показателю.  
Масса пересечений и по составам у команд. Возглавляют "Спартак" Алексей 
Жамнов и Алексей Ковалев, которые будучи игроками, ковали славу столичного 
"Динамо" в начале 90-х годов прошлого столетия. А в составе красно-белых 
играет, например, Егор Зайцев. В прошлом сезоне именно Егор был оплотом 
обороны бело-голубых. Словацкий защитник Михал Чайковски пару лет назад 
самолично своими щелчками от синей линии забрасывал шайбы в ворота 
"Спартака". Ну а капитан номинальных хозяев матча Дмитрий Вишневский 
провел восемь сезонов за "Динамо" (2011-2018). А также сегодняшний матч стал 
359-м для Дмитрия Вишневского за московский "Спартак"! И это новый рекорд по 
играм за "Спартак" в истории КХЛ.  
Сам матч, как и предполагалось, вышел остроатакующим и результативным. Не 
зря на трибунах были замечены тренеры футбольного собрата - Гильермо 
Абаскаль и Артем Ребров, эти люди знают, на что идти. Настоящее московское 
дерби. За первый период команды набросали в ворота друг друга аж четыре 
шайбы.  
В двух (1+1) из спартаковских шайб поучаствовал и юбиляр Вишневский, 
забивший гол (юбилейный 50-й гол в КХЛ!) и отдавший результативную передачу 
Максиму Цыплакову, который в большинстве сравнял счет. Но на каждую шайбу 
"Спартака" "Динамо" вновь и вновь выходило вперед. Как говорится, нашла коса 
на камень. И тут уж можно было поспорить, чей стиль хоккее ярче. Не всегда 
атака перебивает силовое давление, тем более в атаку бело-голубые тоже 
умеют очень хорошо.  
Для хозяев льда в "Мегаспорте" игра с лидером Запада "Динамо" была второй 
подряд после встречи с главным сюрпризом Востока "Ладой". Время на 
перевести дух, конечно, у подопечных Жамнова было, но все равно выглядели 
они не такими легкими и реактивными, как в предыдущих матчах. Хандрило и 
первое звено. Отличались в этой игре другие хоккеисты. "Динамо" же просто 
жаждало нанести принципиальному сопернику второе поражение в дерби и еще 
больше укрепить свое лидерство в КХЛ.  
Однако "Динамо" расточительно дало хозяевам сравнять счет за считаные 
секунды до конца. Кстати, подопечные Кудашова в третьем периоде ни разу не 
попали в створ ворот хозяев. Шайбы на последних секунда становятся фишкой 
красно-белых в последних играх. А в овертайме лучший игрок матча Максим 
Цыплаков воспользовался ошибкой вратаря бело-голубых Коновалова, сделал 
дубль и принес "Спартаку" победу, а заодно вывел свою команду на первое 
место в регулярном чемпионате.  

https://www.sovsport.ru/hockey/articles/abaskal-fartoviy-khokkeisty-spartaka-
obygrali-dinamo-na-glazakh-ispantsa 
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К заголовкам сообщений 

Виталий Давыдов: "Рашевский, Джиошвили, Коновалов - по делу в 
"списке 52". Не хватает разве что Шарипзянова" (Russia-hockey.ru, Москва, 
14 ноября 2023) 
О московском дерби "Спартак" - "Динамо" (4:3 ОТ) и вызовах в сборную России 
на Кубок Первого канала - трехкратный олимпийский чемпион, заслуженный 
тренер СССР, легендарный защитник бело-голубых, для Russia-Hockey.ru  
НУЖНО ДАВАТЬ ДОРОГУ МОЛОДЕЖИ, ЭТО ПРАВИЛЬНАЯ ПОЛИТИКА  
- Как оцените дерби?  
- Отличный матч, обе команды сыграли хорошо, ничья в основное время - 
справедливый исход. Самое главное, что "Динамо" и "Спартак" возглавляют 
турнирную таблицу КХЛ. Все как в лучшие времена!  
- Кто понравился в родном клубе?  
- В этом сезоне мне нравится вся команда. "Спартак" в этом сезоне - более 
игровой, "Динамо" по традиции - более атлетичная, силовая команда. Все как в 
прежние времена.  
Могу отметить форвардов Рашевского и Джиошвили, их не зря поместили в 
"список 52" кандидатов в сборную России 25 на Кубок Первого канала. Оба вчера 
были на подъеме - Рашевский забил быстрый гол, Джиошивили отдал. По делу 
в списке и наш вратарь Коновалов, тоже проводит неплохой сезон.  
- Не обидно, что ваша родная линия - оборонительная - в "списке 52" не 
представлена?  
- Ожиганов и Миронов могли рассчитывать на приглашение, но они уже опытные 
защитники, не совсем формата 25. То же самое - по форварду Гусеву. Нужно 
давать дорогу молодежи, в нынешней ситуации это правильная политика.  
НАША ШКОЛА - ЗАЩИТНИКИ - УНИВЕРСАЛЫ  
- Что, абстрагируясь от клубных симпатий, думаете по защитникам-
претендентам на поездку на декабрьский турнир сборной?  
- Там полтора десятка молодых игроков, вопросов нет, многие этой осенью 
заявиили о себе. В линии есть явный лидер - Никишин из СКА. Ценю таких 
защитников, которые доминируют во всех ситуациях - большинстве, равных 
составах, меньшинстве.  
Такие универсальные защитники - именно в наших, отечественных, традициях. 
Есть ребята, которые чуть что летят в атаку, забьют один, но привезут два. Но 
это не про "Динамо" и не про сборную России.  
- Кого в оборонительной линии сборной 25 вам не хватает?  
- Разве что капитана "Авангарда" Шарипзянова. Вот кто доминирует на льду в 
стиле Никишина, да еще в очной встрече с ним недавно сделал хет-трик.  
Вчера у Шарипзянова, смотрю, опять несколько очков. Вновь прикрыл в обороне 
первое звено Омска, одно из лучших в Лиге. Духовитый парень, лидер во всех 
трех зонах, наша школа! Но ему уже больше 25 лет (27. - Прим. ред. ), поэтому 
не совсем для формата нынешней сборной.  
НЕ СОВСЕМ ПОНИМАЮ, КАК СВЕРСТАН КАЛЕНДАРЬ  
- Декабрьский турнир сборных уже через месяц. Ждете его?  
- Обязательно! Это самая лучшая традиция - декабрь, хоккей сборных, праздник 
для болельщиков и ветеранов. И не так уж важно, что теперь вместо чехов и 
шведов - наши братья белорусы и казахстанцы. Все равно исторический турнир!  
- Не растеряет ли темп регулярный чемпионат КХЛ, который сейчас работает как 
конвейер?  
- Так особого темпа я не вижу. В наши времена был очень четкий календарь - 
матчи через два дня на третий, центральные игры старались разводить. А сейчас 
расписание очень неровное.  



 

 

- О чем речь?  
- Параллельно с нашим сражением со "Спартаком" играли "Ак Барс" и СКА. Да и 
Минск с "Магниткой" - тоже не самая последняя игра. Не знаю, как 
телеболельщики между ними разрывались.  
При этом накануне в КХЛ ярких матчей не было. Завтра тоже только одна игра - 
ЦСКА и "Амура". Странно, то густо, то пусто. Не совсем понимаю, на каких 
принципах сверстан такой календарь.  

http://russia-
hockey.ru/articles/persons/davydov_rash_dzhio_kono_po_delu_spisok_ne_hvataet_
sharipzyanov_/ 

К заголовкам сообщений 

Игровой день, как лучшая реклама КХЛ: шикарные матчи в Новосибирске 
и Омске, спорная - в Челябинске (Allhockey (allhockey.ru), Москва, 14 
ноября 2023) 
А еще СКА не оставил шансов "Ак Барсу", а "Спартак" вырвал победу у 
московского "Динамо" в овертайме.  
Календарь и результаты матчей команд КХЛ 
Турнирная таблица КХЛ 
В КХЛ прошел великолепный игровой день: "Торпедо" и "Северсталь" выдали 
огненные встречи в Новосибирске и Омске против хозяев, в Казань приехал СКА, 
в Москве между собой зарубились "Спартак" и местное "Динамо", а в Челябинске 
произошел спорный эпизод, который повлиял на исход встречи.  
"Торпедо" и "Северсталь" закончили тяжелый выезд 
Команды из Нижнего Новгорода и Череповца завершали тяжелейшие выездные 
серии. В последний раз команда Ларионова играла дома 27 октября. С того 
момента они дважды слетали: сначала по маршруту Астана - Омск - Мытищи - 
Москва, а затем - Владивосток - Хабаровск - Новосибирск.  
 "Сибирь" уверенно обыграла "Торпедо", забросив четыре шайбы 
Очевидно, что силы у клуба закончились. "Сибирь" одержала уверенную победу 
над "Торпедо", забросив четыре шайбы. Если выделять примечательные 
моменты, то всех восхитило действие от Атанасова, который в средней зоне 
пожонглировал шайбой, а затем перебросил ее через игрока "Сибири". 
Но "Снежинки" ответили на это эффектным голом, если сравнивать красоту 
моментов. Николай Прохоркин убрал защитников "Торпедо" в третьей 
заброшенной шайбе.  
"Северсталь", в свою очередь, последний раз сыграла дома 29 октября. Матч с 
"Авангардом" был последним в расписании из семи игр на выезде кряду. Плюсом 
для "Сталеваров" стало то, что они вернули свой стиль, который пропал в играх 
с "Барысом" и "Витязем". Минусом - проиграли третий матч кряду. Но если брать 
в расчет всю серию на выезде, то провели ее в целом неплохо. 
 "Авангард" одержал седьмую победу подряд, обыграв "Северсталь" в овертайме 
Сам матч в Омске - сумасшествие. Команды забрасывали красивые шайбы, а в 
сумме забили девять голов. "Авангард" несколько раз отыгрывался, а под самый 
конец матча вышел вперед. Однако "Северсталь" сравняла счет и перевела 
встречу в овертайм за четыре секунды до конца третьего периода. 
В дополнительное время "Ястребы" сняли вратаря и забросили победную шайбу. 
Тем самым, омичи продолжили серию побед, увеличив ее до семи, поднялись в 
турнирной таблице, а по потерянным очкам - возглавили Восток.  
Спорный матч в Челябинске 
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"Трактор" и "Салават Юлаев" преобразились по ходу чемпионата. Команды 
выдали по структуре встречу не хуже, чем в Новосибирске и Омске. "Салават 
Юлаев" одержал очередную победу над Челябинском в сезоне. Однако многое 
решил момент с удалением Юртайкина. Нападающему Челябинска при счете 2:3 
дали четыре минуты штрафа, но на повторе видно, что игроку "Салавата" 
клюшкой по лицу попал своей же хоккеист.  
 "Салават Юлаев" в гостях добился победы над "Трактором" 
"Салават Юлаев" отличился, когда сопернику дали двойной малый штраф. 
Более того, шайба стала победной во встрече. Опять же, судьи - тоже люди. Они 
могут допустить ошибку. Очень жаль, что она повлияла на исход встречи, но 
впереди у "Трактора" достаточно матчей, чтобы исправить и улучшить свое 
турнирное положение.  
У "Ак Барса" продолжается спад 
По-хорошему за такой хоккей, который показали "Ак Барс" и СКА в первом 
периоде - нужно штрафовать. Однако далее игра стала лучше, добавила в плане 
смотрибельности. По клубу из Казани видно, что они попали в яму. Две игры 
подряд "Барсы" не похожи на самих себя, все делают очень медленно. Поэтому 
победа СКА - заслуженная и вытекала из логики встречи. Главный плюс, что в 
перерыве Артем Лукоянов добавил эмоций встрече своим флеш-интервью. 
 СКА одержал третью победу кряду, обыграв "Ак Барс" в Казани 
"Не будем загадывать, но если все будет хорошо, то это можно назвать днем 
Артемов. Два сегодня забили, а у них один - н*л (испражнился)", - сказал 
нападающий "Ак Барса".  
Однако "хорошо" не получилось. СКА в третьем периоде забросил две шайбы и 
одержал победу над казанцами, отыгравшись за поражение в домашней встрече. 
Питер, тем самым, увеличил свою серию до трех выигрышей кряду. 
Топовое московское дерби 
Игра "Спартака" и московского "Динамо" - тоже получилась яркой на события. 
Бело-голубые весь матч выходили вперед, а красно-белым пришлось трижды 
отыгрываться. Примечателен второй гол "Спартака", который залетел от игрока 
"Динамовцев". А третью шайбу красно-белые отыграли за 2,5 минуты до конца 
основного времени.  
 "Спартак" отыгрался на 58-й минуте и победил московское "Динамо" в 
овертайме 
В овертайме "Спартак" вышел вперед и, соответственно, одержал победу. 
Таймер на табло красиво остановился на цифрах 04:44. 

https://allhockey.ru/article/show/496509-
Igrovoj_den_kak_luchshaya_reklama_KHL_shikarnye_matchi_v_Novosibirske_i_Om
ske_spornaya_v_Chelyabinske 

К заголовкам сообщений 

КХЛ: судейство 
 

Игрок "Салавата" попал клюшкой по лицу одноклубнику - удаление 
получил хоккеист "Трактора" (Чемпионат.com, Москва, 14 ноября 2023) 
В Челябинске закончился матч Фонбет Чемпионата Континентальной хоккейной 
лиги сезона-2023/2024, в котором местный "Трактор" принимал "Салават 
Юлаев". Встреча завершилась победой гостей со счетом 4:3. 
В начале третьей двадцатиминутки нападающий "Салавата Юлаева" Александр 
Хмелевски случайно попал клюшкой по лицу своего одноклубника Динара 
Хафизуллина. За это судьи наказали форварда "Трактора" Данила Юртайкина, 

https://allhockey.ru/article/show/496509-Igrovoj_den_kak_luchshaya_reklama_KHL_shikarnye_matchi_v_Novosibirske_i_Omske_spornaya_v_Chelyabinske
https://allhockey.ru/article/show/496509-Igrovoj_den_kak_luchshaya_reklama_KHL_shikarnye_matchi_v_Novosibirske_i_Omske_spornaya_v_Chelyabinske
https://allhockey.ru/article/show/496509-Igrovoj_den_kak_luchshaya_reklama_KHL_shikarnye_matchi_v_Novosibirske_i_Omske_spornaya_v_Chelyabinske


 

 

который боролся за шайбу, двойным малым штрафом за опасную игру высоко 
поднятой клюшкой. 
В следующей встрече "Салават Юлаев" сыграет в гостях со "Спартаком", а 
"Трактор" примет "Барыс". Обе игры состоятся 16 ноября.  

https://www.championat.com/hockey/news-5318884-igrok-salavata-popal-klyushkoj-
po-licu-odnoklubniku-udalenie-poluchil-hokkeist-traktora.html 

К заголовкам сообщений 

"Спор с арбитром в матче с "Динамо" не хочу комментировать, у нас сразу 
лезут в кошелек" - тренер "Спартака" Жамнов (Матч ТВ (matchtv.ru), 
Москва, 14 ноября 2023) 
Главный тренер "Спартака" Алексей Жамнов после домашней победы над 
московским "Динамо" отметил, что не хочет обсуждать судейство и 
пересказывать содержание своего спора с арбитром, так как это чревато 
штрафом от КХЛ. 
Во вторник "Спартак" на своем льду обыграл "Динамо" в овертайме со счетом 4:3 
в матче Фонбет Чемпионата КХЛ. 
 - Стартовое сочетание "Спартака" очень удивило. Почему сделали выбор в 
пользу тройки Галимова?  
 - Пытались сделать так, чтобы звено Морозова не играло против звена 
Каблукова. 
 - Удивило, что в овертайме вы не выпустили звено Морозова, как все ожидали.  
 - Ожидали, но не увидели. Мы выходили, чтобы победить. Нужно было 
учитывать, кто сколько сыграл. 
 - Удивило ли вас, что звенья лидеров что у "Спартака", что у "Динамо" 
промолчали, а решающее слово было за другими тройками?  
 - Игра была вязкая, "Динамо" очень слаженно действовало в средней зоне и зоне 
обороны, в этом матче у нас не было столько времени в атаке, сколько с другими 
соперниками. Бывают матчи, когда не все получается. 
 - Как оцените игру Кина?  
 - Мы ждем от него лучшей игры. Возможно, сказывается отсутствие предсезонки. 
Надеюсь, он будет прибавлять. 
 - В очередной раз все решили в концовке в свою пользу. Можно ли сказать, что 
это психология победителей?  
 - То, что ребята проявили характер в третьем периоде, хорошо. В такой игре 
нужно лезть на ворота, забивать трудовые голы, никто не даст играть в красивый 
хоккей. Первые два периода у нас не получились, в перерыве мы перестроились 
и третий отрезок провели достойно. 
 - Талалуев провел не так много времени, в чем причина?  
 - У Ильи была травма, поэтому пока играет немного, не форсируем его 
восстановление. Будем давать ему больше игрового времени. 
 - О чем спорили с арбитром в конце матча?  
 - Спор с арбитром не хочу комментировать, у нас сразу лезут в кошелек, - 
передает слова Жамнова корреспондент "Матч ТВ". 

https://matchtv.ru/hockey/matchtvnews_NI1979524_Spor_s_arbitrom_v_matche_s_
Dinamo_ne_khochu_kommentirovat_u_nas_srazu_lezut_v_koshelek__trener_Sparta
ka_Zhamnov 

Похожие сообщения (1): 

• Allhockey (allhockey.ru), Москва, 14 ноября 2023 

К заголовкам сообщений 
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Трансферы клубов 
 

"Нефтехимик" заключил контракт с защитником Пастуховым, который 
покинул "Адмирал" накануне (Чемпионат.com, Москва, 14 ноября 2023) 
"Нефтехимик" сроком до конца сезона заключил контракт с защитником Ильей 
Пастуховым сообщает пресс-служба клуба. 
Напомним, накануне игрок обороны покинул "Адмирал", где сыграл два матча без 
набранных очков с показателем полезности "-2". Всего в КХЛ воспитанник 
новосибирского хоккея провел 53 игры, в которых отметился 4 (2+2) 
результативными баллами. 
Нижнекамский клуб сыграл 30 матчей, в которых одержал 12 побед при 18 
поражениях. С 29 результативными баллами "Нефтехимик" занимает девятое 
место в турнирной таблице Восточной конференции КХЛ. В следующей игре 
подопечные Олега Леонтьева сыграют 17 ноября дома с хабаровским "Амуром".  

https://www.championat.com/hockey/news-5318722-neftehimik-zaklyuchil-kontrakt-s-
zaschitnikom-pastuhovym-kotoryj-pokinul-admiral-nakanune.html 

К заголовкам сообщений 

Молодежная хоккейная Лига 
(основные новости) 

 
"Кузнецкие Медведи" возвращаются на "Арену кузнецких металлургов" 
(Молодежная хоккейная лига (mhl.khl.ru), Москва, 14 ноября 2023) 
Новокузнецкая команда 16 ноября примет "Ирбис" на реконструированной арене 
вместимостью 6811 человек.  
"Кузнецкие Медведи" спустя три года возвращаются на "Арену кузнецких 
металлургов имени Олега Короленко". 16 ноября в рамках OLIMPBET 
регулярного чемпионата МХЛ "Кузнецкие Медведи" примут "Ирбис". Начало 
матча - в 17:00 по местному времени (13:00 мск). Билеты стоимостью от 100 до 
500 рублей можно приобрести на сайте "Арены кузнецких металлургов" по 
ссылке: https://tickets.arena-nk.com/games. Трансляция матча - на YouTube-
канале МХЛ.  
В период реконструкции стадиона, с сезона 2020/2021, команда проводила 
домашние матчи на арене "Кузнецкий лед".  
"Кузнецкие Медведи" лидируют в "Серебряном" дивизионе Восточной 
конференции, опережая "Ладью" на одно очко. Вратарь команды Артур Баянов 
входит в ТОП-5 вратарей Лиги по всем ключевым показателям - проценту 
отраженных бросков (94,3%), коэффициенту надежности (1,75), числу сухих игр 
(три).  
В первом матче после возвращения на реконструированный стадион 
новокузнецкая команда примет казанский "Ирбис" из "Золотого" дивизиона. Для 
"Медведей" решающее значение имеет каждый балл - они борются за попадание 
в тройку, которая выходит в плей-ин, а также за первое место в "Серебряном" 
дивизионе, которое дает прямую путевку в "Золотой".  
Инфраструктура клубов Молодежной хоккейной лиги развивается. Мы рады, что 
спустя три сезона "Кузнецкие Медведи" возвращаются на "Арену кузнецких 
металлургов". На этом льду они играли в финале первого сезона МХЛ, а в сезоне 
2016/2017 стали бронзовыми призерами чемпионата. Приглашаем 
новокузнецких болельщиков на матчи МХЛ в обновленную "Арену кузнецких 
металлургов".  

https://mhl.khl.ru/news/20088/1048341/ 
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К заголовкам сообщений 

"Участвовать в Кубке Вызова - честь как для игроков, так и для тренеров". 
Дмитрий Бурлуцкий поведет Восток к трофею в Туле (Молодежная 
хоккейная лига (mhl.khl.ru), Москва, 14 ноября 2023) 
Интервью с главным тренером "Мамонтов Югры".  
Дмитрий Бурлуцкий возглавлял "Мамонтов Югры" на протяжении пяти сезонов. 
В сезоне 2018/2019 югорчане под его руководством дошли до полуфинала 
розыгрыша Кубка Харламова и стали обладателями бронзы чемпионата МХЛ. В 
2021 году Бурлуцкий покинул команду и два сезона работал с юниорскими 
командами "Югры". Перед началом сезона 2023/2024 специалист вернулся к 
работе в МХЛ с "Мамонтами Югры". Его команда возглавляет "Золотой" дивизион 
Востока, а сам тренер получил приглашение возглавить Восток на Кубке Вызова 
в Туле. Помогать ему будут Марат Аскаров ("Белые Медведи") и Виталий 
Черночуб ("Омские Ястребы").  
О Кубке Вызова, удачном начале сезона и возвращении в команду - в интервью 
Дмитрия Бурлуцкого пресс-службе МХЛ.  
"Соберемся, познакомимся, а на следующий день пойдем в бой" 
- Как отреагировали, когда узнали о приглашении на Кубок Вызова? Важен ли 
для вас этот матч в профессиональном плане?  
 - Было приятно, когда позвонили и позвали принять участие. Удивился, что 
руководство МХЛ пригласило на это мероприятие. Для всех, кто варится в 
хоккейной кухне, Кубок Вызова важен, ведь там собираются лучшие игроки и 
тренеры МХЛ.  
- С вами в тренерском штабе Марат Аскаров и Виталий Черночуб. Поделитесь 
мнением об этих специалистах.  
 - Виталий Черночуб уже участвовал в Кубке Вызова в 2022 году, у него есть опыт. 
Марат Аскаров долго работает в системе молодежного хоккея. Это 
профессионалы своего дела. Уверен, что сработаемся.  
- "Мамонтов Югры" представят Евгений Волохин, Владимир Коробинцев и 
Александр Шэн. Почему выбрали именно их?  
 - Они лидеры команды и заслужили быть на Кубке Вызова. Для Владимира 
Коробинцева сезон 2023/2024 - последний в МХЛ, ему будет особенно приятно 
поучаствовать в таком мероприятии, к тому же он лучший бомбардир команды. 
А Евгений Волохин - наш основной вратарь.  
- Как будет проходить подготовка к Кубку Вызова? Можно ли за такой короткий 
срок объединить игроков, большинство из которых ни разу не играли друг с 
другом?  
 - Соберемся 2 декабря, познакомимся, а на следующий день пойдем в бой. Чего 
не сделаешь за один день (смеется).  
- Как относитесь к таким мероприятиям, как Кубок Вызова? Нужны ли они?  
 - Конечно. Это популяризация хоккея, настоящий праздник. Принять участие в 
таком мероприятии - это честь как для игроков, так и для тренеров. Особенно 
радует, что лучшим молодым хоккеистам дается возможность принять участие в 
Матче Звезд КХЛ, повариться в одной команде с великими игроками. Для 
молодежи это хорошая мотивация.  
"Плотность в турнирной таблице очень высокая, проиграл - сразу опускаешься 
вниз" 
- Поделитесь впечатлениями от первой половины регулярного чемпионата.  
 - Сезон очень интересный, проходных команд нет. Не ожидали, что получится 
так хорошо начать. Ко всем матчам готовимся так, будто это последний игровой 
день. Тщательно разбираем соперника. Парни понимают, что надо держать 
марку.  



 

 

- Какую цель поставила команда перед началом сезона?  
 - Перед нами поставили задачу попасть в первую пятерку и напрямую выйти в 
плей-офф. После того, как сделаем это, посмотрим, какие цели ставить дальше. 
Плотность в турнирной таблице очень высокая, проиграл - и все, сразу 
опускаешься вниз. Каждая команда бьется за попадание в плей-офф.  
- "Мамонты Югры" пропускают меньше всех в МХЛ. Расскажите, как работаете 
над обороной.  
 - Стараемся играть в активный хоккей, держать шайбу в зоне соперника, меньше 
ошибаться. Если у защиты не все получается, вратарская линия подчищает. У 
нас отличные голкиперы, благодаря им так мало пропускаем.  
- Вы выигрывали у всех команда, с которыми встречались в сезоне 2023/2024. 
Единственная команда, которую не удалось победить - "Стальные Лисы". В чем 
сложность игр с этим соперником?  
 - На тот момент "Стальные Лисы" были сильнее нас, мы сделали выводы и 
будем готовиться к домашним играм.  
- В девяти матчах "Мамонты Югры" пропускали первыми, а затем выигрывали. 
Можно сказать, что камбэк - одна из основных мотиваций для команды?  
 - Не слежу за этим. Настраиваем команду на то, что играем от свистка до 
свистка, какой бы счет ни был на табло.  
- Перед началом сезона 2023/2024 говорили, что нужно работать над 
дисциплиной в команде. Что сейчас можете сказать об этом компоненте?  
 - Все еще трудимся над этим, работа не прекращается. Бывают ненужные 
удаления из-за эмоций. Сейчас уже получаем меньше штрафов. Говорим 
парням, чтобы поменьше удалялись, выполняли тренерскую установку. У нас не 
такая длинная скамейка. И в большинстве, и в меньшинстве играют одни и те же 
хоккеисты, поэтому важно действовать чисто.  
"Некоторые игроки не говорят "здравствуйте", "спасибо", "пожалуйста". 
Приходится всему учить" 
- Вы вернулись в команду спустя два сезона. Когда уходили из "Мамонтов Югры" 
после сезона 2020/2021 допускали, что вернетесь?  
 - Не сказал бы, что куда-то уходил. Продолжал работать в системе "Югры" 
тренером, в том же дворце, где играет и команда МХЛ. Поддерживал контакт со 
штабом "Мамонтов Югры". Моими подопечными были хоккеисты из "Югры-
ЮКИОР" 2004 года рождения, стали с ними чемпионами России. Также работал 
с 2005 годом, с которым взяли серебряные медали. Сейчас игроки оттуда 
выступают в МХЛ. Для меня это был огромный опыт. В моей карьере еще не 
было побед в чемпионате страны. Кого-то одного из своих воспитанников 
выделять не буду, не люблю этого делать. Для меня все хоккеисты равны.  
- В чем специфика работы в ЮХЛ с юниорами? Какие есть отличия от работы в 
МХЛ?  
 - В ЮХЛ игроки помладше, в МХЛ - постарше, разное количество игр, больше 
сильных соперников и различная структура подготовки тренировочного 
процесса. И там, и там работали с командами над одинаковыми компонентами. 
Разве что в юниорской лиге хоккеистам дается дополнительный год на то, чтобы 
побыть в структуре спортшколы. Игроки 2005-2006 годов, которые не попадают в 
МХЛ, могут еще повариться в ЮХЛ и получить дополнительную игровую 
практику.  
- На ваш взгляд, тренер молодежной команды - это еще и педагог, наставник? 
Как часто приходится сталкиваться с тем, что с игроками нужно работать вне 
льда, давать бытовые советы?  
 - И наставник, и папа. Все лето проводим с игроками на сборах, всему их учим. 
Ведем много работы вне хоккея. Бывает и так, что приходится приучать говорить 



 

 

"здравствуйте", "до свидания", "спасибо", "пожалуйста". Учим их заправлять 
кровати, убирать за собой после еды. Многие привыкли жить с родителями, 
привыкли, что за ними убирает мама. Кто-то с полуслова понимает, как нужно 
себя вести, кому-то нужно повторить несколько раз. Такой же принцип работает 
на льду.  
- Хотели бы поработать со взрослой командой?  
 - Конечно хотелось бы когда-нибудь попробовать, но сейчас я сосредоточен на 
работе с "Мамонтами Югры".  

https://mhl.khl.ru/news/20080/1048342/ 

К заголовкам сообщений 

Женская хоккейная Лига 
(основные новости) 

 
"Мечтала о назначении на это мероприятие". Судьи Матча Звезд ЖХЛ 
(Женская хоккейная лига (whl.khl.ru), Москва, 14 ноября 2023) 
Женская хоккейная лига объявляет имена арбитров, которые будут работать в 
Туле 2 декабря 2023 года. В судейской бригаде на Матч Звезд главные арбитры 
Дарья Абросимова и Анастасия Курашова, линейные судьи Анастасия 
Васильева Алина Власова.  
Дарья Абросимова 
Будучи игроком, выступала за "Торнадо". В межсезонье 2006/2007 перешла в 
СКИФ, который базировался в Москве. Но из-за переезда команды в Нижний 
Новгород не смогла продолжить играть, потому что выбрала учебу. Дарья 
завершила карьеру, но хотела вернуться на лед. Желая двигаться дальше, 
Абросимова посещала мужские хоккейные турниры и поняла, что больше всего 
времени на льду проводят судьи. Заинтересовавшись в этой профессии, Дарья 
спросила у знакомой бригады арбитров, как можно попасть в хоккей в качестве 
судьи, и получила ответ: "девушек не берут в арбитры". Дарья продолжила 
искать возможность, и в январе 2007 года познакомилась с судьей Владимиром 
Старовойтовым, который в дальнейшем стал бригадиром Абросимовой. 
Благодаря ему Дарья начала путь в судействе. Первым матчем арбитра была 
встреча между "Спартаком" и "Белыми Медведями" 1996 года рождения.  
В сезоне 2007/2008 судила чемпионат России среди женщин. Затем продолжила 
судействую карьеру в ЖХЛ. "В те годы в России было мало судей-женщин, 
инспекторов не было, никто не мог подсказать. Это были тяжелые времена для 
женского хоккея. С приходом ЖХЛ все сильно поменялось. Рада, что молодые 
арбитры приходят в Лигу хорошего уровня" - говорит Абросимова. Выступала в 
роли главного арбитра на Олимпиаде-2022 на матчах за выход в четвертьфинал 
и полуфинал. Обслуживала матчи финалов Кубка ЖХЛ в сезонах 2017/2018, 
2019/2020, 2021/2022 и 2022/2023.  
Очень обрадовалась, когда узнала о приглашении на Матч Звезд ЖХЛ, искренне 
благодарна за это руководителю судейства Анатолию Евгеньевичу Захарову. 
Рада быть частью праздника женского хоккея. Матч пройдет рядом с моим 
домом, смогут приехать родные, моя дочь, которая занимается хоккеем, а также 
ее подруги-хоккеистки. 
Дарья Абросимова  
 Анастасия Васильева 
Играла в женской команде "Атлант" из Подольска под руководством Елены 
Ивановой (сейчас действующий арбитр ЖХЛ). Васильева выпускалась из клуба 
и не планировала продолжать хоккейную карьеру, но тренер предложила 
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Анастасии попробовать себя в судействе и порекомендовала ее в Федерацию 
хоккея Московской области. Начинала с детских турниров в Подольске. В ЖХЛ с 
сезона 2017/2018. Обслуживала матчи финалов Кубка ЖХЛ в сезонах 2020/2021 
и 2022/2023.  
Ждала приглашение на Матч Звезд ЖХЛ, потому что за семь лет в Лиге ни разу 
не работала на этом мероприятии. Хотя в 2020 году принимала участие в мастер-
шоу КХЛ, когда четыре девушки-арбитра помогали игрокам в конкурсах. Из-за 
этого многие думают, что я судила и Матч Звезд ЖХЛ, но это не так. В этом году 
я как раз переехала жить в Тулу, поэтому мне очень удобно. Жду феерии, полных 
трибун, шоу от хоккеисток. Думаю, мы с арбитрами тоже что-нибудь придумаем. 
Покажем, что в женском хоккее тоже можно веселиться. Еще в Тулу на Кубок 
Вызова поедет мой брат Кирилл Васильев, он представит команду Запада. 
Круто, что мы попали в один год. 
Анастасия Васильева  
 Алина Власова  
Играла в кировской спортшколе и решила не продолжать профессиональную 
карьеру, а попробовать себя в другой сфере. В 2018 году увидела объявление в 
группе любительской хоккейной лиги своего города о наборе судей. Власова 
откликнулась, успешно сдала нормативы и судила любительскую лигу Кирова. В 
2019 году Алину отправили на сборы перспективных арбитров, где были 
представители ФХР и инспекторы, работающие в ЖХЛ. После этих сборов 
Власова получила рекомендацию на первенство России среди девушек до 18 
лет. Признавалась лучшим линейным арбитром первенств. В сезоне 2020/2021 
дебютировала в ЖХЛ. Обслуживала матч финала Кубка ЖХЛ в сезоне 
2022/2023.  
В 2020 году ездила на московский Матч Звезд в качестве журналиста, выиграв в 
конкурсе. На тот момент я уже работала арбитром на Первенстве России. Так как 
у меня было огромное желание развиваться в судействе, на том Матче Звезд я 
загадала, чтобы когда-нибудь меня назначили на это мероприятие. И наконец-то 
я этого дождалась. Мечтала об этом. Жду удовольствия от этого мероприятия, 
вдохновения для дальнейшей работы, потому что в отсутствие международных 
соревнований у нас стало мало хоккейных праздников. Возможно, мы с 
арбитрами что-нибудь придумаем, чтобы удивить зрителей, ведь обычно судьи - 
это люди, которые стоят в сторонке. 
Алина Власова  
 Анастасия Курашова  
Выступала за СКИФ под руководством Алексея Кокурина, который предложил 
Анастасии пойти в судейство после окончания карьеры по состоянию здоровья. 
Начинала с детских турниров в качестве линейного арбитра. Судила матчи 
чемпионата России, затем продолжила работать в ЖХЛ. Обслуживала матчи 
финалов Кубка ЖХЛ в сезонах 2017/2018, 2018/2019, 2019/2020 и 2022/2023.  
Мой первый Матч Звезд был в 2017 году в Уфе, тогда еще была линейным 
судьей. Это было "вау", непередаваемые эмоции. Каждый раз, когда вспоминаю 
об этом мероприятии, пробегают мурашки. Тогда пришло больше семи тысяч 
зрителей. Очень рада, что теперь приму участие в Матче Звезд в качестве 
главного арбитра. Постараюсь получить положительные эмоции, сделаю все 
возможное, чтобы игра была интересной как для меня, так и для игроков и 
зрителей. 
Анастасия Курашова  
 Матч Звезд Женской хоккейной лиги впервые пройдет в Туле 2 декабря 2023 
года в рамках Фонбет Недели Звезд Хоккея 2023. 3 декабря состоится Кубок 
Вызова Молодежной хоккейной лиги. Билеты можно приобрести на сайте 



 

 

allstarweek.com и платформе "Яндекс Афиша" . Мастер-шоу и Фонбет Матч Звезд 
КХЛ 2023 запланированы на 9 и 10 декабря и пройдут в Санкт-Петербурге на 
"СКА Арене".  

https://whl.khl.ru/news/20059/1046692/ 

К заголовкам сообщений 

Две женские хоккейные команды сыграют между собой 15, 16 и 18 ноября 
в Воскресенске (РИАМО (riamo.ru), Красногорск, 14 ноября 2023) 
Два подмосковных клуба из женской хоккейной лиги проведут между собой три 
матча подряд в рамках регулярного сезона, сообщает пресс-служба 
министерства физической культуры и спорта Московской области. 
Игры пройдут 15, 16 и 18 ноября в Воскресенске. 
Воскресенский женский хоккейный клуб "7.62" на родном льду примет ЖХЛ 
"Торнадо" из Дмитрова. Для обеих команд это будут первые игры после 
перерыва на матчи сборной. 
На данный момент клубы являются соседями по турнирной таблице. 
Дмитровчанки занимают шестую строчку, а хоккеистки из Воскресенска седьмую. 
Самым ярким игроком "7.62" является Мария Полозкова, которая набрала уже 10 
очков по системе гол+пас (2+8). Лидером команды "Торнадо" выступает 
Александра Нестерова, которая входит в топ-20 лучших бомбардиров лиги. В ее 
активе 15 очков по системе гол+пас (5+10). 
В истории противостояния из 12 матчей в 11 победили спортсменки из Дмитрова. 
Все матчи были завершены в основное время. Также "Торнадо" лидирует и по 
заброшенным шайбам. В их активе 67 против 17 у "7.62". 
Матчи пройдут в Воскресенске в ЛД "Химик" им. Н. Эпштейна 15, 16 и 18 ноября. 
Начало первых двух встреч в 14:00, третья игра начнется в 14:15. 
Ранее губернатор Московской области Андрей Воробьев обозначил задачу по 
популяризации массового спорта среди жителей региона. 
Также Андрей Воробьев сообщал, что в регионе развита вся необходимая 
инфраструктура для проведения спортивных мероприятий высшего класса.  

https://riamo.ru/article/687377/dve-zhenskie-hokkejnye-komandy-sygrayut-mezhdu-
soboj-15-16-i-18-noyabrya-v-voskresenske 

К заголовкам сообщений 

КХЛ: партнеры 
 

В первый день всероссийской благотворительной акции "Доброфура" 
было собрано 293 400 рублей (Спорт-экспресс (sport-express.ru), Москва, 
14 ноября 2023) 
13 ноября в Сочи при поддержке Континентальной хоккейной лиги стартовала 
масштабная благотворительная акция "Доброфура". В ходе кампании 
брендированные грузовики отправятся навстречу друг другу с двух концов 
России, побывают во всех городах - участниках КХЛ на матчах лиги и встретятся 
22 декабря в Уфе.  
Первый матч в рамках акции состоялся во дворце спорта "Большой" в Адлере, 
где "Сочи" принимал подмосковный "Витязь". Старт матчу дал олимпийский 
чемпион и амбассадор благотворительной программы "ДоброFON" Алексей 
Ягудин. По условиям акции "ДоброFON" умножит количество зрителей на 100 в 
каждой игре, куда приезжает "Доброфура", а полученная сумма будет поделена 
поровну между благотворительными фондами, которые были выбраны каждым 
клубом КХЛ. Матч, завершившийся победой гостей со счетом 3:2, увидело с 
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трибун 2934 человека, соответственно в копилку акции отправилось 293 400 
рублей. Получателем добра в рамках вчерашнего матча выбран 
благотворительный фонд "МАНТЕРА", помогающий детским домам, приютам и 
домам малюток Сочи и Адлера.  
Следующие мероприятия в рамках акции "Доброфура" пройдут в Татарстане: 16 
ноября акция состоится в Казани на матче "Ак Барса" и московского "Динамо", а 
17 ноября "Доброфура" приедет в Нижнекамск, где сыграют "Нефтехимик" и 
хабаровский "Амур". В конце недели акция пройдет в Череповце на матче 
"Северстали" и "Витязя".  

https://www.sport-express.ru/stavki-na-sport/news/v-pervyy-den-vserossiyskoy-
blagotvoritelnoy-akcii-dobrofura-bylo-sobrano-293-400-rubley-2145633/ 

К заголовкам сообщений 

Федерация хоккея России 
 

"НХЛ не будет выгонять россиян - это частная лига" (Известия, Москва, 15 
ноября 2023) 
НХЛ никогда не станет выгонять россиян 
Легенда мирового хоккея Павел Буре - о принципах американского бизнеса, 
мотивации спортсменов в сегодняшней России и особых запахах Ванкувера 
Построенная в Санкт-Петербурге "СКА Арена" не примет ЧМ, но все равно будет 
знаменита на весь мир, уверен Павел Буре, который с 2021 года входит в совет 
Международной федерации хоккея с шайбой (IIHF). Он признается, что за 
последние два года его круг общения никак не изменился. В начале ноября 
дважды лучший снайпер регулярного чемпионата НХЛ побывал в Норильске, где 
провел мастер-класс для детей из местной хоккейной школы, а также посетил 
матч ВХЛ между созданным в этом году хоккейным клубом "Норильск" и 
красноярским "Соколом". В интервью "Известиям" чемпион мира-1990, финалист 
Кубка Стэнли-1994 и Олимпиады-1998 поделился мнением о причинах 
русофобских высказываний знаменитого чешского вратаря Доминика Гашека, 
оценил работу своих партнеров по ЦСКА Сергея Федорова и Игоря Ларионова, 
а также прокомментировал один расхожий стереотип о главном канадском 
городе. 
В ноябре в Петербурге официально запущена в эксплуатацию "СКА Арена" на 21 
500 зрителей. Обсуждали ли вы это с IIHF? Там понимают, какой чемпионат мира 
могли провести в 2023 году, если бы не отобрали его у Питера? 
Уже не исправишь того, что случилось. Но позитив нужно искать в том, что в 
России появилась самая большая в Европе хоккейная арена, которая по размаху 
может сравниться и с НХЛ. Это уникально, и "СКА Арена" будет знаменита на 
весь мир. В любой ситуации мы найдем, какие соревнования там проводить. Как 
я слышал, у нашей страны очень большие планы по организации турниров в 2024 
году. Вот в мое время проходили Игры доброй воли, которые приравнивались к 
Олимпиадам по званиям и премиям. Нас собирали в Спорткомитете СССР и 
объявляли, как важно там победить. Может, и сейчас мы создадим 
соревнования, которые будут очень интересны зрителям. И в этом случае "СКА 
Арена" точно пригодится. На Играх дружбы будут давать победителям по $40 
тыс. Это большой стимул для профессиональных спортсменов? 
Для профи важны деньги, это их работа. А главное - приятно видеть, что наше 
государство заботится о спортсменах, выделяя огромные суммы призовых. Это 
стимул для атлетов других стран приехать к нам. Ну а вообще профессионалы 
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честолюбивы и хотят побеждать не только ради денег. Так что в этих турнирах 
будет много спорта. 
Вы чувствуете русофобию, когда общаетесь с коллегами по IIHF? 
Ну не знаю, мой круг общения никак не изменился. 
С какими-то ребятами я играл в хоккей еще по юниорам, теперь они стали 
функционерами. Но мы по-прежнему добрые друзья. Мы всю жизнь идем 
параллельно друг с другом. Почему мы должны разрывать наше общение? 
Вы уже много лет входите в наблюдательный совет ЦСКА, который в 2021 году 
удивил публику, назначив главным тренером команды никогда не работавшего в 
этом качестве Сергея Федорова. Двумя победами в Кубке Гагарина он оправдал 
доверие, но можете вспомнить, как и кем принималось то решение? 
Это потрясающий момент для ЦСКА, потому что Федоров принес армейцам два 
Кубка Гагарина, не проиграв пока ни одной серии плей-офф. Его два года подряд 
на церемонии КХЛ признавали лучшим тренером сезона. При этом человек до 
этого никогда не занимался тренерской работой. Это уникальный случай! Я 
очень рад за Сергея и за ЦСКА в целом. Не скажу, кто конкретно об этом объявил 
(о решении назначить главным тренером). Но то решение на заседании 
наблюдательного совета клуба сработало на все 100%, и сейчас Федоров пишет 
историю. 
Многие русские звезды НХЛ 1990-х годов сейчас успешно работают тренерами 
команд КХЛ, не имея соответствующего опыта на момент назначений: 
Федоров в ЦСКА, Игорь Ларионов в нижегородском "Торпедо", Алексей Жамнов 
в "Спартаке", где ему помогает Алексей Ковалев. Сами не хотите последовать их 
примеру? 
Мой жизненный принцип: "Никогда не говори " никогда"". Но я не вижу себя 
тренером и никогда не видел. Это должен быть определенный склад ума, 
правильный характер. Для меня это разные профессии: быть хоккеистом и 
тренером. На сегодняшний день я к этому точно не готов. 
Ближе всего к работе в КХЛ вы были в 2014 году, когда начали исполнять 
функции генерального менеджера только создававшегося клуба "Сочи", но 
быстро покинули проект. Что тогда не срослось? 
Просто там были изменены цели для "Сочи". Мы изначально договаривались об 
одном. А потом пришло другое руководство, оно сменило вектор. И я понял, что 
нам не по пути. Если люди передумали, то хозяин - барин. Просто меня это не 
устроило, я и отказался. 
Начав тренерскую карьеру, Игорь Ларионов много говорит о том, что хочет 
вернуть в наш хоккей его советский атакующий комбинационный стиль. В 
сегодняшних реалиях это возможно? 
Очень важно сохранять свое. Но эволюция есть и в хоккее. Из каждого стиля 
надо брать что-то хорошее. Как канадцы взяли многое у нас, а мы пытаемся что-
то перенимать у них. Все идет вперед семимильными шагами. 
Если в 1970-х было что-то сложно увидеть у других, то теперь все перед глазами. 
Включай интернет или телевизор, учись. 
Хотели бы вы, чтобы такой стиль игры, как у ларионовского "Торпедо", 
окончательно вытеснил из КХЛ системный хоккей Зинэтулы Билялетдинова, 
Игоря Никитина? 
Я вырос в системе ЦСКА, откуда и вышел Ларионов. Мы - единомышленники, и 
стиль игры его команды мне близок. Вам скучно смотреть системный хоккей? Но 
многое зависит от того, какие у тебя исполнители в команде. Ты можешь быть 
хорошим тренером, но нужны исполнители твоих идей на льду. ЦСКА был 
базовой командой сборной СССР, поэтому у Виктора Васильевича Тихонова 
были лучшие игроки со всего Союза. Он мог делать все, что захочет. Почему НХЛ 



 

 

после начала СВО так твердо держится позиции не выгонять российских 
хоккеистов, не следовать примеру IIHF и других международных спортивных 
федераций? 
Потому что это частная лига. И зачем же частная организация будет выгонять 
хороших работников, которыми являются российские хоккеисты? Они же 
выдержали конкуренцию, пробились наверх в этом большом бизнесе. Поэтому 
такое отношение - как к хорошему и профессиональному сотруднику. 

https://iz.ru/1604851/aleksei-fomin/nkhl-ne-budet-vygoniat-rossiian-eto-chastnaia-liga 

К заголовкам сообщений 

Федеральная власть в контексте хоккейной тематики 
 

"Наша федерация недоработала в том, что в президенты IIHF выбрали не 
того человека". Фетисов - о главе IIHF Тардифе (Матч ТВ (matchtv.ru), 
Москва, 14 ноября 2023) 
Двукратный чемпион ОИ по хоккею Вячеслав Фетисов заявил, что Люк Тардиф 
не справляется со своей работой на посту президента Международной 
федерации хоккея (IIHF). 
 - Если бы во главе Международной федерации хоккея (IIHF) был сейчас такой 
человек, как Рене Фазель, он смог бы исправить спортивную геополитику?  
 - Мне кажется, этот парень (нынешний президент IIHF Люк Тардиф) совсем не 
туда попал. Особенно в такое непростое время. Да, хоккей - это самая 
перспективно развивающаяся игра на планете. Конечно, во главе должен стоять 
совсем другой управленец. 
Но думаю, наша федерация недоработала в том, что выбрали в президенты IIHF 
не того человека. Были потрачены огромные деньги на организацию 
прощального матча Рене Фазеля. И теперь мы видим то, что видим. Совсем он 
слабенький. Конъюнктурщик, ни о чем. Я один раз с ним общался и понял, что в 
это непростое время Тардиф - это худший вариант, который мог быть. 
Что дальше? Я в это даже не стараюсь вникать. У нас достаточно своих проблем. 
Я бы в это время больше внимания уделил развитию внутреннего хоккея, от 
самых маленьких детей до КХЛ. И от того, что у IIHF появится новый президент, 
качество хоккея само собой не вырастет. Так что не стоит пенять на тех, кто что

‑то не делает в международном аспекте. 

Они сегодня не самостоятельные люди. А надо серьезнейшим образом 
вложиться в развитие внутренней ситуации. Ну, появится новый очередной 
Тардиф. В любом случае, рано или поздно ситуация поменяется. А нам нужно 
быть готовыми к тому, чтобы выходить на международную арену и 

доминировать, как в свое время было в 70-90‑е годы, - передает слова Фетисова 

корреспондент "Матч ТВ". 

https://matchtv.ru/hockey/matchtvnews_NI1979495_Nasha_federacija_nedorabotala
_v_tom_chto_v_prezidenty_IIHF_vybrali_ne_togo_cheloveka_Fetisov__o_glave_IIH
F_Tardife 

Похожие сообщения (1): 

• Allhockey (allhockey.ru), Москва, 14 ноября 2023 

К заголовкам сообщений 

Фетисов назвал Тардифа "худшим вариантом" для России (Р-Спорт, 
Москва, 14 ноября 2023) 

https://iz.ru/1604851/aleksei-fomin/nkhl-ne-budet-vygoniat-rossiian-eto-chastnaia-liga
https://matchtv.ru/hockey/matchtvnews_NI1979495_Nasha_federacija_nedorabotala_v_tom_chto_v_prezidenty_IIHF_vybrali_ne_togo_cheloveka_Fetisov__o_glave_IIHF_Tardife
https://matchtv.ru/hockey/matchtvnews_NI1979495_Nasha_federacija_nedorabotala_v_tom_chto_v_prezidenty_IIHF_vybrali_ne_togo_cheloveka_Fetisov__o_glave_IIHF_Tardife
https://matchtv.ru/hockey/matchtvnews_NI1979495_Nasha_federacija_nedorabotala_v_tom_chto_v_prezidenty_IIHF_vybrali_ne_togo_cheloveka_Fetisov__o_glave_IIHF_Tardife
https://allhockey.ru/news/show/496526-Fetisov_o_rabote_Tardifa_mne_kazhetsya_etot_paren_sovsem_ne_tuda_popal


 

 

Двукратный олимпийский чемпион депутат Госдумы Вячеслав Фетисов заявил, 
что президент Международной федерации хоккея (IIHF) Люк Тардиф является 
недостаточно компетентным человеком для управления организацией в текущие 
времена.  
"Мне кажется, парень совсем не туда попал, особенно в это непростое время. 
Хоккей - самая перспективная и развивающаяся игра, и ей нужен совершенно 
другой управленец. Думаю, наша федерация недоработала - выбрали не того 
человека. Мы видим то, что видим, - совсем слабенький, конъюнктурщик. Короче, 
ни о чем. Один раз с ним общался и понял, что в это непростое время это самый 
худший вариант, какой мог бы быть", - сказал Фетисов журналистам.  
До Тардифа IIHF с 1994 по 2021 год возглавлял швейцарец Рене Фазель.  
"Рене - известный человек в нашей стране, наш товарищ. Я знаю его лет 40. 
Очень приятный в общении человек, один из самых высокопрофессиональных 
спортивных чиновников мирового уровня. Не конъюнктурный в политическом 
аспекте, человек, который понимает, что спортивные принципы во всех 
отношениях - это самый главный успех спорта. Приятно было увидеться, 
поговорили много о чем. В том числе о том, как двигали Сочи. Он приложил 
достаточно много, чтобы Олимпиада прошла в нашей стране", - добавил 
Фетисов.  

https://rsport.ria.ru/20231114/fetisov-1909482157.html 

К заголовкам сообщений 

"Стадион приятный, мне понравилась игра". Фетисов - о матче "Спартака" 
и "Динамо" в КХЛ (Матч ТВ (matchtv.ru), Москва, 14 ноября 2023) 
Двукратный чемпион ОИ по хоккею Вячеслав Фетисов рассказал о своих 
впечатлениях от посещения матча между столичными "Спартаком" и "Динамо" в 
КХЛ и поблагодарил болельщиков за то, что они встречают его аплодисментами. 
Во вторник "Спартак" в овертайме обыграл "Динамо" на своем льду (4:3). 
 - Как часто вы ходите на матчи КХЛ?  
 - Я пришел второй раз в этом году. Пригласили друзья. Стадион приятный, и 
благодарен болельщикам за то, что приходят на матчи, встречают 
аплодисментами. Я предугадал третий гол "Спартака", объявив о нем за 
несколько секунд до взятия ворот. И вообще мне понравилась игра. 
 - Что скажете о спартаковской тройке Голдобин - Морозов - Порядин? Можно ли 
ее сравнить с лучшими звеньями советских времен?  
 - А с кем сравнить? С тройкой Якушева? Или с тройкой Михайлова, Петрова, 
Харламова? Или с самым великим звеном Ларионов - Макаров - Крутов? Это 
слишком большая нагрузка на современных ребят. Не надо их сравнивать с 
такими величинами. Но пусть стараются. Величие советских троек - в 
многолетнем постоянном прогрессе результата. Хорошо провести один сезон - 
это круто. Но посмотрим... Надеюсь, они смогут повторить неповторяемое. 
 - О чем говорит то, что стадион искупал в овациях Рене Фазеля, когда его 
показали на табло арены?  
 - Рене - известный человек в нашей стране. Наш товарищ. Я знаю его лет сорок, 
если не больше. Очень приятный в общении среди высокопрофессиональных 
чиновников мирового уровня. Не конъюнктурный в политическом аспекте. Он 
понимает, что главный успех - это спортивный принцип во всех отношениях. 
Мы давно не виделись. Много о чем говорили. В том числе о том, как двигали 
заявку Сочи на Олимпиаду. Когда прилетаю в этот город, то понимаю, что вложил 
свой достаточно большой труд, чтобы в нашей стране появилась Олимпиада. 

https://rsport.ria.ru/20231114/fetisov-1909482157.html


 

 

Приятно сравнивать то, что было в 2007 году, с тем, что мы видим сейчас. 
Посмотрите, как поменялся регион. 
Выступая после президента нашей страны в Гватемале, обращаясь к членам 
МОК, я сказал: "Слушайте, друзья, для нас это не просто мероприятие, а часть 
нашей культуры, великие традиции и успехи, большие победы. И я вас заверяю, 
что мы проведем лучшую Олимпиаду за всю историю". Так и случилось. И об 
этом мы с Фазелем поговорили. Нам есть о чем разговаривать. Да, Рене любят 
в России, приятно это видеть, - передает слова Фетисова корреспондент "Матч 
ТВ". 

https://matchtv.ru/hockey/matchtvnews_NI1979508_Stadion_prijatnyj_mne_ponravila
s_igra_Fetisov__o_matche_Spartaka_i_Dinamo_v_KKhL 

К заголовкам сообщений 

Фетисов: КХЛ должна вернуть клубы, которые исторически развивали 
российский хоккей (ТАСС, Москва, 14 ноября 2023) 
Двукратный олимпийский чемпион, бывший председатель совета директоров 
Континентальной хоккейной лиги (КХЛ) Вячеслав Фетисов заявил, что лига 
должна вернуть в чемпионат все клубы, которые развивали российский хоккей. 
Об этом он рассказал журналистам.  
Перед сезоном-2023/24 в лигу вернулась "Лада", которая в последний раз играла 
в КХЛ в 2018 году. В свое время в КХЛ выступали новокузнецкий "Металлург" и 
воскресенский "Химик".  
"Я считаю, что должен вернуться Новокузнецк - там колоссальный интерес, 
исторически сложившаяся реальность. Шахтеры и металлурги ждут большого 
хоккея, там выросло большое количество мегазвезд. Я общался не раз с 
губернатором, мы там открываем академию моего имени. Он ратует за то, чтобы 
это все вернулось. Большой бизнес, который там зарабатывает, должен сделать 
все, чтобы команда там появилась. И люди, получив новую арену, вернули 
большой хоккей", - сказал Фетисов.  
"Это будет востребовано, полный стадион, справедливо по отношению к истории 
и всему, что связано с регионом. Считаю, что КХЛ должна вернуть те клубы, 
которые исторически развивали нашу замечательную игру", - добавил он.  

https://tass.ru/sport/19283265 

К заголовкам сообщений 

Сборная России по хоккею 
 

IIHF много говорила и не делала для допуска россиян, заявил Ковальчук 
(Р-Спорт, Москва, 14 ноября 2023) 
Россия должна концентрироваться на внутренних хоккейных соревнованиях, 
время показывает, что ждать чего-то от Международной федерации хоккея (IIHF) 
нет смысла, заявил журналистам олимпийский чемпион в составе сборной 
России Илья Ковальчук.  
Ранее IIHF опубликовала составы групп олимпийского турнира и 
квалификационных раундов. Российская команда, занимающая третье место в 
рейтинге IIHF, в случае допуска сыграет со сборной США. Также в квартет 
попадут две команды через квалификацию. Президент организации Люк Тардиф 
сообщил РИА Новости, что решение по вопросу допуска до олимпийского 
турнира будет принято не позднее марта 2024 года.  
"К сожалению, Международная федерация хоккея много чего говорила и не 
делала. Наша задача - развивать наш любимый вид спорта внутри страны, 

https://matchtv.ru/hockey/matchtvnews_NI1979508_Stadion_prijatnyj_mne_ponravilas_igra_Fetisov__o_matche_Spartaka_i_Dinamo_v_KKhL
https://matchtv.ru/hockey/matchtvnews_NI1979508_Stadion_prijatnyj_mne_ponravilas_igra_Fetisov__o_matche_Spartaka_i_Dinamo_v_KKhL
https://tass.ru/sport/19283265


 

 

устраивать больше соревнований, чтобы ребята имели игровой опыт. К 
сожалению, в хоккее мало есть конкурентов, с кем можно играть и повышать свой 
уровень. Надо придумывать соревнования внутри страны", - сказал Ковальчук на 
торжественном мероприятии, посвященном 100 дням до начала Игр будущего.  

https://rsport.ria.ru/20231114/kovalchuk-1909333932.html 

Похожие сообщения (3): 

• ТАСС, Москва, 14 ноября 2023 

• Спорт-экспресс (sport-express.ru), Москва, 14 ноября 2023 

К заголовкам сообщений 

Молодежная сборная России по хоккею 
 
"Россия 25" вместо привычной сборной, 52 фамилии в заявке и 
Ротенберг-тренер. Кто поедет на странный Кубок Первого канала-2023? 
(Комсомольская правда (kp.ru), Москва, 14 ноября 2023) 
Сборная "Россия 25" объявила расширенный состав на Кубок Первого канала  
Хоккейный Кубок Первого канала - главный полигон для испытаний ФХР. И если 
год назад состав участников просто импортозаместили Казахстаном и 
Беларусью, то теперь нас ждет новая сборная России. С цифрой "25" в названии, 
Романом Ротенбергом в роли главного тренера и матчами в Санкт-Петербурге.  
Сегодня же был объявлен расширенный состав "России 25" на декабрьский 
турнир. В нем - 52 (!) фамилии и тотальное превосходство питерских игроков.  
На КПК едет Ротенберг и его "Россия 25". Почему? 
Главная сборная страны не выступала с прошлогоднего Кубка Первого канала. 
Тогда командой рулил Алексей Жамнов, а наши хоккеисты упустили титул в 
матче с Беларусью (4:5, Б). 
В марте 2023-го Жамнов подписал соглашение со "Спартаком", в июне 
закончился его контракт с ФХР. Никаких переговоров по продлению не было. Но 
нового тренера федерация решила не искать и переключилась на "Россию 25". 
Проект зародился еще в прошлом году и подразумевал под собой "обкатку" 
игроков не старше 25 лет. Правда, позже формулировку решили изменить: 
цифра 25 стала обозначать средний возраст всех участников команды. 
Роман Ротенберг возглавил "Россию 25" с самого момента ее зарождения. 
Загадочную команду даже на КПК-2022 пытались пропихнуть, но вопросы по 
распределению игроков в первую/вторую сборные этому помешали. В итоге 
"детище" Ротенберга перезимовало, а весной-2023 отправилось в турне по 
городам. Суперсерии с Беларусью и Казахстаном помните? 
Теперь "Россия 25" - хоккейный флагман страны №1. И до снятия 
международных санкций ситуация, скорее всего, не изменится. Вот сборную и 
утвердили в качестве участника КПК-2023. ФХР объяснила рокировку 
следующим образом: "Проект сборной "России 25" направлен на увеличение 
популярности хоккея в стране, привлечение дополнительного внимания к 
системе сборных команд России - молодежной и юниорских сборных, вершиной 
которой он станет". 
Где и когда пройдет Кубок Первого канала-2023 
Все встречи состоятся в Санкт-Петербурге. Изначально планировалось, что 
сборные сыграют на новенькой "СКА-Арене", но 21,5-тысячный стадион примет 
только Матч всех Звезд КХЛ (9-10 декабря). Кубок Первого канала-2023 же 
отдали 12-тысячному "Ледовому дворцу". 

https://rsport.ria.ru/20231114/kovalchuk-1909333932.html
https://tass.ru/sport/19277041
https://www.sport-express.ru/hockey/russia/news/kovalchuk-zayavil-chto-rossii-net-smysla-zhdat-dopuska-do-mezhdunarodnyh-sorevnovaniy-2145493/


 

 

Турнир пройдет с 14 по 17 декабря. Это первый случай в истории, когда Санкт-
Петербург станет полноправным хозяином КПК. Ранее в северной столице 
проходили только вынесенные встречи на футбольной "Газпром Арене". 
Соперники "России 25" на Кубке Первого канала-2023 
После начала СВО формат декабрьского турнира сильно изменился. Год назад 
на замену привычным соперникам (Чехия, Швеция, Финляндия) пришли 
Беларусь и Казахстан, в будущем декабре к составу участников присоединится 
сборная Китая. 
14 декабря "Россия 25" сыграет против Казахстана (начало - в 18:30 по мск), 16 
декабря соперником нашей сборной станет Беларусь (15:00,  (Спорт-экспресс 
(sport-express.ru), Москва, 14 ноября 2023)мск), а 17 декабря команда Ротенберга 
завершит КПК-2023 матчем против Китая (15:00, мск).  
Также в "Ледовом" пройдет хоккейный турнир в формате "3 на 3" (15 декабря). 
Кто сыграет за "Россию 25" на Кубке Первого канала-2023 
13 ноября ФХР опубликовала фамилии 52 хоккеистов, попавших в расширенный 
состав сборной. В списке числятся 5 вратарей, 17 защитников и 30 нападающих. 
Звездных "старичков" типа Александра Радулова в составе нет: ФХР изначально 
планировала дать ветеранам отдохнуть и вызвать исключительно молодых 
игроков. Именно поэтому средний возраст сборников - 24 года. 
Наибольшая делегация будет у СКА. Из клуба, болтающегося на границах зоны 
плей-офф, вызвано аж 15 человек. Тут Роман Ротенберг себе не изменил. Но 
про других он тоже не забыл: "Спартак" будут представлять защитник Савиков и 
самое результативное трио лиги Голдобин - Порядин - Морозов, от "Торпедо" 
выступят защитник Конюшков и атакующая связка Атанасов - Коваленко - 
Летунов, из "Сочи" приедет Матвей Мичков. И так далее. 
Когда Ротенберг определится с окончательным составом - неизвестно. Тоже 
самое можно сказать и о помощниках Романа Борисовича: их пока нет. Но в 
ближайшее время оба вопроса будут решены. 
Расширенный состав "России 25" на Кубок Первого канала-2023 
Вратари: Даниил Исаев ("Локомотив"), Никита Серебряков, Артемий Плешков 
(оба - СКА), Илья Коновалов ("Динамо" М), Сергей Иванов ("Адмирал").  
Защитники: Александр Елесин, Дмитрий Симашев (оба - "Локомотив"), Никита 
Евсеев, Никита Лямкин (оба - "Ак Барс"), Александр Никишин, Максим Федотов, 
Артем Сергеев, Артем Земченок (все - СКА), Илья Карпухин, Сергей Телегин (оба 
- "Трактор"), Никита Смирнов ("Динамо" Мн), Богдан Конюшков ("Торпедо"), 
Тимофей Давыдов, Никита Седов (оба - "Северсталь"), Егор Савиков ("Спартак"), 
Михаил Гуляев ("Авангард"), Григорий Дронов ("Металлург").  
Нападающие: Никита Коростелев, Руслан Абросимов, Данил Аймурзин (все - 
"Северсталь"), Илья Сафонов, Никита Дыняк (оба - "Ак Барс"), Максим Шабанов, 
Семен Дер-Аргучинцев (оба - "Трактор"), Валентин Зыков, Захар Бардаков, 
Николай Поляков, Василий Глотов, Арсений Грицюк, Сергей Толчинский, Михаил 
Воробьев, Марат Хайруллин, Андрей Чивилев (все - СКА), Василий Атанасов, 
Николай Коваленко, Максим Летунов (все - "Торпедо"), Матвей Мичков ("Сочи"), 
Никита Гребенкин ("Металлург"), Максим Джиошвили, Дмитрий Рашевский (оба - 
"Динамо" М), Николай Голдобин, Иван Морозов, Павел Порядин (все - "Спартак"), 
Артем Пименов ("Салават Юлаев"), Даниил Бут ("Локомотив"), Максим Соркин, 
Прохор Полтапов (оба - ЦСКА).  

https://www.kp.ru/sports/hokkej/kto-poedet-na-kubok-pervogo-kanala-2023/ 
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Без Гусева, Ткачева и Радулова, но с Ротенбергом и молодыми звездами. 
Состав сборной России на Кубок Первого канала (Sport24.ru, Москва, 14 
ноября 2023) 
Напоминаем, что такое Россия 25. 
ФХР объявила расширенный состав сборной России 25 на Кубок Первого канала 
. Sport24 рассказывает, что этот за команда, что из себя представляет турнир в 
нынешнем виде и кто примет в нем участие.  
Что за турнир  
Кубок Первого канала - традиционный декабрьский турнир. Ранее он назывался 
Кубок "Росно", Кубок "Балтики", а в советское время и по 1996 год носил имя 
газеты "Известия". С 1996 по 2021 год представлял собой российский этап 
Евротура. После того как Россию отстранили от международных турниров, в 
Москву приехали сборные Белоруссии, Казахстана и Китая. Последние, правда, 
принимали участие только в специальном турнире по хоккею "3 на 3".  
Второй год подряд состав участников Кубка Первого канала неизменен. С той 
лишь разницей, что китайцы стали его полноценной частью. Изменилось только 
место проведения. Турнир состоится в Санкт-Петербурге, но не на новой 20-
тысячной "СКА-Арене", а в обкатанном Ледовом дворце. Последний раз 
декабрьский турнир проводился в Питере в 1992 году, а еще дважды - в 2013-м 
и 2014-м переезжал на время в Сочи.  
Что за сборная  
Парадокс, но перед зрителями в Санкт-Петербурге предстанет не сборная 
России, а команда под названием Россия 25. А парадокс в том, что если в 
прошлом сезоне такое уточнение было необходимо из-за наличия первой 
сборной с ее штабом во главе с Алексеем Жамновым, то теперь такого 
дублирования нет. Жамнов покинул национальную команду и возглавил 
"Спартак", однако команда с приставкой "25" осталась.  
На прошлом Кубке Первого канала могли встретиться сборная России и Россия 
25, что вылилось бы в дуэль Жамнова и Ротенберга. Однако в последний момент 
это противостояние предотвратили. Так что же это за команда с загадочным 
названием? Впервые появилась она на прошлом Sochi Hockey Open. На этот 
предсезонный турнир ранее приезжали молодежная и олимпийская сборные, но 
летом 2022 года презентовали команду молодых звезд до 25 лет.  
Вскоре, впрочем, для новообразованной сборной сделали ребрендинг. Чтобы не 
зажимать самих себя в рамки, Россию U25 превратили в Россию 25, где "25" 
предполагает средний возраст. В таком формате Ротенберг свозил сборную в 
турне с белорусами. Вот и средний возраст команды на Кубок Первого канала-
2023 составил 24 года. Однако назвать этот состав молодежным рука не 
поднимается. Сразу 17 человек - старше тех самых 25 лет, в том числе нашлось 
место двум игрокам из категории "30+".  
Что не может не бросаться в глаза, так это обилие игроков СКА. На этот раз - 15 
человек. К такому положению дел можно было привыкнуть. Еще с момента, когда 
Олег Знарок, будучи тренером сборной, возглавил СКА, питерский клуб стал 
базовым для национальной команды. Традиция продолжилась с Воробьевым, 
Кудашовым, Брагиным и теперь с Ротенбергом. Удивляют разве что некоторые 
фамилии. Андрей Чивилев, недавно перебравшийся из "Нефтехимика", пока не 
выглядит центром для топ-клуба и, соответственно, сборной. Не впечатляет, 
например, и Артем Земченок. Слабый сезон после прошлогоднего прорыва 
проводит Максим Федотов. Но главное противоречие заключается в том, что СКА 
в этом сезоне выступает значительно ниже ожиданий и собственных 
возможностей. Ротенберг сетует на травмы и календарь, но при этом берет 



 

 

больше половины состава в сборную, хотя можно было предоставить игрокам 
отдых.  
В состав России 25 целиком попало лучшее звено чемпионата Голдобин - 
Морозов - Порядин. Символично, что представляют они "Спартак" - команду 
Жамнова, который еще недавно был наставником сборной России. При этом их 
конкуренты по бомбардирской гонке КХЛ останутся в своих клубах. Ни лидер 
"Авангарда" Владимир Ткачев, ни звезда "Динамо" Никита Гусев, в Кубке Первого 
канала участия не примут. Интересно, что оба еще недавно играли в СКА и с 
разной долей скандальности покидали Северную столицу. Впрочем, и другие 
именитые заслуженные мастера освобождены от декабрьского турнира. 
Показательно, что из "Ак Барса" вызваны молодые Дыняк и Сафонов, а не 
Радулов с Шипачевым. Остались за бортом и представители так называемого 
костяка ЦСКА. Но это решение оправдано вдвойне, так как Окулов, Слепышев, 
Григоренко и Плотников проводят этот сезон довольно блекло.  
При этом в Питере все же будет на кого посмотреть. В составе России 25 могут 
выйти сразу несколько молодых игроков, выбранных на последнем драфте НХЛ. 
Речь не только о Матвее Мичкове, но и о защитнике "Авангарда" Михаиле 
Гуляеве и "железнодорожниках" Дмитрии Симашеве и Данииле Буте. Последний 
как раз был признан лучшим новичком КХЛ на минувшей неделе. Не обойдется 
без одних из самых ярких молодых звезд нашей лиги Василия Атанасова и 
Никиты Гребенкина. Показательно и то, что в расширенном составе нашлось 
место сразу пяти игрокам "Северстали". Андрей Козырев в Череповце 
продолжает дело Андрея Разина, развивая местных воспитанников и приезжих 
юниоров.  

https://sport24.ru/hockey/article-bez-guseva-tkacheva-i-radulova-no-s-rotenbergom-i-
molodymi-zvezdami-sostav-sbornoy-rossii-na-kubok-pervogo-kanala 
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Бирюков: уверен, что на Кубке Первого канала будет больше молодых 
ребят (Allhockey (allhockey.ru), Москва, 14 ноября 2023) 
Двукратный чемпион мира, генеральный менеджер пензенского "Дизеля" из ВХЛ 
Михаил Бирюков в беседе с корреспондентом AllHockey.Ru Владиславом 
Уткиным прокомментировал расширенный состав сборной "Россия 25" на Кубок 
Первого канала. 
"На самом деле, состав довольно-таки большой, он максимально расширенный. 
Четыре-пять вратарей, очень много полевых игроков. Это сплав опыта и 
молодости. Думаю, что ближе к турниру наши менеджеры и тренерский штаб 
определятся с более узким кругом ребят. Сейчас очень много игр в регулярном 
чемпионате КХЛ. Возможно, поэтому такой большой список, потому что могут 
быть травмы, болезни... Нужно показать парням, что они находятся в поле 
зрения нашей сборной. Я уверен в том, что у нас будет больше молодых ребят, 
что пацаны получат шанс сыграть за сборную в тех реалиях, которые, к 
сожалению, сейчас существуют. Хотелось бы отметить работу ФХР и 
менеджмента сборной. Даже в тех реалиях, которые сейчас есть, проводится 
Кубок Первого канала для ребят и для болельщиков. Очень важно, чтобы хоккей 
был. Федерация максимально пытается извлечь все из того, что сейчас есть, 
чтобы пацаны не закисали, чтобы у них был какой-то международный уровень. 
Это большое достижение в текущих реалиях", - сказал Бирюков. 

https://allhockey.ru/news/show/496425-
Birjukov_uveren_chto_na_Kubke_Pervogo_kanala_budet_bol_she_molodyh_rebyat 

https://sport24.ru/hockey/article-bez-guseva-tkacheva-i-radulova-no-s-rotenbergom-i-molodymi-zvezdami-sostav-sbornoy-rossii-na-kubok-pervogo-kanala
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Ротенберг готов взять реванш у Беларуси. Кого вызвали в сборную на 
Кубок Первого канала. (Спорт день за днем (sportsdaily.ru), Санкт-
Петербург, 14 ноября 2023) 
В этом году Кубок Первого канала переехал из Москвы в Петербург. 
Традиционный турнир пройдет 14-17 декабря в Ледовом дворце. Среди 
соперников будут Беларусь, Казахстан и Китай. Нашу страну будет представлять 
сборная молодых звезд "Россия 25" под руководством Романа Ротенберга.  
У нее уже есть победный опыт - весной она выиграла Суперсерию у сборной 
Беларуси. Теперь надо вернуть должок "сябрам" за прошлогоднее поражение на 
Кубке Первого канала. Сборная России под руководством Алексея Жамнова 
проиграла Беларуси по буллитам (4:5) и заняла 2-е место. Больше она в таком 
составе и с таким тренером не собиралась. 
Брать реванш придется Ротенбергу и его "России 25". Роман Борисович готов к 
этому. Заявлений в духе Карпина: "Ну и? И что это дает?" от него мы точно не 
дождемся. И это здорово. 
"В прошлом году белорусская команда забрала кубок, обыграв национальную 
сборную России. Нам нужно брать реванш!", - написал Ротенберг в своем 
телеграм-канале. 
Вчера ФХР познакомила нас с теми, кто будет этим заниматься. В расширенный 
состав попали 52 игрока из 15 клубов. Здесь собраны все лучшие молодые 
хоккеисты КХЛ, Окончательный состав будет объявлен позднее. 
Вратари : Даниил Исаев ("Локомотив"), Никита Серебряков, Артемий Плешков 
(оба - СКА), Илья Коновалов ("Динамо" М), Сергей Иванов ("Адмирал"). 
Защитники : Александр Елесин, Дмитрий Симашев (оба - "Локомотив"), Никита 
Евсеев, Никита Лямкин (оба - "Ак Барс"), Александр Никишин, Максим Федотов, 
Артем Сергеев, Артем Земченок (все - СКА), Илья Карпухин, Сергей Телегин (оба 
- "Трактор"), Никита Смирнов ("Динамо" Мн), Богдан Конюшков ("Торпедо"), 
Тимофей Давыдов, Никита Седов (оба - "Северсталь"), Егор Савиков ("Спартак"), 
Михаил Гуляев ("Авангард"), Григорий Дронов ("Металлург" Мг). 
Нападающие : Никита Коростелев, Руслан Абросимов, Данил Аймурзин (все - 
"Северсталь"), Илья Сафонов, Никита Дыняк (оба - "Ак Барс"), Максим Шабанов, 
Семен Дер-Аргучинцев (оба - "Трактор"), Валентин Зыков, Захар Бардаков, 
Николай Поляков, Василий Глотов, Арсений Грицюк, Сергей Толчинский, Михаил 
Воробьев, Марат Хайруллин, Андрей Чивилев (все - СКА), Василий Атанасов, 
Николай Коваленко, Максим Летунов (все - "Торпедо"), Матвей Мичков ("Сочи"), 
Никита Гребенкин ("Металлург" Мг), Максим Джиошвили, Дмитрий Рашевский 
(оба - "Динамо" М), Николай Голдобин, Иван Морозов, Павел Порядин (все - 
"Спартак"), Артем Пименов ("Салават Юлаев"), Даниил Бут ("Локомотив"), 
Максим Соркин, Прохор Полтапов (оба - ЦСКА). 
Самое большое представительство у СКА - 15 игроков. Ротенберг включил в 
расширенный состав двух вратарей, четырех защитников и девять нападающих. 
Вроде бы ничего удивительного. Вспомните, кто руководит "Россией 25". Но есть 
один важный нюанс. Перед сезоном СКА объявил поход за Кубком Гагарина, но 
пока результат далек от ожидаемого - армейцы борются за попадание в плей-
офф. На это еще накладывается непростой календарь с большим количеством 
выездов. Термин "самолетные ноги" все слышали?  
Но Ротенберг не стал кого-то беречь. В расширенный список попали лучшие 
российские бомбардиры СКА: Толчинский, Никишин, Воробьев, Грицюк. Там же 
находится дуэт вратарей Серебряков-Плешков. Первого недавно обменяли в 
СКА из "Адмирала". Ротенберг говорил, что это пойдет на пользу всему 
российскому хоккею. В декабре мы можем увидеть подтверждение этих слов.  



 

 

Идем дальше. Всех в КХЛ сейчас восхищает тройка "Спартака": Голдобин - 
Морозов - Порядин. 105 очков на троих! Теперь смотрим состав "России 25". Все 
трое попали туда. Считайте, что уже есть одно готовое звено, чтобы вернуть 
титул победителя КПК.  
Конечно, есть в сборной лидеры "Торпедо" Игоря Ларионова: Николай 
Коваленко, Максим Летунов, Василий Атанасов. Последний по виртуозности 
игры напоминает молодого Евгения Кузнецова. Здесь тоже уже есть готовая 
связка. Атанасов и Летунов, буквально, кайфуют от совместной игры в "Торпедо".  
На несколько дней вернется в Петербург Матвей Мичков. СКА отдал его в аренду 
в "Сочи". Сейчас "леопарды" переживают мощный кризис - 8 поражений кряду. 
Но Матвей стабильно набирает очки. У него уже 10+11 в 23 матчах. Боссы 
"Филадельфии", выбравшие Матвея под 7-м номером на драфте, могут быть 
довольны. Их талант успешно играет в КХЛ.  
Кстати, из россиян на драфте НХЛ-2023 выше всех выбрали не Мичкова, а 
габаритного защитника "Локомотива" Дмитрия Симашева. "Аризона" забрала его 
под 6-м номером, а 12-м взяла еще одного воспитанника ярославского клуба - 
нападающего Даниила Бута. Оба здорово начали нынешний сезон и вполне 
логично попали в расширенный состав "России 25". Есть там и третий россиянин, 
выбранный в первом раунде - защитник "Авангарда" Михаил Гуляев. "Колорадо" 
задрафтовал его под 31-м номером.  
Ротенберг не привязывается к возрасту игроков. Сразу 17 игроков старше 25 лет. 
Например, Голдобину - 27, Толчинскому - 28. Но средний возраст хоккеистов - 24 
года. И прежде всего болельщики в Ледовый придут ради новых молодых звезд, 
которыми всегда была богата Россия. Ну и конечно, чтобы увидеть победу своей 
команды на турнире.  

https://www.sportsdaily.ru/articles/rotenberg-gotov-vzyat-revansh-u-belarusi-kogo-
vyzvali-v-sbornuyu-na-kubok-pervogo-kanala 

К заголовкам сообщений 

Кого покажут на Первом (Российская газета, Москва, 15 ноября 2023) 
Назван состав "России 25" на турнир в Петербурге 
Стал известен расширенный состав сборной "России 25" по хоккею на Кубок 
Первого канала, который пройдет в Санкт-Петербурге с 14 по 17 декабря. 
Соперниками нашей команды станут сборные Казахстана, Беларуси и Китая. 
Сразу необходимо внести пару уточнений. Во-первых, речь идет не о сборной 
России в классическом понимании, что отражено и в названии команды - "Россия 
25". Разумно предположить, что "25" - возрастное ограничение для игроков. Так 
и было летом 2022 года, когда "Россия 25" дебютировала под этим брендом на 
предсезонном турнире в Сочи. Но уже к турне по стране в мае этого года "25" 
переквалифицировали в средний возраст команды. Средний возраст игроков 
нынешнего расширенного состава - 24 года, хотя среди вызванных 17 человек 
старше 25 лет, есть даже двое, кому перевалило за 30. 
Актуальное толкование возрастных рамок оставило тренерскому штабу 
пространство для маневра. Например, позволило в полном составе вызвать 
самую результативную тройку регулярного чемпионата Континентальной 
хоккейной лиги (КХЛ) Николай Голдобин - Павел Порядин - Иван Морозов, 
выступающую за "Спартак". Голдобину, напомним, 28 лет, Порядину - 27. 
Правда, при этом проигнорированы кандидатуры 28-летнего Владимира Ткачева 
из омского "Авангарда" и 31-летнего столичного динамовца Никиты Гусева, 
входящих в топ-5 лучших бомбардиров сезона КХЛ. Возможно, дело в том, что 
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оба в свое время выступали за питерский СКА и расстались с клубом не лучшим 
образом. 
На первый взгляд удивляет минимальное представительство в сборной 
действующего чемпиона КХЛ ЦСКА, из которого вызваны только Максим Соркин 
и Прохор Полтапов. Но здесь как раз все закономерно: признанные лидеры клуба 
проводят пока не лучший сезон. Логично и отсутствие ветеранов казанского "Ак 
Барса" Александра Радулова и Вадима Шипачева, которым на двоих 73 года. 
Чего ограничения не касаются, так это клубной принадлежности игроков. Из 
питерского СКА, который возглавляет наставник "России 25" Роман Ротенберг, в 
состав на Кубок Первого канала вошли 15 человек. Данный факт, к слову, бьется 
со словами Ротенберга, сетовавшего на неблагоприятный календарь клуба, 
обилие перелетов и, как следствие, усталость игроков. Да и не все питерцы, 
получившие вызов, выглядят железными кандидатами в сборную. 
Тем не менее в этой сборной достаточно игроков, за которыми будет интересно 
последить в Петербурге. Спартаковскую тройку мы уже упомянули. 
Нижегородское "Торпедо" в числе прочих представит одна из ярчайших молодых 
звезд сезона Василий Атанасов. Вызов также получили все четыре россиянина, 
выбранных в первом раунде драфта-2023 Национальной хоккейной лиги во главе 
с Матвеем Мичковым. 

https://rg.ru/2023/11/15/reg-szfo/article-1699975992635654.html 

К заголовкам сообщений 

Миссия выполнима (Известия (iz.ru), Москва, 15 ноября 2023) 
Обозреватель "Спорт-Экспресса" Михаил Скрыль - о составе сборной России 25, 
который сыграет на Кубке Первого канала  
В отсутствие больших международных турниров о сборной России мы 
вспоминаем редко. Или когда президент ИИХФ Люк Тардиф разразится новым 
загадочным заявлением о возвращении нашей команды, или когда проводятся 
дружественные турниры внутри страны. ФХР перезапустила Кубок Первого 
канала (КПК), чтобы болельщики не забывали о национальной команде. В 
декабре 2023 года турнир пройдет в Санкт-Петербурге и, помимо привычных 
(для последних лет) участников - России, Казахстана и Белоруссии, примет 
сборную Китая. 
За команду на Кубке Первого канала взялся главный тренер СКА Роман 
Ротенберг. Это легко читалось после публикации расширенного состава. 
Изменения еще возможны, но уже сейчас вырисовываются очертания сборной 
на домашнем турнире. СКА по-прежнему впереди России всей по количеству 
хоккеистов в команде. Ротенберг пригласил двух вратарей, четырех защитников 
и девять нападающих армейцев. Три полноценных звена! 
Для полноты картины хочется услышать комментарии первых лиц ФХР, чтобы 
понять, по каким критериям формировался состав. Пока Россия отрезана от 
крупных турниров ИИХФ, в сборной проверяют ближайший резерв. Этим можно 
объяснить приглашение Тимофея Давыдова, Сергея Иванова, Никиты Евсеева, 
Михаила Гуляева, Никиты Гребенкина и других вчерашних юниоров. Ротенберг 
обошелся без больших звезд, за исключением вратарей Даниила Исаева и 
Никиты Серебрякова, Сергея Толчинского и очаровавшего КХЛ на старте 
чемпионата Николая Голдобина. Спартаковская супертройка приглашена на КПК 
в полном составе. Использовать нападающих красно-белых вместе - логичное 
решение, только в таком случае придется задвинуть из топ-6 кого-то из 
форвардов СКА. 
Со сборной России 25 Ротенберг прокатился по стране в мае, но матчи с 
белорусами и казахами изначально оценивались как выставочные. О 
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результатах забывали сразу, как команды переезжали в другой город. Кубок 
Первого канала подразумевает другую ответственность. За результат 
домашнего турнира обязательно спросят, если россияне пролетят мимо первого 
места, как год назад в Москве с Алексеем Жамновым. Состав позволяет 
рассчитывать на выигрыш КПК, если только сборной России не передадутся по 
наследству проблемы СКА, которые мешают армейцам на старте чемпионата. 
Ключевой посыл состава сборной России 25 - доверие молодежи. Присутствуют 
новые для взрослой сборной фамилии. Проспекты "Аризоны" Дмитрий Симашев 
и Даниил Бут лихо начали сезон в основе "Локомотива" и получили вызов на КПК. 
Матвей Мичков не подошел Ротенбергу в СКА, зато в сборной форварду, 
отправленному в аренду в "Сочи", нашлось место. Не терпится узнать, сколько 
игрового времени получит 18-летний форвард. Посмотрим в Санкт-Петербурге 
на лидеров ларионовского "Торпедо" - Василия Атанасова, Николая Коваленко и 
Максима Летунова. Радостно за Никиту Коростелева. На старте сезона 
нападающий получал скромный айстайм в "Магнитке". Обмен в "Северсталь" 
перевернул жизнь форварда: теперь Никита - лучший снайпер череповчан, а в 
декабре поедет на Кубок Первого канала. 
За месяц до турнира состав однозначно изменится. Не исключены травмы и 
отказы игроков по личным причинам. Вызов в сборную каждый игрок 
воспринимает по-своему. Для одних это толчок в карьере и мотивация. Для 
других - обязательное мероприятие, от которого не принято отказываться, даже 
когда в регулярке играют 68 матчей в плотном графике. От армейского засилья 
в сборной никуда не деться, но тренеры не забыли о хоккеистах, которые 
проявили себя в других командах. В сборной хватает и дебютантов. Главное, 
чтобы команда в Санкт-Петербурге показала симпатичный хоккей, собрала 
полные трибуны и подарила праздник болельщикам - это ее основная миссия, 
пока мы отрезаны от турниров ИИХФ. "Карантин" для сборной противопоказан. 

https://iz.ru/1605158/mikhail-skryl/missiia-vypolnima 

К заголовкам сообщений 
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"Он был офигенный". Капризов назвал своего детского кумира 
(Чемпионат.com, Москва, 14 ноября 2023) 
Российский нападающий "Миннесоты Уайлд" Кирилл Капризов рассказал, кого 
считал своим кумиром в детстве. 
"Когда я был молодой, мне очень нравился Леха Черепанов. Я обожал за ним 
наблюдать. Тогда как раз появился компьютер, а он был молодой, он был 
офигенный, тогда Ягр приехал в Омск. Я посмотрел какое-то видео про него или 
что-то. Он там про новый BMW рассказывал. Понравился мне он. Он сам был из 
Барнаула, я потом узнал, что его мама в Барнауле диктором на стадионе 
работала. Нравился чисто по игре, кайфовал от него", - сказал Капризов в эфире 
YouTube-канала "Суперлига". 
13 октября 2008 года в концовке матча с "Витязем" 19‑летний Черепанов потерял 
сознание, находясь на льду. Врачи команды попытались привести его в чувство. 
Хоккеиста вынесли на улицу, делали массаж сердца, ожидая приезда скорой 
помощи. Скорая приехала, но дефибриллятор, которым можно было бы 
попытаться вновь завести сердце, оказался разряженным. В местную больницу 
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Алексея доставили только спустя 50 минут. Реаниматологи констатировали 
клиническую смерть.  

https://www.championat.com/hockey/news-5318182-on-byl-ofigennyj-kaprizov-
nazval-svoego-detskogo-kumira.html 

К заголовкам сообщений 

Рекорды бьют клюшками. Чем удивляют российские хоккеисты 
болельщиков в НХЛ? (Санкт-Петербургские ведомости (spbvedomosti.ru), 
Санкт-Петербург, 14 ноября 2023) 
Овечкин вновь тревожит Гретцки, Малкин переживает вторую молодость, 
Панарин замахивается на рекорд, а Минтюков - новое имя в хоккее. Главные 
российские события игрового месяца НХЛ.  
Александр Овечкин не спешит бить снайперский рекорд Уэйна Гретцки (894). В 
нынешний сезон российский капитан "Вашингтона" входит тяжело. Четыре 
шайбы после 13 матчей - показатель в принципе неплохой, но только не для 
Александра Великого, от которого болельщики и партнеры по команде в каждой 
игре ждут чудес. Даже если "чудотворцу" уже 38 лет...  
Любопытно, что свою шестиматчевую голевую засуху Овечкин прервал шайбой 
в ворота Семена Варламова. Молодыми они были одноклубниками в 
"Вашингтоне". Сейчас 35‑летний Варламов второй номер "Нью-Йорк Айлендерс", 
а первый - еще один россиянин Илья Сорокин. "По старой памяти пособил 
давнему товарищу", - смеялись над Семеном российские участники матча уже 
под трибунами.  
В этой встрече Овечкин оформил дубль и тем самым повторил рекорд Гретцки. 
Правда, не тот, о котором все говорят, а по шайбам в пустые ворота. У того и 
другого таких теперь по 56, и россиянин, очевидно, скоро станет единолично 
первым. Отставание от Гретцки в основной же бомбардирской гонке Александр 
сократил до 68 шайб.  
Овечкин, как ни странно, пока чаще раздает передачи. Их у него на треть больше, 
чем голов. Излишнее внимание соперников к нему освобождает от опеки 
партнеров, и опытный мастер понял, как этим пользоваться.  
 - Только плохая лошадь начинает забег с галопа, а хороший букет создается 
временем выдержки, - переплетает в своих литературных сравнениях скачки и 
виноделие заслуженный тренер России Владимир Плющев, объясняя причины 
такого сдержанного старта Овечкина. - Чем старше спортсмены, тем тяжелее они 
входят в сезон. Но я не сомневаюсь, что Александр вылезет из этого кризиса. 
Постепенно он находит себя - не только партнерам создает моменты, но и сам 
начинает забрасывать.  
Зато другой российский ветеран, Евгений Малкин, расцвел годам вопреки. Если 
магнитогорец удержит взятую планку результативности до весны, то второй раз 
в карьере перевалит за отметку сто очков за сезон. Предыдущий раз он ее 
достигал 11 лет назад, когда ему было 25. Сейчас Малкину 37, но в паспорт, 
кажется, он заглядывает редко. Может, он его вообще потерял... "Сто очков - 
ориентир для любого хорошего нападающего, - уверяет Евгений. - Я каждый год 
его перед собой ставлю. Просто публично об этом не сообщаю. Если травмы, как 
год назад, не помешают провести все 82 матча, все возможно".  
У Малкина есть еще две причины не сбавлять обороты. Форвард на пороге трех 
статистических юбилеев: 500 шайб в регулярных чемпионатах НХЛ (сейчас 479), 
800 передач (сейчас 766) и 1300 очков (пока 1245). После 13 матчей у него 
паритет по голам и передачам (по восемь). Он третий российский бомбардир 
сезона, выше только Никита Кучеров из "Тампы" и Артемий Панарин из 
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"Рейнджерс". У первого 23 очка, у второго 24, оба входят в топ-3 бомбардиров 
сезона, уступая только шведу Элиасу Петтерссону из "Ванкувера".  
Панарин, поигравший в свое время за СКА, вообще выдает уникальный сезон. 
Он набрал очки во всех 14 матчах, в которых принял участие. В истории 
"Рейнджерс" такое удавалось только полвека назад клубной легенде Роду 
Жильберу. А единственным российским игроком, кто отличался в НХЛ такой 
результативной серией, был нынешний наставник минского "Динамо" Дмитрий 
Квартальнов. В начале 1990‑х форвард пробивался в "Бостон", но лавров в нем 
не снискал.  
А вот в XXI веке, когда хоккей стал совсем другим, подобной стабильностью 
могут похвастать лишь пятеро. Помимо Панарина это шведы Вильям Нюландер 
из "Торонто" (его серия из 15 результативных матчей продолжается) и Хенрик 
Зеттерберг (17), канадцы Коннор Макдэвид (17) и Дэни Хитли (22). Рекорд же 
традиционно принадлежит Гретцки - 51 матч с набранными очками за "Эдмонтон" 
со старта сезона-1983/84. Замахнется ли на Великого Панарин?  
"Рейнджерс" по турнирной сетке движется в унисон со своим лидером. Нью-
йоркцы тоже вторые на Востоке и совсем немного уступают "Бостону". "Мишки", 
прошлую регулярку завершившие лучшей командой НХЛ, с плей-офф 
распрощались тогда уже после первого раунда и сейчас наверняка постараются 
распределить силы более разумно. Одно другому, впрочем, как показывает 
пример "Лас-Вегаса", может не мешать. Год назад "золотые рыцари" взяли Кубок 
Стэнли, став лучшей командой Западной конференции в регулярке, и сейчас 
команда идет проторенной дорожкой, возглавляя турнирную таблицу. Не 
последнюю роль в этом играет 23‑летний россиянин Павел Дорофеев. 
Воспитанник нижнетагильского и магнитогорского хоккея теперь постоянный 
участник матчей "Вегаса", к чему стремился два последних года.  
Самым же ярким российским открытием сезона стал 19‑летний воспитанник 
ЦСКА Павел Минтюков. Защитник, проводящий в НХЛ дебютный сезон, 
демонстрирует статистику, которой на данном этапе может и Александр Овечкин 
позавидовать: 14 матчей, 10 (1+9) баллов. При этом Минтюков отлично читает 
игру, вступает в единоборства, а если недорабатывает в обороне, его страхует 
соотечественник Илья Любушкин. "Анахайм" создал чисто российскую пару 
обороны, и она теперь самая продуктивная в команде.  
"Тренеры решили поставить нас в пару, потому что мы говорим на одном языке. 
Мне проще что‑то подсказать Паше, объяснить, - отмечает 29‑летний Любушкин, 
тоже, кстати, москвич. - У Минтюкова огромный потенциал. В свои 19 он 
показывает очень зрелый хоккей. В голове не укладывается, что Павел 
дебютант. Если продолжит в том же духе, станет топовым защитником в НХЛ".  
По набранным очкам среди новичков НХЛ Минтюков уступает лишь 
североамериканцам Логану Кули ("Аризона" - 11 очков) и Коннору Бедарду 
("Чикаго" - 13). А учитывая, что в отличие от них Павел защитник, продолжив в 
том же духе, он имеет отличные шансы на приз "Колдер Трофи", полагающийся 
лучшему новичку сезона НХЛ.  

https://spbvedomosti.ru/news/sport/rekordy-byut-klyushkami-chem-udivlyayut-
rossiyskie-khokkeisty-bolelshchikov-v-nkhl-/ 

К заголовкам сообщений 

ESPN назвал четырех россиян кандидатами на введение в Зал хоккейной 
славы (РБК Спорт (sportrbc.ru), Москва, 14 ноября 2023) 
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ESPN составил топ-10 кандидатов, первые три места которого заняли Павел 
Дацюк, Александр Могильный и Илья Ковальчук. На шестом месте еще один 
россиянин Сергей Гончар 
ESPN составил топ-10 главных кандидатов на введение в Зал хоккейной славы 
в 2024 году. В него вошли четверо россиян, причем трое из них заняли первые 
три места. 
На первую строчку поставили нападающего Павла Дацюка, первый гол которого 
сможет претендовать на включение в Зал славы. На счету хоккеиста две победы 
в Кубке Стэнли в составе "Детройт Ред Уингз" и победа в Кубке Гагарина в 
составе СКА. Вместе со сборной России Дацюк выиграл золото чемпионата мира 
(2012) и стал олимпийским чемпионом (2018). 
На втором месте в списке Александр Могильный - олимпийский чемпион 1988 
года, чемпион мира 1989 года, обладатель Кубка Стэнли 2000 года в составе 
"Нью-Джерси Девилз". Он уже 15-й год имеет право на включение в Зал славы. 
На третьем месте Илья Ковальчук (первый год), первый номер драфта НХЛ 2001 
года, лучший снайпер чемпионата НХЛ 2004 года в составе "Атланты". Хоккеист 
трижды брал Кубок Гагарина, он также олимпийский чемпион Пхенчхана и 
двукратный чемпион мира в составе сборной России. 
На шестом месте Сергей Гончар (седьмой год), который является двукратным 
призером Олимпийских игр, обладателем Кубка Стэнли в составе "Питтсбург 
Пингвинз" в 2009 году в качестве игрока и в 2017 году в качестве тренера 
защитников. 
Также в топ-10 вошли Райан Миллер, Меган Дагган, Хенрик Зеттерберг, 
Дженнифер Боттерилл, Ши Уэбер и Кит Ткачук. 
Только девяти российским игрокам в разное время удавалось попасть в Зал 
славы: это Валерий Харламов, Александр Якушев, Владислав Третьяк, Вячеслав 
Фетисов, Игорь Ларионов, Павел Буре, Сергей Зубов, Сергей Федоров и Сергей 
Макаров. 

https://sportrbc.ru/news/655389999a794721b59c925d 

К заголовкам сообщений 

Из-за политики в Америке прокатят русских легенд! Ковальчук и Дацюк 
достойны Зала славы, но их туда не пустят (Sport24.ru, Москва, 14 ноября 
2023) 
По крайней мере, пока.  
Очередная церемония включения в Зал хоккейной славы недавно прошла в 
Торонто - несостоявшийся партнер Александра Овечкина голкипер Хенрик 
Лундквист получил свою очередную порцию внимания. И уже стартовало 
обсуждение возможных кандидатов на членство в Зале славы в 2024 году, среди 
которых, по мнению авторитетной канадской телекомпании TSN, есть россияне.  
 Павел Дацюк  
Основываясь только на своих трофеях, Павел Дацюк должен стать самым 
заметным игроком в списке, который станет 10-м российским хоккеистом, 
закрепившимся в Зале Славы в Торонто, но нынешняя геополитика делает 
выбор Дацюка маловероятным.  
"Уроженец Екатеринбурга Дацюк провел 953 матча за 16 сезонов за " Детройт 
Ред Уингз" и был, пожалуй, лучшим оборонительным нападающим своего 
поколения, трижды выиграв "Селке Трофи". Четырехкратный участник Матча 
звезд, Дацюк также выиграл четыре "Леди Бинг Трофи" как главный джентльмен 
лиги и был членом двух команд, завоевавших Кубок Стэнли в 2002 и 2008 годах.  

https://sportrbc.ru/news/655389999a794721b59c925d


 

 

В 2017 году на праздновании 100-летия лиги он был назван одним из 100 
величайших игроков НХЛ . Забив 20 и более голов в восьми сезонах, Дацюк 
завершил карьеру с 314 голами и 614 передачами", - отмечают канадские 
телевизионщики.  
Завершив карьеру в НХЛ, Дацюк вернулся в Россию и был очень успешен в 
Континентальной хоккейной лиге, где отыграл пять сезонов - сначала за 
петербургский СКА, а затем за екатеринбургский "Автомобилист". Дацюк дважды 
становился участником Матча звезд КХЛ и выиграл Кубок Гагарина в 2017 году в 
составе СКА.  
На международном уровне "Волшебник" неоднократно представлял Россию, в 
том числе на нескольких Олимпийских играх, и завоевал золотую медаль в 
составе сборной олимпийских спортсменов из России на зимних Олимпийских 
играх в Пхенчхане в 2018 году, а также бронзу в Солт-Лейк-Сити. в 2002 году. 
Приняв участие в семи чемпионатах мира по хоккею с шайбой, сборная с 
Дацюком завоевала золото в 2012 году в Швеции.  
"Каким бы железным кандидатом не казался Дацюк, кажется сомнительным, что 
отборочная комиссия выберет российского игрока, пока продолжается нынешняя 
геополитическая обстановка. Дацюк, несомненно, когда-нибудь будет 
прославлен. Просто, вероятно, это будет не следующей осенью", - считает 
эксперт TSN Даррен Дрегер.  
 Илья Ковальчук  
Как и в случае с Дацюком, маловероятно, что Илья Ковальчук будет введен в Зал 
славы в 2024 году, поскольку сейчас российские хоккеисты находятся в опале у 
международных организаций, но аргументы Ковальчука в отношении включения 
в Зал славы чуть менее категоричны, чем у Дацюка.  
"Быстрый, резкий и чрезвычайно талантливый, Ковальчук был первым выбран 
на драфте НХЛ 2001 года и за 15 сезонов сыграл в 926 матчах за "Атланту 
Трэшерз", "Нью-Джерси Девилз", "Лос-Анджелес Кингз", "Монреаль Канадиенс" и 
"Вашингтон Кэпиталз".  
Обладатель одного из самых смертоносных бросков своего времени, Ковальчук 
забил 443 гола за карьеру, дважды выбив отметку в 50 голов и разделив трофей 
"Морис Ришар" в 2004 году с Риком Нэшем и Джеромом Игинлой как лучший 
снайпер лиги", - отмечает телеканал TSN.  
Карьера Ковальчука, трехкратного участника Матча звезд НХЛ, состояла из двух 
периодов: с 2001 по 2013 год, а затем с 2018 по 2020 год, с перерывом на пять 
сезонов в КХЛ между ними. А способ его первого ухода остается весьма 
спорным, поскольку Кови объявил о "завершении карьеры".  
Он объявил о своем уходе из НХЛ в июле 2013 года, всего через три года после 
подписания успешного 15-летнего контракта с "Дьяволами" стоимостью $101 
млн. При этом, сделка представляла собой измененную версию его 
первоначального 17-летнего контракта на сумму 102 миллиона долларов, 
подписанного в 2010 году. Тот контракт нарушал потолок зарплат и стоил 
"Дьяволам" штрафа в $3 млн и выбора на драфт-пиков в первом и третьем 
раундах.  
За сезоны в КХЛ Ковальчук выступал за петербургский СКА, а затем за омский 
"Авангард". Он выиграл три Кубка Гагарина (в 2015, 2017 и 2021 годах) и трижды 
становился участником Матча звезд.  
"В международном хоккее мало кто выступал за свою страну чаще, чем 
Ковальчук, который представлял Россию на 17 крупных турнирах среди 
взрослых, включая пять Олимпийских игр. Ковальчук трижды завоевывал золото 
вместе с Россией: на чемпионатах мира подряд в 2008 и 2009 годах, а также на 
Олимпийских играх в Пхенчхане в 2018 году. В Корее он также был назван самым 



 

 

ценным игроком Олимпийских игр. Он был очень хорош, но отметился спорными 
решениями вне льда. При этом, его бросок и его голы до сих пор очень хорошо 
помнят болельщики. Илью наверняка выберут в Зал славы, но позже. Когда? 
Сказать невозможно, поскольку статус России пока не определен", - добавил 
Даррен Дрегер.  

https://sport24.ru/hockey/article-iz-za-politiki-v-amerike-prokatyat-russkikh-legend-
kovalchuk-i-datsyuk-dostoyny-zala-slavy-no-ikh-tuda-ne-pustyat 

К заголовкам сообщений 

"С детства люблю силовые приемы и драки". Интервью российского 
защитника, остановившего Макдэвида (Спорт-экспресс (sport-express.ru), 
Москва, 14 ноября 2023) 
Обозреватель "СЭ" поговорил с защитником " Сан-Хосе " Никитой Охотюком, 
который помог своей команде прервать ужасную серию поражений.  
Главный тренер " Шаркс ": "У Никиты - большое будущее!"  
22-летнего защитника Никиту Охотюка обменяли из "Нью-Джерси" в "Сан-Хосе" 
еще в феврале 2023-го, но первый матч за "Акул" он провел только в начале 
ноября : т равмы.  
И надо же было парню выздороветь в такой момент, когда калифорнийская 
команда находилась в кошмарном состоянии и проиграла два матча подряд - 
1:10 и 2:10. Такого в НХЛ не случалось много десятилетий, и это были два его 
первых матча за команду. Даже не представляю, каково эмоционально пришлось 
молодому челябинцу после такого дебюта за новый клуб. Понятно, что из 
одиннадцати поражений подряд, которые потерпели "Акулы", он имел отношение 
только к двум - но к каким!  
До антирекорда лиги оставал а сь всего пар а матчей. Но он так и не был 
достигнут. Потом были две победы над "Филадельфией" и " Эдмонтоном ", в день 
между которыми мы с Никитой и пообщались. После успеха в матче с "Ойлерз ", 
речь о которо м пойдет в конце этого материала, главный тренер " Шаркс " Дэвид 
Куинн вы скажет ся о челябинце более чем комплиментарно :  
- Охотюк играет за нас очень хорошо, мне многое в нем импонирует. Ему 
пришлось пройти через травмы - одну, которая досрочно закончила для него 
прошлый сезон, втору ю - в тренинг- кемпе. Но мне очень нравятся его 
намерения. Лишь недавно появившись в лиге, он играет раскованно, у него есть 
стойкость, он делает отличные передачи. Чрезвычайно обучаем. У Никиты - 
большое будущее!  
После 1:10 и 2:10 все друг друга поддержали  
 - Что за обстановка была в раздевалке "Акул" после выигрыша у " Флайерз "? - 
спрашиваю защитника.  
 - Ощущения были очень позитивные, все радовались. Наконец-то мы прервали 
эту серию из 11 поражений! А то уже было очень неприятно, последние два 
проигрыша - особенно. Но с "Филадельфией" хоккей был другой. Да, нас в два 
раза перебросали, но команда сплотилась, все играли и бились друг за друга. И 
это сразу дало результат. Вратарь ( Маккензи Блэквуд. - Прим. И.Р. ) подтащил, 
а это придает уверенности. Он вообще делает все, что может. Хорошо стоит... 
нет, играет!  
 - После сирены счастье у команды, показалось, было такое, будто вы Кубок 
Стэнли выиграли.  
 - Было такое ощущение. И на следующий день было приятно просыпаться и 
приходить на арену. Другие эмоции, другие взгляды, другое настроение - и у 
тренеров, и у игроков, и у персонала. За день до матча с "Филадельфией" к нам 
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в раздевалку приходил генеральный менеджер Майк Грир, мотивационную речь 
говорил, все по делу. Не ругал, не загонял еще глубже, а, наоборот, подбодрил. 
Думаю, что это тоже помогло настроиться на игру с " Флайерз ".  
 - Что это вообще такое : дебютировать в клубе с двух матчей, которые 
заканчиваются со счет ом 1:10 и 2:10? Не лезет в голову всякая ерунда вроде "я 
пришел - совсем посыпались"? У вас не было грубых ошибок, но тем не менее.  
 - Нет. На самом деле, даже не обращал внимани я на счет. Просто выполнял 
свою работу, делал, что от меня требуется. Долго не участвовал в матчах после 
травмы, и мне очень хотелось играть. А про счет - знал, что это временная 
черная полоса.  
 - Что происходит внутри команды, в раздевалке НХЛ, когда команда 
проигрывает с таким счетом, да еще и дважды подряд? Все молчат или друг на 
друга огрызаются - ты тут недоработал, ты там?  
 - Такого, чтобы огрызались, точно не было. Наоборот, старались сплотиться, 
обсуждали, что не так и как с этим справиться. И тренер Дэвид Куинн также 
заходил, поддерживал, хотя ясно, насколько ему было неприятно. Но мы - и 
игроки, и штаб - в этой ситуации держались все вместе, никто ничего ни на кого 
не валил. В том же матче с "Питтсбургом" первый период провели хорошо (он 
закончился со счетом 0:2, и "Сан-Хосе" не реализовал удаление пять на три. - 
Прим. И.Р. ), а потом что-то произошло - пропустили две нелепые шайбы подряд 
и все. Но после игры все друг друга поддержали, было какое-то близкое 
общение, как с родными людьми. Поэтому и выиграли следующий матч. И это, 
думаю, придаст нам уверенности, и начнется белая полоса.  
 - Неужели Куинн не бесновался, не орал, допустим, после первого периода с 
"Ванкувером" при 0:4 или после второго с "Питтсбургом" при 0:7?  
 - Нет, он спокойно все говорил. А смысл орать уже? Впрочем, у всех тренеров 
свой подход, и не мне в это лезть. Скажу одно: тут ничего по раздевалке не 
летало.  
 - Успели пообщаться с российскими ребятами из команд-соперниц - Кузьменко 
и Михеевым из "Ванкувера", Малкиным из " Питтсбурга ", Замулой из 
"Филадельфии"?  
 - Из них всех я знаком только с Егором Замулой, земляком- челябинцем, но в 
этот раз поговорить не успели. Знаком в основном только с ребятами своего 
возраста, а из тех, кто постарше, только с Артемием Панариным - еще через 
одного земляка, Виталика Кравцова. Недолго пообщались перед отъездом с 
арены на автобусе, но хорошо. Позитивный парень, шутник... Сейчас вот уже 12 
матчей с очками - все из-за того, что прическу поменял, ха-ха!  
 - Вообще, многих челябинцев из НХЛ лично знаете? Допустим, двух Евгениев - 
Кузнецова и Дадонова?  
 - Нет, с ними пока не знаком. С Замулой даже играли вместе какое-то время, 
Яшу Тренина тоже хорошо знаю, иногда тренировались летом вместе. С Валерой 
Ничушкиным тоже тренировались и потом виделись, хотя не скажу, что прямо 
близко знакомы.  
 - А олимпийских чемпионов из Челябинска - например, Вячеслава Войнова или 
маэстро Сергея Макарова?  
 - Войнова - нет. А в школе Макарова я начинал играть в хоккей. Ей в основном 
занимался его брат, а сам Сергей Михайлович приезжал пару раз. Запомнилось, 
что они очень похожи!  
 - Летом ездите в Челябинск?  
 - Да. Когда был ковид, в то лето только не был. Во все остальные годы приезжал. 
Чуть-чуть разгрузиться, с семьей время провести.  
 - Чем родители занимаются?  



 

 

 - У отца своя фирма по грузоперевозкам, работают. Мама сейчас за нашей 
собакой следит, которую мы с женой взяли в Америке, но в этом году решили 
оставить в Челябинске. Все эти перелеты - и для нее, и для нас слишком много 
стресса. Скучаем по ней, жена особенно грустит, каждый день фотки просит, 
чтобы присылали.  
- Вернемся в Сан-Хосе и к ситуации, которая сложилась в последнее время. В 
раздевалке после таких разгромов, как 1:10, пошутить кому-то можно - или это 
неправильно поймут и всем лучше сидеть с мрачным лицом?  
 - Даже не знаю. Из меня самого шутник не очень, так что мне такое даже в голову 
не приходило.  
 - Желания съездить всей командой куда-то на природу, отвлечься, устроить 
тимбилдинг на фоне такой кошмарной серии не было?  
 - Расписание особо не позволяет. Игры через день - когда поедешь? 
Сплачиваться надо в раздевалке и на льду. Друг за друга заступиться, с 
соперниками подраться. Этого, мне кажется, нам не хватало. Но в матче с 
"Филадельфией" мы это сделали.  
- Да, у вас же после финальной сирены с "Филадельфией" была еще стычка с 
одним из лидеров "Летчиков" Тр эвисом Конекны. Вам за нее даже десять минут 
штрафа выписали.  
 - Они не переносятся на следующую игру, так что обошелся, можно сказать, без 
наказания. Вся игра получилась жесткая, злая. Обе команды сильно хотели 
выиграть, и все друг за друга заступались в любой ситуации. Конекны всю игру 
задирался, пытался вывести нас из себя.  
Перед последним вбрасыванием до сирены оставалось две секунды, но шайба 
до ворот долетает быстрее, и моя задача в это время был а не пустить его к 
воротам. Сначала на вбрасывании не дал ему проехать, а когда уже сирена 
прозвучала, он подтолкнул меня. Все произошло моментально, и пришлось 
реагировать. Очень хотелось выиграть...  
 - У меня друг за "Нью-Джерси" болеет, и он сказал, что в фарм-клубе "Дьяволов", 
"Ютике", дрались част о. Так что все это для вас не новость.  
 - Это правда - иногда приходится драться. Не скажу, что прямо ищу этих 
моментов. Н о и не ухожу от них. После силового приема или когда надо 
заступиться за своего партнера. Не скажу, что АХЛ - это прямо про драки, просто 
чуть-чуть другой хоккей. Больше силовых приемов - и больше игроков, чем в 
НХЛ, которые специально хотят подраться.  
А силовые приемы - часть моей игры. Так еще с детства пошло, п онравилось 
мне это делать. Интересно было, и габариты позволяли. Помню, как смотрел за 
Евгением Артюхиным, как на чемпионате мира он чеху голову разбил и шлем с 
его головы слетел (в матче ЧМ-2011 Евгений Артюхин в течение одной из смен 
при счете 0:2 силовыми приемами завалил на лед сразу трех соперников - 
Рахунека, Гавлата и Михалека. - Прим. И.Р. ). Это произвело на меня, 11-летнего, 
сильное впечатление. Артюхин играл под 49-м номером, и я в честь него тоже 
взял 49-й.  
 - Легендарные "мельницы" от Владимира Константинова и Дарюса 
Каспарайтиса видели?  
 - Да, в интернете. Есть чему поучиться! Если же возвращаться к дракам, то да - 
я любил их с детства, но всегда спонтанно. Ни разу не было такого, чтобы 
заранее, на разминке с кем-то договаривался. Просто так само собой 
получалось, по делу, а лишний раз уговаривать меня не надо было - никогда 
таких вещей не избегал.  
 - С профессиональными тафгаями приходилось драться?  



 

 

 - В НХЛ я еще не дрался, а в АХЛ было пару раз. Но тафгаев сейчас становится 
все меньше и меньше. Это уже совсем олдскул.  
Никита Охотюк и Зак Хайман. 
- От " Шаркс " ожидали слабого сезона, поскольку команда находится в состоянии 
перестройки, но все же не настолько. Что происходит?  
 - У всех и в хоккее, и в жизни бывают черные полосы. Любого успешного 
бизнесмена возьми - тоже через такое проходил. И становился сильнее. Так, 
надеюсь, произойдет и с нами. Даже в этом сезоне еще 70 игр впереди!  
 - Думаете, даже в плей-офф еще можете выйти?  
 - Настолько не забегаю вперед, но, думаю, все будет нормально. В команде 
много новых игроков, друг друга узнаем, подстраиваемся.  
 - Озвучивалась ли какая-то задача на сезон - выиграть, допустим, не меньше 
какого-то количества матчей?  
 - Такого не было. Как можно больше! Может, чего-то не слышал, поскольку был 
травмирован.  
 - Что для молодого игрока лучше - за что-то бороться в АХЛ или играть вот в 
такой команде НХЛ с такими сериями и результатами?  
 - Тяжелый вопрос. Играя в НХЛ, в лучшей лиге мира, ты набираешься опыта, 
играешь против Малкина, Овечкина, Макдэвида. Любой игры ждешь с 
нетерпением - вот следующую играем с " Эдмонтоном ". А в АХЛ, когда 
выигрываешь - получаешь уверенность и готовишься войти с ней в НХЛ.  
 - Против кого сложнее всех было играть? Может, вообще невозможно?  
 - Пока с такими не сталкивался. Если бы так было, что невозможно играть, зачем 
тогда вообще выходить? Другое дело, что, когда первое время выходил против 
Малкина или Овечкина на предсезонке пару лет назад, думал о том, что я еще 
под столом ползал, а они уже в этой лиге играли. Когда первая игра была против 
"Питтсбурга", Кросби с Малкиным, были мысли: "Ничего себе, круто!" Но уже в 
первой смене ты об этом забываешь.  
 - Втыкались в них?  
 - Жестко - нет. Только единоборства в углах, не более.  
 - Вы играете в паре с двукратным обладателем Кубка Стэнли в составе " Тампы 
" финном Яном Руттой. Как он, привыкший к совсем другим задачам, на все это 
реагирует?  
 - Нормально. Он очень позитивный человек. Я, как начал с ним играть, чуть 
ближе его узнал, стали больше общаться. Смеется, подбадривает. В первой 
моей игре очень много позитивного говорил. Я же не играл почти год, и его слова 
и эмоции мне помогли. Три матча уже сыграли вместе, и какая-то химия уже 
появилась. Вспоминает русских ребят из "Тампы", хорошо о них отзывается, хотя 
подробно об этом еще не говорили.  
 - "Пихает" иногда на правах опытного?  
 - Ни разу не было. Смотрю за ним, подмечаю какие-то игровые моменты - с таким 
победным опытом, как у Яна, это всегда полезно. И много разговариваем между 
собой, договариваемся заранее, что будем делать в той или иной ситуации. Нам 
обоим это помогает - иногда даже не надо смотреть и реагировать, потому что 
знаем, кто где будет. Договорились и делаем именно так.  
 - Что была за травма, из-за которой вы столько пропустили?  
 - Паховая грыжа. Неприятная травма. Делал операцию еще в апреле. Потом до 
сезона восстанавливался в России. Успел до начала лагеря, тренировался по 
плану, все было нормально - а потом опять вылезли небольшие проблемы. Но 
сейчас уже все нормально. Провел пять матчей за "Барракуду", фарм -клуб " 
Шаркс " - максимум, сколько мне можно было там провести для набора формы 



 

 

без выхода на драфт отказов. Это помогло мне набрать кондиции, "физику". 
Можно тренироваться сколько угодно, но без игр в форму не войдешь.  
 - Есть уверенность, что весь сезон проведете в "Акулах", учитывая, что спуск в 
АХЛ будет означать выход на драфт отказов и вероятность того, что клуб вас 
потеряет?  
 - Стараюсь вообще об этом не думать. Просто каждый день делаю свою работу 
и стараюсь выполнять ее на максимуме, чтобы все были довольны. А принимать 
такие решения - это уже не моя задача. Вроде менеджмент удовлетворен моей 
игрой в этих трех матчах, но ясно, что есть моменты, над которыми надо 
работать. Это из-за того, что я долго не играл, что так или иначе, но выбивает из 
колеи.  
 - Какой-то фидб э к по своей игре, в общем, слышали?  
 - У нас тренер по защитникам после каждого матча разбирает игру каждого. 
Плюс командные собрания с видео. Каждый день узнаешь что-то новое, 
понимаешь, над чем надо работать.  
 - В системе " Шаркс " очень много молодых игроков из России - в той же 
"Барракуде" с вами играли вратарь Романов, защитник Мухамадулин, 
нападающий Гущин. Кого первым ожидаете увидеть в первой команде?  
 - Тут я не эксперт. Это ведь от многих факторов зависит - не только от качества 
игры, но и кто с какого края, какой у кого хват... Уверен, что большие шансы у 
всех. С Шакиром ( Мухамадулиным. - Прим. И.Р. ) знаком с "Нью-Джерси", когда 
он в конце первого сезона приезжал, поддерживаем связь. С Даней Гущиным 
одно лето тренировались вместе в Екатеринбурге. С Романовым познакомились 
уже в этом году. Когда лагерь был, проводили много времени, на выездах ходили 
на ужины вместе.  
 - Собственно в " Шаркс " много общаетесь с Николаем Кныжовым и Александром 
Барабановым ?  
 - У Барабанова дети, своя жизнь. А с Кныжовым часто и после тренировок можем 
посидеть, поговорить, и на льду друг другу п асуемся. В одну пару нас, правда, 
пока ни разу еще не ставили.  
 - По-русски в раздевалке разрешают говорить?  
 - Пока не запрещали вроде! Но через всю раздевалку по-русски точно не орем, 
ха-ха.  
 - Как дела у травмированного Барабанова ? Нет у него чувства облегчения, что 
отскочил из-за сломанного пальца от всех этих жутких разгромов?  
 - Идет на поправку. Палец уже особо не болит, сегодня должен был ехать делать 
снимок. Мне кажется, любой игрок, когда у него травма, скучает по хоккею - даже 
если команда проигрывает. Для нас выйти на лед - это что-то особенное.  
- Мухамадулин еще в прошлом году выступал за "Салават Юлаев". За океаном 
осваивается быстро?  
- Да. Если честно, я удивлен, как быстро он прибавляет в английском, учитывая, 
что это его первый полноценный сезон в Северной Америке. Молодец, все 
хватает на лету. Только пока немножко стесняется говорить.  
Хьюз - не только талант, но и просто й парень, без подвоха  
- С Шакиром вы стали частью одного обмена, главным лотом в котором был 
перешедший из "Акул" в "Нью-Джерси" форвард Тимо Майер. Как вы восприняли 
этот обмен для себя?  
- Как нормальную часть хоккейной жизни. Без больших эмоций, поскольку 
понимаю, что это часть нашей работы. Новый город, новая команда, новые 
возможности. Чистый лист.  
 - Но насколько темп развития карьеры в "Нью-Джерси" вас устраивал?  



 

 

 - Все было хорошо. У нас был очень опытный тренер в АХЛ Кевин Динин, 
который и игроком был большим, и в НХЛ тренировал, и во главе женской 
сборной Канады Олимпиаду выиграл. Очень хороший специалист - и как с 
человеком с ним было комфортно, он давал и полезные советы вне льда, 
поддерживал при любых трудностях. Благодарен судьбе, что у меня была 
возможность с ним поработать и получить опыт.  
И тренер по защитникам в "Ютике" помогал развиваться, работал со мной перед 
и после тренировок над индивидуальными моментами. Когда поднимали в " 
Дэвилз " - и там тренер по защитникам разбирал мою игру. И Сергей Брылин, 
хоть в его обязанности и входила прежде всего работа по большинству и с 
нападающими, тоже помогал. Я старался все впитывать, тем более что мы с ним 
пересеклись еще в АХЛ, до того, как его перевели в "Нью-Джерси".  
 - В чем заключалась помощь от Брылина ?  
 - Для игрока хорошо, когда есть тренер, который говорит с тобой на одном языке, 
- даже если ты играешь здесь с юниорской лиги, как я, и уже прилично овладел 
английским. Плюс на льду передачки отдаст под бросок. Во время игры что-
нибудь подскажет со своей стороны. Собраний у нас с ним не было, поскольку в 
его обязанности, повторяю, входили нападающие. Но чем Сергей мог помочь, то 
и делал.  
 - Как игралось и работалось с одним из главных молодых талантов НХЛ - Джеком 
Хьюзом?  
 - Как он с шайбой двигается, как видит площадку! Это и называется - талант. С 
такими партнерами всегда играть легче. Ты четко знаешь, что если откроешься 
в хорошем месте, то получишь от него пас. И работает он прилично. Помню, 
когда нас задрафтовали, в его первом сезоне, он трудился так же много, как и 
сейчас. Человек он тоже интересный, всегда на позитиве. На льду кажется, что 
все ему дается легко, без напряжения. Так же и в жизни - простой, без подвоха.  
С Ларионовым созваниваемся, но вживую еще никогда не виделись  
 - В КХЛ права на вас до недавнего времени принадлежали "Трактору", но 
перешли к "Торпедо". Следите ли за этим процессом, участвовали ли как-то в 
нем?  
- Если честно, я не знал, что права на меня обменяют. Сделали и сделали - как 
я уже говорил, это в хоккее нормальная ситуация. Не скажу, что расстроился или 
обрадовался. Но за "Торпедо" теперь слежу, смотрю какие-то фрагменты матчей 
нижегородцев в интернете. Матчи целиком не смотрю - все-таки большая 
разница во времени, и игр у нас много, все время расписано.  
 - С Игорем Ларионовым знакомы?  
 - По телефону общались, когда меня обменяли. С тех пор созваниваемся. А 
вживую еще не виделись.  
 - Генеральный менеджер "Торпедо" Максим Гафуров недавно говорил, что, по 
его мнению, вероятность того, что вы окажетесь в Нижнем Новгороде, - 60-65 
процентов. Что сами об этом думаете?  
 - Контракт с " Шаркс " у меня заканчивается в этом году. Но, как уже говорил, 
стараюсь ни о чем таком не думать. Живу каждым отдельным днем, который я 
провожу здесь, в Сан-Хосе. Завтра будет завтра. Задача - доказывать все здесь, 
пробиваться, завоевывать свое место под солнцем.  
 - Но переговоров с "Сан-Хосе" по новому контракту еще не было?  
 - Пока нет. Это не моя работа. Моя работа - играть.  
 - Считаете ли теперь правильным решение в 16 лет поехать в Северную 
Америку? Помогло ли это вам в карьере и в жизни?  
- Никогда об этом не сожалел и не буду. Да, поехал в Западную хоккейную лигу, 
потом в Оттаву. На тот момент подумал : почему, если есть такая возможность, 



 

 

не попробовать? Увидел другую жизнь, подучил язык. Если бы я приехал сюда 
сейчас, без английского, было бы сложнее. Все сделал правильно.  
- А насколько тяжело было решиться в таком возрасте, когда уезжали?  
- Мне-то сложно не было. 16 лет, еще глупый, ничего не понимаешь... Вот 
родителям, наверное, было тяжело. Я все осознал, только когда прилетел в 
Канаду. Меня посадили на самолет - и встретили в аэропорту.  
Вот потом уже, когда не понимаешь, что говорят... В юниорскую лигу меня 
задрафтовал один тренер, а потом пришел другой, который сейчас главный в 
"Аризоне" (Андре Туриньи. - Прим. И.Р. ). Он меня встретил, я по-английски ни 
слова. Ехали минут пятнадцать, и все это время мы разговаривали через 
телефон, через онлайн-переводчик. В 16 лет даже в такой ситуации не думаешь 
о том, что это какая-то проблема.  
 - Вы один в семье?  
 - Есть старший брат, живет в Москве. А я в Оттаве жил в канадской семье, в 
которой всегда почему-то жили только русские хоккеисты. Поддерживаю с ней 
общение. Когда в прошлом сезоне был перерыв на Матч звезд, ездили с женой 
в Оттаву. Показал город, место, где жил, арену, где играл, познакомил с 
друзьями, которые там по-прежнему живут, с женщиной, которая нас 
принимала...  
 - Где больше нравится жить - в Нью-Джерси или в Калифорнии?  
 - Конечно, в Калифорнии. И мне, и жене. Погода! В ноябре хожу в шортах. Всегда 
светло, солнечно. В прошлом году ездили в Сан-Франциско, в Санта-Круз на 
океан, разок в горы - места, которые неподалеку. Но особо времени 
путешествовать не было.  
 - Что дальше? Живете одним днем или ставите какие-то большие задачи?  
- Становиться лучше, находить свою игру, как можно меньше пропускать. Каждый 
день приходить на тренировки и игры, делать свою работу. Особо 
сверхъестественных целей нет. Понятно, что любой игрок скажет - хочется 
выиграть пару Кубков Стэнли. Но для меня сейчас главное - играть в НХЛ, 
набираться опыта и мастерства, побеждать. Теперь и уверенности больше по 
сравнению с первой игрой, когда был мандраж, переживания, и "физика" 
позволяет, и спокойствие появилось.  
 - Вы, по-моему, в первой же своей игре в НХЛ забили?  
 - Да, в ворота " Баффало ". Та шайба сейчас дома, в России, у родителей. В 
клубе все красиво оформили. Не могу сказать, что, забив в первом же матче, был 
в шоке. Н екогда! Приятно - да. Забил - хорошо, но надо уже выходить на 
следующую смену и все начинать сначала. Причем я жене перед той игрой 
сказал, что сегодня забью. Не знаю почему - но так и получилось. Как же 
родители, которые смотрели ту игру в Челябинске, и жена, которая была на 
арене, радовались и гордились!  
...На следующий день после нашего разговора Охотюк блестяще сыграет против 
" Эдмонтона ". "Акул" снова перебросают более чем вдвое - 18-41, но опять на 
голове будет стоять вратарь Маккензи Блэквуд, и вновь калифорнийские парни 
будут умирать друг за друга. И победят - 3:2.  
Охотюка объявят в стартовой пятерке. При этом у домашнего клуба не найдется 
его фотографии, чтобы вывести на куб, - единственный из шести, он будет 
представлен без фото. И внезапно сразу же уедет на скамейку - что-то случилось 
с экипировкой.  
 - Шлем не застегивался, - объяснит после игры Никита. - А насчет фото - это не 
моя проблема, не обращаю внимания.  
И правильно. Удалившись в начале своей четвертой игры за " Шаркс ", потом он 
отдаст голевую передачу (первое очков в составе новой команды), наберет 



 

 

показатель полезности "плюс один", восемь (!) раз заблокирует броски 
соперников (у пяти остальных защитников - 11 вместе), совершит пять силовых 
приемов (у прочих игроков обороны - один на всех).  
В третьем периоде Охотюк вместе с Руттой будет уже постоянно выходить 
против Коннора Макдэвида и Леона Драйзайтля, которых с середины второго 
периода объединили в одном звене. И они не смогли ничего против этой пары 
защитников сделать, а главный тренер "Акул" произнесет о Никите цитату, 
которую я привел в начале этого материала.  
 - Тяжело было против таких соперников? - спрошу Охотюка после матча.  
 - Нет. Просто надо быть сконцентрированным, читать игру и как можно плотнее 
с ними играть.  
Звучит просто. Но поди останови двух форвардов, которые в прошлой регулярке 
набрали вместе 281 очко: у Макдэвида - 153, у Драйзайтля - 128. На очень 
приличные 83 третьего нападающего этого звена Зака Хаймана тут даже 
внимания не обратишь.  
А Охотюк их остановил, и они на троих не забили ни гола.  

https://www.sport-express.ru/hockey/nhl/reviews/nikita-ohotyuk-zaschitnik-san-hose-
rasskazal-ob-otezde-v-ameriku-i-karere-intervyu-2144668/ 

К заголовкам сообщений 

Дмитрий Воронков стал лидером "Коламбуса", российский нападающий 
ярко начал сезон в НХЛ, комментарии Венсана и Фантилли 
(Чемпионат.com, Москва, 14 ноября 2023) 
Россиянин "месит" соперников, защищая своих звездных товарищей, и 
завоевывает уважение в "Коламбусе". Но не своими ярчайшими драками. 
Дмитрий Воронков отправлялся в Северную Америку в статусе одной из главных 
звезд "Ак Барса". Многие задавались вопросом: а зачем вообще он нужен в НХЛ? 
Силовому нападающему точно не светила роль лидера "Коламбуса" - даже с 
учетом патовой ситуации "синих жакетов". Да и хоккеистов с таким амплуа 
навалом в НХЛ. 
Уже в сентябре у "Блю Джекетс" появились проблемы на тренерском мостике - 
не будем лишний раз напоминать странный скандал с Майком Бэбкоком. 
Подумалось, что новый наставник "Коламбуса" Паскаль Венсан сможет свежим 
взглядом оценить Воронкова. Да и предсезонку российский нападающий провел 
бодро и запоминающеся. Воронков проявил себя в атаке - правда, забивал не 
голы, а соперников. Форвард провел яркую драку в матче с "Баффало" и 
заслужил массу комплиментов. 
"Он знает свой стиль. Он знает, что может предложить команде. Это крупный 
парень, который разнесет НХЛ. Я не знаю, как рано это случится, но в какой-то 
момент этот человек станет зверем в НХЛ", - сказал Венсан. 
А затем стартовал сезон. Сезон, который Воронков ожидаемо (до старта сезона) 
и в то же время неожиданно (после предсезонки) начал в АХЛ. За "Кливленд", 
фарм "Блю Джекетс", россиянин успел отыграть всего четыре матча, в которых 
отметился лишь одним ассистом, четырьмя бросками в створ и двумя минутами 
штрафа - даже без драк. И все же это не помешало Венсану вызвать Воронкова 
обратно в "Коламбус" спустя две недели после ссылки. 
Дебют нападающего состоялся 27 октября во встрече с "Монреалем". И это был 
не дебют. Это был дебютище! Воронков ворвался в НХЛ с ноги - уже на седьмой 
секунде своей первой смены в Национальной хоккейной лиге нападающий 
"вынес" игрока "Канадиенс" Ессе Юленена. 
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А во второй своей смене форвард еще и сделал то, чего от него многие ожидали 
- устроил ярчайшую драку. Во второй смене! Причем с достойным соперником - 
тафгаем "Канадиенс" Арбером Джекаем. 
При этом Воронков умудрился угрожать соперникам не только физически. На его 
счету в том же дебютном матче еще и результативная передача - первое очко в 
НХЛ. 
Главный тренер "Коламбуса" после матча положительно оценил дебют 
Воронкова и даже спрогнозировал ему классное будущее. 
"Он провел больше времени в штрафбоксе, чем на нашей скамейке. Первая 
смена - мощный хит, вторая смена - мощный хит и драка. Ему понадобится какое-
то время, чтобы привыкнуть к скоростям в НХЛ, но он привносит нечто 
особенное. У него есть физическая мощь, он идет на ворота при игре "пять на 
пять" и в большинстве. Для большого мужика у него довольно ловкие руки. Он 
будет чувствовать себя все более комфортно. Мне нравится его игра. 
Он не просто физически мощный - мастерство у него тоже есть. Он был 
результативным игроком в КХЛ, и мы знаем, что здесь он тоже сможет так 
проявлять себя. 
Воронков может стать одним из лучших по игре на пятаке в НХЛ - настолько он 
хорош. Прежде всего это крупный игрок, однако это само по себе не всегда 
означает, что он обязательно добьется успеха перед воротами. Но у него 
хорошее движение, отличная работа руками - он техничен, может подправить 
шайбу, а может и подобрать ее. Подборы - то, что нам нужно в большинстве, и я 
уверен, что он поможет нам в этом и станет серьезной угрозой на пятаке на 
уровне НХЛ", - сказал Венсан. 
А уже 31 октября, в своем третьем матче, россиянин забил дебютный гол в НХЛ. 
Это произошло во встрече с "Далласом". Воронков отборолся на пятачке и с 
мясом запихнул шайбу в ворота! 
Спустя четыре дня, 3 ноября, силовой форвард - того самого амплуа, 
представителей которого и так очень много в НХЛ - набрал еще одно очко. 
Воронков ассистировал своему соотечественнику, неудачно начавшему сезон, 
Кириллу Марченко, забившему первый гол в сезоне. Это произошло в матче не 
абы с кем - с "Тампой"! 
Венсан вновь завалил комплиментами россиянина после 1+2, а также яркой 
драки в четырех первых матчах в НХЛ. 
"Этот парень реально впечатляет. Его стиль игры и то, как он понимает систему 
игры команды и находит в ней свою роль, не владея английским языком... Все 
это действительно впечатляет", - сказал тренер. 
Сам Воронков, давая комментарии о дебюте в НХЛ, оставался спокоен и 
сдержан. 
"Это только начало. Я не особо уловил свои эмоции в тот момент. Я просто 
продолжаю играть и надеюсь, что станет лучше", - сказал нападающий. 
Еще спустя два дня, 5 ноября, россиянин поразил ворота "Вашингтона" - да еще 
как! Воронков опять разобрался на пятачке. 
Посмотреть видео можно на официальном сайте НХЛ. Права на видео 
принадлежат NHL Enterprises, L.P. 
Благодаря этому голу нападающий, в чьи обязанности, как казалось, должна 
входить лишь задача "месить" своих соперников, вписал себя в историю 
"Коламбуса". Форвард набрал 4 (2+2) очка в первых пяти матчах за клуб и 
показал второй результат в истории "Блю Джекетс" по количеству баллов в 
стартовых пяти встречах за команду, сравнявшись с чехом Давидом Выборны! 
Не хватило лишь одного очка, чтобы повторить рекорд защитника Зака Веренски. 



 

 

Однако и свой главный навык Воронков не забывал. 7 ноября россиянин провел 
вторую драку в НХЛ. В матче с "Флоридой" нападающий заступился за звездного 
одноклубника Адама Фантилли, набросившись на форварда "Пантерз" Кевина 
Стенлунда. Хоккеист "пантер", недовольный силовым проспекта "Блю Джекетс" 
против Картера Вераге, хотел было предъявить Фантилли, но Воронков, почуяв 
опасность, инстинктивно помчался к игрокам и оторвал Стенлунда от Адама, 
предложив скинуть краги с ним, а не с его молодым товарищем. Швед 
согласился. Правда, полноценной драки особо не вышло. Нападающий 
"Коламбуса" быстро повалил соперника на лед, одержав победу в этом поединке 
и отправившись на две минуты в штрафбокс. 
 ВИДЕО  
Воронков, кажется, уже заработал уважение и авторитет среди своих товарищей 
по команде. Юная звезда Фантилли после матча поблагодарил россиянина за то, 
что тот вступился. 
"Честно говоря, я не думал, что это уж настолько серьезный силовой прием. 
Считал, что это просто обычный, рутинный момент. Я, конечно, думал, что не 
стоит ввязываться в драку или еще что-то после этого эпизода. 
Этот парень (Стенлунд) после хита преследовал меня, и мне это не особо 
нравилось. Я подумал, что принесу больше пользы, играя, а не сидя в 
штрафбоксе, но был очень благодарен, что Воронков меня подменил. Это было 
потрясающе", - сказал Фантилли. 
Опытный нападающий "Коламбуса" Шон Курали также похвалил Воронкова, 
назвав его поступок "языком хоккея". 
"Это было идеально. Просто идеально. Нам нужно было именно это в тот 
момент, и Воронков отреагировал - это впечатляет. Необязательно всем 
сбрасывать перчатки, пытаясь расквитаться, но мы должны защищать друг 
друга. Вот это язык хоккея", - сказал Курали. 
После "Флориды" "Коламбус" провел еще три матча - с "Далласом", "Детройтом" 
и "Рейнджерс". Несмотря на три поражения, Воронков в каждой встрече 
отметился результативной передачей. А в матче с "Рейнджерс" нападающий 
еще и "вынес" капитана "Нью-Йорка" Джейкоба Трубу. 
Игру россиянина стали все чаще комментировать, хоккеист заслужил похвалу и 
от североамериканской прессы. Например, вот что написал журналист The 
Hockey News Джейсон Ньюлэнд. 
"Дмитрий Воронков провел девять матчей за "Коламбус" с тех пор, как его 
вызвали из "Кливленда", и он не разочаровал. На его счету очки в семи из девяти 
встреч, при этом он забил два гола и отдал три передачи. Воронков - крупный 
парень ростом 192 см и весом 86 кг. Когда он стоит перед вратарем соперника, 
то становится стеной", - пишет Ньюлэнд. 
Примечателен еще и тот факт, что сезон в НХЛ Воронков начинал в разных 
звеньях и с разными партнерами. Сначала были Шон Курали и Мэтью Оливье в 
четвертом звене и один из худших показателей по игровым минутам. Потом 
третье звено с двумя молодыми талантами "Коламбуса" - Коулом Силлинджером 
и Кентом Джонсоном. Затем второе звено с тем же Силлинджером и Марченко. 
И, наконец, Воронков заслужил место во втором звене с главной звездой "Блю 
Джекетс" Фантилли и одной из ярчайших вспышек команды в прошлом сезоне - 
Марченко. С 5 ноября Дмитрий играет именно в этом тройке атаки. 
А еще тренерский штаб доверил Воронкову место во второй спецбригаде 
большинства. 
Коби Майер из издания 1st Ohio Battery назвал сильные стороны россиянина и 
оценил звено нападающего. 



 

 

"Каждый из тройки Воронков - Фантилли - Марченко обладает уникальным 
набором навыков. Габариты Воронкова невозможно не заметить на льду, и он не 
боится проявлять физическую силу, особенно перед воротами. Фантилли - один 
из самых быстрых хоккеистов лиги и стремительно зарекомендовал себя как 
один из лучших игроков по части катания в лиге, а также один из лучших игроков 
команды. Марченко обладает великолепным броском с кистей и может забивать 
со всех участков льда. Из 35 голевых моментов, созданных на площадке, когда 
это звено находилось на льду, 20 были у "Блю Джекетс", что нивелирует тот факт, 
что процент ожидаемых голов "Коламбуса" за этот период составляет 48,32%. 
Учитывая, что всем трем игрокам по 23 года или меньше и что в общей сложности 
они сыграли 90 матчей в НХЛ, они еще столкнутся с болезнью роста в процессе 
развития. Но звено демонстрирует талант и продуктивность, поэтому будет 
интересно посмотреть, как долго оно продержится вместе и насколько 
эффективными игроки смогут быть. 
"Блю Джекетс" проиграли 9 из своих 13 матчей, поэтому трудно попытаться найти 
какие-то позитивные моменты на будущее, которое, однако, по-прежнему 
выглядит чрезвычайно светлым для этой франшизы. Тем не менее звено 
Воронков - Фантилли - Марченко должно придать команде некоторое 
воодушевление, учитывая то, как они играли. 
Будет ли это продолжаться и дальше?" - заключает Майер. 
По итогу Воронков, который перебирался в США в качестве силового форварда 
и от которого - особенно после предсезонки - ожидали скорее мощных хитов и 
ярких кулачных поединков, чем результативных действий, занимает седьмое 
место в списке лучших бомбардиров "Коламбуса" в нынешнем сезоне. 
Нападающий набрал 7 (2+5) очков всего в девяти матчах - он всего на два балла 
отстает от лидирующих Буна Дженнера, Фантилли и Ивана Проворова, каждый 
из которых провел по 15 встреч - на шесть матчей больше! 
При этом россиянин опережает и звездного нападающего Джонни Годро (шесть 
очков в 15 встречах), и Патрика Лайне (3 в 6), и Силлинджера (5 в 15), и Джонсона 
(3 в 8). 
А еще Воронков - четвертый ассистент "Блю Джекетс" на данный момент. 
Неплохая статистика для того, кто был призван махать кулаками, не так ли? 
Конечно, Воронков не забывает показывать и силовую игру. Его хиты и поединки 
регулярно попадают в хайлайты игровых дней и недель НХЛ. Но это не драки 
ради драк. Россиянин защищает своих более звездных товарищей, а также 
заводит проблемную команду в моменты, когда нужен хоть какой-то заряд. 
Приятнее всего замечать, что Воронков спустя всего три недели и девять матчей 
в НХЛ уже завоевал авторитет и уважение от хоккеистов и тренерского штаба 
"Коламбуса", а также от североамериканской прессы. 
Пример Воронкова может стать - хотя, пожалуй, уже стал - показательным для 
других хоккеистов. Нападающий, только-только игравший в финале Кубка 
Гагарина в составе грозного "Ак Барса" и считавшийся одним из лидеров 
казанцев, бросил все и отправился в другую страну, в проблемную команду, у 
которой хоть и есть светлое будущее, но настанет оно очень не скоро. Причем в 
амплуа, из-за которого можно легко осесть в АХЛ. Настолько пессимистичными 
были предсказания отечественных экспертов. 
После ссылки в АХЛ веры в правильность решения форварда перебраться за 
океан стало еще меньше. 
Но Воронков поехал за своей мечтой. И это стало решающим фактором. 
Нападающий не побоялся бросить насиженное место и переехать в совершенно 
новую страну, без хорошего знания местного языка, не побоялся суровой 
конкуренции и ссылки в АХЛ. Воронков выборол свое место. Не только и не 



 

 

столько кулаками - горящими глазами, впахиванием на тренировках и в матчах, 
самоотверженностью. Хоккеист остался верен себе - поэтому он не превратился 
в обычного тафгая. Дмитрий и забивает, и отдает, регулярно набирая 
результативные баллы и даже устанавливая клубные достижения. При этом 
нападающий по-прежнему не избегает силовой борьбы, продолжая применять 
жесткие силовые приемы, и храбро защищает своих товарищей, отдавая себе 
отчет в том, какая у него роль и кто должен носить звание звезд "Коламбуса". Он 
согласен. Но не собирается снимать с себя ответственность за результаты 
команды. 
Из игрока обоймы АХЛ Воронков менее чем за месяц дорос до игрока лидерского 
звена вместе с главным русским в "Коламбусе" и одним из лучших звездных 
проспектов НХЛ. От новичка, плохо знавшего английский язык, до одного из 
лидеров и заводил команды, а также хоккеиста с репутацией и уважением среди 
партнеров, тренеров и прессы. 
Он отдал все ради мечты - и смог добиться успеха. Осталось только закрепить 
его. Но, зная Воронкова и видя его страсть, мастерство и желание 
выкладываться на полную в каждой точке льда, не сомневаюсь, что для него и 
это всего лишь вопрос времени.  

https://www.championat.com/hockey/article-5318558-dmitrij-voronkov-stal-liderom-
kolambusa-rossijskij-napadayuschij-yarko-nachal-sezon-v-nhl-kommentarii-vensana-
i-fantilli.html 

К заголовкам сообщений 

Щитов: нехорошая тенденция среди хоккеистов ябедничать - на судей, 
журналистов (Чемпионат.com, Москва, 14 ноября 2023) 
Хоккейный эксперт и бывший защитник клубов КХЛ Никита Щитов 
прокомментировал ситуацию вокруг защитника петербургского "Динамо" Павла 
Елизарова. Хоккеист был оштрафован ВХЛ на 50 тысяч рублей за критику судей. 
"Я всегда старался общаться с судьями уважительно. По-другому и нельзя, я был 
капитаном команды. Но однажды главный арбитр (сейчас известный судья, тогда 
еще он только начинал) достаточно грубо ответил мне. Потом я подъехал к нему 
и задал вопрос, почему он себе такое позволяет. Судья извинился, и у нас были 
нормальные отношения. 
Интересное пошло поколение хоккеистов. То жалуются на судей, что они не так 
себя ведут. Так объяснитесь с арбитром на льду. Ладно это было бы удаление, 
но зачем выносить личные взаимоотношения на публику? Какие-то ябеды 
пошли. То жалуются на журналистов. Какая-то нехорошая тенденция 
ябедничать. Понятно, что ситуации бывают разные, но хоккей - мужская игра. 
Судья тоже мужчина, с ним можно объясниться и во время игры, и после и 
решить все вопросы".  

https://www.championat.com/hockey/news-5318804-schitov-nehoroshaya-
tendenciya-sredi-hokkeistov-yabednichat-na-sudej-zhurnalistov.html 

К заголовкам сообщений 

Невероятный гол русского таланта в Америке! Он обокрал самого 
Малкина и выдал суперпроход через весь лед: видео (Sport24.ru, Москва, 
15 ноября 2023) 
"Коламбусу" шедевр Марченко помог не особо.  
"Коламбус" можно назвать одним из самых русских клубов Национальной 
хоккейной лиги последних лет. Долгое время его главными звездами были 
Артемий Панарин и Сергей Бобровский, на которых, правда, в штате Огайо 
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обиделись, когда форвард и вратарь решили получить вполне заслуженные 
огромные контракты в других франшизах. Перед самым уходом Хлебушка и Боба 
к "Блю Джекетс" присоединился Владислав Гавриков. А сегодня в их составе 
выступают сразу четыре россиянина - Иван Проворов, Кирилл Марченко, 
Дмитрий Воронков и Егор Чинахов .  
Выступают с разной долей успешности. Проворов - железный игрок основы, 
отжигавший в прошлом сезоне Марченко уже успел пережить ссылку в АХЛ, 
Воронков только переехал в Северную Америку и продолжает процесс 
адаптации, а Чинахов и на третий год после переезда за океан не убеждает, что 
решение покинуть "Авангард" сразу после чемпионского сезона было верным. 
Впрочем, на старте регулярки-23/24 "Коламбус" выглядит так слабо, что во 
многих встречах игру русских парней можно назвать едва ли единственным 
светлым пятном в действиях "Блю Джекетс".  
Так случилось и в ночь со вторника на среду по московскому времени, когда наши 
изо всех сил пытались затащить матч против "Питтсбурга". "Мундиры" начали его 
с пропущенного уже на 5-й минуте гола, но тут-то за дело и взялись российские 
форварды.  
Сперва Марченко обокрал Евгения Малкина, совершил шикарный проход и 
разобрался с голкипером "Пингвинз" - есть 4-й гол в 7 последних играх. Да еще 
и такой крутой!  
А следом Чинахов, не забивавший в НХЛ с 25 ноября прошлого года и на этот 
раз получивший место в первом звене, напомнил, что вообще-то его главным 
козырем всегда считался бросок.  
Россияне перевернули игру, но ненадолго - во втором периоде "Питтсбург" 
отыгрался, а в третьем за дело взялись ветераны и главные звезды клуба из 
Пенсильвании. Евгений Малкин выдал отличный голевой пас на Эрика 
Карлссона, а Сидни Кросби и вовсе добрался до хет-трика, установив 
окончательный счет - 5:3.  
"Коламбус" проиграл в шестой раз подряд и остался на самом дне Столичного 
дивизиона. С командными амбициями его русским игрокам в этом сезоне похоже 
придется расстаться, но можно сосредоточиться на личных - всем кроме 
Проворова только предстоит застолбить за собой место в основе.  

https://sport24.ru/hockey/article-596074-neveroyatnyy-gol-russkogo-talanta-v-
amerike-on-obokral-samogo-malkina-i-vydal-superprokhod-cherez-ves-led-video 

К заголовкам сообщений 

На Овечкина не влияют разговоры о рекорде Гретцки, уверен Ковальчук 
(Р-Спорт, Москва, 14 ноября 2023) 
Олимпийский чемпион в составе сборной России по хоккею Илья Ковальчук на 
торжественном мероприятии, посвященном 100 дням до начала Игр будущего, 
выразил уверенность в том, что его соотечественник Александр Овечкин, 
который выступает за клуб Национальной хоккейной лиги (НХЛ) "Вашингтон 
Кэпиталз", побьет рекорд канадца Уэйна Гретцки по заброшенным шайбам.  
Овечкину 38 лет. Он занимает второе место в списке лучших снайперов в 
истории НХЛ (826 шайб). Рекорд принадлежит Гретцки (894 гола).  
"Думаю, на него не влияют разговоры о том, что обязательно надо побить рекорд. 
Саша может за пять игр забить десять голов. И все будут говорить по-другому. 
Команда идет в зоне плей-офф, у них есть свои проблемы, перестройка, но Саша 
свои очки набирает, как капитан ведет команду за собой, не вижу никакой 
проблемы. Уверен, что он побьет рекорд", - сказал Ковальчук на церемонии.  

https://rsport.ria.ru/20231114/kovalchuk-1909329833.html 
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К заголовкам сообщений 

Разное 
 

Экс-игрок "Ак Барса" Малыхин завершил карьеру (Спорт. Бизнес Online 
(sport.business-gazeta.ru), Казань, 14 ноября 2023) 
Экс-нападающий "Ак Барса" Федор Малыхин завершил карьеру в возрасте 33-ех 
лет. Об этом сообщил журналист Алексей Шевченко в своем телеграмм-канале. 
Форвард выступал за казанский клуб с 2014-го по 2019-й года. После перешел в 
челябинский "Трактор". С "Ак Барсом" Малыхин стал обладателем Кубка 
Гагарина в 2018 году. 
Сезон 2022/2023 хоккеист провел в "Авангарде", его контракт с омским клубом 
был расторгнут 30 апреля этого года. Свою последнюю игру в КХЛ форвард 
провел 9 апреля против "Ак Барса" (2:3 ОТ) в финале восточной конференции 
Кубка Гагарина. Всего в КХЛ Малыхин вышел на лед в 548-ми матчах, в которых 
набрал 220 (107+113) очков.  

https://sport.business-gazeta.ru/article/289299 

К заголовкам сообщений 

Малыхин - про слухи о завершении карьеры: не делал никаких заявлений 
по этому поводу (Чемпионат.com, Москва, 14 ноября 2023) 
Нападающий Федор Малыхин прокомментировал слухи о завершении карьеры. 
Ранее в СМИ появилась информация о том, что 33-летний форвард принял 
решение повесить коньки на гвоздь. 
"Я никаких заявлений не делал по этому поводу, поэтому комментировать ничего 
не могу. Не готов делиться своими планами. Если б это касалось спортивных 
моментов, это одно. А в целом не планирую планами своими делиться на общее 
обозрение. Так что не обессудьте, как говорится", - сказал Малыхин в беседе с 
корреспондентом "Чемпионата" Владимиром Лаевским. 
Последним клубом Малыхина был "Авангард", который 30 апреля 2023 года 
расторг контракт с нападающим. В прошедшем сезоне форвард сыграл в 
регулярке 61 матч, отметившись тремя заброшенными шайбами и шестью 
результативными передачами, а его показатель полезности составил "-8". В 
розыгрыше Кубка Гагарина Малыхин провел 14 матчей, в которых сделал две 
голевые передачи. Всего в рамках Континентальной хоккейной лиги Федор 
принял участие в 548 встречах, в которых набрал 220 (107+113) результативных 
баллов.  

https://www.championat.com/hockey/news-5318406-malyhin-pro-sluhi-o-zavershenii-
karery-ne-delal-nikakih-zayavlenij-po-etomu-povodu.html 

Похожие сообщения (2): 

• Allhockey (allhockey.ru), Москва, 14 ноября 2023 

• Sports.ru, Москва, 14 ноября 2023 

К заголовкам сообщений 

Фазель назвал отличной идеей проведение турнира по хоккею 3х3 на 
"Играх будущего" (ТАСС, Москва, 14 ноября 2023) 
Проведение соревнований по хоккею 3x3 на "Играх будущего" в Казани является 
отличной идеей. Такое мнение ТАСС высказал бывший президент 
Международной федерации хоккея, глава судейского экспертного комитета 
Континентальной хоккейной лиги швейцарец Рене Фазель на выставке-форуме 
"Россия" в Москве.  
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"Думаю, это отличная идея в плане хоккея на этих играх. Немало людей играют 
в [симулятор] НХЛ, и было бы интересно сыграть на компьютере, а потом 
вернуться на маленький лед. Я с нетерпением жду такого соревнования", - сказал 
Фазель.  
"3х3 - это новый путь в хоккее. Мне не нравится видеть матчи 3х3 на больших 
площадках, потому что после пяти минут хоккеисты реально устают. Я 
предпочитаю, чтобы они играли на маленькой площадке, и мы увидим, как это 
будет работать в Казани", - добавил он.  
"Игры будущего" будут проводиться по новым дисциплинам с использованием 
современных технологий, цифровой среды и физической активности. Формат 
соревнований подразумевает использование последних разработок в области 
киберспорта, робототехники, дополненной и виртуальной реальности, 
информационных технологий и искусственного интеллекта.  
"Игры будущего" пройдут с 23 февраля по 3 марта 2024 года. Одной из 
дисциплин будет фиджитал-хоккей, соревнования по которому состоят из двух 
этапов. Сначала команды играют друг против друга в хоккейном симуляторе, 
после чего перемещаются на ледовую площадку и соревнуются в формате 3х3. 
Счет двух этапов суммируется, в случае ничьей победитель определяется в 
серии буллитов.  

https://tass.ru/sport/19277965 

К заголовкам сообщений 

"Трактор" будет покупать 10 кг корма для животных за каждую минуту 
удаления (Коммерсантъ # Челябинск (Южный Урал).ru, Челябинск, 14 
ноября 2023) 
Челябинский хоккейный клуб "Трактор" объявил о запуске акции совместно с 
производителем кормов для животных. Как сообщают в пресс-службе команды, 
за каждую минуту удаления игроков черно-белых на матчах клуб будет 
отправлять в приют для животных 10 кг корма.  
"С начала сезона у наших парней набралось штрафа на 2,1 т, - сообщают в 
"Тракторе". - Этот корм уже совсем скоро отправится к нашим подопечным".  

https://www.kommersant.ru/doc/6337400 

К заголовкам сообщений 

"Сибирь" готова финансово поддержать 8-летнего фаната клуба, 
болеющего раком. (Спорт день за днем (sportsdaily.ru), Санкт-Петербург, 
14 ноября 2023) 
Руководитель пресс-службы хоккейного клуба "Сибирь" Мария Левинская 
рассказала корреспонденту "Спорта День за Днем" Даниилу Нюхину об акции 
новосибирского клуба в поддержку 8-летнего болельщика Игоря Захаренко.  
13 ноября "Сибирь" объявила о подписании однодневного контракта со своим 
юным болельщиком, который болен раковым заболеванием. Весь день 14 
ноября Игорь проведет в расположении любимого клуба, познакомится с 
игроками и выполнит стартовое вбрасывание на матче КХЛ против 
нижегородского "Торпедо".  
- Кто был инициатором подписания однодневного контракта с Игорем? 
Обращались в клуб представители семьи мальчика? Как выбрали именно такой 
вариант?  
 - Наш клуб следит за историями болельщиков и взаимодействует с разными 
благотворительными фондами. В октябре к нам обратились представители 
фонда "Завтра будет", рассказали историю Игоря и его мечту - мы поняли, что 

https://tass.ru/sport/19277965
https://www.kommersant.ru/doc/6337400


 

 

не можем пройти мимо! Ну а именно такой вариант выбрали, потому что нам 
захотелось подарить Игорю максимум эмоций!  
- Будет ли "Сибирь" финансово помогать Игорю бороться с его заболеванием? 
Планируется ли поддержание контактов с ним и его семьей после 14 ноября?  
 - Все участники наших благотворительных историй становятся нашими 
друзьями и мы следим за ними, рады видеть у себя в гостях! Поэтому однозначно 
это начало большой дружбы! Каждый может помочь, сделав пожертвование на 
сайте фонда. но мы тоже готовы включаться.  
- Планируются ли подобные акции от "Сибири"?  
 - Мы стараемся регулярно проводить разные благотворительные истории и 
показывать, что хоккей - это не просто спорт. И конечно мы продолжим это 
делать и привлекать внимание к разным проблемам. Например, в ноябре мы 
планируем провести матч для слепых людей, организовав 
тифлокомментирование, 16 ноября наш матч будет посвящен борьбе с мужским 
раком.  

https://www.sportsdaily.ru/news/sibir-gotova-finansovo-podderzhat-8-letnego-fanata-
kluba-boleyushchego-rakom 

К заголовкам сообщений 

Александр Мостовой объяснил, почему сейчас ему проще играть в хоккей, 
чем в футбол (Матч ТВ (matchtv.ru), Москва, 14 ноября 2023) 
Экс-футболист сборной России Александр Мостовой в эфире "Матч ТВ" 
рассказал, почему сейчас ему проще играть в хоккей, чем в футбол. 
С конца августа Мостовой обучается на тренера в академии РФС. 
 - Я всегда говорю, в хоккей просто легче [играть]. Когда нам задают вопрос - 
"Почему мы не идем играть в футбол?" - я отвечаю, что в хоккее я выехал, 

прокатился, уехал, сел, а в футболе... Представляете, когда нас куда‑то зовут 

играть, я смотрю на это поле, а сейчас уже и ворот не видишь. Где они там? - 
сказал Мостовой в специальном репортаже Екатерины Долфин "Долгожители" 
на "Матч ТВ". 

https://matchtv.ru/football/matchtvnews_NI1979422_Aleksandr_Mostovoj_objasnil_p
ochemu_sejchas_jemu_proshhe_igrat_v_khokkej_chem_v_futbol 

К заголовкам сообщений 

Крикунов считает, что хоккей не станет популярнее футбола в России: 
"Футбол - спорт номер 1, никто и спорить не собирается. Посмотрите, 
какие большие стадионы строят" (Sports.ru, Москва, 14 ноября 2023) 
Владимир Крикунов считает, что хоккей не превзойдет футбол по популярности 
в России.  
10 ноября бывший футболист сборной России Дмитрий Булыкин : "Хоккей 
никогда не станет популярнее футбола. Не все шайбу увидят, он не такой 
народный, многие играть не умеют. Слишком сложный технически".  
"Футбол - спорт номер 1, никто и спорить не собирается об этом. Да, есть места, 
где хоккей более популярен. Наверное, в Латвии всегда хоккей был более 
популярным. В Финляндии, в Чехии какое-то время был, когда они выиграли 
Олимпиаду. 
Но так-то даже спорить [с Булыкиным] нечего, никто не заморачивается. 
Посмотрите, какие большие стадионы в футболе строят", - сказал заслуженный 
тренер России Владимир Крикунов.  
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https://www.sports.ru/football/1115638522-krikunov-schitaet-chto-xokkej-ne-stanet-
populyarnee-futbola-v-rossii-f.html 

Похожие сообщения (1): 

• Allhockey (allhockey.ru), Москва, 14 ноября 2023 

К заголовкам сообщений 

"Дискомфорт не важен". В хоккейном мире думают, обязательно ли 
играть с защитой шеи (ТАСС, Москва, 15 ноября 2023) 
Гибель в конце октября бывшего игрока клуба Национальной хоккейной лиги 
(НХЛ) "Питтсбург" американца Адама Джонсона в результате пореза коньком 
шеи во время матча чемпионата Великобритании заставила снова заговорить о 
безопасности игроков. Все сводится к тому, что хоккеистов могут в обязательном 
порядке заставить играть в специальных ошейниках для защиты шеи и горла.  
Нападающий к своему 29-летию не достиг каких-либо серьезных успехов в 
североамериканских лигах. В 2017 году он с командой Университета Миннесоты 
выиграл чемпионат Национальной ассоциации студенческого спорта, затем с 
2017 по 2020 год пытался закрепиться в "Питтсбурге", сыграв за команду 13 
матчей и в основном выступая за фарм-клуб в Американской хоккейной лиге. 
Последние два года Джонсон играл в Европе - сначала в Германии, а потом в 
Великобритании.  
Роковым для него стал матч, в котором его клуб "Ноттингем" играл с 
"Шеффилдом". Против игрока "Шеффилда" Мэтта Петгрейва применили силовой 
прием, в результате чего тот поскользнулся и выбросил резко конек назад, 
который попал в голову находившегося рядом Джонсона. Тот после падения 
встал и, истекая кровью, постарался самостоятельно доехать до скамейки 
запасных, но потерял сознание. Матч не был доигран, зрителей попросили 
покинуть арену в связи с оказанием помощи хоккеисту, затем его отправили в 
местную больницу, где нападающий скончался.  
Местная полиция начала расследование, которое формально должно 
завершиться до января. "Ноттингем" назвал эту ситуацию несчастным случаем. 
С большой вероятностью официально такая причина будет объявлена по итогам 
расследования, хотя возникает вопрос, почему Джонсону не смогла оказать 
помощь на месте медицинская бригада, если она вообще была на стадионе.  
Драмы Маларчука и Зедника  
Случай с Джонсоном снова поднял разговоры о безопасности хоккеистов, 
особенно тех частей тела, повреждение которых может нанести одну из 
страшнейших травм и повлечь за собой летальный исход. Скользкий лед часто 
бывает причиной того, что игроки могут при падении буквально взмыть в воздух 
вверх ногами и коньками задеть лицо или шею соперника.  
История с выступавшим в НХЛ вратарем Клинтом Маларчуком - один из тех 
примеров, когда после подобной травмы хоккеисту удалось выжить. Играя в 1989 
году за "Баффало" против "Сент-Луиса", Маларчук упал на конек Стива Таттла. 
Лезвие проткнуло яремную вену, и голкипер стал стремительно терять кровь. 
Игрок умер бы, если бы не вмешался врач его команды, ветеран войны во 
Вьетнаме Джим Пиццутелли: тот пережал шею в нужных местах и помог 
отправиться игроку со льда. Причем Маларчуку повезло, так как выход с 
площадки находился рядом, учитывая, как была дорога каждая секунда времени.  
В больнице Маларчуку сделали переливание крови, наложили 300 швов и через 
пару дней уже отпустили домой. Однако та травма подкосила игрока морально. 
Как вспоминал о самой ситуации игрок, говоря, что он тогда не паниковал, в 
дальнейшем его преследовали кошмары и мысли о том, что все могло сложиться 
по-другому.  
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Именно после этого случая НХЛ обязала вратарей иметь защиту на шее. 
Полевым игрокам она до сих пор рекомендуется, и того же Рихарда Зедника 
лишь случайность спасла от смерти после похожей травмы. В 2008 году в матче 
его "Флориды" с "Баффало" капитан южан Олли Йокинен также в падении задрал 
ногу и попал коньком в проезжавшего партнера по команде Зедника. Словак 
самостоятельно добрался до скамейки запасных, благодаря чему сумел 
спастись. Он потерял около двух литров крови.  
Обязательную защиту шеи игроков ввели в канадской Западной хоккейной лиге, 
где выступают только молодые игроки. Правило действует с 3 ноября или как 
только защитное оборудование станет доступным для клубов. Защиту хоккеисты 
должны носить не только во время матчей, но и на тренировках. Сразу оснастить 
всех игроков специальной экипировкой не получится - ожидаются проблемы с ее 
доставкой из-за возросшего спроса.  
Что представляет собой защита шеи в хоккее  
Как правило, есть два основных типа защиты такого рода - стандартная и 
удлиненная. Первая представляет собой форму ошейника и защищает шею и 
горло спереди и сзади. Удлиненная защита дополнительно оберегает и ключицы. 
Внутренняя часть защиты сделана из материалов, которые поглощают удары и 
вибрации. Она плотно прилегает к шее, но не пережимает ее и не стесняет игрока 
во время движения, внешняя же часть должна быть изготовлена из плотного 
ударопрочного пластика, который легко выдерживает даже порезы коньком.  
Сразу после трагедии с Джонсоном в НХЛ снова настойчиво рекомендовали 
полевым игрокам воспользоваться защитой шеи. Как написал 
североамериканский журналист Джефф Марек со ссылкой на NHL Network Radio, 
для этого комиссар лиги Гэри Беттмэн связался с главой профсоюза игроков 
Мартином Уолшем. Реакция не заставила себя ждать - уже в начале ноября 
нападающий "Вашингтона" Ти Джей Оши вышел на матч с "Нью-Йорк Айлендерс" 
с защитой шеи. Он объяснил свой выбор тем, что хочет остаться в живых ради 
своих детей.  
Защитник клуба НХЛ "Анахайм" Илья Любушкин также сказал, что готов играть с 
такой защитой. "Знаю, что в детском хоккее обязательно нужно носить защиту на 
шее. Помню, что тоже это носил, и не скажу, что это причиняло какой-то 
дискомфорт, к этому привыкаешь. Поэтому если скажут надо, значит, надо", - 
сказал он ТАСС.  
Согласно же официальным правилам Международной федерации хоккея (IIHF), 
средства защиты шеи и горла должны находиться под формой. Их обязаны 
иметь спортсмены, выступающие на соревнованиях среди игроков до 18 и 20 лет. 
Взрослым хоккеистам IIHF пока может только рекомендовать использовать 
защиту.  
Как следят за безопасностью игроков в России  
Россия является членом IIHF, поэтому также выполняет правила международной 
федерации относительно безопасности хоккеистов. В частности, в положении 
Федерации хоккея России о проведении межрегиональных соревнований среди 
юниоров до 18 лет и младших возрастов говорится о том, что игроки не 
допускаются до матчей как без защитных масок, так и без защиты шеи 
стандартного образца.  
Как и в НХЛ, Континентальная хоккейная лига (КХЛ) также выступила с 
рекомендацией всем хоккеистам любого возраста заботиться о защите шеи и 
горла. В отношении взрослых хоккеистов пока распространены только 
рекомендации, которыми лига призывает игроков воспользоваться.  
"Я пока не готов надевать защиту на шею. Может все что угодно случиться, в 
любом месте. Если кто-то хочет, то пускай надевает", - сказал ТАСС нападающий 



 

 

"Спартака" Андрей Локтионов. Его одноклубник Максим Цыплаков также 
отметил, что если бы хотел, то использовал бы защиту.  
Но есть и мнения, что, несмотря на определенный дискомфорт, стоит подумать 
об использовании защиты шеи и горла в обязательном порядке. "Кому-то может 
быть неудобно, но все привыкнут, если даже юниоры играют, ведь есть какие-то 
технологии. Близкие переживают, когда видят такие столкновения, в том числе и 
в моей семье. Родным тяжело видеть даже ссадины, поэтому надо 
обезопаситься, чтобы хоккей приносил только позитивные эмоции", - поделился 
мнением спартаковец Павел Порядин.  
Лучший бомбардир чемпионата КХЛ Николай Голдобин из "Спартака" также 
согласился с Порядиным. "Если появится такая защита, то считаю, что в лиге 
всем ее надо использовать, учитывая такие случаи. Дискомфорт тут не важен, 
главное - это здоровье, семья", - сказал он.  
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К заголовкам сообщений 
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